
Обсуждаем выбор актеров на роли 
главных героев «Гарри Поттера» - 

14:00

Говорят, что Гермиона 
ненастоящая!
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

В Минск приехал 
«Охотник» с Урала

Новейшее вооружение представлено 
на выставке Milex-2025 - стр. 11

Почему клубника 
так подорожала?

Продолжение на стр. 15 �Читайте на стр. 8 - 9 �

Алена ПАЛАЖЧЕНКО, 
Инна ФЕДОТОВА

Звезде «Великолепного 
века» Халиту Эргенчу 
светит тюремный срок.

У мегапопулярного в России турецкого 
актера Халита Эргенча, исполнителя 
роли султана Сулеймана в сериале «Ве-
ликолепный век», неприятности: суд при-
говорил его к одному году и 10,5 месяца 
тюрьмы. Причем по весьма давнему делу. 
55-летнего артиста признали виновным 
в даче ложных показаний по поводу про-
тестов в Стамбуле против политики Эр-
догана.
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После строгой романтики 
Крыма (читайте мой репор-
таж на сайте KP.RU), по-
сле развесистой разгуляй-
малины Сочи (репортаж там 
же), где даже море лишь лег-
кий аперитив перед лыжа-
ми, клубами, ресторанами 
и дамским антистрессом  - 
шопингом, я оказался черт 
знает где.

В курортном андеграунде. 
В туристическом подполье. 
В стране, сам образ жизни 
которой, кажется, и  есть 
антисочинский протест.

Абхазия.

В комментариях читатели 
«КП» обычно ругают эту «об-
шарпанную», «непутевую» 
Страну души, сотрясаясь от 
злого вопроса: кто ж там 
отдыхает?!

И я задумчиво смотрю 
в зеркало. Кто, кто…

Я.

ВСЕ ВОКРУГ 
ТУТ ОБЩЕЕ

Если нас, любителей от-
дыха в  Абхазии (а  таких 
в прошлом году набралось 
1,4 млн человек), прижать 
к стене и призвать к ответу, 

мы вдруг заговорим на ино-
планетном для «сочинцев» 
языке.

- А вы были в  Акарма-
ре? - спросим мы. - Вы были 
в брошенном шахтерском 
городке, который поглощает 
природа? Вы можете пред-
ставить эту мощь? Эти расту-
щие сквозь дома деревья? 
Вы сможете почувствовать 
красоту развалин, зовущих 
тебя, сталкера, на руины 
апокалипсиса?

Продолжение 
на стр. 12 - 13 �

Для разнообразия 
едем в Абхазию
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Сижу 
на нарах, 
как султан 
на именинах

Солнце 
ЖАРит

И когда 
она 

подешевеет.

Читайте на стр. 14 �

Правила летней 
безопасности

Основана в мае 1925 года Основана в мае 1925 года 

3 938 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

Среда, 28 мая
№ 38-с (27686-с)/2025 год

Обозреватель «КП» 
Владимир ВОРСОБИН 
побывал в Стране души.
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У школьников пора каникул. 
Казалось бы, знай себе отдыхай. 
Но нет, списки литературы на лето, 
трудовая практика. И мы спросили:

Вы чем загружаете детей 
на летние каникулы?
Светлана ЖУРОВА, замглавы Комитета 
Госдумы по международным делам:

- У младшего сына сейчас ОГЭ, потом подряд три лаге-
ря: спортивный в Подмосковье, православный Коневец на 
острове на Ладоге и под Сочи еще спортивный лагерь с но-
вой жизнью. А Ярослав, старший, со сборной опять едет 
на Домбай. Последние лагеря младшего сына  - это будут 
трудовые лагеря - либо волонтеры, либо студотряды, много 
вариантов на лето.

Отец Максим МИНЯЙЛО, отец семерых детей, 
протоиерей в Екатеринбурге:

- Стараемся продолжать тренировки и быть на природе - 
если есть время, то выезжаем к родственникам в соседние 
области. Да, немножко напрягает клещевая опасность, но мы 
с репеллентами - все было хорошо. По чтению: дети читают 
все, что обозначено на лето. У меня сейчас из семерых детей 
школьники - четверо, всех озадачим чтением.

Елена КОТОВА, глава фонда 
«Колыбель надежды», Пермь:

- У нас дети заняты все по соревнованиям. А с середины 
июля все расписано по интересам - от рыбалки до спорта, 
но не то, чем они весь год занимаются, а что-нибудь другое. 
Двое детей занимаются борьбой - она у них только что за-
кончилась, и сейчас будут восстановительные тренировки 
на сборах в спортлагерях (нельзя выключаться из спортив-
ного процесса на три месяца). У детей моих столько хобби 
и увлечений! Они оставляют лето, чтобы заняться любимыми 
своими увлечениями. Например, морской рыбалкой - поедем 
на Черное море.

Герман КЛИМЕНКО, основатель MediaMetrics:
- Все у наших детей бывает не как у всех. На это лето они 

добрались до спорта и туризма. Сын Рома - он и в футболе, 
и в плавании. Я вряд ли что-то добавлю.

Вася ЛОЖКИН (Алексей Куделин), 
художник, сценограф, продюсер:

- Лето расписано: сначала с сыном Леонидом поедем в Пи-
тер. Там музеи, фестивали, конкурсы, концерты. Потом в Мо-
скву, где у меня спектакль в Театре на Трубной, и сын будет 
на репетиции. А потом он поедет в лагерь для фотографов 
под Ярославлем.

Сергей РОСТ, актер, продюсер, сценарист:
- Дочь моя 14-летняя изъявила желание найти работу на 

лето. В языковые лагеря не хочет - у нее все пока хорошо 
с языками. При этом желаем заниматься спортом. Вста-
ли в очередь в очередную секцию. Еще я увидел список 
рекомендованной на лето литературы. Он меня восхитил. 
Начнем читать вместе.
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Виктор БАРАНЕЦ

85 лет военному 
училищу, которое 
реформаторы 
закрыли. 
А оказалось, зря.

Уникальный случай в со-
временной армейской исто-
рии: Рязанского военного 
автомобильного училища 
(РВАУ) имени Героя России 
генерала армии Дубынина 
давно нет (расформировано 
в ходе «сердюковских» ре-
форм), а памятник в сквере, 
где оно стояло, появился.

Его открытие прошло при 
огромном стечении горо-
жан. Увешанные орденами 
седые ветераны со слеза-
ми на глазах целовали по-
золоченную эмблему своей 
альма-матер. А затем, как 
в юные курсантские годы, 
прошли по плацу родного 
училища под аплодисменты 
тысяч зрителей.

Древняя Рязань бережно хра-
нит память о вузе, который стал 
частью его истории. В честь во-
енных автомобилистов здесь даже 
названа улица. Про них сложена 
знаменитая песня: «Путь-дорожка 
фронтовая, не страшна нам бом-
бежка любая»...

Только факты: на боевом знамени 
вуза алеет орден Красной Звезды. 
Училище выпустило 28 тысяч офи-
церов. 70 из них стали генералами.

И вот 29 мая РВАУ отметит свое 

85-летие. С чем «Комсомолка» всех 
причастных к училищу поздравляет.

Но кроме славного прошлого, 
речь все чаще заходит вот о чем: 
опыт СВО зримо показал, как фрон-
ту до сих пор нужны командиры 
и специалисты, способные управ-
лять доставкой в войска, в корот-
кие сроки восстанавливать технику, 
эвакуировать ее с поля боя. Нужны 
ремонтные части.

И нужны они в  XXI  веке даже 
острее, чем в XX.

- Дело в том, что 90% видов воору-
жений сейчас в армии на колесах 
и гусеницах. И они должны быть 
очень подвижными. Это вопрос жиз-
ни и смерти в современном бою. 
А  мы упразднили вид специали-
стов, которые обеспечивают эту 
подвижность,  - сказал «КП» один 
из преподавателей РВАУ. - Техника 
совершенствуется с каждым днем. 
И ей нужны золотые руки и мозги 
спецов. Пусть даже не в Рязани, 
а хоть в Челябинске, но училище 
надо бы возрождать.

Завтра многие выпускники на-
мерены снова собраться в Рязани, 
чтобы отметить юбилей.

И вспомнить, как маршировали они 
по той самой улице Военных Автомо-
билистов, где девушки засматрива-
лись на бравых хлопцев, а местная 
пацанва до сих пор подпевает:

Всегда готовы для броска
Автомобильные войска.

Светлана ВОЛКОВА

Мэр Москвы Сергей 
Собянин осмотрел 
флагманскую площад-
ку «Зеленого маркета» 
программы «Сделано 
в Москве» на Болот-
ной площади в центре 
столицы. Там мэр по-
общался с представите-
лями малого и среднего 
бизнеса - участниками 
одноименной програм-
мы. Встречу приурочи-
ли к Дню российского 
предпринимательства. 

- В Москве в целом 
очень большая конку-
ренция, зарегистриро-
вано около миллиона 
малых и средних пред-
приятий, - сказал мэр 
на встрече с предпри-
нимателями. - Милли-
оны работающих. Это 
обороты на триллио-
ны рублей. И это такая 
мощная конкурентная 
среда, из которой вы-
растают лучшие, кото-
рые не только торгуют 
в Москве, не только 
в России, но и во всем 
мире.

Мэр напомнил о по-
стоянной городской 

поддержке малого 
и среднего бизнеса, 
подчеркнув, что при 
этом многое решает 
и талант самих пред-
принимателей.

Участниками про-
граммы «Сделано в Мо-
скве» стали уже более 
7 тысяч компаний горо-
да. В их числе предста-
вители малого, средне-
го и крупного бизнеса. 
Свои товары многие 

из них представили на 
«Зеленом маркете». За 
покупками в Оранже-
рею на Болотной пло-
щади могут прийти все 
желающие до 7 сентя-
бря. Всего тут собра-
но более 500 брендов. 
На прилавках - свыше 
30 тысяч товаров. Это 
дизайнерские одежда 

и аксессуары, лечебная 
косметика, украшения, 
детские и спортивные 
товары, мебель, това-
ры для дома, продукты 
и сувениры.

Часть выручки от про-
даж перечислят в бла-
готворительный фонд 
«Народный фронт. Всё 
для победы!».

Они мчали в бой за Родину
 � ЮБИЛЕЙ

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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Более трети рабочих мест в Москве созданы малыми 
и средними предпринимателями. Это огромный пласт 
городской экономики, подчеркнул Сергей Собянин. 

Работают миллионы, 
продают на триллионы

Сергей Собянин 
поблагодарил 

столичный 
малый 

и средний 
бизнес.

Рязанское автоучилище 
неспроста отмечено боевым 
орденом Красной Звезды. 

Больше о достижениях столичных 
предпринимателей > стр. 9.
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 � РЕПЛИКА

Дмитрий СТЕШИН

Плохие новости 
для Украины: 
за конфликт в Европе 
взялся спец по «войнам 
на истощение». Он же - 
глава немецкого 
правительства.

Канцлер Германии Фридрих 
Мерц анонсировал тотальную 
войну Украины против России, 
обозначив главное: «Войны за-
канчиваются истощением одной 
из сторон. Мы от этого еще да-
леко». При этом «мы» в словах 
Мерца - это отнюдь не Германия, 
а другая, посторонняя и как бы 
суверенная страна Украина. Хи-
тро придумано! То есть какие-то 
исторические уроки немцы все-

таки усваивают, несмотря на их 
демонстративную воинственность 
последних лет. Но в ХХ веке все 
было по-другому. Первая миро-
вая война закончилась для Гер-
мании в формате «тотальной», и 
первые послевоенные годы были 
ужасны. Дети рождались без ног-
тей, за килограмм «гороховой» 
колбасы просили обручальное 
кольцо, зарплату выдавали раз 
в день - после объявления курса 
марки (килограмм хлеба летом 
1923-го стоил 1200 марок, а к 
концу осени - уже 428 миллиар-
дов марок). То, что мы называли 
«гиперинфляцией» в своих 1990-х 
годах, в Германии тогда посчита-
ли бы стабильностью.

Удивительное дело, и Вторая 
мировая для Германии заканчи-
валась так же. Сахарин, све-
кольный мармелад, маргарин 
из нефтепродуктов и раздача 
карманных справочников  - «Го-
родской огородник». Возможно, 
немцы и вырастили бы что-то на 
газонах, если бы они не были 
завалены кирпичом после бом-
бардировок и артобстрелов…

Опасаясь третьего раза, нем-
цы, устами своего канцлера, 
решили стать просто подстре-
кателями, рассчитывая, что им 
за это ничего не будет:

- Я снова и снова напоминаю, 
если взглянуть в историю, - как 
заканчиваются войны? Обыч-

но они заканчиваются из-за 
экономического или военного 
истощения одной из сторон  - 
или обеих. А до этого момента 
в нынешней войне мы, по всей 
видимости, еще далеко. И поэто-
му я исхожу из того, что нам, 
возможно, придется готовить-
ся к более долгому конфликту. 
Но это никоим образом не меня-
ет нашей решимости поддержи-
вать Украину, - заявил Фридрих 
Мерц.

Я два раза перечел эту мани-
фестацию и подумал: может, у 
этого Мерца дедушка на Украине 
погиб? И он мстит через поко-
ления, «до последнего украин-
ца»? Нет, с дедушкой у Мерца 

все было в порядке  - дедушка 
шарфюрер СА (штурмовых от-
рядов коричневорубашечников) 
и бессменный бургомистр города 
Брилон с 1917 по 1937 год. В 
1947 году немного приврал о 
дате вступления в СА, а в НСДАП 
(партию Гитлера), по его словам, 
«записали автоматически». В 
итоге дед отделался легким ис-
пугом и был выпущен на травку - 
нянчить внука Фридриха.

Судя по выступлениям внука, 
его воспитанием дед занимался 
из рук вон плохо, но кое-что до-
нести до него смог - «с русскими 
лучше воевать чужими руками». 
А то бы Фридрих уже второй 
«Дранг нах Остен» объявил.

Андрей ЗОБОВ

За столом в Екатери-
нинском зале Кремля 
во вторник собрались 
бабушки и блогеры, 
большие семьи и градо-
начальники, студенты 
и дети. Владимир Путин 
провел заседание на-
блюдательного совета 
некоммерческой орга-
низации «Россия - стра-
на возможностей». По-
говорил с участниками 
программ и победите-
лями.

У МОЛОДЕЖИ 
ЕСТЬ БУДУЩЕЕ

«Страну воз-
можностей» создали 
по указу Путина 22 мая 
2018 года. Пришло время 
подвести итоги. За семь 
лет - больше 60 про-
ектов: «Время героев», 
«Лидеры России», со-
ревнования для семей, 
студентов, блогеров - 
всего не перечислить.

- К программам под-
ключились больше 
25 миллионов человек. 
Безусловно, программа 
пользуется интересом и 
доверием, - сказал пре-
зидент.

Путин вспомнил - по 
статистике, в 2017 го-
ду только 37 процен-
тов россиян считали, 
что у молодежи есть все 
условия для самореа-
лизации. За семь лет 
эта цифра выросла до 
80 процентов.

Как это работает? Кон-
курсы дают возможность 
проявить себя. Лучшие 
получают поддержку от 
государства.

- И это не просто сло-
ва. Выходцы из програм-
мы «Лидеры России» - 
пять губернаторов, де-

вять заместителей мини-
стров, 16 мэров, - сказал 
Путин. - Еще 23 выпуск-
ника были избраны де-
путатами Госдумы, двое 
назначены сенаторами 
Совфеда.

СЕМЬЯ - 
ЭТО СИЛА

Беседу с прези-
дентом подхватили го-
сти. Семья Крючковых 
рассказала о конкурсе 
«Это у нас семейное». 
Благодаря ему удалось 
впервые осуществить за-
ветную мечту - вывезти 
все семейство в отпуск. 
А с 18 детьми это непро-
стая задачка! Еще побе-
дители получили пять 
миллионов - на построй-
ку дома.

Кстати, с разрешения 
президента 27 мая дан 
старт второму сезону со-
ревнования.

ЮНЫЕ 
ГЕНИИ

- Я родилась в 
маленьком селе Верх-
неяркеево, - рассказа-
ла президенту хрупкая 
кареглазая девушка. - 
С детства училась тру-
ду, сажала картошку. А 
еще папа постоянно со 
мной разбирал старую, 
ломавшуюся газоноко-
силку и показывал все 
детали. Думаю, с этого 
все и началось…

Ляйля Шарипова ув-
леклась техникой, по-
том физикой и робото-
техникой. Научившись 
собирать «живые ма-
шины», выиграла на-
циональную олимпиа-
ду, стала амбассадором 
киберфизической плат-
формы, дважды приняла 
участие в Петербург-
ском экономическом 

форуме, работала на 
«Сириусе»…

А потом ей исполни-
лось 17 лет.

Пока Ляйля кратко 
перечисляла регалии, 
даже сидящие в зале ми-
нистры заулыбались. А 
Путин поздравил девуш-
ку и с большим теплом 
ответил: за робототехни-
кой - будущее.

ПРЕОДОЛЕТЬ 
ВСЁ

Организация 
помогает и людям с огра-
ниченными возможно-
стями. Победитель пре-
мии «Инклюзивность» 
Иван Ерхов стал первым 
незрячим человеком, по-
корившим Эльбрус. Об-
ретенную популярность 
использовал, чтобы по-
могать другим. И отпра-
вился на передовую.

- Мы проводили мо-
тивационные показы 
нашего фильма о по-
корении Эльбруса в го-
спиталях, для раненых 
бойцов. После они жали 
руку и говорили: «Спа-
сибо, ты помогаешь нам 
подняться и выжить», - 
вспомнил Иван. - По-
этому теперь я с гордо-
стью служу России!

САМЫЙ 
ПОЧТЕННЫЙ 
БЛОГЕР

В конце беседы пре-
зидент уважительно по-
смотрел на сидевшую за 
столом бабушку. И пред-
ложил «дать слово стар-
шему поколению».

Оказалось, 93-летняя 
Евгения Семенова - из-
вестный блогер, фина-
листка конкурса «Топ-
БЛОГ». Она решила 
участвовать, не умея 
толком обращаться с 
компьютером. Но это 
не помешало.

- Я уже пять лет топ-

блогер, то есть путе-
шественница. В 91-й 
год исполнила мечту 
и протопала Чуйский 
тракт. Многие пишут 
мне, что я вдохновляю. 
Другие говорят, что пе-
рестали бояться и пошли 
за своей мечтой. Потому 
что стыдно: бабушка мо-
жет - а они нет?

Потом дрожащим го-
лосом Евгения Семено-
ва призналась: благодаря 
конкурсу исполнилась 
еще одна мечта - увидеть 
Путина. И тихо покло-
нилась президенту - 
за все.
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Иван Ерхов много лет назад потерял зрение, но нашел в себе силы 
покорить Эльбрус, помогать людям и стране. Осталась одна мечта - 

пожать руку Путину. И президент с радостью ее исполнил.

Канцлеру снится второй «Дранг нах Остен»

О ЦЕНАХ 
НА КАРТОШКУ

В 2024 году 
картошка стала са-
мым подорожавшим 
продуктом питания  - 
Росстат посчитал, что 
цены выросли на 92%. 
Этой весной рост про-
должился: в среднем 
цена за килограмм  - 
85,4  рубля. Почему 
так  - объяснил сам 
президент, услышав, 
как Ляйля Шарипова 
вспомнила работу на 
огороде в детстве.

- Насчет картошки. 
Я в свое время тоже с 
родителями, отец меня 
приобщал к этому делу. 
Ну, непростая это ра-
бота, сажать эту кар-
тошку, потом полоть, - 
поморщился Путин и 
перешел к главному:  - 
Картошки-то, оказыва-
ется, не хватает у нас. 
И в Белоруссии не 
хватает. Разговаривал 
с Александром Лука-
шенко - он говорит, что 
и у них уже всё продали 
в Россию. Здесь нам 
есть чем заняться.

Говорили и о программе «Время 
героев». Чтобы стать участником, 

ветераны спецоперации проходят сложные 
вступительные испытания. Лучшие полу-
чают возможность стать управленцами 
высокого класса. Например, выпускник 
«Времени» Артем Жога стал полпре-
дом президента на Урале, Герой России 
Артур Орлов - главой Движения Первых, 
Евгений Первышов - врио губернатора 
Тамбовской области.

Только что завершился второй набор - и 
среди кандидатов были претенденты, пора-
зившие даже главу государства.

- Представляете, люди с передовой при-
нимают участие в таких сложных конкур-
сах! И, более того, успешно проходят ис-
пытания. Для меня было неожиданно: два 
человека - командиры бригад. И командуют 
хорошо. Министерство обороны не хочет их 
отпускать. Но я поговорил с министром, с 
начальником Генштаба, - рассказал Путин. 
И заметил, что, несмотря на препоны, по-
бедители будут учиться. 

- Если ребята попадают на такие конкур-
сы, проходят сложный отбор, то нужно дать 
им шанс. Просто это будет чуть позже. На 
пару месяцев, - сказал Владимир Путин.

Стать губернатором 
в России может каждый

КОГДА ОСВОБОДЯТСЯ КОМАНДИРЫ СВО?
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www.kp.ru
 28.05.2025 2



3Москва
www.kp.ru

 28.05.2025 Картина дня: общество

У школьников пора каникул. 
Казалось бы, знай себе отдыхай. 
Но нет, списки литературы на лето, 
трудовая практика. И мы спросили:

Вы чем загружаете детей 
на летние каникулы?
Светлана ЖУРОВА, замглавы Комитета 
Госдумы по международным делам:

- У младшего сына сейчас ОГЭ, потом подряд три лаге-
ря: спортивный в Подмосковье, православный Коневец на 
острове на Ладоге и под Сочи еще спортивный лагерь с но-
вой жизнью. А Ярослав, старший, со сборной опять едет 
на Домбай. Последние лагеря младшего сына  - это будут 
трудовые лагеря - либо волонтеры, либо студотряды, много 
вариантов на лето.

Отец Максим МИНЯЙЛО, отец семерых детей, 
протоиерей в Екатеринбурге:

- Стараемся продолжать тренировки и быть на природе - 
если есть время, то выезжаем к родственникам в соседние 
области. Да, немножко напрягает клещевая опасность, но мы 
с репеллентами - все было хорошо. По чтению: дети читают 
все, что обозначено на лето. У меня сейчас из семерых детей 
школьники - четверо, всех озадачим чтением.

Елена КОТОВА, глава фонда 
«Колыбель надежды», Пермь:

- У нас дети заняты все по соревнованиям. А с середины 
июля все расписано по интересам - от рыбалки до спорта, 
но не то, чем они весь год занимаются, а что-нибудь другое. 
Двое детей занимаются борьбой - она у них только что за-
кончилась, и сейчас будут восстановительные тренировки 
на сборах в спортлагерях (нельзя выключаться из спортив-
ного процесса на три месяца). У детей моих столько хобби 
и увлечений! Они оставляют лето, чтобы заняться любимыми 
своими увлечениями. Например, морской рыбалкой - поедем 
на Черное море.

Герман КЛИМЕНКО, основатель MediaMetrics:
- Все у наших детей бывает не как у всех. На это лето они 

добрались до спорта и туризма. Сын Рома - он и в футболе, 
и в плавании. Я вряд ли что-то добавлю.

Вася ЛОЖКИН (Алексей Куделин), 
художник, сценограф, продюсер:

- Лето расписано: сначала с сыном Леонидом поедем в Пи-
тер. Там музеи, фестивали, конкурсы, концерты. Потом в Мо-
скву, где у меня спектакль в Театре на Трубной, и сын будет 
на репетиции. А потом он поедет в лагерь для фотографов 
под Ярославлем.

Сергей РОСТ, актер, продюсер, сценарист:
- Дочь моя 14-летняя изъявила желание найти работу на 

лето. В языковые лагеря не хочет - у нее все пока хорошо 
с языками. При этом желаем заниматься спортом. Вста-
ли в очередь в очередную секцию. Еще я увидел список 
рекомендованной на лето литературы. Он меня восхитил. 
Начнем читать вместе.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Виктор БАРАНЕЦ

85 лет военному 
училищу, которое 
реформаторы 
закрыли. 
А оказалось, зря.

Уникальный случай в со-
временной армейской исто-
рии: Рязанского военного 
автомобильного училища 
(РВАУ) имени Героя России 
генерала армии Дубынина 
давно нет (расформировано 
в ходе «сердюковских» ре-
форм), а памятник в сквере, 
где оно стояло, появился.

Его открытие прошло при 
огромном стечении горо-
жан. Увешанные орденами 
седые ветераны со слеза-
ми на глазах целовали по-
золоченную эмблему своей 
альма-матер. А затем, как 
в юные курсантские годы, 
прошли по плацу родного 
училища под аплодисменты 
тысяч зрителей.

Древняя Рязань бережно хра-
нит память о вузе, который стал 
частью его истории. В честь во-
енных автомобилистов здесь даже 
названа улица. Про них сложена 
знаменитая песня: «Путь-дорожка 
фронтовая, не страшна нам бом-
бежка любая»...

Только факты: на боевом знамени 
вуза алеет орден Красной Звезды. 
Училище выпустило 28 тысяч офи-
церов. 70 из них стали генералами.

И вот 29 мая РВАУ отметит свое 

85-летие. С чем «Комсомолка» всех 
причастных к училищу поздравляет.

Но кроме славного прошлого, 
речь все чаще заходит вот о чем: 
опыт СВО зримо показал, как фрон-
ту до сих пор нужны командиры 
и специалисты, способные управ-
лять доставкой в войска, в корот-
кие сроки восстанавливать технику, 
эвакуировать ее с поля боя. Нужны 
ремонтные части.

И нужны они в  XXI  веке даже 
острее, чем в XX.

- Дело в том, что 90% видов воору-
жений сейчас в армии на колесах 
и гусеницах. И они должны быть 
очень подвижными. Это вопрос жиз-
ни и смерти в современном бою. 
А  мы упразднили вид специали-
стов, которые обеспечивают эту 
подвижность,  - сказал «КП» один 
из преподавателей РВАУ. - Техника 
совершенствуется с каждым днем. 
И ей нужны золотые руки и мозги 
спецов. Пусть даже не в Рязани, 
а хоть в Челябинске, но училище 
надо бы возрождать.

Завтра многие выпускники на-
мерены снова собраться в Рязани, 
чтобы отметить юбилей.

И вспомнить, как маршировали они 
по той самой улице Военных Автомо-
билистов, где девушки засматрива-
лись на бравых хлопцев, а местная 
пацанва до сих пор подпевает:

Всегда готовы для броска
Автомобильные войска.

Светлана ВОЛКОВА

Мэр Москвы Сергей 
Собянин осмотрел 
флагманскую площад-
ку «Зеленого маркета» 
программы «Сделано 
в Москве» на Болот-
ной площади в центре 
столицы. Там мэр по-
общался с представите-
лями малого и среднего 
бизнеса - участниками 
одноименной програм-
мы. Встречу приурочи-
ли к Дню российского 
предпринимательства. 

- В Москве в целом 
очень большая конку-
ренция, зарегистриро-
вано около миллиона 
малых и средних пред-
приятий, - сказал мэр 
на встрече с предпри-
нимателями. - Милли-
оны работающих. Это 
обороты на триллио-
ны рублей. И это такая 
мощная конкурентная 
среда, из которой вы-
растают лучшие, кото-
рые не только торгуют 
в Москве, не только 
в России, но и во всем 
мире.

Мэр напомнил о по-
стоянной городской 

поддержке малого 
и среднего бизнеса, 
подчеркнув, что при 
этом многое решает 
и талант самих пред-
принимателей.

Участниками про-
граммы «Сделано в Мо-
скве» стали уже более 
7 тысяч компаний горо-
да. В их числе предста-
вители малого, средне-
го и крупного бизнеса. 
Свои товары многие 

из них представили на 
«Зеленом маркете». За 
покупками в Оранже-
рею на Болотной пло-
щади могут прийти все 
желающие до 7 сентя-
бря. Всего тут собра-
но более 500 брендов. 
На прилавках - свыше 
30 тысяч товаров. Это 
дизайнерские одежда 

и аксессуары, лечебная 
косметика, украшения, 
детские и спортивные 
товары, мебель, това-
ры для дома, продукты 
и сувениры.

Часть выручки от про-
даж перечислят в бла-
готворительный фонд 
«Народный фронт. Всё 
для победы!».

Они мчали в бой за Родину
 � ЮБИЛЕЙ

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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Более трети рабочих мест в Москве созданы малыми 
и средними предпринимателями. Это огромный пласт 
городской экономики, подчеркнул Сергей Собянин. 

Работают миллионы, 
продают на триллионы

Сергей Собянин 
поблагодарил 

столичный 
малый 

и средний 
бизнес.

Рязанское автоучилище 
неспроста отмечено боевым 
орденом Красной Звезды. 

Больше о достижениях столичных 
предпринимателей > стр. 9.
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 � РЕПЛИКА

Дмитрий СТЕШИН

Плохие новости 
для Украины: 
за конфликт в Европе 
взялся спец по «войнам 
на истощение». Он же - 
глава немецкого 
правительства.

Канцлер Германии Фридрих 
Мерц анонсировал тотальную 
войну Украины против России, 
обозначив главное: «Войны за-
канчиваются истощением одной 
из сторон. Мы от этого еще да-
леко». При этом «мы» в словах 
Мерца - это отнюдь не Германия, 
а другая, посторонняя и как бы 
суверенная страна Украина. Хи-
тро придумано! То есть какие-то 
исторические уроки немцы все-

таки усваивают, несмотря на их 
демонстративную воинственность 
последних лет. Но в ХХ веке все 
было по-другому. Первая миро-
вая война закончилась для Гер-
мании в формате «тотальной», и 
первые послевоенные годы были 
ужасны. Дети рождались без ног-
тей, за килограмм «гороховой» 
колбасы просили обручальное 
кольцо, зарплату выдавали раз 
в день - после объявления курса 
марки (килограмм хлеба летом 
1923-го стоил 1200 марок, а к 
концу осени - уже 428 миллиар-
дов марок). То, что мы называли 
«гиперинфляцией» в своих 1990-х 
годах, в Германии тогда посчита-
ли бы стабильностью.

Удивительное дело, и Вторая 
мировая для Германии заканчи-
валась так же. Сахарин, све-
кольный мармелад, маргарин 
из нефтепродуктов и раздача 
карманных справочников  - «Го-
родской огородник». Возможно, 
немцы и вырастили бы что-то на 
газонах, если бы они не были 
завалены кирпичом после бом-
бардировок и артобстрелов…

Опасаясь третьего раза, нем-
цы, устами своего канцлера, 
решили стать просто подстре-
кателями, рассчитывая, что им 
за это ничего не будет:

- Я снова и снова напоминаю, 
если взглянуть в историю, - как 
заканчиваются войны? Обыч-

но они заканчиваются из-за 
экономического или военного 
истощения одной из сторон  - 
или обеих. А до этого момента 
в нынешней войне мы, по всей 
видимости, еще далеко. И поэто-
му я исхожу из того, что нам, 
возможно, придется готовить-
ся к более долгому конфликту. 
Но это никоим образом не меня-
ет нашей решимости поддержи-
вать Украину, - заявил Фридрих 
Мерц.

Я два раза перечел эту мани-
фестацию и подумал: может, у 
этого Мерца дедушка на Украине 
погиб? И он мстит через поко-
ления, «до последнего украин-
ца»? Нет, с дедушкой у Мерца 

все было в порядке  - дедушка 
шарфюрер СА (штурмовых от-
рядов коричневорубашечников) 
и бессменный бургомистр города 
Брилон с 1917 по 1937 год. В 
1947 году немного приврал о 
дате вступления в СА, а в НСДАП 
(партию Гитлера), по его словам, 
«записали автоматически». В 
итоге дед отделался легким ис-
пугом и был выпущен на травку - 
нянчить внука Фридриха.

Судя по выступлениям внука, 
его воспитанием дед занимался 
из рук вон плохо, но кое-что до-
нести до него смог - «с русскими 
лучше воевать чужими руками». 
А то бы Фридрих уже второй 
«Дранг нах Остен» объявил.

Андрей ЗОБОВ

За столом в Екатери-
нинском зале Кремля 
во вторник собрались 
бабушки и блогеры, 
большие семьи и градо-
начальники, студенты 
и дети. Владимир Путин 
провел заседание на-
блюдательного совета 
некоммерческой орга-
низации «Россия - стра-
на возможностей». По-
говорил с участниками 
программ и победите-
лями.

У МОЛОДЕЖИ 
ЕСТЬ БУДУЩЕЕ

«Страну воз-
можностей» создали 
по указу Путина 22 мая 
2018 года. Пришло время 
подвести итоги. За семь 
лет - больше 60 про-
ектов: «Время героев», 
«Лидеры России», со-
ревнования для семей, 
студентов, блогеров - 
всего не перечислить.

- К программам под-
ключились больше 
25 миллионов человек. 
Безусловно, программа 
пользуется интересом и 
доверием, - сказал пре-
зидент.

Путин вспомнил - по 
статистике, в 2017 го-
ду только 37 процен-
тов россиян считали, 
что у молодежи есть все 
условия для самореа-
лизации. За семь лет 
эта цифра выросла до 
80 процентов.

Как это работает? Кон-
курсы дают возможность 
проявить себя. Лучшие 
получают поддержку от 
государства.

- И это не просто сло-
ва. Выходцы из програм-
мы «Лидеры России» - 
пять губернаторов, де-

вять заместителей мини-
стров, 16 мэров, - сказал 
Путин. - Еще 23 выпуск-
ника были избраны де-
путатами Госдумы, двое 
назначены сенаторами 
Совфеда.

СЕМЬЯ - 
ЭТО СИЛА

Беседу с прези-
дентом подхватили го-
сти. Семья Крючковых 
рассказала о конкурсе 
«Это у нас семейное». 
Благодаря ему удалось 
впервые осуществить за-
ветную мечту - вывезти 
все семейство в отпуск. 
А с 18 детьми это непро-
стая задачка! Еще побе-
дители получили пять 
миллионов - на построй-
ку дома.

Кстати, с разрешения 
президента 27 мая дан 
старт второму сезону со-
ревнования.

ЮНЫЕ 
ГЕНИИ

- Я родилась в 
маленьком селе Верх-
неяркеево, - рассказа-
ла президенту хрупкая 
кареглазая девушка. - 
С детства училась тру-
ду, сажала картошку. А 
еще папа постоянно со 
мной разбирал старую, 
ломавшуюся газоноко-
силку и показывал все 
детали. Думаю, с этого 
все и началось…

Ляйля Шарипова ув-
леклась техникой, по-
том физикой и робото-
техникой. Научившись 
собирать «живые ма-
шины», выиграла на-
циональную олимпиа-
ду, стала амбассадором 
киберфизической плат-
формы, дважды приняла 
участие в Петербург-
ском экономическом 

форуме, работала на 
«Сириусе»…

А потом ей исполни-
лось 17 лет.

Пока Ляйля кратко 
перечисляла регалии, 
даже сидящие в зале ми-
нистры заулыбались. А 
Путин поздравил девуш-
ку и с большим теплом 
ответил: за робототехни-
кой - будущее.

ПРЕОДОЛЕТЬ 
ВСЁ

Организация 
помогает и людям с огра-
ниченными возможно-
стями. Победитель пре-
мии «Инклюзивность» 
Иван Ерхов стал первым 
незрячим человеком, по-
корившим Эльбрус. Об-
ретенную популярность 
использовал, чтобы по-
могать другим. И отпра-
вился на передовую.

- Мы проводили мо-
тивационные показы 
нашего фильма о по-
корении Эльбруса в го-
спиталях, для раненых 
бойцов. После они жали 
руку и говорили: «Спа-
сибо, ты помогаешь нам 
подняться и выжить», - 
вспомнил Иван. - По-
этому теперь я с гордо-
стью служу России!

САМЫЙ 
ПОЧТЕННЫЙ 
БЛОГЕР

В конце беседы пре-
зидент уважительно по-
смотрел на сидевшую за 
столом бабушку. И пред-
ложил «дать слово стар-
шему поколению».

Оказалось, 93-летняя 
Евгения Семенова - из-
вестный блогер, фина-
листка конкурса «Топ-
БЛОГ». Она решила 
участвовать, не умея 
толком обращаться с 
компьютером. Но это 
не помешало.

- Я уже пять лет топ-

блогер, то есть путе-
шественница. В 91-й 
год исполнила мечту 
и протопала Чуйский 
тракт. Многие пишут 
мне, что я вдохновляю. 
Другие говорят, что пе-
рестали бояться и пошли 
за своей мечтой. Потому 
что стыдно: бабушка мо-
жет - а они нет?

Потом дрожащим го-
лосом Евгения Семено-
ва призналась: благодаря 
конкурсу исполнилась 
еще одна мечта - увидеть 
Путина. И тихо покло-
нилась президенту - 
за все.
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Иван Ерхов много лет назад потерял зрение, но нашел в себе силы 
покорить Эльбрус, помогать людям и стране. Осталась одна мечта - 

пожать руку Путину. И президент с радостью ее исполнил.

Канцлеру снится второй «Дранг нах Остен»

О ЦЕНАХ 
НА КАРТОШКУ

В 2024 году 
картошка стала са-
мым подорожавшим 
продуктом питания  - 
Росстат посчитал, что 
цены выросли на 92%. 
Этой весной рост про-
должился: в среднем 
цена за килограмм  - 
85,4  рубля. Почему 
так  - объяснил сам 
президент, услышав, 
как Ляйля Шарипова 
вспомнила работу на 
огороде в детстве.

- Насчет картошки. 
Я в свое время тоже с 
родителями, отец меня 
приобщал к этому делу. 
Ну, непростая это ра-
бота, сажать эту кар-
тошку, потом полоть, - 
поморщился Путин и 
перешел к главному:  - 
Картошки-то, оказыва-
ется, не хватает у нас. 
И в Белоруссии не 
хватает. Разговаривал 
с Александром Лука-
шенко - он говорит, что 
и у них уже всё продали 
в Россию. Здесь нам 
есть чем заняться.

Говорили и о программе «Время 
героев». Чтобы стать участником, 

ветераны спецоперации проходят сложные 
вступительные испытания. Лучшие полу-
чают возможность стать управленцами 
высокого класса. Например, выпускник 
«Времени» Артем Жога стал полпре-
дом президента на Урале, Герой России 
Артур Орлов - главой Движения Первых, 
Евгений Первышов - врио губернатора 
Тамбовской области.

Только что завершился второй набор - и 
среди кандидатов были претенденты, пора-
зившие даже главу государства.

- Представляете, люди с передовой при-
нимают участие в таких сложных конкур-
сах! И, более того, успешно проходят ис-
пытания. Для меня было неожиданно: два 
человека - командиры бригад. И командуют 
хорошо. Министерство обороны не хочет их 
отпускать. Но я поговорил с министром, с 
начальником Генштаба, - рассказал Путин. 
И заметил, что, несмотря на препоны, по-
бедители будут учиться. 

- Если ребята попадают на такие конкур-
сы, проходят сложный отбор, то нужно дать 
им шанс. Просто это будет чуть позже. На 
пару месяцев, - сказал Владимир Путин.

Стать губернатором 
в России может каждый

КОГДА ОСВОБОДЯТСЯ КОМАНДИРЫ СВО?
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Александр КАТЕРУША

Губернатор призвал оставлять 
урожай в регионе.

Алексей Беспрозванных призвал 
приостановить вывоз картофеля с 
территории региона. Заявление об 
этом он сделал во время оператив-
ного совещания в правительстве во 
вторник, 27 мая.

- У нас часть картофеля вывозится. 
Пока мы себя не обеспечиваем по 
овощной группе и по картофелю, 
не нужно вывозить больше карто-
фель из нашего региона! Все необ-
ходимо оставлять здесь, в регионе, 
- сказал губернатор и призвал про-
вести встречи с аграриями. - Мы что 
получаем? До конца сами себя не 
обеспечиваем, вывозим картофель. 
Картофель завозится уже по другой 
цене, и понимаем, какая у нас цена 
на полке. Можно любые меры пра-
вительственные принимать, какие 

только возможно. Но если мы два 
раза логистику оплачиваем… Может 
быть, это наш же картофель обратно 
и привозят!

УЩЕРБ ОТ ЗАМОРОЗКОВ
Вообще проблемные вопросы раз-

вития агросектора во время совеща-
ния поднимали не единожды. Один 
из них касался будущего урожая.

В Калининградской области из-за 
ночных заморозков в мае (было до 
-5 градусов) померзло 56 процентов 
плодовых и ягодных растений (около 
500 га), около 2 процентов соцветий 
рапса от всех площадей.

Ущерб предварительно оценили в 
191 млн рублей. Об этом на опера-
тивном совещании в правительстве 
региона сказал глава минсельхоза об-
ласти Артем Иванов.

Он отметил, что аномальные замо-
розки затронули все муниципалитеты 
региона. Особенно пострадали Гвар-
дейский, Черняховский, Полесский, 

Зеленоградский, Краснознаменский, 
Нестеровский районы.

- Прогнозируем снижение сбора 
плодов и ягод до 4 тысяч тонн, что 
практически в два раза меньше уров-
ня 2024 года, - прокомментировал 
министр.

ЯРОВАЯ КАМПАНИЯ
При этом сейчас в области завер-

шается весенняя полевая кампания, 
а план ярового сева уже перевыпол-
нили более чем на 9 тысяч га: стали 
сажать больше зерновых и масличных 
культур. Об этом также заявил Артем 
Иванов.

По его словам, лидерами по части 
весеннего сева стали Озерский и Гу-
севский районы. Там посевные пло-
щади увеличили на 6 тысяч га и на 1,5 
тыс. га соответственно.

Всего на яровой сев приходится в 
Калининградской области около 83 
тыс. га.

Подкормка озимых удобрениями и 
яровой сев проведены организованно 
и в штатном режиме. Темпы работ вы-
ше прошлогодних. Несмотря на все 
сложности и риски, яровая кампания 
завершается с достойными результа-
тами, - сказал министр

В докладе глава ведомства отметил, 
что сейчас в регионе продолжается 
посадка картофеля и овощей.

НОВЫЕ ЦЕНТРЫ ОТДЫХА
Еще один блок вопросов на сове-

щании был связан с организацией 
детского отдыха в летнее время на 
территории региона. Так, губернатор 
высказался относительно строитель-
ства новых детских центров.

- Я посмотрел по аналитике. Мало 
тех лагерей, которые у нас есть, для 
отдыха наших детей. Я прошу раз-
работать план по дополнительному 
количеству лагерей. Посмотрите, 
где мы можем разместить лагеря. 
Есть пара проектов, которые можно 
расширить, дополнительный лагерь 

построить, - сказал губернатор.
Он попросил министерство образо-

вания в течение месяца подготовить 
программу развития, чтобы в следу-
ющем году в бюджете предусмотреть 
необходимые средства.

По словам министра образования 
Светланы Трусеневой, есть практика 
установки быстровозводимых кон-
струкций. Есть и планы по расшире-
нию лагерей. Глава региона призвал 
развивать не только места отдыха на 
берегу моря, но и в каждом муници-
палитете, где удобно создать лагеря.

ЧТО В ТАРЕЛКЕ?
Контролировать питание в летних 

лагерях Калининграда и области бу-
дут в том числе родители. Практику 
родительского контроля, который 
тестировали в прошлом году, решено 
продолжить этим летом. Об этом рас-
сказала министр Светлана Трусенева.

- В общеобразовательных органи-
зациях, точно так же, как в организа-
циях загородных, в течение летнего 
периода будет осуществляться роди-
тельский контроль питания наших 
ребят. Эта практика в прошлом году 
стартовала по инициативе управле-
ния Роспотребнадзора и показала 
себя с хорошей стороны, позволила 
оптимизировать меню и всевозмож-
ные риски в питании детей миними-
зировать, - сказала министр.

Чиновница отметила, что социаль-
ная путевка в загородные лагеря в 
этом году стоила 35,2 тыс. рублей, 
рыночная же стоимость доходит до 
42 тыс. рублей за смену. Питание, за 
которым следят родители, в эту сто-
имость включено.

Картина дня:28.05.2025
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Суть предложения проста: с местного поля - в местный магазин.

 ■ ЕСТЬ ПРОБЛЕМА 

Водители скорых на лето уходят 
работать… таксистами
Александр КАТЕРУША

Глава региона 
пообещал 
разобраться с этой 
тревожащей 
тенденцией.

Тему нехватки водителей 
машин скорой помощи в 
Калининградской области 
подняли на оперативном 
совещании в правитель-
стве региона. Оказалось, 
что особая нехватка - ле-
том, когда водители ухо-
дят работать… в такси. 

Об этом сказал министр 
здравоохранения реги-
она Сергей Дмитриев.

- На сегодняшний день 
бригады сформированы. 
Дефицит, безусловно, при-
сутствует. Особенно он от-
личается в летний период, 
когда часть водителей пе-
реходит на другую работу в 
такси. Это сезонный такой 
период, - сказал министр.

- Что такое «переходят в 
такси»? У нас на скорой по-
мощи не должно быть про-
блем вообще с этим, - пари-
ровал губернатор Алексей 

Беспрозванных. - Давайте 
необходимые меры прини-
мать. Скорая помощь - это 
первая помощь, которая 
оказывается пациентам в 
экстренных ситуациях. Там 
не должно быть такого. 
Дайте мне предложения.

Также губернатор за-
явил, что обязательно по-
сетит станцию скорой по-
мощи в ближайшее время, 
чтобы пообщаться и с пер-
соналом, и с водителями.

- Хочу понять, в чем там 
проблема, - сказал губер-
натор.

Алексей Беспрозванных 
запретил вывозить картофель 
из Калининградской области

 ■ ФАКТ

Самый 
холодный май

Май этого года по среднемесячной тем-
пературе в Калининграде станет самым 
холодным в XXI веке. Прогнозы, которые 
озвучивались несколько дней назад, сбы-
лись. Сейчас синоптики говорят об этом 
с уверенностью, подтверждая слова точ-
ными данными.

Как сообщает телеграм-канал «Пого-
да и метеоявления в Калининградской 
области», по итогам 26 дней средняя 
температура составляет +8,8°С (на 3,6°С 
ниже нормы).

Интересно, что в 1980 году показатель 
составил всего +8,5°С.

Но вот в 2020 году средняя темпера-
тура была +10,8°С. И, судя по прогнозу 
на ближайшие сутки, до этой отметки 
нам далеко. Так что рекорд последних 
25 лет будет обновлен.
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Раннее утро 24 мая. Явился 
минус.
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 ■ ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Сергей БОГРОВ

Администрация 
городских 
парков надеется 
на понимание 
юных талантов.

Дирекция ландшафтных 
парков Калининграда обра-
тилась к художникам, ра-
зукрашивающим объекты 
граффити .

 - Не то чтобы мы хотели 
наступить на горло творче-
скому порыву, конечно, нет! 
Нам просто жалко ваших 
трудов, потому что такие 
«картины» будут однозначно 
закрашены как не имеющие 
художественной ценности, - 
пояснили в учреждении. 

Тех, кто занимается 
граффити, попросили со-
гласовывать свои рисунки 
с Дирекцией, предлагая 
эскиз и возможное место 
его размещения. Занима-
ющихся вандализмом на-
ходят по записям с камер 
«Безопасного города».

Пресс-служба 
Янтарного комбината

Праздник 
приурочен ко Дню 
защиты детей.

Первого июня вход на 
смотровую площадку Ян-
тарного комбината станет 
бесплатным, а юных гостей 
ждут сказочные герои и 
эскимо в подарок. 

В первый день лета с 11 
до 17 часов праздничной 
станет вся территория 

смотровой Янтарного ком-
бината Ростеха: непосред-
ственно площадка, откуда 
открывается вид на един-
ственный в мире открытый 
карьер по промышленной 
добыче янтаря, динопарк 
с фигурами древних реп-
тилий в натуральную ве-
личину и выставочное 
пространство «Янтарный 
мир». Для маленьких го-
стей будут работать ани-
маторы, пройдут детские 
мастер-классы, аквагрим 
и фотостойка, которая 

за считаные секунды пре-
вратит любого ребенка в 
героя сказки. 

По традиции каждому ре-
бенку подарок - мороженое 
и сладкая вата. Гостей по-
старше ждут  ремесленная 
ярмарка, фуд-корт и позна-
вательные экскурсии. 

Праздник на смотровой 
площадке Приморского 
карьера завершится за-
пуском в небо воздушных 
змеев, созданных гостями 
на мастер-классах в тече-
ние дня.

 ■ СОБЫТИЕ
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На смотровой площадке 
Приморского карьера 
пройдет «детский день» 0+

Александр КАТЕРУША

Сразу четыре района Калининград-
ской области могут остаться без пля-
жей в купальный сезон. Их просто 
не успеют проверить и подготовить 
к 1 июня. Об этом стало известно на 
оперативном совещании в правитель-
стве региона.

Глава областного управления Рос-
потребнадзора Елена Бабура вы-
сказала свои серьезные опасения и, 
кажется, даже пристыдила глав ад-
министраций.

- У нас начинается лето, и пляжи все 
должны быть подготовлены к сезону, 
получить санитарно-эпидемиологи-
ческое заключение, разрешающее ис-
пользовать водоем в рекреационных 
целях. К сожалению, в Правдинском, 
Мамоновском, Багратионовском и 
Краснознаменском районах заявле-
ние даже на проведение санитарно-
эпидемиологической экспертизы еще 
до сих пор не подали! Делаем вывод, 
что пляжи, скорее всего, не готовы к 
купальному сезону, - сказала Елена 
Бабура.

ПРАВДИНСК: 
ЕЩЕ ОБУЧАЮТ СПАСАТЕЛЕЙ

Губернатор Алексей Беспрозванных 
согласился и потребовал от глав пояс-
нений. Чиновники были в зале, ждать 
долго не пришлось. Глава администра-
ции Правдинского округа тут же ска-

зал, что срывов сроков у них ранее не 
было, откроют вовремя и в этом году.

- Работы идут, обучаем спасателей. 
Заявление подадим в ближайшее вре-
мя, - уверенно сказал глава Владимир 
Устинов.

- Мы должны исследовать пробы 
песка и воды. На это уходит не ме-
нее пяти дней. Все остальные муни-
ципальные образования сделали в 
установленные сроки. А вы почему-
то считаете, что это как-то можно 
сделать позже, - ответила на реплику 
Елена Бабура.

Представитель Мамоновского рай-
она рассказал, что «в принципе, рабо-
ты все ведутся» и «заявление сегодня 
подано». В администрации Баграти-
оновского района заявили, что у них 
тоже «все в работе, водолазы обсле-
довали дно», а заявление подадут в 
ближайшие два дня, и вообще сезон 
они планировали открыть не 1, а 2 
июня, то есть уже в понедельник.

КРАСНОЗНАМЕНСК:
ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ ФАКТОР

Главе администрации Краснозна-
менского района Дмитрию Чубареву 
слово дали последнему. По его вер-
сии, в простое виноват… новый со-
трудник администрации.

- Сегодня буквально человек в Гу-
севе в отделе Роспотребнадзора! Все 
предварительные мероприятия сдела-
ны… Человек новый, вот ему разбеж-
ка - неделя, туда-сюда. И еще погода 
холодная. Думаю, с первого числа 
все начнется, - прокомментировал 
чиновник.

Губернатор распорядился, чтобы все 
муниципалитеты в кратчайшие сроки 
подали необходимые заявления.

- Не должно влиять: «новый чело-

век», еще какой-то человек. Это не 
причина, чтобы в срок не запустить 
пляжи. Значит, надо было раньше 
делать, если вы чувствовали риск, 
что новый человек вам затянет сро-
ки. И должно быть не «в работе», а «в 
результате».

Важно обеспечить всю необходи-
мую безопасную работу пляжей. Мы 
для чего совещания проводили? - воз-
разил на последовавшее объяснение 
чиновника губернатор.
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 ■ ЖИВОЙ УГОЛОК

Бобры в море? Ничего необычного!
Сергей БОГРОВ

Уровень соли 
в воде для этих 
грызунов вполне 
подходящий.

Видео о наслаждающем-
ся водами Балтики бобре ак-
тивно распространяется в со-
циальных сетях. Одни пишут, 
что видели такого бобра в рай-
оне Зеленоградска, другие - 
около Балтийска. И многие 
задаются вопросами: а что 
случилось с нашими братьями 
меньшими, если они сменили пресную воду 
рек и озер на соленую морскую?

- Балтийское море - малосоленое, и для 
бобров оно вполне подходит, - профессора 
и доктора ветеринарных наук Александра 
Муромцева цитирует «Клопс». - Особенно 
активны они в Куршском и Зеленоград-

ском районах - там много под-
ходящей пищи: ольха, осина. 

Очень любопытное живот-
ное, и море им нравится.

Эксперт также пре-
дупреждает: бобры могут 
быть опасны. «Особенно 
если человек случайно 

приблизился к их хатке 
или территории, которую 
они считают своей».

По наблюдениям профес-
сора, в некоторых районах 
Калининградской области бо-
бры становятся почти синан-
тропными, то есть привыкли 

к человеку.
- В Светлогорске я наблюдал, как бобры 

спокойно грызли деревья прямо у тури-
стических тропинок. В районе Ладушкина 
они подтачивают дамбы - настоящая го-
ловная боль для мелиораторов, - отметил 
собеседник.
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Чтобы исследовать качество воды, Роспотребнадзору требуется 5 дней.

Четыре муниципалитета 
рискуют остаться без пляжей 
в купальный сезон

Главный персонаж 
видео, заметив 

столько внимания, 
поторопился 

слиться с волной.

Художников попросили 
выйти из тени

Начало лета на носу, 
а местные власти даже 

не подали заявления 

на обследование водоемов.
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Александр КАТЕРУША

45-летний мужчина 
обвиняется 
в вымогательстве 
и занятии высшего 
положения 
в преступной 
иерархии.

По версии следствия, 
18 февраля прошлого 
года обвиняемый орга-
низовал собрание пред-
ставителей криминаль-
ной среды, где и был 
наделен неформаль-
ным статусом и признан 
единственным лидером.

В пресс-службе област-
ного суда сообщили, что 
мужчина также обвиня-
ется в вымогательстве.

- В период с 9 по 24 
ноября 2024 года обви-
няемый (видимо, с со-
общником. - Ред.) под 
угрозой применения 
насилия и распростра-
нения позорящих све-
дений вымогали у Ш. не 
менее 925 000 рублей, - 
говорится в официаль-
ном заявлении суда.

В обоснование заяв-
ленного ходатайства 
следователь указал, что 
задержанный обвиняет-
ся в совершении особо 
тяжких преступлений, 
скрылся непосредствен-
но после обращения по-
терпевшего в правоох-
ранительные органы, 
находился с 28 декабря 
2024 года в межгосудар-

ственном розыске. Кро-
ме этого, гражданин не 
имеет регистрации и 
постоянного места жи-
тельства на террито-
рии РФ, не работает, 
не имеет постоянного 
и легального источника 
дохода.

Подозреваемый за-
ключен под стражу до 
24 июля.

Происшествия28.05.2025
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Арестован «смотрящий» 
за Калининградской 
областью

Задержанный еще недавно в определенных 
кругах занимал «пост» лидера.

 ■ АКТУАЛЬНО

Действие меры поддержки
для участников СВО продлено
Сергей БОГРОВ

Размер единовременной 
выплаты - 400 тысяч рублей. 

Дополнительная  мера социальной под-
держки гражданам, заключившим кон-
тракт о прохождении военной службы 
с Министерством обороны Российской 
Федерации, продлена по 31 декабря 2025 
года. Об этом сообщает пресс-служба 
администрации Калининграда.

Социальная поддержка предоставля-
ется в виде единовременной денежной 
выплаты в размере 400 000 рублей граж-
данам, заключившим в период с 01 ноя-
бря 2024 года по 31 декабря 2025 года 
контракт о прохождении военной службы 
с Министерством обороны Российской 
Федерации сроком на один год и более, 
направленным для участия в специальной 

военной операции.
Единовременная денежная выплата пре-

доставляется в беззаявительном порядке 
гражданам, направленным военным комис-
сариатом города Калининграда в пункт 
отбора на военную службу по контракту 
после заключения контракта о прохож-
дении военной службы и зачисления их 
в воинскую часть.

Общая сумма выплат при заключении 
контракта составляет более 1,5 млн ру-
блей.

Военный комиссариат города Ка-
лининграда находится по адресу: ул. 
С.Тюленина, 17/19. 

Телефоны для справок: 8 (4012) 
50-25-37, 8 (4012) 50-24-91.

Подробная информация о мерах 
поддержки участников СВО и их се-
мей на сайте администрации Кали-
нинграда: www.klgd.ru.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-
01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

НЕДВИЖИМОСТЬ
КУПЛЮ

КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.
УЧАСТОК, дачу. Тел. (4012) 37-35-
52.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.

РАЗНОЕ
ТЕЛЕВИЗОР неисправный, куплю. 
Тел. (4012) 76-38-49.

АТТЕСТАТ № 03914000008095 
от 24.06.2016 МАОУ «Гимназия 
№ 1 г. Калининграда» на имя Сверд-
лова Виктория Сергеевна считать 
недействительным в связи с уте-
рей.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться: kp.kaliningrad@mail.ru или по тел. 310-340

 ■ РЕШЕНИЕ

Российский инвестор добился 
компенсации за блокировку 
собственности в Австрии.

Калининградская компания взы-
скала более 200 млрд рублей с ино-
странного холдинга через арбитраж. 
Решение суда связано с блокировкой 
зарубежных вложений российского 
инвестора. Об этом «Клопс» расска-
зал представитель истца - руково-
дитель калининградского филиала 
юридической компании K&P Group 
Андрей Потёмкин.

Арбитражный суд Калининград-
ской области рассмотрел резонансное 
дело с международным контекстом. 
Российская компания «Распериа 
Трейдинг Лимитед», зарегистриро-
ванная в специальном администра-
тивном районе на острове Октябрь-
ский, добилась взыскания убытков в 
размере более 2 млрд евро (около 200 
млрд рублей) с австрийского строи-
тельного концерна STRABAG SE и 
его акционеров. Решение суда всту-
пило в законную силу.

Как следует из материалов дела, 
иск был подан после того, как ав-
стрийские акционеры STRABAG 
заблокировали долю российского 
инвестора, исключили его пред-
ставителей из совета директоров и 

прекратили выплату дивидендов. 
По словам представителя «Распериа 
Трейдинг Лимитед», руководителя 
калининградского филиала юриди-
ческой компании K&P Group Андрея 
Потёмкина, суд признал эти дей-
ствия нарушающими права инвесто-
ра и разрешил обращение взыскания 
на имущество ответчика в России - 
активы АО «Райффайзенбанк».

Рассмотрение такого масштабного 
и значимого дела именно в Кали-
нинграде подчеркивает растущую 
роль региона в юридической и ин-
вестиционной сфере. Благодаря дей-
ствию режима САР (специального 
административного района) остров 
Октябрьский становится площадкой, 
где решаются сложные трансгранич-
ные споры.

Калининградская компания 
вернула замороженные 
в Европе активы через суд

Андрей Потёмкин.
По подпункту «б» пункта 12 Стандартов раскрытия информации субъектами оптового и 

розничных рынков электрической энергии: Структура и объем затрат на производство и 
реализацию товаров (работ, услуг) АО «Янтарьэнергосбыт» за 2024 год размещены 27.05.2025 
в полном объеме на официальном сайте АО «Янтарьэнергосбыт»: https://yantarenergosbyt.ru/
raskrytie-informatsii/ в разделе 07 «Раскрытие информации субъектами оптового и розничных 
рынков электроэнергии» (подраздел 07.07).

Раскрытие информации АО «Янтарьэнергосбыт»
в соответствии с Постановлением Правительства РФ от 21.01.2004 № 24
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Мошенница пригласила 
гражданина Германии… в театр
Сергей БОГРОВ

На этапе покупки 
билетов мужчина 
потерял почти два 
миллиона рублей.

В полицию  Калининграда 
с заявлением о мошенниче-
стве обратился 36-летний 
гражданин ФРГ, прожива-
ющий в регионе.

КАКОЕ ПРИЯТНОЕ 
ЗНАКОМСТВО

Выяснилось, что потер-
певший познакомился с де-
вушкой в социальной сети. 
Спустя некоторое время 
она предложила ему вме-
сте сходить в театр и отпра-
вила ссылку, по которой 
он может купить билеты. 
Перейдя по ссылке, мужчи-
на ввел данные своей кар-

ты для покупки и коды из 
СМС. Денежные средства 
с карты списались, однако 
на сайте это выглядело так, 
будто произошла ошибка.  
Он снова попытался опла-
тить билет еще двумя кар-
тами, но сайт снова якобы 
выдавал сбой.

А деньги при этом все 
списывались и списыва-
лись...

ДЕВУШКА ПЛОХОГО 
«НЕ ПОСОВЕТУЕТ»

- По совету новой знако-
мой мужчина обратился в 
«службу поддержки» дан-
ного сайта, являющегося 
поддельным, где ему со-
общили, что произошел 
сбой и отправили ссылку 
для возврата средств. 
Перейдя по этой ссылке, 
потерпевший вновь ввел 

реквизиты своей карты и 
лишился очередной суммы, 
- рассказали в полиции де-
тали случившегося.

Мошенники в очередной 
раз объяснили это ошиб-
кой. Якобы со счета списа-
лось в 10 раз больше, чем 
должно было вернуться на 
карту, и предложили прой-
ти по новой ссылке, после 
чего с карты заявителя про-
пало еще несколько тысяч 
рублей.

ИТОГО
Общая сумма потерян-

ных средств составила 
1 948 430 рублей.

По данному факту следо-
вателем полиции заведено 
уголовное дело по ч. 4 ст. 
159 «Мошенничество».

Будьте  бдительными при 
общении с незнакомцами!
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33-летняя гитаристка и 
певица Wiwo (она предпо-

читает представляться твор-
ческим псевдонимом) приехала 
в Москву из Болоньи и 
работает здесь уже 
три года. В России 
она стала гораздо 
более известной, 
чем в Италии. И 
признается в люб-
ви к нашей стране: 
«Чувствую себя 
как дома».

- Все началось с 
новогоднего шоу Ciao, 
2020, где российские артисты 
в ироничной манере, а-ля фести-
валь Сан-Ремо, исполняли свои 
песни на итальянском, - расска-
зывает Wiwo. - Шоу стало ви-
русным в Италии. Я смотрела и 
не могла поверить: переводы 
песен были настолько забав-
ными, что сразу западали в 
душу.

Среди артистов итальян-
ку больше всего «зацепи-
ла» Юлия Zivert:

- Я записала кавер на 
песню Zivert и выложила 
в Сеть... Не прошло и суток, как 
она репостнула мою песню и от-
правила мне сообщение: «You are 
so cool» («Ты очень крутая»). Вни-
мание со стороны итальянских 
артистов было для меня обычным 
делом, но тут меня заметили в 
России!

Через несколько месяцев про-
дюсер Zivert написал итальянке и 
предложил сотрудничество - петь 
на бэк-вокале у Юлии. Сомнений 
не было, Wiwo согласилась:

- Я всю жизнь искала свое ме-
сто: жила в Берлине, Дублине, 
Люксембурге… Но вот о пере-
езде сюда раньше никогда не 
задумывалась. Ваша страна у 
меня ассоциировалась с видами 
Красной площади, в остальном 
я практически ничего о России 
не знала. Поэтому чувствовала, 
что смогу открыть для себя со-
вершенно новый мир.  

- Русские - очень глубокий, лю-
бящий и гостеприимный народ. 
Здесь я чувствую себя как до-
ма, - утверждает исполнительни-
ца.  - Кроме Москвы, мне очень 
нравится Петербург, но его оча-
рование иное. Еще я очень люблю 
Сочи - там же море! 

В Москве певица начала соль-
ную карьеру. Обычно она выби-
рает российский хит, переводит 
его текст на итальянский и запи-
сывает кавер.

- Песню «Ночь» 
Андрея Губина я 
перевела за час. 
На другие компози-
ции уходит больше 
времени. Обычно я начинаю пере-
водить сама, затем прошу русских
друзей проверить смысл. Иногда 
исправляем неточности вместе с 
моим учителем русского.

Сегодня на счету Wiwo уже 
три песни, в том числе дуэт с 
Uma2rman. Среди любимых ар-
тистов, с кем бы она хотела по-
сотрудничать, - Леонид Агутин и 
Ева Польна. Wiwo работает над 
собственным проектом - группой, 
с которой она сможет гастроли-
ровать по стране:

- Мне пишут со всей России. 
Люди хотят услышать мои пес-
ни вживую, это вдохновляет. Я 
искренне верю в силу музыки и 
в то, что объединение двух род-
ственных культур - итальянской и 
русской - может сотворить насто-
ящую магию.

- Я помню, как впервые вошел в зал: двадцать девочек и 
я - один из двух мальчиков. Тогда я понял: я правильно вы-
брал, где учиться, - смеется солист балета Музыкального 
театра имени Станиславского Марчелло Пелиццони. - И 
хотя все началось в Италии, настоящий балет я нашел здесь. 
Мой педагог проделал колоссальную работу, дав мне всего 
за два года базу, которую обычно проходят за четыре.

25-летний итальянец сводит русских поклонниц с ума. Если 
бы не любовь к балету, он с легкостью мог работать моделью.

Марчи  - так его зовут друзья  - общается по-русски без 
запинок. В Россию он приехал из Пармы в 14 лет, чтобы 
учиться в Московской академии хореографии.

- Первое, что удивило, не мороз, а еда в столовой. Каша... 
Но привык! Сейчас ем ее с удовольствием. Ну а что мороз - 
надел шапку, куртку и пошел…

После учебы Марчелло получил предложение уехать в 
Сибирь - солистом Красноярского театра оперы и балета. 
Такой шанс для молодого артиста - большая удача. В Си-
бири итальянец задержался на целых пять лет:

- Россия-матушка меня обняла и сказала: «Ты должен 
остаться». В Сибири живут прекрасные люди, 

теплые, гостеприимные. В Москве и Питере 
народ посуровее. Но вообще русские и 

итальянцы очень похожи своей душев-
ностью, открытостью… Я обожаю рус-
скую баню. В Красноярске с ребятами 
ездили за город, прыгали в сугробы, 
была и водочка с огурчиком, с салом. 
Нам сало можно, но по чуть-чуть.

А в Москве Марчелло любит поси-
деть на скамейке в сквере напротив 
Большого театра:

- Это мое место силы. Русский ба-
лет всегда отличался от западного - в 
каждом движении есть смысл, оно 
рождается изнутри.

Он приехал в Москву в 2007 году играть за «Ло-
комотив» - юный голкипер из Бразилии. А сегодня 
Гильерме Маринато - один из самых уважаемых 
футболистов страны, обладатель российского 
паспорта.

- Мне повезло, впервые я приехал летом, когда 
Москва невероятно красива. Жил в центре города 
и просто не мог поверить своим глазам. Это был 
настоящий шок - в хорошем смысле, - вспоминает 
Гильерме.

Самым сложным оказалось привыкнуть к рус-
скому характеру.

- Люди казались совсем другими, чем бразильцы. 
Только со временем я понял: это просто иной мен-
талитет. Как можно все время ходить с хорошим 
настроением, когда на долю россиян исторически 
выпадает столько трудностей?!

Хорошо по-русски спортсмен заговорил толь-
ко на четвертый год в России. Решил серьезно 
взяться за самообучение: общаясь с одноклуб-
никами, уточнял каждое непонятное слово. И 
много смотрел телевизор, чтобы лучше понимать 
разговорную речь.

В ноябре 2015 года Гильерме получил рос-
сийское гражданство. В марте 2016 года он 
стал первым натурализованным футболистом, 
вызванным в сборную России. За это время 
не раз сохранял ворота нашей команды в не-
прикосновенности. Сегодня, считает Марина-
то, российский футбол переживает непростые 
времена.

- Сложный период во всех видах спорта. Санкции 
повсюду, уровень чемпионата упал. Но я не считаю, 

что Россия - не футбольная страна. Болельщики 
уважительны к игрокам.  

Многие фанаты вратаря гадали: вернется ли 
он по окончании спортивной карьеры на родину.

- Я уже решил, что хочу жить и развиваться 
здесь. Начну строить карьеру в клубном менедж-
менте, а параллельно учиться на тренера, - делится 
планами Гильерме. - Тут мой второй дом. И знаете, 
из всех праздников я очень полюбил 9 Мая. Рань-
ше я, как и многие в Южной Америке, не думал о 
том, что такое Победа во Второй мировой войне. 
Теперь понимаю, почему в России так относятся 
к этой важнейшей дате.

Наши люди
Певица, солист балета и футболист 

рассказали, почему связали будущее с нашей страной. 

Власти Латвии закрыли 
Орбакайте въезд в страну - 
на сайте KP.RU

WIWO: 
Люблю Сочи - 
там же море!

Марчелло ПЕЛИЦЦОНИ:
Мое место силы

Мария БЕРК

Они не говорят громких слов о политике, но выбрали жизнь и 
работу здесь. «Комсомолка» поговорила с иностранцами, кото-
рые, не разрывая связей с родиной, уже не мыслят себя без России.

Мария БЕРК

«Россия-матушка меня обняла»

там же море!
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Итальянская певица Wiwo: 
всю жизнь искала место 

для жизни и нашла здесь.
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 Дочери Гильерме - 13-летняя Мария 
Фернанда и 10-летняя София 

посещают все матчи «Локомотива».

Гильерме МАРИНАТО:
Понял значение 
9 Мая

Россия
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КАПРИЗНАЯ 
И НЕЖНАЯ

Если признать кра-
сочные рассказы про-
давцов о заморозках и 
прочих бедствиях ле-
гендами хотя бы напо-
ловину, то возникает 
вопрос: а почему ягоды 
так дорожают?

- Клубника - ка-
призная и нежная. Ей 
нужны особые усло-
вия выращивания - 
удобрения, сортовые 
семена, много всяких 
расходников, - пере-
числяет управляющий 
партнер аналитического 

агентства «ВМТ Кон-
салт» Екатерина Коса-
рева. - Сбор - только 
ручной труд, людей на 
такую работу найти все 
сложнее: приходится 
повышать зарплаты, а 
это тоже сказывается 
на цене. И транспорти-
ровать непросто - надо 
поддерживать опреде-
ленную температуру на 
всем пути. Что-то сло-

малось - и часть товара 
уже испортилась.

В общем, вся надеж-
да на то, что в «самый 
сезон», который со-
гласно обещаниям экс-
пертов начнется уже 
вот-вот, конкуренция 
поставщиков из раз-
ных стран и регионов 
усилится - и клубника 
станет хотя бы немного 
подоступнее.

экономические полосы 

Идем за клубникой: 
как выбрать самую 

сладкую и свежую 
ягоду и с чем ее 

полезно есть - на сайте KP.RU
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Почему кубанская, подмосковная и прочая «своя» ягода у нас 
вкуснее турецкой и азербайджанской? Да потому что заграничную 

дальше и дольше везти, поэтому собирают ее недозрелой.

- Хотя российская ягодная отрасль 
довольно быстро растет, все еще око-
ло 75% всей продукции на нашем 
рынке, с учетом разных сезонов, - 
импорт, - говорит Ирина Козий.

География поставок клубни-
ки в Россию, как рассказали нам 
в «Ягодной академии», меняется в 
зависимости от времени года. Зи-
мой садовая земляника приезжает 
преимущественно из Египта и Ма-
рокко, потом приходит время гре-
ческой ягоды, далее итальянской 
и испанской. Наиболее массовые 
поставки из Турции и Азербайджана 
обычно совпадают с сезоном на юге 
России - не случайно эту клубни-
ку, ориентируясь на вкусы публики, 
продавцы иногда выдают за «крым-
скую» или «краснодарскую». Кстати, 
«греческой» клубники - еще один 
любимый «бренд» для привлечения 
покупателей у продавцов с ягодных 
развалов - в мае уже по определе-

нию быть не может, ее 
поставки заканчиваются 
к середине апреля.

Чуть позже, в июне, прибывает зем-
ляника из Сербии, Белоруссии, Мол-
довы, Польши и т. д.

Сезон российской ягоды тоже рас-
тягивается с конца апреля до позд-
ней осени. Первой в продажу посту-
пает клубника, выращенная в южных 
регионах в туннелях (под пленкой). 
Затем - оттуда же из открытого грун-
та. Далее сбор урожая перемещается 
в центральные и северные регионы. 
А затем - вторая волна, ремонтант-
ные (поздние) сорта. На юге сбор 
поздней клубники идет с конца лета 
почти до конца осени. В более се-
верных местностях он начинается 
позже, но благодаря использованию 
туннелей (это вариант легкого раз-
борного парника - с пленкой в ка-
честве укрытия) тоже продолжается 
до поздней осени.

КСТАТИ

Откуда ты, сладкая наша

Олег КАРПОВ

В понедельник, 
26 мая, деловые 
люди отметили 
День российско-
го предпринима-
теля. Хороший 
пример в развитии малого 
и среднего бизнеса стра-
не дает Москва. Сейчас 
в столице 927 тысяч «ма-
лышей» и средних пред-
приятий формируют более 
85% от общего числа пред-
приятий города и около 
14% от общего количества 
в России.

Хотя так было не всегда. 
Но с 2011 по 2024 год 
вклад МСП в бюджет Мо-
сквы вырос с 10% до 27% 
- более чем в 2,5 раза!

«ТЕНДЕНЦИИ РОСТА 
СОХРАНЯЮТСЯ»

«Бизнес - один из глав-
ных драйверов развития 
нашего города, - сообщил 
мэр столицы Сергей Со-
бянин. - Малое и среднее 
предпринимательство обе-
спечивает значительную 
часть роста экономики, 
пополняет городской бюд-
жет и дает работу миллио-
нам москвичей. Благодаря 
малому и среднему бизне-
су московский рынок по-
ражает разнообразием 
товаров и услуг на любой 
вкус и кошелек. От всей 
души поздравляю пред-
принимателей с профес-
сиональным праздником 
и благодарю за огромный 
вклад в процветание Мо-
сквы!»

За последние годы пред-
принимательское сообще-
ство стало реальной силой 
в столице. В МСП работают 
3,4 миллиона человек - это 
40% работающих в городе! 
Значительная часть из них 
занята в ИТ-сфере, финан-
совом секторе, строитель-
стве и на производстве.

В прошлом году малые 
и средние предприятия 
заплатили в бюджеты 1,2 
триллиона рублей налогов, 
что превысило общие пла-
тежи банков и строитель-
ной отрасли в сумме.

«К слову, в текущем го-
ду тенденции роста сохра-
няются, - отметил мэр Мо-
сквы. - За четыре месяца 
2025 года поступления в 
столичный бюджет увели-
чились на 8,8% и достигли 
519,2 миллиарда рублей. 
Особенно активно разви-
ваются высокотехнологич-
ный сектор, молодежное 
предпринимательство и 
экспортная деятельность».

В ПРИОРИТЕТЕ - 
ЭКСПОРТ

Эксперты отмечают, что 
эффективно развить дело-
вую среду в Москве уда-
лось благодаря созданию 
системы поддержки, кото-
рая на сегодня считается 
одной из лучших в мире.

В таких случаях обычно 
упор делается на финансо-
вую поддержку, которая 
включает субсидии, гран-
ты, программы льготного 
кредитования и факторин-
га, а также гарантии и по-
ручительства.

Так, финансовую под-
держку получила ком-
пания, которая специа-
лизируется на анализе 
спутниковых снимков. Си-
стема, основанная на ис-
кусственном интеллекте, 
позволяет с высокой точ-
ностью определять плодо-
родные зоны. Технология 
сегодня внедрена в 27 ре-
гионах России, охватывая 

3000 хозяйств. В 
2025 году ком-
пания получила 
льготный кредит 
под залог прав на 
интеллектуальную 
собственность 
для масштабиро-

вания бизнеса. Поддержка 
помогла предприятию рас-
ширить штат и увеличить 
количество заказов. 

Благодаря помощи Мо-
сковского экспортного 
центра столичные компа-
нии успешно вышли на 
рынки Беларуси, Казах-
стана, Турции, Китая и 
Египта. Поставляют обо-
рудование, программное 
обеспечение, косметику 
и минеральную воду.

Большим спросом поль-
зуются и нефинансовые 
меры поддержки: бес-
платные консультации, 
образовательные и дело-
вые мероприятия, а так-
же электронные услуги и 
сервисы. Причем это один 
из двигателей цифровой 
трансформации столи-
цы: более 200 онлайн-
сервисов для предприни-
мателей представлено на 
портале mos.ru. За первые 
три месяца 2025 года ими 
воспользовались более 
700 тысяч раз, а число за-
регистрированных бизнес-
аккаунтов перевалило за 
500 тысяч.

Таким образом, в 2024 
году каждый 11-й бизнес 
получил поддержку горо-
да, каждое 12-е новое 
предприятие было созда-
но благодаря столичной 
системе поддержки. 

Кроме того, власти Мо-
сквы активно внедряют 
инновационные решения, 
чтобы упростить пред-
принимателям доступ к 
госуслугам, сократить 
бюрократию и повысить 
эффективность бизнес-
процессов.

Малый бизнес приобрел 
нешуточные объемы

 � ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

Как Москва 
поддерживает 

развитие 
предпринимательства 

в городе?
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Помогает в продвижении бизнеса и проект 
«Сделано в Москве», он объединил свыше семи тысяч 

локальных производителей и более 35 категорий товаров.
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Елена АРАКЕЛЯН

ОТ КРАСНОДАРА 
ДО ЛИВАНА

Чтобы поесть клубнички, 
раньше в средней полосе Рос-
сии ждали второй половины 
июня - тогда появлялась своя, 
с местных грядок. А сейчас 
еще конец мая, но уже во всех 
торговых сетях - клубнич-
ный сезон. Хочешь красно-
дарскую, хочешь крымскую, 
хочешь турецкую, азербайд-
жанскую… Я тут даже ливан-
скую нашла!

И все бы хорошо, если б 
не смотреть на цены. Вот 
лоточек сочной крым-
ской ягоды в ближай-
шем к дому магазине - 
320 рублей. Это за 250 
граммов. Да-да, даже на 
рынках теперь цены вы-
ставляют не за кило, а за 500 
или даже 250 граммов - что-
бы покупатель не грохнулся в 
обморок у прилавка. В моем 
случае кило при таких ценах 
тянет почти на 1300 рублей - 
и клубники в мае уже как-то 
не так хочется.

Краснодарская клубнич-
ка подешевле, вокруг 700 - 
800 рублей за кило. Есть и 
турецкая за 400, но какая-то 
совсем пластиковая на вкус.

- А какие вы хотите цены? 
Заморозки же были! А посмо-
трите, какая клубника - от-
борная! Запах какой! - это я 
уже выслушиваю на рынке 
веселого продавца с ценни-
ком в 500 рублей (за полкило, 
естественно).

- Да не слушайте его - при-
думывает на ходу, - шепчет 
женщина, торгующая рядом 
зеленью и овощами. - Я са-
ма из Краснодарского края, 
все нормально с клубникой в 
этом году. А раннюю ведь во-
обще выращивают под плен-
кой, ей небольшие заморозки 
не так уж страшны...

Давайте разбираться, что же 
у нас на самом деле с клуб-
никой и что будет дальше с 
ценами.

СЕЗОН ПОДЗАДЕРЖАЛСЯ
Начнем со статистики. Как 

рассказали «КП» в серви-
се мониторинга цен «Цено-

завр», в торговых сетях 
(рынки и ярмарки уче-
ту поддаются сложнее) 
клубника нынче стоит 
в среднем на 50% доро-
же, чем в прошлом мае.

В Москве клубнич-
ные цены за год вы-
росли меньше, чем в 
среднем по России, - 
на 27%. Ничего удиви-
тельного тут нет: про-
сто в столицу больше 
поставок из разных 
источников, чем в среднеста-
тистический крупный город. 
Конкуренция выше, а ягода 
долго лежать и ждать лучшей 
цены не может - испортится. 
Поэтому средняя цена в сто-
лице меньше среднероссий-
ской - 886 рублей против 941 
за килограмм (цены указаны 
на 20-е числа мая).

Если же брать все круп-
ные города, то дешевле все-
го клубника в Севастополе - 
513 рублей. Тут вопросов нет, 
кроме одного - в сезон крым-
ской клубники она там могла 
бы быть и подоступнее.

- Из-за прохладной весны 
урожай земляники садовой - 

именно так правильно на-
зывается привычная нашим 
покупателям «клубника» - в 
сезоне-2025 начинается не-
сколько позднее, чем в пред-
ыдущие годы. И на несколько 
недель позже, чем в прошлом 
году, - сообщила «КП» руко-
водитель проекта «Ягодная 
академия», генеральный ди-
ректор ИА FruitNews Ирина 
Козий. - Но можно надеяться, 
что объем урожая окажется 
больше, чем годом раньше. 
Погодные условия этой вес-
ной были лучше, чем в 2024 
году, когда многие произво-
дители потеряли значитель-
ную часть урожая ягод из-за 
очень суровых весенних за-
морозков, совпавших с пе-
риодом цветения. Несколько 
лучше в этом сезоне и ситуа-
ция с поставками посадоч-
ного материала. А это дает 
возможность российским 
производителям получать 
более качественный урожай 
и в большем объеме присут-
ствовать на полках россий-
ских магазинов.

В прошлом году, судя по 
данным «Ценозавра», са-
мой дешевой клубника была 
именно в мае. В этом - с уче-
том задержки пика сезона на 
несколько недель - эконом-

ным надо набраться чуть-чуть 
терпения.

- Наиболее вероятно, что 
сезон самых низких цен на 
садовую землянику придется 
на первую половину июня, - 
прогнозирует Ирина Козий.

ПО 400 И ПО ТЫСЯЧЕ - 
В ЧЕМ РАЗНИЦА?

- Не понимаю, чем клубни-
ка по 400 рублей отличается 
от такой же по 800? - недо-
умевает знакомый. - С виду 
такая же красная, сочная, 
крупная…

Разброс цен даже еще зна-
чительнее: в Москве - от 400 
до 1600 рублей за кило и даже 
больше.

- Цена зависит от того, где 
и по какой технологии вы-
ращивалась ягода, от ее каче-
ства, от свежести конкретной 
партии. В большинстве слу-
чаев импортная продукция 
дешевле, чем земляника рос-
сийских фермеров, так как 
себестоимость выращивания 
ягод в нашей стране намного 
выше, чем у соседей, скажем, 
в Турции, - поясняет Ирина 
Козий.

Кстати, о Турции. Кто едал 
там местную клубнику, всегда 
удивляются: почему в Тур-
ции ягода сочная, ароматная, 

божественная во всех отно-
шениях, а к нам приезжает 
нечто без вкуса и запаха? А 
вот почему:

- Местная ягода чаще всего 
намного вкуснее, чем при-
везенная издалека. Ведь для 
того, чтобы обеспечить со-
хранность продукции во вре-
мя долгой дороги, ее собира-
ют на стадии так называемой 
технической спелости. Такие 
ягодки оказываются менее 
сладкими и ароматными, а 
также содержат меньше по-
лезных веществ, чем ягода, 
собранная спелой поблизо-
сти от места ее потребления, - 
рассказывает Ирина Козий.

Так что импортная клуб-
ника часто бывает пластико-
вой не потому, что «у них все 
плохое, а у нас все хорошее». 
А из-за особенностей сбора и 
перевозки.

- Оптимально, если ягоду 
собрали спелой, в неболь-
шие лотки по 400 - 600 грам-
мов (и больше никуда не 
перекладывали), сразу по-

сле сбора охладили 
и транспортировали 
при температуре от +2 
до +6 градусов Цель-
сия, предлагали по-
купателям в витрине-
холодильнике с такой 
же температурой, - 
проводит ликбез наш 
ягодный эксперт. - 
При соблюдении этих 
правил ягода будет 
самой свежей и вкус-
ной.

Но спелая и сочная 
издалека по-любому не доедет 
«свежей и вкусной». В основ-
ном ягоду не «технической», а 
настоящей спелости реально 
довезти из тех российских ре-
гионов, откуда путь занимает 
не больше суток и проблем по 
дороге не возникает. Из-за 
рубежа - сложнее. Застрянет 
урожай по каким-то причи-
нам на границе - и его уже 
можно выкидывать.

Поэтому, если нужен «вкус 
и запах», едим краснодар-
скую, крымскую и, если в 
столице, то подмосковную.

- Традиционно садовую 
землянику (речь о «товарной» 
ягоде, которая идет на при-
лавки - не о дачных грядках. - 
Ред.) в России выращивали в 
южных регионах, - продолжа-
ет рассказ Ирина Козий. - Но 
в последнее время география 
производства меняется. Все 
больше современных про-
ектов появляется поближе к 
основным покупателям - в 
Московской, Ленинградской 
областях и неподалеку. В от-
дельные годы объем урожая 
земляники в Подмосковье 
уже превышал сбор ягоды в 
Краснодарском крае - тради-
ционном лидере ее выращи-
вания. Видимо, тенденция к 
этому будет и дальше.
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По данным сервиса мониторинга цен «Ценозавр». 
Приведены данные по федеральным и региональным торговым 
сетям. Без учета рынков, киосков и прочей несетевой торговли.

• Апрель 2024
• Май 2024 
• Июнь 2024 
• Июль 2024 
• Август 2024 
• Сентябрь 2024 
• Октябрь 2024 
• Ноябрь 2024 
• Декабрь 2024 
• Январь 2025 
• Февраль 2025 
• Март 2025 
• Апрель 2025 
• Май 2025 

667
623
723
689
705
712
1011
1361
1576
1872
1576
1445
925
941

ТАК МЕНЯЛИСЬ 
СРЕДНИЕ ЦЕНЫ 
НА КЛУБНИКУ 
В ТОРГОВЫХ 
СЕТЯХ
(в среднем по России)

- ...А летом 
цены снизятся, 
и со следующей 
зарплаты я в два 

раза больше 
клубники куплю!
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КАК ОТЛИЧИТЬ 
КАЧЕСТВЕННУЮ 
КЛУБНИКУ

Как вы уже, наверное, поняли, дома купленную клубнику лучше хранить 
все при тех же от +2 до +6 градусов (в холодильниках с морозилкой 
сверху - нижняя или средняя полка), тогда она продержится дольше.

• Правильная упаковка (те самые небольшие лотки, 
в которые ягоду собирают и больше не перекладывают)
• Характерный клубничный аромат
• Зеленый, не увядший чашелистик
• Равномерный окрас кожицы, нет повреждений и помятостей
• Ягода ни в коем случае не должна течь - выделять влагу

• Никаких признаков плесени хотя бы и у одной ягодки и запаха 
брожения - это уже совсем плохо, быстро испортится весь лоток

Я год копила -     ягод купилаПочему клубника 
сейчас стоит 

заметно дороже, 
чем в прошлом 
мае, и что будет 

с ценами дальше.
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КАПРИЗНАЯ 
И НЕЖНАЯ

Если признать кра-
сочные рассказы про-
давцов о заморозках и 
прочих бедствиях ле-
гендами хотя бы напо-
ловину, то возникает 
вопрос: а почему ягоды 
так дорожают?

- Клубника - ка-
призная и нежная. Ей 
нужны особые усло-
вия выращивания - 
удобрения, сортовые 
семена, много всяких 
расходников, - пере-
числяет управляющий 
партнер аналитического 

агентства «ВМТ Кон-
салт» Екатерина Коса-
рева. - Сбор - только 
ручной труд, людей на 
такую работу найти все 
сложнее: приходится 
повышать зарплаты, а 
это тоже сказывается 
на цене. И транспорти-
ровать непросто - надо 
поддерживать опреде-
ленную температуру на 
всем пути. Что-то сло-

малось - и часть товара 
уже испортилась.

В общем, вся надеж-
да на то, что в «самый 
сезон», который со-
гласно обещаниям экс-
пертов начнется уже 
вот-вот, конкуренция 
поставщиков из раз-
ных стран и регионов 
усилится - и клубника 
станет хотя бы немного 
подоступнее.

экономические полосы 

Идем за клубникой: 
как выбрать самую 

сладкую и свежую 
ягоду и с чем ее 

полезно есть - на сайте KP.RU
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Почему кубанская, подмосковная и прочая «своя» ягода у нас 
вкуснее турецкой и азербайджанской? Да потому что заграничную 

дальше и дольше везти, поэтому собирают ее недозрелой.

- Хотя российская ягодная отрасль 
довольно быстро растет, все еще око-
ло 75% всей продукции на нашем 
рынке, с учетом разных сезонов, - 
импорт, - говорит Ирина Козий.

География поставок клубни-
ки в Россию, как рассказали нам 
в «Ягодной академии», меняется в 
зависимости от времени года. Зи-
мой садовая земляника приезжает 
преимущественно из Египта и Ма-
рокко, потом приходит время гре-
ческой ягоды, далее итальянской 
и испанской. Наиболее массовые 
поставки из Турции и Азербайджана 
обычно совпадают с сезоном на юге 
России - не случайно эту клубни-
ку, ориентируясь на вкусы публики, 
продавцы иногда выдают за «крым-
скую» или «краснодарскую». Кстати, 
«греческой» клубники - еще один 
любимый «бренд» для привлечения 
покупателей у продавцов с ягодных 
развалов - в мае уже по определе-

нию быть не может, ее 
поставки заканчиваются 
к середине апреля.

Чуть позже, в июне, прибывает зем-
ляника из Сербии, Белоруссии, Мол-
довы, Польши и т. д.

Сезон российской ягоды тоже рас-
тягивается с конца апреля до позд-
ней осени. Первой в продажу посту-
пает клубника, выращенная в южных 
регионах в туннелях (под пленкой). 
Затем - оттуда же из открытого грун-
та. Далее сбор урожая перемещается 
в центральные и северные регионы. 
А затем - вторая волна, ремонтант-
ные (поздние) сорта. На юге сбор 
поздней клубники идет с конца лета 
почти до конца осени. В более се-
верных местностях он начинается 
позже, но благодаря использованию 
туннелей (это вариант легкого раз-
борного парника - с пленкой в ка-
честве укрытия) тоже продолжается 
до поздней осени.

КСТАТИ

Откуда ты, сладкая наша

Олег КАРПОВ

В понедельник, 
26 мая, деловые 
люди отметили 
День российско-
го предпринима-
теля. Хороший 
пример в развитии малого 
и среднего бизнеса стра-
не дает Москва. Сейчас 
в столице 927 тысяч «ма-
лышей» и средних пред-
приятий формируют более 
85% от общего числа пред-
приятий города и около 
14% от общего количества 
в России.

Хотя так было не всегда. 
Но с 2011 по 2024 год 
вклад МСП в бюджет Мо-
сквы вырос с 10% до 27% 
- более чем в 2,5 раза!

«ТЕНДЕНЦИИ РОСТА 
СОХРАНЯЮТСЯ»

«Бизнес - один из глав-
ных драйверов развития 
нашего города, - сообщил 
мэр столицы Сергей Со-
бянин. - Малое и среднее 
предпринимательство обе-
спечивает значительную 
часть роста экономики, 
пополняет городской бюд-
жет и дает работу миллио-
нам москвичей. Благодаря 
малому и среднему бизне-
су московский рынок по-
ражает разнообразием 
товаров и услуг на любой 
вкус и кошелек. От всей 
души поздравляю пред-
принимателей с профес-
сиональным праздником 
и благодарю за огромный 
вклад в процветание Мо-
сквы!»

За последние годы пред-
принимательское сообще-
ство стало реальной силой 
в столице. В МСП работают 
3,4 миллиона человек - это 
40% работающих в городе! 
Значительная часть из них 
занята в ИТ-сфере, финан-
совом секторе, строитель-
стве и на производстве.

В прошлом году малые 
и средние предприятия 
заплатили в бюджеты 1,2 
триллиона рублей налогов, 
что превысило общие пла-
тежи банков и строитель-
ной отрасли в сумме.

«К слову, в текущем го-
ду тенденции роста сохра-
няются, - отметил мэр Мо-
сквы. - За четыре месяца 
2025 года поступления в 
столичный бюджет увели-
чились на 8,8% и достигли 
519,2 миллиарда рублей. 
Особенно активно разви-
ваются высокотехнологич-
ный сектор, молодежное 
предпринимательство и 
экспортная деятельность».

В ПРИОРИТЕТЕ - 
ЭКСПОРТ

Эксперты отмечают, что 
эффективно развить дело-
вую среду в Москве уда-
лось благодаря созданию 
системы поддержки, кото-
рая на сегодня считается 
одной из лучших в мире.

В таких случаях обычно 
упор делается на финансо-
вую поддержку, которая 
включает субсидии, гран-
ты, программы льготного 
кредитования и факторин-
га, а также гарантии и по-
ручительства.

Так, финансовую под-
держку получила ком-
пания, которая специа-
лизируется на анализе 
спутниковых снимков. Си-
стема, основанная на ис-
кусственном интеллекте, 
позволяет с высокой точ-
ностью определять плодо-
родные зоны. Технология 
сегодня внедрена в 27 ре-
гионах России, охватывая 

3000 хозяйств. В 
2025 году ком-
пания получила 
льготный кредит 
под залог прав на 
интеллектуальную 
собственность 
для масштабиро-

вания бизнеса. Поддержка 
помогла предприятию рас-
ширить штат и увеличить 
количество заказов. 

Благодаря помощи Мо-
сковского экспортного 
центра столичные компа-
нии успешно вышли на 
рынки Беларуси, Казах-
стана, Турции, Китая и 
Египта. Поставляют обо-
рудование, программное 
обеспечение, косметику 
и минеральную воду.

Большим спросом поль-
зуются и нефинансовые 
меры поддержки: бес-
платные консультации, 
образовательные и дело-
вые мероприятия, а так-
же электронные услуги и 
сервисы. Причем это один 
из двигателей цифровой 
трансформации столи-
цы: более 200 онлайн-
сервисов для предприни-
мателей представлено на 
портале mos.ru. За первые 
три месяца 2025 года ими 
воспользовались более 
700 тысяч раз, а число за-
регистрированных бизнес-
аккаунтов перевалило за 
500 тысяч.

Таким образом, в 2024 
году каждый 11-й бизнес 
получил поддержку горо-
да, каждое 12-е новое 
предприятие было созда-
но благодаря столичной 
системе поддержки. 

Кроме того, власти Мо-
сквы активно внедряют 
инновационные решения, 
чтобы упростить пред-
принимателям доступ к 
госуслугам, сократить 
бюрократию и повысить 
эффективность бизнес-
процессов.

Малый бизнес приобрел 
нешуточные объемы

 � ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

Как Москва 
поддерживает 

развитие 
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Помогает в продвижении бизнеса и проект 
«Сделано в Москве», он объединил свыше семи тысяч 

локальных производителей и более 35 категорий товаров.
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Елена АРАКЕЛЯН

ОТ КРАСНОДАРА 
ДО ЛИВАНА

Чтобы поесть клубнички, 
раньше в средней полосе Рос-
сии ждали второй половины 
июня - тогда появлялась своя, 
с местных грядок. А сейчас 
еще конец мая, но уже во всех 
торговых сетях - клубнич-
ный сезон. Хочешь красно-
дарскую, хочешь крымскую, 
хочешь турецкую, азербайд-
жанскую… Я тут даже ливан-
скую нашла!

И все бы хорошо, если б 
не смотреть на цены. Вот 
лоточек сочной крым-
ской ягоды в ближай-
шем к дому магазине - 
320 рублей. Это за 250 
граммов. Да-да, даже на 
рынках теперь цены вы-
ставляют не за кило, а за 500 
или даже 250 граммов - что-
бы покупатель не грохнулся в 
обморок у прилавка. В моем 
случае кило при таких ценах 
тянет почти на 1300 рублей - 
и клубники в мае уже как-то 
не так хочется.

Краснодарская клубнич-
ка подешевле, вокруг 700 - 
800 рублей за кило. Есть и 
турецкая за 400, но какая-то 
совсем пластиковая на вкус.

- А какие вы хотите цены? 
Заморозки же были! А посмо-
трите, какая клубника - от-
борная! Запах какой! - это я 
уже выслушиваю на рынке 
веселого продавца с ценни-
ком в 500 рублей (за полкило, 
естественно).

- Да не слушайте его - при-
думывает на ходу, - шепчет 
женщина, торгующая рядом 
зеленью и овощами. - Я са-
ма из Краснодарского края, 
все нормально с клубникой в 
этом году. А раннюю ведь во-
обще выращивают под плен-
кой, ей небольшие заморозки 
не так уж страшны...

Давайте разбираться, что же 
у нас на самом деле с клуб-
никой и что будет дальше с 
ценами.

СЕЗОН ПОДЗАДЕРЖАЛСЯ
Начнем со статистики. Как 

рассказали «КП» в серви-
се мониторинга цен «Цено-

завр», в торговых сетях 
(рынки и ярмарки уче-
ту поддаются сложнее) 
клубника нынче стоит 
в среднем на 50% доро-
же, чем в прошлом мае.

В Москве клубнич-
ные цены за год вы-
росли меньше, чем в 
среднем по России, - 
на 27%. Ничего удиви-
тельного тут нет: про-
сто в столицу больше 
поставок из разных 
источников, чем в среднеста-
тистический крупный город. 
Конкуренция выше, а ягода 
долго лежать и ждать лучшей 
цены не может - испортится. 
Поэтому средняя цена в сто-
лице меньше среднероссий-
ской - 886 рублей против 941 
за килограмм (цены указаны 
на 20-е числа мая).

Если же брать все круп-
ные города, то дешевле все-
го клубника в Севастополе - 
513 рублей. Тут вопросов нет, 
кроме одного - в сезон крым-
ской клубники она там могла 
бы быть и подоступнее.

- Из-за прохладной весны 
урожай земляники садовой - 

именно так правильно на-
зывается привычная нашим 
покупателям «клубника» - в 
сезоне-2025 начинается не-
сколько позднее, чем в пред-
ыдущие годы. И на несколько 
недель позже, чем в прошлом 
году, - сообщила «КП» руко-
водитель проекта «Ягодная 
академия», генеральный ди-
ректор ИА FruitNews Ирина 
Козий. - Но можно надеяться, 
что объем урожая окажется 
больше, чем годом раньше. 
Погодные условия этой вес-
ной были лучше, чем в 2024 
году, когда многие произво-
дители потеряли значитель-
ную часть урожая ягод из-за 
очень суровых весенних за-
морозков, совпавших с пе-
риодом цветения. Несколько 
лучше в этом сезоне и ситуа-
ция с поставками посадоч-
ного материала. А это дает 
возможность российским 
производителям получать 
более качественный урожай 
и в большем объеме присут-
ствовать на полках россий-
ских магазинов.

В прошлом году, судя по 
данным «Ценозавра», са-
мой дешевой клубника была 
именно в мае. В этом - с уче-
том задержки пика сезона на 
несколько недель - эконом-

ным надо набраться чуть-чуть 
терпения.

- Наиболее вероятно, что 
сезон самых низких цен на 
садовую землянику придется 
на первую половину июня, - 
прогнозирует Ирина Козий.

ПО 400 И ПО ТЫСЯЧЕ - 
В ЧЕМ РАЗНИЦА?

- Не понимаю, чем клубни-
ка по 400 рублей отличается 
от такой же по 800? - недо-
умевает знакомый. - С виду 
такая же красная, сочная, 
крупная…

Разброс цен даже еще зна-
чительнее: в Москве - от 400 
до 1600 рублей за кило и даже 
больше.

- Цена зависит от того, где 
и по какой технологии вы-
ращивалась ягода, от ее каче-
ства, от свежести конкретной 
партии. В большинстве слу-
чаев импортная продукция 
дешевле, чем земляника рос-
сийских фермеров, так как 
себестоимость выращивания 
ягод в нашей стране намного 
выше, чем у соседей, скажем, 
в Турции, - поясняет Ирина 
Козий.

Кстати, о Турции. Кто едал 
там местную клубнику, всегда 
удивляются: почему в Тур-
ции ягода сочная, ароматная, 

божественная во всех отно-
шениях, а к нам приезжает 
нечто без вкуса и запаха? А 
вот почему:

- Местная ягода чаще всего 
намного вкуснее, чем при-
везенная издалека. Ведь для 
того, чтобы обеспечить со-
хранность продукции во вре-
мя долгой дороги, ее собира-
ют на стадии так называемой 
технической спелости. Такие 
ягодки оказываются менее 
сладкими и ароматными, а 
также содержат меньше по-
лезных веществ, чем ягода, 
собранная спелой поблизо-
сти от места ее потребления, - 
рассказывает Ирина Козий.

Так что импортная клуб-
ника часто бывает пластико-
вой не потому, что «у них все 
плохое, а у нас все хорошее». 
А из-за особенностей сбора и 
перевозки.

- Оптимально, если ягоду 
собрали спелой, в неболь-
шие лотки по 400 - 600 грам-
мов (и больше никуда не 
перекладывали), сразу по-

сле сбора охладили 
и транспортировали 
при температуре от +2 
до +6 градусов Цель-
сия, предлагали по-
купателям в витрине-
холодильнике с такой 
же температурой, - 
проводит ликбез наш 
ягодный эксперт. - 
При соблюдении этих 
правил ягода будет 
самой свежей и вкус-
ной.

Но спелая и сочная 
издалека по-любому не доедет 
«свежей и вкусной». В основ-
ном ягоду не «технической», а 
настоящей спелости реально 
довезти из тех российских ре-
гионов, откуда путь занимает 
не больше суток и проблем по 
дороге не возникает. Из-за 
рубежа - сложнее. Застрянет 
урожай по каким-то причи-
нам на границе - и его уже 
можно выкидывать.

Поэтому, если нужен «вкус 
и запах», едим краснодар-
скую, крымскую и, если в 
столице, то подмосковную.

- Традиционно садовую 
землянику (речь о «товарной» 
ягоде, которая идет на при-
лавки - не о дачных грядках. - 
Ред.) в России выращивали в 
южных регионах, - продолжа-
ет рассказ Ирина Козий. - Но 
в последнее время география 
производства меняется. Все 
больше современных про-
ектов появляется поближе к 
основным покупателям - в 
Московской, Ленинградской 
областях и неподалеку. В от-
дельные годы объем урожая 
земляники в Подмосковье 
уже превышал сбор ягоды в 
Краснодарском крае - тради-
ционном лидере ее выращи-
вания. Видимо, тенденция к 
этому будет и дальше.
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По данным сервиса мониторинга цен «Ценозавр». 
Приведены данные по федеральным и региональным торговым 
сетям. Без учета рынков, киосков и прочей несетевой торговли.

• Апрель 2024
• Май 2024 
• Июнь 2024 
• Июль 2024 
• Август 2024 
• Сентябрь 2024 
• Октябрь 2024 
• Ноябрь 2024 
• Декабрь 2024 
• Январь 2025 
• Февраль 2025 
• Март 2025 
• Апрель 2025 
• Май 2025 

667
623
723
689
705
712
1011
1361
1576
1872
1576
1445
925
941

ТАК МЕНЯЛИСЬ 
СРЕДНИЕ ЦЕНЫ 
НА КЛУБНИКУ 
В ТОРГОВЫХ 
СЕТЯХ
(в среднем по России)

- ...А летом 
цены снизятся, 
и со следующей 
зарплаты я в два 

раза больше 
клубники куплю!
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КАК ОТЛИЧИТЬ 
КАЧЕСТВЕННУЮ 
КЛУБНИКУ

Как вы уже, наверное, поняли, дома купленную клубнику лучше хранить 
все при тех же от +2 до +6 градусов (в холодильниках с морозилкой 
сверху - нижняя или средняя полка), тогда она продержится дольше.

• Правильная упаковка (те самые небольшие лотки, 
в которые ягоду собирают и больше не перекладывают)
• Характерный клубничный аромат
• Зеленый, не увядший чашелистик
• Равномерный окрас кожицы, нет повреждений и помятостей
• Ягода ни в коем случае не должна течь - выделять влагу

• Никаких признаков плесени хотя бы и у одной ягодки и запаха 
брожения - это уже совсем плохо, быстро испортится весь лоток

Я год копила -     ягод купилаПочему клубника 
сейчас стоит 

заметно дороже, 
чем в прошлом 
мае, и что будет 

с ценами дальше.
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Какие тайны 
Арктики 
и Антарктики 
открывают 
современные 
полярные 
исследователи.

Юлия СМИРНОВА, 
участница пяти экспедиций 
в Северном Ледовитом океане

21 мая в России отмечали День 
полярника (см. «Справку «КП»). 
Чем занимаются полярные ис-
следователи сейчас, когда, ка-
залось бы, оба полюса давно до-
стигнуты, все острова открыты 
и не осталось льдин, на которых 
можно было бы дрейфовать, как 
папанинцы? О главных тайнах, 
интригах и вопросах рассказы-
вают наши герои - участники и 
организаторы десятков научных 
экспедиций в Арктику и Антар-
ктику.

21 мая 1937 года на 
льдину в районе Север-
ного полюса высадились 
участники первой совет-
ской полярной дрейфую-
щей станции «СП-1» под 
руководством Ивана Па-
панина. Такие станции 
на льдинах работали до 
2013 года, последнюю 
пришлось эвакуировать - 
льдина раскололась. 
Стало ясно, что лед в 
Арктике уже не тот. И в 
России построили уни-
кальное научное судно, 
ледостойкую платформу 
«Северный полюс». В ми-
ре таких больше нет. Она 
вмерзает в лед и дрей-
фует вместе с ним (уже 
второй сезон), а ученые 
работают в безопасно-
сти, в теплых каютах и 
лабораториях.

СПРАВКА «КП»

О главных событиях в мире науки - 
в программе «Передача данных» 

с понедельника по пятницу 
в 22.00 (мск) на Радио «КП»

Корреспондент «КП» 
отправился в самую 

холодную точку Северного 
полушария, чтобы понять, 

что происходит с климатом, - на сайте
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Вместо льдин 
полярники 

сейчас 
дрейфуют 

на уникальном 
судне 

«Северный 
полюс».
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Некоторые любят 
похолоднее

- Не секрет, что Аркти-
ка стремительно меняет-
ся из-за потепления кли-
мата. Но по-прежнему 
большая часть Северно-
го Ледовитого океана по-
крыта льдом. И главный 
вопрос: что там, подо 
льдом, происходит? Мы 
это знаем очень плохо, - 
говорит доктор наук Алек-
сандр Осадчиев, ведущий 
научный сотрудник Инсти-
тута океанологии им. П. П. 
Ширшова РАН, заве-
дующий лабораторией 
МФТИ, научный руково-
дитель программы «Пла-
вучий университет». - В 
других океанах плавают 
буи «Арго» (сеть для на-
блюдений за океаном, с 
2000 года запущено около 
4 тысяч буев. - Ред.). Они 
дрейфуют, раз в неделю 
включаются, опускают-
ся на глубину 2 км и под-

нимаются к поверхности, 
измеряя температуру, со-
леность и так далее. Что 
намерили, отправляют 
через спутники. Но в Ар-
ктике буи ударяются о лед 
и ломаются. И данных о 
ней у нас нет.

Лед мешает и спутни-
кам! Наблюдения из кос-
моса перевернули наши 
представления о Миро-
вом океане - какие там 
течения, вихри, цвете-
ние планктона… Все это 
хорошо видно сверху. Но 
опять же не в Арктике. 
Нужны экспедиции на 
судах. Нам недавно уда-
лось открыть новое тече-
ние в глубоководном же-
лобе Святой Анны между 
Баренцевым и Карским 
морями. Нигде больше в 
XXI веке нельзя открыть 
новое течение, все извест-
ны. А в Арктике - можно!

Представьте: открываете холодиль-
ник, а там теплая вода. Не так давно 
теплую воду обнаружили в Северном 
Ледовитом океане. Откуда? Из дру-
гого океана! Атлантического. Между 
океанами нет четких границ, и вода 
потихоньку просачивается. Началось 
это, судя по всему, в начале XX века. 

Чтобы понять, что с морем проис-
ходит, ученые его… режут. С помо-
щью розетты - увесистой «гирлянды» 
с батометрами и зондами. Лебедкой 
опускают в пучину морскую с бор-
та научно-исследовательского судна, 
чтобы взять пробы воды. Серия изме-
рений называется разрезом. Океано-
логи на разрезе не очень-то похожи на 
ученых. Мокрая палуба. Брызги ледя-
ной воды. Волны и качка. Резиновые 
сапоги, каски, продрогшие пальцы.

- Теплая вода, видимо, ускоряет 
таяние льда. И большой вопрос, как 
это будет развиваться. Усилится? Или, 
наоборот, остановится? - продолжает 
Осадчиев.

Таяние ледников - одна из опасностей 
глобального потепления: поднимется уро-
вень океана, затопит курортные острова 
вроде Мальдив и города вроде Венеции.

- Критически важно понять темпы или 
даже необратимость таяния ледяных щитов 
Гренландии, Шпицбергена, архипелагов 
Новая Земли и Земля Франца-Иосифа, как 
и Антарктики, - объясняет Максим Червя-
ков, завкафедрой метеорологии и климато-
логии Саратовского национального исследо-
вательского государственного университета 
имени Н. Г. Чернышевского. - Не менее 
тревожный вопрос - выбросы метана из 
подводной мерзлоты (вечная мерзлота есть 
на дне Северного Ледовитого океана, на 
шельфе. - Ред.). Это парниковый газ, как 
и CO2, но мы не знаем, может ли он резко 
усилить глобальное потепление.

А если ближе к телу?
- Меняющийся климат в полярных об-

ластях влияет на экстремальную погоду и 
у нас умеренных широтах. Арктические 
вторжения все чаще приводят к резким 
похолоданиям, - напоминает метеоролог.

А москвичами напоминать и не нужно, 
первомайский снег не забыли.

Неожиданные открытия приносят полярные 
обитатели, которых не видно, - вирусы и бактерии.

- Полярные микробиологи занимаются изучени-
ем древнейших микробных экосистем на Земле - 
эндолитов (в горных породах); биоразведкой - по-
иском новых антибиотиков, противоопухолевых 
средств, - рассказывает доктор наук Артемий Гонча-
ров, профессор Северо-Западного государственного 
медицинского университета им. Мечникова. - У нас 
сейчас идут крайне интересные исследования - по-
иск древних жизнеспособных бактерий у мамон-
тенка Яны из Якутии, ей больше 120 тысяч лет.

- Один из интригующих вопросов - подледные 
озера Антарктиды. Водоемы, изолированные от 
внешней среды сотни тысяч лет, - какие фор-
мы жизни могут обитать в столь экстремальных 
условиях, сходных с внеземными? Ответ может 
дать ключ даже к возможности жизни на других 
планетах, - добавляет Максим Червяков.

В 2024 году исследо-
ватели Арктического 
плавучего университе-
та впервые в мировой 
науке искали на архи-
пелагах Земля Франца-
Иосифа и Новая Земля 
в Северном Ледовитом 
океане гигантские виру-
сы. Что это за вирусы-
гиганты? Размер ви-
риона, вызвавшего 
пандемию коронавиру-
са, - от 50 до 200 наноме-
тров. А гигантский ви-
рус из вечной мерзлоты 
Якутии достигает 1500 
нанометров. В 30 раз 
больше! Как слон ря-
дом с чихуа-хуа. И как-
то страшновато - если 
обычный вирус спосо-
бен на пандемию, чего 
ждать от гигантских? 

- Это вирусы с огром-
ным и сложным гено-

мом. Непонятно их 
происхождение. Неяс-
но, какие могут пред-
ставлять угрозы для 
людей, - говорит Гонча-
ров. Сейчас это объект 
интенсивных исследо-
ваний. Мы предпола-
гаем, что арктические 
экосистемы могут быть 
носителями уникаль-
ных представителей 
этой группы вирусов.

И микробиологи сто-
ят на палубе рядом с 
океанологами, чтобы 
получить пробы мор-
ской воды. Высажива-
ются на лодке на остро-
ва с птичьими базарами. 

- В метагеномах почв 
с птичьих базаров Зем-
ли Франца-Иосифа по-
следовательности ДНК 
вирусов есть, - делится 
ученый.

Что там, подо льдом? Древние бактерии 
в озерах Антарктиды 

Тайна двух океанов

Гигантские вирусы

И о погоде

На льдине у платформы (см. фото вверху) создан научный 
лагерь с множеством приборов, а внутри - теплые 

каюты и лаборатории для трех десятков ученых. Дрейф 
начался в сентябре 2024 года и продлится до 2026-го.
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Мигрантское ID - это уже 
не разговоры. Закон принят 
Госдумой и подписан пре-
зидентом. С 1 сентября он 
вовсю заработает в Москве 
и Подмосковье.

«Миграционную полити-
ку новые правила изменят 
радикально», - обещают ав-
торы закона. Что это будут 
за перемены, «КП» расска-
зал депутат Госдумы Алексей 
Нечаев.

СИСТЕМА ЗНАЕТ ВСЕ
О планах по введению 

цифровых паспортов для 
мигрантов изначально го-
ворило еще МВД. А полгода 
назад родился законопро-
ект (причем не у записных 
депутатов-запретителей, а 
у «защитников бизнеса» из 
партии «Новые люди»). И 
приняли его на удивление 
быстро, единогласно. Хотя 
с первых же букв документа 
видно - это натурально ре-
волюция в сфере миграции. 
Цифровая система будет 
знать про человека, приехав-
шего на заработки, все:

� где живет, 
� куда ходит (обязатель-

на геолокация через мобиль-
ный телефон!), 

� где работает, 
� сколько денег у него на 

счету в банке и сколько он 
отправляет на родину.

Мигрант ID (по анало-
гии с Фанат ID - докумен-
те болельщика для прохода 
на стадионы) должны будут 
получать ВСЕ приезжающие 
на работу. И даже те, кто едет 
в Россию учиться. Плюс чле-
ны их семей.

ПРОВЕРКА 
ПЕРЕД ВЪЕЗДОМ

Итак, теперь каждый, кто 
хочет приехать сюда на за-
работки, начнет проходить 
проверку еще до въезда в 
Россию. Заранее на спец-
сайте мигрант обязан будет 
заполнить анкету, указав 
свое образование, опыт ра-
боты, приложить все атте-
статы. И главное, указать, 
где планирует жить и рабо-
тать. И оплатить пошлину 
(3000 руб.).

Эти деньги и пойдут на 
поддержку системы, чтобы 
расходы не ложилось на пле-
чи российских налогопла-
тельщиков. Без пошлины 
отправить заявку просто не 
получится.

Так, еще до въезда в Россию 
мигранта проверят по между-
народным базам на крими-
нал. А еще свяжутся с рабо-
тодателем, чтобы убедиться, 
что такого работника ждут.

Только прошедший все 
эти проверки человек полу-
чит QR-код, который должен 
будет предъявить на границе.

ВОЛШЕБНАЯ КАРТОЧКА
И это не все. После при-

бытия в Россию в течение 2 
недель человек должен будет 
получить в миграционном 
центре Мигрант ID - его глав-
ный документ на территории 
РФ. Это пластиковая карта с 
чипом, на котором все сведе-
ния о человеке: ФИО, биоме-
трические данные, трудовой 
патент, номер мобильного 
телефона с подключенной 
геолокацией, информация о 
месте жительства и работы, 
состояние банковского счета, 
переводы за рубеж, правона-
рушения.

Без этой карточки мигрант 
не будет иметь права ни на 
работу устроиться, ни снять 
квартиру, ни в банке обслу-
живаться. О любых измене-
ниях в своей мигрантской 
жизни, будь то смена работы 
или адреса, он должен сооб-
щать в 3-дневный срок.

Экзамены на знание языка 
и покупка патента на работу 
тоже остаются, их никто не 
отменяет.

«Этот механизм позволит, 
используя современные тех-
нологии, усилить контроль 
в среде мигрантов. И будет 
способствовать снижению 
преступности», - подчеркнул 
спикер Госдумы Вячеслав Во-
лодин.

БИЗНЕС ТОЛЬКО ЗА
В соцсетях уже разверну-

лись споры. Многие пишут, 
что правила вводят совер-
шенно нужные и назревшие. 
Но есть и те, кто говорит, что 
такой тотальный контроль 

может спугнуть гастарбай-
теров, простых работяг, ко-
торые не смогут разобраться 
во всей этой хитрой, супер-
современной системе. «Не-
которые и смартфон-то в 
руках не держали!» - пишут 
люди. В результате стройки 
встанут, ЖКХ взвоет и даже 
сельхозгиганты разорятся. В 
общем, экономика без рабо-
чих мигрантских рук пойдет 
на спад.

Но закон-то написали и 
пробили депутаты от «пар-
тии бизнеса»! Лидер этой пар-
тии - Нечаев - сам крупный 
предприниматель. Неужто 
он решил своими руками 
задушить экономику в стра-
не?

- Не перестанут ли мигранты 
вообще к нам ехать? - поинте-
ресовалась я у Нечаева.

- Квалифицированных и 
порядочных мигрантов, у 
которых есть мотивация на 
работу, это не отпугнет. Та-
ких, кстати, большинство. 
Им Мигрант ID, наоборот, 
упростит жизнь! При любой 
проверке можно показать по-
лицейским удостоверение и 
через минуту пойти по своим 
делам. А тех, кто едет в Рос-
сию для чего угодно, кроме 
работы, Мигрант ID действи-
тельно остановит. Но нам та-
кие в стране и не нужны. Нам 
надо больше думать о трудо-
устройстве своих граждан.

ТАКСИСТЫ И КУРЬЕРЫ 
ЗАПЛАТЯТ БОЛЬШЕ

- Но по новым правилам 
получается, что человек, ко-
торый едет в Россию на за-
работки, должен заранее, до 
пересечения границы, знать, 
где он будет жить и трудиться?

- Да, город работы и про-
живания нужно указать сразу. 
Это облегчит нам контроль за 
перемещением мигрантов. А 
в России у них будет ровно 
две недели, чтобы офици-
ально устроиться на работу, 
которую они в указали заяв-
ке. При этом, если мигрант 
устраивается не по специаль-
ности, он обязан оплатить 
дополнительную пошлину. 
Люди, которые говорят, что 
будут работать на стройке, 
а по факту идут в таксисты 
или курьеры, должны запла-
тить еще больше. Значитель-
но больше! Потому что нам 
нужно закрывать дефицит ка-
дров, а не просто давать здесь 
кому угодно заработать.

- А если мигрант лишился 
работы?

- У него будет также две 
недели, чтобы найти новое 
рабочее место. Не нашел - по-
кинь страну.

- Слежение за мигрантами по 
геолокации их сотовых теле-
фонов что дает?

- Это большое подспорье 
для полиции. И поможет 
находить тех, кто работа-

ет нелегально. Больше не 
получится сказать, что не 
трудишься на рынке или 
стройке, а просто в гости ту-
да зашел. Факт регулярного 
пребывания в одном и том 
же месте будет основанием 
считать, что мигрант рабо-
тает там нелегально.

- Но, допустим, он просто 
отключил телефон или вы-
кинул сим-карту? И чихал на 
закон?

- Если мигрант неделю не 
отслеживается в системе, его 
найдут по камерам и пригла-
сят в полицию. Такое созна-
тельное нарушение может 
быть поводом для депорта-
ции. А если реально потерял 
телефон и через день пришел 
восстановить симку - это уже 
бытовая ситуация. Отталки-
ваться в любом случае будем 
от практики. Посмотрим, как 
закон работает, и смягчим его 
или ужесточим.

ПОНАЕХАЛ-УСЛУГИ
Выдворять планируется и 

тех, кто вовремя не уведомит 
миграционные службы об из-
менении места жительства. 
Эти уведомления внести бу-
дет просто - для мигрантов 
введут спецпортал, типа го-
суслуг, на котором они смо-
гут оперативно изменять свои 
сведения.

- В России большой опыт 
в разработке сложных IT-
систем. Те же «Госуслуги» - 
вещь мирового уровня, - заме-
тил «КП» Нечаев. - Большая 
часть компонентов для Ми-
грант ID в тех же «Госуслугах» 
уже протестирована. Поэтому 
нет никаких сомнений, что 
наши айтишники все сделают 
качественно. И заработает все 
быстро.
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АйДи и обезвредить

ВАЖНО ЗНАТЬ
Пока новые правила пла-

нируют «обкатать» эксперимен-
тально. Пилотный запуск плани-
руется уже 1 сентября 2025 
года в Москве, Московской 
области. И продлится экспе-
римент до 1 сентября 2029-го.

Те трудовые мигранты, кото-
рые уже находятся в России, 
также должны будут с 1 сентя-
бря получить пластиковый ID и 
подключить себя к геолокации.

Если сведения о геолокации 
будут отсутствовать более 3 ра-
бочих дней, мигранта включат 
в реестр контролируемых лиц.

- Я думаю, что введение таких правил  - это 
нормально, - говорит председатель правления 
РОО «Общество Центральной Азии Узбеков 
Пермского края» Джахонгир Джалолов. - Мы 
и сами хотим знать, где наши люди работают и 
живут, так душа будет спокойна. Сейчас мы не 
знаем! В Пермский край, например, ежегодно при-
езжают 20 тысяч узбеков и 20 тысяч таджиков. 
Про половину мы имеем информацию, а про дру-
гую - нет. И потом получается, что люди приходят, 
потому что остались без денег, без жилья. Так не 
должно быть! Так что я смотрю на изменения по-

зитивно. Работать в РФ надо честно и легально, 
мы всегда это говорим.

А вот глава РОО «Таджикский культурный 
центр» Хуршеда Хамракулова считает, что 
мигранты могут столкнуться со сложностями:

- Как люди заранее могут знать, где будут жить? 
Обычно селятся там, где найдут место. Знакомые 
помогают на первое время. А тут сразу и геолока-
цию надо подключать, и все заранее указать. Не 
все справятся. Рабочих рук в России не хватает. 
Поэтому все находят работу, приносят пользу. За-
чем им усложнять жизнь? 

«Мы и сами хотим знать, где работают наши»«Мы и сами хотим знать, где работают наши»
МНЕНИЕ ДИАСПОР

В России вводят 
цифровые паспорта 

для трудовых 
мигрантов. 

Для чего это нужно 
и как будет работать?

   Дина КАРПИЦКАЯ,   

   спецкор «КП»    

- Алло, Гульнара, можешь больше за мной 
не следить. За мной Мигрант ID смотрит. 

Даже сколько денег тебе шлю, знает. 
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Какие тайны 
Арктики 
и Антарктики 
открывают 
современные 
полярные 
исследователи.

Юлия СМИРНОВА, 
участница пяти экспедиций 
в Северном Ледовитом океане

21 мая в России отмечали День 
полярника (см. «Справку «КП»). 
Чем занимаются полярные ис-
следователи сейчас, когда, ка-
залось бы, оба полюса давно до-
стигнуты, все острова открыты 
и не осталось льдин, на которых 
можно было бы дрейфовать, как 
папанинцы? О главных тайнах, 
интригах и вопросах рассказы-
вают наши герои - участники и 
организаторы десятков научных 
экспедиций в Арктику и Антар-
ктику.

21 мая 1937 года на 
льдину в районе Север-
ного полюса высадились 
участники первой совет-
ской полярной дрейфую-
щей станции «СП-1» под 
руководством Ивана Па-
панина. Такие станции 
на льдинах работали до 
2013 года, последнюю 
пришлось эвакуировать - 
льдина раскололась. 
Стало ясно, что лед в 
Арктике уже не тот. И в 
России построили уни-
кальное научное судно, 
ледостойкую платформу 
«Северный полюс». В ми-
ре таких больше нет. Она 
вмерзает в лед и дрей-
фует вместе с ним (уже 
второй сезон), а ученые 
работают в безопасно-
сти, в теплых каютах и 
лабораториях.

СПРАВКА «КП»

О главных событиях в мире науки - 
в программе «Передача данных» 

с понедельника по пятницу 
в 22.00 (мск) на Радио «КП»

Корреспондент «КП» 
отправился в самую 

холодную точку Северного 
полушария, чтобы понять, 

что происходит с климатом, - на сайте
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Вместо льдин 
полярники 

сейчас 
дрейфуют 

на уникальном 
судне 

«Северный 
полюс».
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Некоторые любят 
похолоднее

- Не секрет, что Аркти-
ка стремительно меняет-
ся из-за потепления кли-
мата. Но по-прежнему 
большая часть Северно-
го Ледовитого океана по-
крыта льдом. И главный 
вопрос: что там, подо 
льдом, происходит? Мы 
это знаем очень плохо, - 
говорит доктор наук Алек-
сандр Осадчиев, ведущий 
научный сотрудник Инсти-
тута океанологии им. П. П. 
Ширшова РАН, заве-
дующий лабораторией 
МФТИ, научный руково-
дитель программы «Пла-
вучий университет». - В 
других океанах плавают 
буи «Арго» (сеть для на-
блюдений за океаном, с 
2000 года запущено около 
4 тысяч буев. - Ред.). Они 
дрейфуют, раз в неделю 
включаются, опускают-
ся на глубину 2 км и под-

нимаются к поверхности, 
измеряя температуру, со-
леность и так далее. Что 
намерили, отправляют 
через спутники. Но в Ар-
ктике буи ударяются о лед 
и ломаются. И данных о 
ней у нас нет.

Лед мешает и спутни-
кам! Наблюдения из кос-
моса перевернули наши 
представления о Миро-
вом океане - какие там 
течения, вихри, цвете-
ние планктона… Все это 
хорошо видно сверху. Но 
опять же не в Арктике. 
Нужны экспедиции на 
судах. Нам недавно уда-
лось открыть новое тече-
ние в глубоководном же-
лобе Святой Анны между 
Баренцевым и Карским 
морями. Нигде больше в 
XXI веке нельзя открыть 
новое течение, все извест-
ны. А в Арктике - можно!

Представьте: открываете холодиль-
ник, а там теплая вода. Не так давно 
теплую воду обнаружили в Северном 
Ледовитом океане. Откуда? Из дру-
гого океана! Атлантического. Между 
океанами нет четких границ, и вода 
потихоньку просачивается. Началось 
это, судя по всему, в начале XX века. 

Чтобы понять, что с морем проис-
ходит, ученые его… режут. С помо-
щью розетты - увесистой «гирлянды» 
с батометрами и зондами. Лебедкой 
опускают в пучину морскую с бор-
та научно-исследовательского судна, 
чтобы взять пробы воды. Серия изме-
рений называется разрезом. Океано-
логи на разрезе не очень-то похожи на 
ученых. Мокрая палуба. Брызги ледя-
ной воды. Волны и качка. Резиновые 
сапоги, каски, продрогшие пальцы.

- Теплая вода, видимо, ускоряет 
таяние льда. И большой вопрос, как 
это будет развиваться. Усилится? Или, 
наоборот, остановится? - продолжает 
Осадчиев.

Таяние ледников - одна из опасностей 
глобального потепления: поднимется уро-
вень океана, затопит курортные острова 
вроде Мальдив и города вроде Венеции.

- Критически важно понять темпы или 
даже необратимость таяния ледяных щитов 
Гренландии, Шпицбергена, архипелагов 
Новая Земли и Земля Франца-Иосифа, как 
и Антарктики, - объясняет Максим Червя-
ков, завкафедрой метеорологии и климато-
логии Саратовского национального исследо-
вательского государственного университета 
имени Н. Г. Чернышевского. - Не менее 
тревожный вопрос - выбросы метана из 
подводной мерзлоты (вечная мерзлота есть 
на дне Северного Ледовитого океана, на 
шельфе. - Ред.). Это парниковый газ, как 
и CO2, но мы не знаем, может ли он резко 
усилить глобальное потепление.

А если ближе к телу?
- Меняющийся климат в полярных об-

ластях влияет на экстремальную погоду и 
у нас умеренных широтах. Арктические 
вторжения все чаще приводят к резким 
похолоданиям, - напоминает метеоролог.

А москвичами напоминать и не нужно, 
первомайский снег не забыли.

Неожиданные открытия приносят полярные 
обитатели, которых не видно, - вирусы и бактерии.

- Полярные микробиологи занимаются изучени-
ем древнейших микробных экосистем на Земле - 
эндолитов (в горных породах); биоразведкой - по-
иском новых антибиотиков, противоопухолевых 
средств, - рассказывает доктор наук Артемий Гонча-
ров, профессор Северо-Западного государственного 
медицинского университета им. Мечникова. - У нас 
сейчас идут крайне интересные исследования - по-
иск древних жизнеспособных бактерий у мамон-
тенка Яны из Якутии, ей больше 120 тысяч лет.

- Один из интригующих вопросов - подледные 
озера Антарктиды. Водоемы, изолированные от 
внешней среды сотни тысяч лет, - какие фор-
мы жизни могут обитать в столь экстремальных 
условиях, сходных с внеземными? Ответ может 
дать ключ даже к возможности жизни на других 
планетах, - добавляет Максим Червяков.

В 2024 году исследо-
ватели Арктического 
плавучего университе-
та впервые в мировой 
науке искали на архи-
пелагах Земля Франца-
Иосифа и Новая Земля 
в Северном Ледовитом 
океане гигантские виру-
сы. Что это за вирусы-
гиганты? Размер ви-
риона, вызвавшего 
пандемию коронавиру-
са, - от 50 до 200 наноме-
тров. А гигантский ви-
рус из вечной мерзлоты 
Якутии достигает 1500 
нанометров. В 30 раз 
больше! Как слон ря-
дом с чихуа-хуа. И как-
то страшновато - если 
обычный вирус спосо-
бен на пандемию, чего 
ждать от гигантских? 

- Это вирусы с огром-
ным и сложным гено-

мом. Непонятно их 
происхождение. Неяс-
но, какие могут пред-
ставлять угрозы для 
людей, - говорит Гонча-
ров. Сейчас это объект 
интенсивных исследо-
ваний. Мы предпола-
гаем, что арктические 
экосистемы могут быть 
носителями уникаль-
ных представителей 
этой группы вирусов.

И микробиологи сто-
ят на палубе рядом с 
океанологами, чтобы 
получить пробы мор-
ской воды. Высажива-
ются на лодке на остро-
ва с птичьими базарами. 

- В метагеномах почв 
с птичьих базаров Зем-
ли Франца-Иосифа по-
следовательности ДНК 
вирусов есть, - делится 
ученый.

Что там, подо льдом? Древние бактерии 
в озерах Антарктиды 

Тайна двух океанов

Гигантские вирусы

И о погоде

На льдине у платформы (см. фото вверху) создан научный 
лагерь с множеством приборов, а внутри - теплые 

каюты и лаборатории для трех десятков ученых. Дрейф 
начался в сентябре 2024 года и продлится до 2026-го.

radiokp.ru
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Мигрантское ID - это уже 
не разговоры. Закон принят 
Госдумой и подписан пре-
зидентом. С 1 сентября он 
вовсю заработает в Москве 
и Подмосковье.

«Миграционную полити-
ку новые правила изменят 
радикально», - обещают ав-
торы закона. Что это будут 
за перемены, «КП» расска-
зал депутат Госдумы Алексей 
Нечаев.

СИСТЕМА ЗНАЕТ ВСЕ
О планах по введению 

цифровых паспортов для 
мигрантов изначально го-
ворило еще МВД. А полгода 
назад родился законопро-
ект (причем не у записных 
депутатов-запретителей, а 
у «защитников бизнеса» из 
партии «Новые люди»). И 
приняли его на удивление 
быстро, единогласно. Хотя 
с первых же букв документа 
видно - это натурально ре-
волюция в сфере миграции. 
Цифровая система будет 
знать про человека, приехав-
шего на заработки, все:

� где живет, 
� куда ходит (обязатель-

на геолокация через мобиль-
ный телефон!), 

� где работает, 
� сколько денег у него на 

счету в банке и сколько он 
отправляет на родину.

Мигрант ID (по анало-
гии с Фанат ID - докумен-
те болельщика для прохода 
на стадионы) должны будут 
получать ВСЕ приезжающие 
на работу. И даже те, кто едет 
в Россию учиться. Плюс чле-
ны их семей.

ПРОВЕРКА 
ПЕРЕД ВЪЕЗДОМ

Итак, теперь каждый, кто 
хочет приехать сюда на за-
работки, начнет проходить 
проверку еще до въезда в 
Россию. Заранее на спец-
сайте мигрант обязан будет 
заполнить анкету, указав 
свое образование, опыт ра-
боты, приложить все атте-
статы. И главное, указать, 
где планирует жить и рабо-
тать. И оплатить пошлину 
(3000 руб.).

Эти деньги и пойдут на 
поддержку системы, чтобы 
расходы не ложилось на пле-
чи российских налогопла-
тельщиков. Без пошлины 
отправить заявку просто не 
получится.

Так, еще до въезда в Россию 
мигранта проверят по между-
народным базам на крими-
нал. А еще свяжутся с рабо-
тодателем, чтобы убедиться, 
что такого работника ждут.

Только прошедший все 
эти проверки человек полу-
чит QR-код, который должен 
будет предъявить на границе.

ВОЛШЕБНАЯ КАРТОЧКА
И это не все. После при-

бытия в Россию в течение 2 
недель человек должен будет 
получить в миграционном 
центре Мигрант ID - его глав-
ный документ на территории 
РФ. Это пластиковая карта с 
чипом, на котором все сведе-
ния о человеке: ФИО, биоме-
трические данные, трудовой 
патент, номер мобильного 
телефона с подключенной 
геолокацией, информация о 
месте жительства и работы, 
состояние банковского счета, 
переводы за рубеж, правона-
рушения.

Без этой карточки мигрант 
не будет иметь права ни на 
работу устроиться, ни снять 
квартиру, ни в банке обслу-
живаться. О любых измене-
ниях в своей мигрантской 
жизни, будь то смена работы 
или адреса, он должен сооб-
щать в 3-дневный срок.

Экзамены на знание языка 
и покупка патента на работу 
тоже остаются, их никто не 
отменяет.

«Этот механизм позволит, 
используя современные тех-
нологии, усилить контроль 
в среде мигрантов. И будет 
способствовать снижению 
преступности», - подчеркнул 
спикер Госдумы Вячеслав Во-
лодин.

БИЗНЕС ТОЛЬКО ЗА
В соцсетях уже разверну-

лись споры. Многие пишут, 
что правила вводят совер-
шенно нужные и назревшие. 
Но есть и те, кто говорит, что 
такой тотальный контроль 

может спугнуть гастарбай-
теров, простых работяг, ко-
торые не смогут разобраться 
во всей этой хитрой, супер-
современной системе. «Не-
которые и смартфон-то в 
руках не держали!» - пишут 
люди. В результате стройки 
встанут, ЖКХ взвоет и даже 
сельхозгиганты разорятся. В 
общем, экономика без рабо-
чих мигрантских рук пойдет 
на спад.

Но закон-то написали и 
пробили депутаты от «пар-
тии бизнеса»! Лидер этой пар-
тии - Нечаев - сам крупный 
предприниматель. Неужто 
он решил своими руками 
задушить экономику в стра-
не?

- Не перестанут ли мигранты 
вообще к нам ехать? - поинте-
ресовалась я у Нечаева.

- Квалифицированных и 
порядочных мигрантов, у 
которых есть мотивация на 
работу, это не отпугнет. Та-
ких, кстати, большинство. 
Им Мигрант ID, наоборот, 
упростит жизнь! При любой 
проверке можно показать по-
лицейским удостоверение и 
через минуту пойти по своим 
делам. А тех, кто едет в Рос-
сию для чего угодно, кроме 
работы, Мигрант ID действи-
тельно остановит. Но нам та-
кие в стране и не нужны. Нам 
надо больше думать о трудо-
устройстве своих граждан.

ТАКСИСТЫ И КУРЬЕРЫ 
ЗАПЛАТЯТ БОЛЬШЕ

- Но по новым правилам 
получается, что человек, ко-
торый едет в Россию на за-
работки, должен заранее, до 
пересечения границы, знать, 
где он будет жить и трудиться?

- Да, город работы и про-
живания нужно указать сразу. 
Это облегчит нам контроль за 
перемещением мигрантов. А 
в России у них будет ровно 
две недели, чтобы офици-
ально устроиться на работу, 
которую они в указали заяв-
ке. При этом, если мигрант 
устраивается не по специаль-
ности, он обязан оплатить 
дополнительную пошлину. 
Люди, которые говорят, что 
будут работать на стройке, 
а по факту идут в таксисты 
или курьеры, должны запла-
тить еще больше. Значитель-
но больше! Потому что нам 
нужно закрывать дефицит ка-
дров, а не просто давать здесь 
кому угодно заработать.

- А если мигрант лишился 
работы?

- У него будет также две 
недели, чтобы найти новое 
рабочее место. Не нашел - по-
кинь страну.

- Слежение за мигрантами по 
геолокации их сотовых теле-
фонов что дает?

- Это большое подспорье 
для полиции. И поможет 
находить тех, кто работа-

ет нелегально. Больше не 
получится сказать, что не 
трудишься на рынке или 
стройке, а просто в гости ту-
да зашел. Факт регулярного 
пребывания в одном и том 
же месте будет основанием 
считать, что мигрант рабо-
тает там нелегально.

- Но, допустим, он просто 
отключил телефон или вы-
кинул сим-карту? И чихал на 
закон?

- Если мигрант неделю не 
отслеживается в системе, его 
найдут по камерам и пригла-
сят в полицию. Такое созна-
тельное нарушение может 
быть поводом для депорта-
ции. А если реально потерял 
телефон и через день пришел 
восстановить симку - это уже 
бытовая ситуация. Отталки-
ваться в любом случае будем 
от практики. Посмотрим, как 
закон работает, и смягчим его 
или ужесточим.

ПОНАЕХАЛ-УСЛУГИ
Выдворять планируется и 

тех, кто вовремя не уведомит 
миграционные службы об из-
менении места жительства. 
Эти уведомления внести бу-
дет просто - для мигрантов 
введут спецпортал, типа го-
суслуг, на котором они смо-
гут оперативно изменять свои 
сведения.

- В России большой опыт 
в разработке сложных IT-
систем. Те же «Госуслуги» - 
вещь мирового уровня, - заме-
тил «КП» Нечаев. - Большая 
часть компонентов для Ми-
грант ID в тех же «Госуслугах» 
уже протестирована. Поэтому 
нет никаких сомнений, что 
наши айтишники все сделают 
качественно. И заработает все 
быстро.
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АйДи и обезвредить

ВАЖНО ЗНАТЬ
Пока новые правила пла-

нируют «обкатать» эксперимен-
тально. Пилотный запуск плани-
руется уже 1 сентября 2025 
года в Москве, Московской 
области. И продлится экспе-
римент до 1 сентября 2029-го.

Те трудовые мигранты, кото-
рые уже находятся в России, 
также должны будут с 1 сентя-
бря получить пластиковый ID и 
подключить себя к геолокации.

Если сведения о геолокации 
будут отсутствовать более 3 ра-
бочих дней, мигранта включат 
в реестр контролируемых лиц.

- Я думаю, что введение таких правил  - это 
нормально, - говорит председатель правления 
РОО «Общество Центральной Азии Узбеков 
Пермского края» Джахонгир Джалолов. - Мы 
и сами хотим знать, где наши люди работают и 
живут, так душа будет спокойна. Сейчас мы не 
знаем! В Пермский край, например, ежегодно при-
езжают 20 тысяч узбеков и 20 тысяч таджиков. 
Про половину мы имеем информацию, а про дру-
гую - нет. И потом получается, что люди приходят, 
потому что остались без денег, без жилья. Так не 
должно быть! Так что я смотрю на изменения по-

зитивно. Работать в РФ надо честно и легально, 
мы всегда это говорим.

А вот глава РОО «Таджикский культурный 
центр» Хуршеда Хамракулова считает, что 
мигранты могут столкнуться со сложностями:

- Как люди заранее могут знать, где будут жить? 
Обычно селятся там, где найдут место. Знакомые 
помогают на первое время. А тут сразу и геолока-
цию надо подключать, и все заранее указать. Не 
все справятся. Рабочих рук в России не хватает. 
Поэтому все находят работу, приносят пользу. За-
чем им усложнять жизнь? 

«Мы и сами хотим знать, где работают наши»
МНЕНИЕ ДИАСПОР

В России вводят 
цифровые паспорта 

для трудовых 
мигрантов. 

Для чего это нужно 
и как будет работать?

   Дина КАРПИЦКАЯ,   

   спецкор «КП»    

- Алло, Гульнара, можешь больше за мной 
не следить. За мной Мигрант ID смотрит. 

Даже сколько денег тебе шлю, знает. 

Россия
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В первый же день меня 
сразил желудочный вирус 
(это тут как «здравствуйте», 
поэтому только бутилиро-
ванная вода), и пару дней 
я грустил в номере. Но, к 
счастью, случилось цели-
тельное открытие Сухум-
ского аэропорта. Туда при-
летел первый за четверть 
века рейсовый самолет из 
Москвы.

Представляю изумление 
пассажиров, когда сходишь 
с трапа, тоскливо понимая, 
что придется искать такси, 
а тебя встречает президент 
Абхазии, первый зам гла-
вы администрации Кремля 
Сергей Кириенко и другие 
лица.

Вокруг, как во сне - тан-
цуют девушки в националь-
ных платьях, и впечатление, 

что все поют. А на улице 
стоит гигантский стол с ар-
тиллерией шампанского… 
И ты топчешься такой на 
паспортном контроле, все 
тебе радуются  - и через 
стекло ты наблюдаешь, 
что пир уже бушует вовсю. 
Славные абхазы уже пьют 
за твое здоровье. И вместо 
тебя…

И я, глотнув там что-то 
целительное, внезапно вы-
здоровел. Потому как стра-
на волшебная.

едем в Абхазию

Всё не как    у Сочей
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У Абхазии и Сочи - общая беда. Логисти-
ка. Я это испытал на себе, попытавшись 
устроить каникулы своим многочисленным 
детям. Попытка в мае купить билет Су-
хум  - Москва на 7 августа превратилась 
в триллер.

Учитывая, что глубина продаж у РЖД 90 
суток и за несколько минут ВСЕ билеты 
скупаются моментально, я готовился к часу 
икс несколько дней. Документы, карты, 
уверенный прием интернета, будильник.

И вот 7.58 утра, через две минуты на 
сайте открываются продажи, и ты слов-
но участвуешь в шоу, во всероссийской 
гонке «схвати билет». 7.59. Я на старте. 
С дрожащей мышкой в руке. Вот-вот! И… 
8.00 - сайт завис. 8.02 он ожил. Ха! НИ-
КАКИХ билетов уже нет.

Чудом успеваю выкупить четыре верхние 

полки на другой поезд, до Сочи, за 52 ты-
сячи… В одну сторону.

Так что, господа, езжайте лучше на ма-
шине. На первом же абхазском посту, 
конечно, остановят, продадут страховку 
за 1,5 тысячи  - и все. Вы в прекрасной 
Абхазии.

И если вы все-таки добрались хотя бы 
до Адлера, то почувствуйте логистическое 
счастье. Со станции Имеретинский курорт 
теперь 2 раза в день ходит электричка до 
Сухума и обратно. А значит, за каких-то три 
часа вы можете оказаться в Сочи - с его 
аквапарками и ресторанами, а после снова 
нырнуть в размеренную абхазскую жизнь.

- А как же самолет? - спросите вы. И от-
лично сделаете! Выйдет не меньше 30 - 35 
тысяч на человека в обе стороны. Зато да-
дите прекрасный повод рассказать, что во 
время вашего приезда для Абхазии настал 
Великий момент. В Сухуме открылся аэро-
порт. И в Страну души полетели самолеты.

Думаете, все, что я тут 
рассказал,  - художествен-
ное преувеличение?

Тогда вот вам факт. В са-
наториях Гагры и Сухума 
в мае (а может, и в июне - 
проверьте) можно купить 
путевку с трехразовым пи-
танием за 500 - 700 рублей 
в сутки. А только с завтра-

ком - вообще за смешные 
270 рублей. 

Я купил на пару дней (уже 
после отравления). И, знае-
те, неплохо.

Так Абхазия заманивает 

к себе туристов. Точнее  - 
просеивает. Сюда вернутся 
только те, кто душой под-
ходит к Стране души. И за 
этой гармонией сюда стоит 
приехать.

 � ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Гармония за смешные 
270 руб. в сутки

СОВЕТ ДОРОЖНЫЙ

СОВЕТ ЖЕЛУДОЧНЫЙ

В этом ресторане Гагрипш снимался культовый советский 
фильм «Зимний вечер в Гаграх». Ну как пройти мимо?

Москва
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

А как здорово увидеть 
русскую деревню Псху, 
спрятавшуюся в обла-
ках. К ней надо полдня 
ковылять на вездеходе 
(сквозь горы, джунгли, 
первобытную красо-
ту), ну а коль ты сла-
бак - возьми в аренду 
крохотный «самолет-
запорожец». Дрожащий, 
как осиновый лист, он 
будет карабкаться по 
воздуху над бирюзовым 
горами, а потом сядет 
на луг, у церквушки, и 
когда заглохнет, тебя, 
городского, тут же кон-
тузят. Горный воздух и 
тишина.

И море тут дикое. И 
почти незахламленные 
пляжи не огорожены за-
борами. И все тут словно 
общее. Деревенское.

- Господи! - охнет от 
такой ереси любитель 
Сочи. - И это все?!

И ты виновато вздох-
нешь.

КАК НА ДАЧЕ 
ОТСИДЕТЬСЯ

Потому что наш ти-
повой избалованный 
курортник, желающий 
идеального комфорта и 
сервиса (в большинстве 
своем эти нежные соз-
дания - женщины), от 
Абхазии морщится со 
справедливым «фу». И 
даже учитывая факт, что 
курорты бьются за тури-
ста: Сочи - с Крымом, 
Таиланд - с Дубаем, Еги-
пет - с Турцией, и все 
вместе - с желанием рус-
ского человека плюнуть, 
сэкономить, показать 
кукиш всем отельерам 
мира и счастливо отси-
деться на даче, Абхазия 
вне конкуренции, вне 
контекста.

Она сама по себе.
Она до того особен-

ная, что, провожая 
меня туда, знакомые 
гиды боролись с иску-
шением перекрестить 
меня, а может, отпеть. 
Ведь из Сочи туристы 
обычно отправляются в 
Страну души строго на 
один день - их грузят в 
автобус, везут на озеро 
Рица, по достопримеча-
тельностям Гагры, по-
том - гора Новый Афон 
с монастырем и пеще-

рой… Но когда над чуд-
ной страной сгущается 
мгла, автобусы срочно 
спешат назад, к грани-
це, словно спасаясь от 
какой-то опасности.

Об этом гиды говорят 
туманно. Мол, абхазская 
инфраструктура, сервис, 
отношение к туристам - 
все это - снова морщат-
ся - несовременно.

А я эту Абхазию знаю 
лет сто. Ну, может, 99.

И люблю ее как что-то 
неповторимое, недооце-
ненное.

И вас, друзья, так и 
быть, научу.

КАК СЭКОНОМИТЬ? 
УЛЫБАЙСЯ!

Для БЕЗОПАСНОГО 
общения со Страной ду-
ши беспрекословно сле-
дуйте первому и главно-
му совету - улыбайтесь,

Да, на Абхазии мож-
но хорошо сэкономить. 
Снять часть дома с не-
большим двориком за 
5 тысяч в сутки на всю 
семью и… надеяться на 
лучшее.

И тут дело не только в 
риске удаленного бро-
нирования (ежегодно 
местные мошенники 
обманывают десятки 
человек), но и в тонко-
стях местного ментали-
тета. Поладите ли вы с 
хозяевами - людьми гор-
дыми и эмоциональны-

ми - ключевой вопрос. 
Абхазы - удивительно 
чистые и честные отра-
жатели эмоций. Они - 
зеркала, отражающие 
ваш настрой. Ваш ха-
рактер.

Какие вы - таким бу-
дет абхазский мир во-
круг вас.

Поэтому веселым лю-
дям в Стране души ве-
село. Добряки тут же 
обзаведутся добрыми 
друзьями.

Люди с открытой ду-
шой окажутся за кавказ-
ским столом, их примут 
как дорогих гостей. А 
желчным, ворчливым, 
вечно недовольным (та-
кие персонажи знакомы 
каждому гиду) в Абхазии 
ох, как трудно.

На границе встретил 
своего давнего знакомо-
го Алхаса, он сдает до-
мик в Цандрыпше. Ал-
хас - человек-комбайн. 
Он выращивает сажен-
цы эвкалипта, таксует, 
строит дома, водит экс-
курсии, делает вино, су-
шит хурму…

- Помнишь, туриста в 
марте подстрелили в Но-
вом Афоне? - говорит.

- Конечно, - припоми-
наю мартовскую исто-
рию.

Зашел турист в мест-
ное кафе без футболки. 
А рядом - Новоафон-
ский монастырь. Ме-
сто особое - при виде 
голых торсов местные 
как-то вдруг становятся 
религиозными и обид-
чивыми. Сделали веж-
ливое замечание, турист 
огрызнулся. Ну, и полу-

чил пулю в ногу. Инте-
ресно, что стреляли из-
за столика мэра одного 
из крупных абхазских 
городов…

- Врут! - кипятился 
Алхас. - Мэр - мой род-
ственник. Он тут ни при 
чем. Он там кушал. Это 
его родственник стре-
лял. Бандит. Что так 
смотришь! Ну, работа у 
него такая... А турист вел 
себя плохо. Грубо отве-
тил. Эй, Владимир, вот 
ты русский - разве так 
правильно себя вести?!

А тут как возразишь! 
Для местных неуваже-
ние, грубое слово, а тем 
более мат - веская при-
чина для перестрелки. 
Спорить с этим тут - бес-
смысленно. Да, и чре-
вато.

- Погоди-погоди, до-
рогой, - улыбаюсь я. - 

А почему у мэра родствен-
ник - бандит?

- Эй, Владимир, - 
сконфуженно. - Как 
будто наших порядков 
не знаешь…

ОПАСНОЕ 
ДАМСКОЕ СЧАСТЬЕ

- Губят вас ваши по-
рядки, Алхас! - учу я 
приятеля. - И в Москве 
из-за вас, ковбоев, сове-
тую женщинам одним в 
Абхазию не ездить.

- Почему? - мой до-
брый приятель удивился 
искренно, по-детски. - 
Эй, тут все для отдыха 
женщин! Такого счастья 
их лишаешь…

И пустился в сладкие 
воспоминания.

Как познакомился 
с Ларисой из Питера. 
Как она потом оказалась 
Ирой из Брянска. Как 

обещала приехать насо-
всем, и влюбленные об-
суждали, как обставить 
семейное гнездышко 
(Алхас даже купил ее 
любимую красную по-
суду). Но она обманула - 
не приехала…

Потом Вика из Рязан-
ской области. Она своего 
прекрасного абхаза даже 
к себе домой привезла, 
познакомила с семьей. 
Но вышла за другого. 
Алхас до сих пор дружит 
с ее братом, собирается к 
нему в гости. И, вспоми-
ная Вику, светлеет.

«Или Ира из Сарато-
ва - ох, роскошная жен-
щина», - погружается в 
грезы Алхас и теряется 
в своих курортных ро-
манах, как в райском 
абхазском лесу…

ХОЧЕШЬ 
КОМФОРТА - ПЛАТИ

Цены в лучших оте-
лях Абхазии (а их - аля-
Турция - построено 
уже немало, и они хо-
рошего качества) поч-
ти как в Сочи. В сезон - 
10 - 14 тысяч рублей с 
питанием в сутки. Це-
ны - сочинские.

Причем владелец оте-
ля «Дэм» (а по совмести-
тельству глава русской 
общины) Олег Юрченко 
считает, что цены долж-
ны быть еще выше. Из-
за таможенных пошлин, 
дескать, себестоимость 
услуг в Абхазии выше, 
чем в России, а значит, 
прибыль ниже.

И тут совет. Не ухо-
дить в глухую экономию, 
проживая в скворечни-
ках (впрочем, домики 
теперь часто оборудо-
ваны кондиционерами 
и даже собственными 
санузлами - так что, если 
бюджет невелик, можно 
найти сносную квартир-
ку), не портить впечат-
ление о Стране души.

Отели - это оазисы. 
Убежища для особо чув-
ствительных к сервису. 
С парками, пальмами, 
бассейнами, отличны-
ми завтраками, они да-
ют возможность спо-
койно смотреть вверх 
- на облака, горы и не 
спотыкаться о неиде-
альный асфальт и дру-
гие досадные мелочи. 
Из отелей можно даже 
не выходить. Или вы-
глянуть лишь для того, 
чтобы юркнуть в авто-
бус и отправиться в од-
ну из бесконечных экс-
курсий по невероятной 
Абхазии.

По опыту сразу набро-
саю типовой маршрут.

Для разнообразия 

Всё не как    у Сочей

Сочи жгучие 
и прекрасные: 

репортаж 
с черноморского 

курорта - 
на сайте KP.RU
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Говорят, у озера Рица золотое дно. 
Столько денег оно приносит турбизнесу 

Абхазии. А вода в нем соленая 
от слез умиления курортников.

Кроме Крыма и побережья Краснодарского края у россиян 
в загашнике есть еще одно место, где все почти как дома - 

рубль, русский язык, внутренние паспорта РФ и Черное море, 
но все же это отдельная страна. Местные ее зовут Страна души. 

Стоит ли туда ехать летом-2025? Обозреватель «КП» 
Владимир ВОРСОБИН сейчас вам все расскажет.

На неделю
Итак, первая неделя обязательных поездок:
 � Озеро Рица (причем сами виды по дороге к ней  - 

уже чудо природы).
 � Новый Афон (красив сам по себе, особенно в районе 

водопада, а там еще - пещера, монастырь).
 � Пляжи и рощи Пицунды.
 � Гагра (особенно красива ее старая часть, с набереж-

ной, парком, колоннадой и ресторанчиком, где снимался 
«Зимний вечер в Гаграх»).

На две недели
Есть еще неделя? Отлично! Тогда купания в горячих 

источниках, поездка в горы на россыпь водопадов. 
Прогулки по сухумской набережной с обязательным за-
думчивым распитием кофе на «брехаловке» (пятачок для 
обсуждений всего на свете под домино). Гроты, ущелья, 
каноэ, рыбалка, охота, восхождения, горные тропы…

На три недели
Еще неделя? Вот это другое дело! Теперь вы точно 

не зря приехали! Тогда, восточная Абхазия  - Мекка 
туристических блогеров. Мир брошенной цивилизации, 
диких пляжей и безумно красивых, голливудских зака-
тов - словно из «Парка Юрского периода»…

ПЛАН ПОЕЗДОК
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В первый же день меня 
сразил желудочный вирус 
(это тут как «здравствуйте», 
поэтому только бутилиро-
ванная вода), и пару дней 
я грустил в номере. Но, к 
счастью, случилось цели-
тельное открытие Сухум-
ского аэропорта. Туда при-
летел первый за четверть 
века рейсовый самолет из 
Москвы.

Представляю изумление 
пассажиров, когда сходишь 
с трапа, тоскливо понимая, 
что придется искать такси, 
а тебя встречает президент 
Абхазии, первый зам гла-
вы администрации Кремля 
Сергей Кириенко и другие 
лица.

Вокруг, как во сне - тан-
цуют девушки в националь-
ных платьях, и впечатление, 

что все поют. А на улице 
стоит гигантский стол с ар-
тиллерией шампанского… 
И ты топчешься такой на 
паспортном контроле, все 
тебе радуются  - и через 
стекло ты наблюдаешь, 
что пир уже бушует вовсю. 
Славные абхазы уже пьют 
за твое здоровье. И вместо 
тебя…

И я, глотнув там что-то 
целительное, внезапно вы-
здоровел. Потому как стра-
на волшебная.

едем в Абхазию

Всё не как    у Сочей
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У Абхазии и Сочи - общая беда. Логисти-
ка. Я это испытал на себе, попытавшись 
устроить каникулы своим многочисленным 
детям. Попытка в мае купить билет Су-
хум  - Москва на 7 августа превратилась 
в триллер.

Учитывая, что глубина продаж у РЖД 90 
суток и за несколько минут ВСЕ билеты 
скупаются моментально, я готовился к часу 
икс несколько дней. Документы, карты, 
уверенный прием интернета, будильник.

И вот 7.58 утра, через две минуты на 
сайте открываются продажи, и ты слов-
но участвуешь в шоу, во всероссийской 
гонке «схвати билет». 7.59. Я на старте. 
С дрожащей мышкой в руке. Вот-вот! И… 
8.00 - сайт завис. 8.02 он ожил. Ха! НИ-
КАКИХ билетов уже нет.

Чудом успеваю выкупить четыре верхние 

полки на другой поезд, до Сочи, за 52 ты-
сячи… В одну сторону.

Так что, господа, езжайте лучше на ма-
шине. На первом же абхазском посту, 
конечно, остановят, продадут страховку 
за 1,5 тысячи  - и все. Вы в прекрасной 
Абхазии.

И если вы все-таки добрались хотя бы 
до Адлера, то почувствуйте логистическое 
счастье. Со станции Имеретинский курорт 
теперь 2 раза в день ходит электричка до 
Сухума и обратно. А значит, за каких-то три 
часа вы можете оказаться в Сочи - с его 
аквапарками и ресторанами, а после снова 
нырнуть в размеренную абхазскую жизнь.

- А как же самолет? - спросите вы. И от-
лично сделаете! Выйдет не меньше 30 - 35 
тысяч на человека в обе стороны. Зато да-
дите прекрасный повод рассказать, что во 
время вашего приезда для Абхазии настал 
Великий момент. В Сухуме открылся аэро-
порт. И в Страну души полетели самолеты.

Думаете, все, что я тут 
рассказал,  - художествен-
ное преувеличение?

Тогда вот вам факт. В са-
наториях Гагры и Сухума 
в мае (а может, и в июне - 
проверьте) можно купить 
путевку с трехразовым пи-
танием за 500 - 700 рублей 
в сутки. А только с завтра-

ком - вообще за смешные 
270 рублей. 

Я купил на пару дней (уже 
после отравления). И, знае-
те, неплохо.

Так Абхазия заманивает 

к себе туристов. Точнее  - 
просеивает. Сюда вернутся 
только те, кто душой под-
ходит к Стране души. И за 
этой гармонией сюда стоит 
приехать.

 � ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Гармония за смешные 
270 руб. в сутки

У Абхазии и Сочи - общая беда. Логисти-

СОВЕТ ДОРОЖНЫЙ

В первый же день меня Представляю изумление 

СОВЕТ ЖЕЛУДОЧНЫЙ

В этом ресторане Гагрипш снимался культовый советский 
фильм «Зимний вечер в Гаграх». Ну как пройти мимо?

Москва
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

А как здорово увидеть 
русскую деревню Псху, 
спрятавшуюся в обла-
ках. К ней надо полдня 
ковылять на вездеходе 
(сквозь горы, джунгли, 
первобытную красо-
ту), ну а коль ты сла-
бак - возьми в аренду 
крохотный «самолет-
запорожец». Дрожащий, 
как осиновый лист, он 
будет карабкаться по 
воздуху над бирюзовым 
горами, а потом сядет 
на луг, у церквушки, и 
когда заглохнет, тебя, 
городского, тут же кон-
тузят. Горный воздух и 
тишина.

И море тут дикое. И 
почти незахламленные 
пляжи не огорожены за-
борами. И все тут словно 
общее. Деревенское.

- Господи! - охнет от 
такой ереси любитель 
Сочи. - И это все?!

И ты виновато вздох-
нешь.

КАК НА ДАЧЕ 
ОТСИДЕТЬСЯ

Потому что наш ти-
повой избалованный 
курортник, желающий 
идеального комфорта и 
сервиса (в большинстве 
своем эти нежные соз-
дания - женщины), от 
Абхазии морщится со 
справедливым «фу». И 
даже учитывая факт, что 
курорты бьются за тури-
ста: Сочи - с Крымом, 
Таиланд - с Дубаем, Еги-
пет - с Турцией, и все 
вместе - с желанием рус-
ского человека плюнуть, 
сэкономить, показать 
кукиш всем отельерам 
мира и счастливо отси-
деться на даче, Абхазия 
вне конкуренции, вне 
контекста.

Она сама по себе.
Она до того особен-

ная, что, провожая 
меня туда, знакомые 
гиды боролись с иску-
шением перекрестить 
меня, а может, отпеть. 
Ведь из Сочи туристы 
обычно отправляются в 
Страну души строго на 
один день - их грузят в 
автобус, везут на озеро 
Рица, по достопримеча-
тельностям Гагры, по-
том - гора Новый Афон 
с монастырем и пеще-

рой… Но когда над чуд-
ной страной сгущается 
мгла, автобусы срочно 
спешат назад, к грани-
це, словно спасаясь от 
какой-то опасности.

Об этом гиды говорят 
туманно. Мол, абхазская 
инфраструктура, сервис, 
отношение к туристам - 
все это - снова морщат-
ся - несовременно.

А я эту Абхазию знаю 
лет сто. Ну, может, 99.

И люблю ее как что-то 
неповторимое, недооце-
ненное.

И вас, друзья, так и 
быть, научу.

КАК СЭКОНОМИТЬ? 
УЛЫБАЙСЯ!

Для БЕЗОПАСНОГО 
общения со Страной ду-
ши беспрекословно сле-
дуйте первому и главно-
му совету - улыбайтесь,

Да, на Абхазии мож-
но хорошо сэкономить. 
Снять часть дома с не-
большим двориком за 
5 тысяч в сутки на всю 
семью и… надеяться на 
лучшее.

И тут дело не только в 
риске удаленного бро-
нирования (ежегодно 
местные мошенники 
обманывают десятки 
человек), но и в тонко-
стях местного ментали-
тета. Поладите ли вы с 
хозяевами - людьми гор-
дыми и эмоциональны-

ми - ключевой вопрос. 
Абхазы - удивительно 
чистые и честные отра-
жатели эмоций. Они - 
зеркала, отражающие 
ваш настрой. Ваш ха-
рактер.

Какие вы - таким бу-
дет абхазский мир во-
круг вас.

Поэтому веселым лю-
дям в Стране души ве-
село. Добряки тут же 
обзаведутся добрыми 
друзьями.

Люди с открытой ду-
шой окажутся за кавказ-
ским столом, их примут 
как дорогих гостей. А 
желчным, ворчливым, 
вечно недовольным (та-
кие персонажи знакомы 
каждому гиду) в Абхазии 
ох, как трудно.

На границе встретил 
своего давнего знакомо-
го Алхаса, он сдает до-
мик в Цандрыпше. Ал-
хас - человек-комбайн. 
Он выращивает сажен-
цы эвкалипта, таксует, 
строит дома, водит экс-
курсии, делает вино, су-
шит хурму…

- Помнишь, туриста в 
марте подстрелили в Но-
вом Афоне? - говорит.

- Конечно, - припоми-
наю мартовскую исто-
рию.

Зашел турист в мест-
ное кафе без футболки. 
А рядом - Новоафон-
ский монастырь. Ме-
сто особое - при виде 
голых торсов местные 
как-то вдруг становятся 
религиозными и обид-
чивыми. Сделали веж-
ливое замечание, турист 
огрызнулся. Ну, и полу-

чил пулю в ногу. Инте-
ресно, что стреляли из-
за столика мэра одного 
из крупных абхазских 
городов…

- Врут! - кипятился 
Алхас. - Мэр - мой род-
ственник. Он тут ни при 
чем. Он там кушал. Это 
его родственник стре-
лял. Бандит. Что так 
смотришь! Ну, работа у 
него такая... А турист вел 
себя плохо. Грубо отве-
тил. Эй, Владимир, вот 
ты русский - разве так 
правильно себя вести?!

А тут как возразишь! 
Для местных неуваже-
ние, грубое слово, а тем 
более мат - веская при-
чина для перестрелки. 
Спорить с этим тут - бес-
смысленно. Да, и чре-
вато.

- Погоди-погоди, до-
рогой, - улыбаюсь я. - 

А почему у мэра родствен-
ник - бандит?

- Эй, Владимир, - 
сконфуженно. - Как 
будто наших порядков 
не знаешь…

ОПАСНОЕ 
ДАМСКОЕ СЧАСТЬЕ

- Губят вас ваши по-
рядки, Алхас! - учу я 
приятеля. - И в Москве 
из-за вас, ковбоев, сове-
тую женщинам одним в 
Абхазию не ездить.

- Почему? - мой до-
брый приятель удивился 
искренно, по-детски. - 
Эй, тут все для отдыха 
женщин! Такого счастья 
их лишаешь…

И пустился в сладкие 
воспоминания.

Как познакомился 
с Ларисой из Питера. 
Как она потом оказалась 
Ирой из Брянска. Как 

обещала приехать насо-
всем, и влюбленные об-
суждали, как обставить 
семейное гнездышко 
(Алхас даже купил ее 
любимую красную по-
суду). Но она обманула - 
не приехала…

Потом Вика из Рязан-
ской области. Она своего 
прекрасного абхаза даже 
к себе домой привезла, 
познакомила с семьей. 
Но вышла за другого. 
Алхас до сих пор дружит 
с ее братом, собирается к 
нему в гости. И, вспоми-
ная Вику, светлеет.

«Или Ира из Сарато-
ва - ох, роскошная жен-
щина», - погружается в 
грезы Алхас и теряется 
в своих курортных ро-
манах, как в райском 
абхазском лесу…

ХОЧЕШЬ 
КОМФОРТА - ПЛАТИ

Цены в лучших оте-
лях Абхазии (а их - аля-
Турция - построено 
уже немало, и они хо-
рошего качества) поч-
ти как в Сочи. В сезон - 
10 - 14 тысяч рублей с 
питанием в сутки. Це-
ны - сочинские.

Причем владелец оте-
ля «Дэм» (а по совмести-
тельству глава русской 
общины) Олег Юрченко 
считает, что цены долж-
ны быть еще выше. Из-
за таможенных пошлин, 
дескать, себестоимость 
услуг в Абхазии выше, 
чем в России, а значит, 
прибыль ниже.

И тут совет. Не ухо-
дить в глухую экономию, 
проживая в скворечни-
ках (впрочем, домики 
теперь часто оборудо-
ваны кондиционерами 
и даже собственными 
санузлами - так что, если 
бюджет невелик, можно 
найти сносную квартир-
ку), не портить впечат-
ление о Стране души.

Отели - это оазисы. 
Убежища для особо чув-
ствительных к сервису. 
С парками, пальмами, 
бассейнами, отличны-
ми завтраками, они да-
ют возможность спо-
койно смотреть вверх 
- на облака, горы и не 
спотыкаться о неиде-
альный асфальт и дру-
гие досадные мелочи. 
Из отелей можно даже 
не выходить. Или вы-
глянуть лишь для того, 
чтобы юркнуть в авто-
бус и отправиться в од-
ну из бесконечных экс-
курсий по невероятной 
Абхазии.

По опыту сразу набро-
саю типовой маршрут.

Для разнообразия 

Всё не как    у Сочей

Сочи жгучие 
и прекрасные: 

репортаж 
с черноморского 

курорта - 
на сайте KP.RU
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Говорят, у озера Рица золотое дно. 
Столько денег оно приносит турбизнесу 

Абхазии. А вода в нем соленая 
от слез умиления курортников.

Кроме Крыма и побережья Краснодарского края у россиян 
в загашнике есть еще одно место, где все почти как дома - 

рубль, русский язык, внутренние паспорта РФ и Черное море, 
но все же это отдельная страна. Местные ее зовут Страна души. 

Стоит ли туда ехать летом-2025? Обозреватель «КП» 
Владимир ВОРСОБИН сейчас вам все расскажет.

На неделю
Итак, первая неделя обязательных поездок:
 � Озеро Рица (причем сами виды по дороге к ней  - 

уже чудо природы).
 � Новый Афон (красив сам по себе, особенно в районе 

водопада, а там еще - пещера, монастырь).
 � Пляжи и рощи Пицунды.
 � Гагра (особенно красива ее старая часть, с набереж-

ной, парком, колоннадой и ресторанчиком, где снимался 
«Зимний вечер в Гаграх»).

На две недели
Есть еще неделя? Отлично! Тогда купания в горячих 

источниках, поездка в горы на россыпь водопадов. 
Прогулки по сухумской набережной с обязательным за-
думчивым распитием кофе на «брехаловке» (пятачок для 
обсуждений всего на свете под домино). Гроты, ущелья, 
каноэ, рыбалка, охота, восхождения, горные тропы…

На три недели
Еще неделя? Вот это другое дело! Теперь вы точно 

не зря приехали! Тогда, восточная Абхазия  - Мекка 
туристических блогеров. Мир брошенной цивилизации, 
диких пляжей и безумно красивых, голливудских зака-
тов - словно из «Парка Юрского периода»…
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 � НЕ ПЛАЧЬ, ДЕВЧОНКА!

Кирилл МИШИН

Артист решился пойти 
на службу после 
съемок в фильме 
про юного рэпера 
из Донецка.

Актер Глеб Калюжный, зна-
комый зрителям по сериалам 
«Вампиры средней полосы» 
(18+) и «Трудные подростки» 
(18+), утром 27  мая отпра-
вился на срочную службу. К 
сборному пункту в Москве он 
подъехал на шикарном черном 
«Гелендвагене» под музыку из 
сериала «Солдаты» (помните, 
«Здравствуй, юность в сапо-
гах»?). Артист появился уже 
побритый налысо и расска-
зал журналистам, что ждет 
от службы новых навыков и 
друзей. Он надеется попасть 
в элитные войска, о которых 
ему говорили в призывном 
пункте. Калюжный не боится 
пропустить целый год съемок, 
потому что будет время отдо-
хнуть, а к тому же есть шанс 
вырываться на премьеры своих 
коллег.

Провожали Калюжного 
агент, сестра, тетя, бабуш-
ка и другие родственники. 
Мама Наталья обмолвилась, 
что большая часть проводов 
накануне прошла без сына. 
Будущий военнослужащий по-
явился уже в конце вечеринки, 

а собравшиеся встречали его 
песней «Как родная меня мать 
провожала».

По словам артиста, он уме-
ет держать оружие и решился 
пойти на службу после съемок 
в фильме про юного рэпера из 
Донецка, который становится 
добровольцем, чтобы спасти 
свою маму в Мариуполе.

- В проекте «Малыш» как 
раз и получил окончательный 

импульс: я и так хотел пройти 
службу и собирался идти. И я 
благодарен и судьбе, и Богу 
за то, что так происходит. И 
проекту «Малыш» за то, что 
так сложилось,  - сказал Глеб 
перед уходом. В своих соцсе-
тях Калюжный написал лишь: 
«До скорой встречи».

Напомним, ранее против 
26-летнего актера возбудили 
уголовное дело за уклонение 

от службы. Калюжный не яв-
лялся по повесткам без закон-
ных оснований. По словам его 
матери, Глеб учился в вузе, но, 
видимо, на заочном отделении. 
Когда эта информация всплы-
ла, артист решил добровольно 
пройти срочную службу.

Интересно, что буквально на 
днях появились первые кадры 
со съемок третьего сезона по-
пулярного сериала «Вампиры 
средней полосы». Ни в списке 
актеров, ни на фото, ни на тра-
диционной тарелке (которую 
киношники разбивают в начале 
съемок) Калюжный не фигури-
рует. Однако поклонники на-
деются, что в финале проекта 
туповатый, но милый вампир-
чик Женек в исполнении Глеба 
все-таки появится.

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Но есть и хорошая 
новость: Эргенч 
пока на свободе. И 
вообще может из-
бежать заключения.

ЗАЩИТНИКИ 
ПАРКА

В мае - июне 2013 
года по Турции 
прокатилась волна 
протестных акций. 
Поводом стало на-
мерение властей выру-
бить небольшой парк 
Гези в центре Стамбула. 
Там хотели построить 
торгово-развлекатель-
ный комплекс, элитное 
жилье и восстановить 
здание казарм «в осман-
ском стиле».

Защита парка пере-
росла в демонстрации 
с требованием отстав-
ки Эрдогана, который 
в то время был премье-
ром и считался автором 
идеи уничтожения пар-

ка. Накал протестов так 
напугал власти, что за 
их участников взялись 
всерьез и надолго, воз-
будив уголовные дела.

Халита Эргенча при-
влекли свидетелем: 
он засветился на фото 
из парка с одним из 
главных организато-
ров бунта, режиссером 
Меметом Али Алабора 
(тот потом получил по-
литическое убежище в 
Британии). В суде Эр-
генч утверждал, что ни-

каких особых связей у 
них не было - разве что 
по работе. Но прокура-
тура Стамбула вскрыла 
переписку, которая, по 
мнению следователей, 
доказывала обратное.

Артисту светили 2 го-
да и 3 месяца тюрьмы, 
однако суд смягчил на-
казание, учитывая «хо-
рошее поведение» Ха-
лита, который исправно 
посещал заседания.

Источник в юриди-
ческих кругах Анкары 
пояснил «КП»: пока 
«великолепного Сулей-
мана» за решетку сажать 
не будут: «Фактически 
это условный срок. Его 
вина не настолько се-

рьезна, чтобы сразу из 
зала суда отправлять под 
арест. Но в течение пя-
ти лет ему нужно оста-
ваться чистым перед 
законом - иначе срок 
может стать реальным. 
Впрочем, у актера еще 
есть право подать апел-
ляцию, и он это навер-
няка и сделает».

Алена ПАЛАЖЧЕНКО, 
Инна ФЕДОТОВА.

Эргенч (слева) с коллегой, актером Рызой 
Коджаоглу, в уголовном суде Стамбула.
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Актера и музыканта (он еще и рэп пишет) ждали 
на сборном пункте военкомата на улице Угрешской.  

Глеба Калюжного 
проводили в армию

Блогер Женек 
в «Вампирах...» - 

одна из самых ярких 
работ Калюжного.

ЧЕМ ЗНАМЕНИТ 
ХАЛИТ

В четырех сезонах «Велико-
лепного века» (16+) - 139 серий. 
Гонорар Эргенча был самым 
крупным среди актеров: $20 тыс. 
(1,6 млн руб.) за серию. Больше 
того, Халит - единственный из 
артистов, кто получал процент 
за трансляцию сериала в других 
странах.

Сейчас средний гонорар звез-
ды за эпизод - аналог 1 млн руб. 
Турецкая пресса оценива-
ет его состояние в $5,5 млн 
(438 млн руб.).

Съемки с участием Эргенча 
в Стамбуле продолжаются, и 
недавно на них побывала на-
ша Ксения Бородина - большая 
любительница турецких сериа-
лов. Бородина в шоке из-за суда: 
«Интересно, что будет дальше 
с «Если король проиграет», не-
ужели остановят съемки»…

До начала актерской карье-
ры Халит занимался вокалом и 
танцевал, поэтому иногда при-
нимает участие в концертах. В 

его репертуаре джазовые композиции, народные 
песни и хиты из популярных фильмов.

Эргенч женат на коллеге: с актрисой Бергюзар 
Корель он снимался в сериале «1001 ночь», ради 
нее развелся с первой женой. Супруги воспиты-
вают троих детей.

В Лондон из Стамбула семья переместилась по-
сле рождения третьего ребенка, купив дом в бри-
танской столице. Говорили, что переехали ради 
образования детей. Но уже через два года, в 2024-
м, вернулись обратно в элитный стамбульский 
район (там у них особняк в 200 кв. м с бассейном 
и террасой). На родине актеры тут же приступили 
к съемкам, а вот в Лондоне сидели без работы.
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В жизни Сулейман I 
был ростом 165 см, имел лишний вес 
и кривые ноги. Рост Эргенча - 185 см.

Кто ж его посадит? 
Он же султан!
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Убийство, 
наркотики, 

рукоприкладство: 
10 турецких актеров, имевших 

проблемы с законом  
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Екатерина ИНОЗЕМЦЕВА

На 63-м году жизни умер 
актер Василий Фунтиков.

Советский 
и  российский 
актер театра 
и  кино Васи-
лий Фунтиков 
для миллионов 
зрителей на-
всегда остался 
Сергеем Кра-
шенинниковым, 
или Крошем, из 
приключенче-

ского мини-сериала «Каникулы Кроша».
В кино актер дебютировал в 1975 го-

ду, играл небольшие роли. Звездный час 
наступил в 1980-м, когда на экраны вы-
шла новая экранизация повести Анатолия 
Рыбакова про смелого и наблюдательного 
старшеклассника Кроша. К этой роли 
актер возвращался в проектах «Неиз-
вестный солдат» (1984) и «Воскресенье, 
половина седьмого» (1988). В более зре-
лые годы снимался в сериалах «МУР есть 
МУР», «Герой нашего времени», «Глухарь» 
и других. 

Как сообщила пресс-служба Союза кине-
матографистов РФ, артист ушел из жизни 
скоропостижно. Ему было 62 года. Смерть 
могла наступить из-за проблем с сердцем. 
Прощание с Василием Владимировичем 
пройдет в пятницу, 30 мая, на Хованском 
кладбище в Москве.

Прощай, Крош
 � УТРАТА
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

По данным Гидрометцен-
тра, вся эта неделя будет по-
настоящему летней, а в будни 
даже экстремально жаркой - 
днем температура будет под-
ниматься до 28 - 29 °C. В по-
недельник даже объявляли 
оранжевый уровень опасно-
сти в связи с таким пеклом и 
явно не в последний раз на 
этой неделе. Да и в целом ме-
теорологический прогноз на 
следующие три месяца дер-
жит в тонусе: лето-2025 может 
войти в пятерку самых горя-
чих за историю наблюдений. 
Вспомним вместе с эксперта-
ми главные правила безопас-
ности, как пережить зной без 
вреда для здоровья.

- Солнечное излучение 
включает три спектра: ви-
димый свет, инфракрасный 
(дает тепло) и ультрафиоле-
товый (UVA- и UVB-лучи). 
Именно ультрафиолетовое 
излучение - самое коварное 
для здоровья человека, - на-
поминает Алексей Силин, 
ассистент кафедры дермато-
венерологии Пироговского 
университета. - UVA-лучи 
проникают глубоко в кожу, 
вызывая фотостарение и 
повреждение ДНК. А UVB-
лучи, хоть и помогают вы-
работке в коже витамина D, 
полезного для костей и им-
мунитета, могут приводить 
к ожогам. При этом облака 
пропускают до 80% ультра-
фиолета!

Так что тут важно не толь-
ко посмотреть на погоду за 
окошком, но и на показатели 
УФ-индекса в прогнозе. Если 
они выше 2, то при выходе из 
дома необходимо использо-
вать солнцезащитный крем, 
подойдет с маркировкой SPF 
30. А если дело уже дошло до 
6 и выше, то тут нужны сан-
скрины с маркировкой SPF 
50+. Кстати, УФ-индекс в 
понедельник на этой неделе 
уже достигал уровня в 5 бал-

лов, то есть шел по верхней 
границе умеренно-высокого.

Особенно уязвимы к уль-
трафиолету люди с так назы-
ваемыми первым, вторым и 
третьим фототипами, то есть 
со светлой кожей, голубыми 
или зелеными глазами, русы-
ми, светло-каштановыми или 
рыжими волосами.

У таких людей меньше мела-
нина - природного пигмента, 
защитника для кожи от солн-
ца. Они плохо загорают, зато 
сгорают моментально. Поэ-
тому для них - кремы с мак-
симальной защитой. Но даже 
смуглым расслабляться не сто-
ит. Солнечные ожоги (в том 
числе и в детстве) увеличивают 
риск рака кожи в будущем. За-
щищаться от активного солн-
ца нужно с первых лет жизни, 
подчеркивает эксперт.

Детям до года и вовсе нужно 
находиться только в тени и по-
лутени, а тем, кто постарше, 
на солнышко можно только с 
детским кремом максималь-
ной защиты - SPF 50+.

ВАЖНО: под прямыми сол-
нечными лучами лучше не бы-
вать с 11.00 и до 16.00.

Нужна тень? 
Ищи сирень! 
Путеводитель по цветущим 
паркам - на сайте
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

Пора 
вспомнить 
о правилах 

летней 
безопасности.

Чтобы избежать теплового удара, в жар-
кую погоду особенно важно соблюдать питье-

вой режим. Руководитель клиники предиктивной 
и интегративной медицины Елена Зятенкова 
и Роспотребнадзор напоминают: в жару лучше 
всего пить воду, часто и небольшими порциями, 
примерно по 150 - 200 мл зараз. Не пейте слиш-
ком охлажденные напитки - они усиливают по-
терю жидкости. Лучше комнатной температуры. 
В жару точно не стоит пить сладкую газировку, 
пакетированные соки, алкоголь и энергетики (до-
полнительная нагрузка на сердце). И поменьше 
кофе - он выводит жидкость из организма, в 
такую погоду усиливает обезвоживание.

! Если жажда не уходит, добавьте в воду не-
сколько кристаллов соли или прополощите 

рот подсоленной водой. При сохранении такого 
состояния - обратитесь к врачу. Пить слишком 
много воды тоже может быть вредно. Норма 
1,5 - 2 л воды в сутки в жару расширяется до 
2,5 - 3 литров. Но людям с болезнями почек и 
сердца нужно быть осторожными с обильным 
питьем, чтобы не спровоцировать ухудшение 
состояния.

А минералку можно?
По словам терапевта-диетолога Юлии Чехо-

ниной, к.м.н., старшего научного сотрудника 
клиники ФИЦ питания, биотехнологий и безопас-
ности пищи, минеральная вода - это прекрасный 
способ утолить жажду. Причем у минералки в 
жару есть свой секрет.

- На жаре организм теряет не только жид-
кость, но и важные микроэлементы, такие как 
магний и калий. Минеральная вода помогает 
восстановить их баланс и предотвращает не-
приятные последствия дефицита минеральных 
солей - судороги ног, - говорит врач.

При выборе минералки обращайте внимание 
на маркировку: берите с надписью «столовая» 
или «лечебно-столовая», не «лечебная». Ее толь-
ко по рекомендации врача.

Кефир, тан, айран тоже хорошо утоляют жаж-
ду и освежают. Плюс в них есть еще и белок, 
а значит, ими можно утолить легкий голод. Од-
нако натуральная соль в них тоже есть, так что 
гипертоникам не стоит ими увлекаться.

В нефильтрованном квасе содержатся полез-
ные для мышц электролиты и витамины группы В.

Хороши в жару и домашние лимонады - вода 
с лимоном, с клубникой, с мятой, с базиликом - 
они помогут утолить жажду тем, кто не завел 
еще полезную привычку пить чистую воду.

Солнце ЖАРит

Фактор риска

Облака лучам 
не помеха

Кому особенно 
нужна защита

Как одеться

ЧТО ПИТЬ

И ЧТО СЪЕСТЬ

Не парься 
над тарелкой!

Обычно в знойную погоду аппетит снижен. 
Нам не хочется жирных тяжелых блюд - и это 
тот случай, когда нужно послушать организм. 
Сейчас не время также для солений, консервов.

Как питаются в жарком Средиземноморье? 
Возьмем пример с них. Основу рациона там 
составляют овощи и травы. Белок - в виде ры-
бы и морепродуктов. Мясо изредка и постное. 
Овощи помогают сохранять водный баланс, 
считает ведущий эксперт Центра молекулярной 
диагностики CMD ЦНИИ эпидемиологии Рос-
потребнадзора Марина Вершинина. Эксперт 
советует: обратите внимание на сельдерей, 
томаты, огурцы, редис, салат айсберг, кабачки. 
Фрукты и ягоды тоже хороши. Их можно есть 
просто так, миксовать с овощами в салатах, 
добавлять в йогурты и каши. И вспомнить про 
прекрасные прохладные овощные супы: све-
кольники, окрошки и гаспачо.

В жаркую погоду одежду стоит выбирать 
свободную, лучше - светлых оттенков и на-
туральных тканей - хлопок и лен, не синтети-
ку. При этом ткань должна быть достаточно 
плотной, чтобы не просвечивать на солнце. 
Большое декольте, сарафан с тонюсеньки-
ми бретелями - не вариант для дневной одеж-
ды. Плечи, кисти рук, зона декольте очень 
уязвимы для солнечных лучей, так как они 
падают на них под максимально опасным 
углом.

Шляпа с большими полями защитит лицо и 
шею. Правда, хорошо бы, чтобы и она была, 
скажем, из натуральной соломы. Панама из 
хлопка точно будет «дышать», это плюс, но 
дополнительной тени для лица даст мало.

Глаза нужно обезопасить солнцезащитными 
очками с УФ-фильтрами.

Кстати, зонт от солнца - не панацея. Уль-
трафиолет отражается от асфальта, песка и 
воды, поэтому даже под зонтом используйте 
крем.

• Крем с маркировкой SPF 30 
подойдет для города 

при умеренном солнце.
• SPF 50+ точно нужен для детей, для взрослых - 

на пляже, в горах или при УФ-индексе выше 6.
• Гели или спреи без содержания масел - 

хороший выбор для жирной кожи 
и для людей с угревой сыпью - акне.
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ЗНАЙ

КАКОЙ 
САНСКРИН 
ВЫБРАТЬ

«Показатель SPF 50 блокирует 98% УФ-лучей, 
но стопроцентной защиты нет, - уточняет врач Алексей Силин. 
- И важно наносить крем на кожу заранее, примерно 
за 15 минут до выхода из дома, и возобновлять свою 
защиту каждые 2 часа. А на пляже - после каждого купания.

Большинство таких средств 
имеют SPF 15 - 20, что не спасает 
на активном солнышке.
Думаете, что вы не обгораете? 
Такого не случалось, а значит, 
и защита не нужна? На самом деле 
УФ-лучи повреждают кожу даже 
без ожогов, а накопительный эффект 
приводит к морщинам, 
пигментации и впоследствии 
даже раку, предупреждает 
дерматовенеролог Алексей Силин.
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НА ЗАМЕТКУ

ТОНАЛЬНАЯ 
ОСНОВА С SPF 
НЕ ЗАМЕНЯЕТ 
СОЛНЦЕЗАЩИТНЫЙ 
КРЕМ. 

В зной 
воды 
много 

не бывает!

� Если у вас есть аллергия на солнце (по-
краснение, зуд), то обязательно проконсульти-
руйтесь с дерматологом, он поможет подобрать 
средство защиты. Полностью вылечить такой 
тип аллергии сложно, но проявления можно 
снизить кремами.

� На депигментированных, осветленных 
участках кожа беззащитна перед УФ-лучами. 
Обязателен SPF 50+ и регулярные проверки 
у врача.

� Если у вас много родинок - открытое солнце 
не для вас. Есть риск перерождения родинок в 
рак - меланому. Закрывайте родинки одеждой 
или используйте цинковую пасту.
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 � НЕ ПЛАЧЬ, ДЕВЧОНКА!

Кирилл МИШИН

Артист решился пойти 
на службу после 
съемок в фильме 
про юного рэпера 
из Донецка.

Актер Глеб Калюжный, зна-
комый зрителям по сериалам 
«Вампиры средней полосы» 
(18+) и «Трудные подростки» 
(18+), утром 27  мая отпра-
вился на срочную службу. К 
сборному пункту в Москве он 
подъехал на шикарном черном 
«Гелендвагене» под музыку из 
сериала «Солдаты» (помните, 
«Здравствуй, юность в сапо-
гах»?). Артист появился уже 
побритый налысо и расска-
зал журналистам, что ждет 
от службы новых навыков и 
друзей. Он надеется попасть 
в элитные войска, о которых 
ему говорили в призывном 
пункте. Калюжный не боится 
пропустить целый год съемок, 
потому что будет время отдо-
хнуть, а к тому же есть шанс 
вырываться на премьеры своих 
коллег.

Провожали Калюжного 
агент, сестра, тетя, бабуш-
ка и другие родственники. 
Мама Наталья обмолвилась, 
что большая часть проводов 
накануне прошла без сына. 
Будущий военнослужащий по-
явился уже в конце вечеринки, 

а собравшиеся встречали его 
песней «Как родная меня мать 
провожала».

По словам артиста, он уме-
ет держать оружие и решился 
пойти на службу после съемок 
в фильме про юного рэпера из 
Донецка, который становится 
добровольцем, чтобы спасти 
свою маму в Мариуполе.

- В проекте «Малыш» как 
раз и получил окончательный 

импульс: я и так хотел пройти 
службу и собирался идти. И я 
благодарен и судьбе, и Богу 
за то, что так происходит. И 
проекту «Малыш» за то, что 
так сложилось,  - сказал Глеб 
перед уходом. В своих соцсе-
тях Калюжный написал лишь: 
«До скорой встречи».

Напомним, ранее против 
26-летнего актера возбудили 
уголовное дело за уклонение 

от службы. Калюжный не яв-
лялся по повесткам без закон-
ных оснований. По словам его 
матери, Глеб учился в вузе, но, 
видимо, на заочном отделении. 
Когда эта информация всплы-
ла, артист решил добровольно 
пройти срочную службу.

Интересно, что буквально на 
днях появились первые кадры 
со съемок третьего сезона по-
пулярного сериала «Вампиры 
средней полосы». Ни в списке 
актеров, ни на фото, ни на тра-
диционной тарелке (которую 
киношники разбивают в начале 
съемок) Калюжный не фигури-
рует. Однако поклонники на-
деются, что в финале проекта 
туповатый, но милый вампир-
чик Женек в исполнении Глеба 
все-таки появится.

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Но есть и хорошая 
новость: Эргенч 
пока на свободе. И 
вообще может из-
бежать заключения.

ЗАЩИТНИКИ 
ПАРКА

В мае - июне 2013 
года по Турции 
прокатилась волна 
протестных акций. 
Поводом стало на-
мерение властей выру-
бить небольшой парк 
Гези в центре Стамбула. 
Там хотели построить 
торгово-развлекатель-
ный комплекс, элитное 
жилье и восстановить 
здание казарм «в осман-
ском стиле».

Защита парка пере-
росла в демонстрации 
с требованием отстав-
ки Эрдогана, который 
в то время был премье-
ром и считался автором 
идеи уничтожения пар-

ка. Накал протестов так 
напугал власти, что за 
их участников взялись 
всерьез и надолго, воз-
будив уголовные дела.

Халита Эргенча при-
влекли свидетелем: 
он засветился на фото 
из парка с одним из 
главных организато-
ров бунта, режиссером 
Меметом Али Алабора 
(тот потом получил по-
литическое убежище в 
Британии). В суде Эр-
генч утверждал, что ни-

каких особых связей у 
них не было - разве что 
по работе. Но прокура-
тура Стамбула вскрыла 
переписку, которая, по 
мнению следователей, 
доказывала обратное.

Артисту светили 2 го-
да и 3 месяца тюрьмы, 
однако суд смягчил на-
казание, учитывая «хо-
рошее поведение» Ха-
лита, который исправно 
посещал заседания.

Источник в юриди-
ческих кругах Анкары 
пояснил «КП»: пока 
«великолепного Сулей-
мана» за решетку сажать 
не будут: «Фактически 
это условный срок. Его 
вина не настолько се-

рьезна, чтобы сразу из 
зала суда отправлять под 
арест. Но в течение пя-
ти лет ему нужно оста-
ваться чистым перед 
законом - иначе срок 
может стать реальным. 
Впрочем, у актера еще 
есть право подать апел-
ляцию, и он это навер-
няка и сделает».

Алена ПАЛАЖЧЕНКО, 
Инна ФЕДОТОВА.

Эргенч (слева) с коллегой, актером Рызой 
Коджаоглу, в уголовном суде Стамбула.
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Актера и музыканта (он еще и рэп пишет) ждали 
на сборном пункте военкомата на улице Угрешской.  

Глеба Калюжного 
проводили в армию

Блогер Женек 
в «Вампирах...» - 

одна из самых ярких 
работ Калюжного.

ЧЕМ ЗНАМЕНИТ 
ХАЛИТ

В четырех сезонах «Велико-
лепного века» (16+) - 139 серий. 
Гонорар Эргенча был самым 
крупным среди актеров: $20 тыс. 
(1,6 млн руб.) за серию. Больше 
того, Халит - единственный из 
артистов, кто получал процент 
за трансляцию сериала в других 
странах.

Сейчас средний гонорар звез-
ды за эпизод - аналог 1 млн руб. 
Турецкая пресса оценива-
ет его состояние в $5,5 млн 
(438 млн руб.).

Съемки с участием Эргенча 
в Стамбуле продолжаются, и 
недавно на них побывала на-
ша Ксения Бородина - большая 
любительница турецких сериа-
лов. Бородина в шоке из-за суда: 
«Интересно, что будет дальше 
с «Если король проиграет», не-
ужели остановят съемки»…

До начала актерской карье-
ры Халит занимался вокалом и 
танцевал, поэтому иногда при-
нимает участие в концертах. В 

его репертуаре джазовые композиции, народные 
песни и хиты из популярных фильмов.

Эргенч женат на коллеге: с актрисой Бергюзар 
Корель он снимался в сериале «1001 ночь», ради 
нее развелся с первой женой. Супруги воспиты-
вают троих детей.

В Лондон из Стамбула семья переместилась по-
сле рождения третьего ребенка, купив дом в бри-
танской столице. Говорили, что переехали ради 
образования детей. Но уже через два года, в 2024-
м, вернулись обратно в элитный стамбульский 
район (там у них особняк в 200 кв. м с бассейном 
и террасой). На родине актеры тут же приступили 
к съемкам, а вот в Лондоне сидели без работы.
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В жизни Сулейман I 
был ростом 165 см, имел лишний вес 
и кривые ноги. Рост Эргенча - 185 см.

Кто ж его посадит? 
Он же султан!
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Убийство, 
наркотики, 

рукоприкладство: 
10 турецких актеров, имевших 

проблемы с законом  
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Екатерина ИНОЗЕМЦЕВА

На 63-м году жизни умер 
актер Василий Фунтиков.

Советский 
и  российский 
актер театра 
и  кино Васи-
лий Фунтиков 
для миллионов 
зрителей на-
всегда остался 
Сергеем Кра-
шенинниковым, 
или Крошем, из 
приключенче-

ского мини-сериала «Каникулы Кроша».
В кино актер дебютировал в 1975 го-

ду, играл небольшие роли. Звездный час 
наступил в 1980-м, когда на экраны вы-
шла новая экранизация повести Анатолия 
Рыбакова про смелого и наблюдательного 
старшеклассника Кроша. К этой роли 
актер возвращался в проектах «Неиз-
вестный солдат» (1984) и «Воскресенье, 
половина седьмого» (1988). В более зре-
лые годы снимался в сериалах «МУР есть 
МУР», «Герой нашего времени», «Глухарь» 
и других. 

Как сообщила пресс-служба Союза кине-
матографистов РФ, артист ушел из жизни 
скоропостижно. Ему было 62 года. Смерть 
могла наступить из-за проблем с сердцем. 
Прощание с Василием Владимировичем 
пройдет в пятницу, 30 мая, на Хованском 
кладбище в Москве.

Прощай, Крош
 � УТРАТА
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

По данным Гидрометцен-
тра, вся эта неделя будет по-
настоящему летней, а в будни 
даже экстремально жаркой - 
днем температура будет под-
ниматься до 28 - 29 °C. В по-
недельник даже объявляли 
оранжевый уровень опасно-
сти в связи с таким пеклом и 
явно не в последний раз на 
этой неделе. Да и в целом ме-
теорологический прогноз на 
следующие три месяца дер-
жит в тонусе: лето-2025 может 
войти в пятерку самых горя-
чих за историю наблюдений. 
Вспомним вместе с эксперта-
ми главные правила безопас-
ности, как пережить зной без 
вреда для здоровья.

- Солнечное излучение 
включает три спектра: ви-
димый свет, инфракрасный 
(дает тепло) и ультрафиоле-
товый (UVA- и UVB-лучи). 
Именно ультрафиолетовое 
излучение - самое коварное 
для здоровья человека, - на-
поминает Алексей Силин, 
ассистент кафедры дермато-
венерологии Пироговского 
университета. - UVA-лучи 
проникают глубоко в кожу, 
вызывая фотостарение и 
повреждение ДНК. А UVB-
лучи, хоть и помогают вы-
работке в коже витамина D, 
полезного для костей и им-
мунитета, могут приводить 
к ожогам. При этом облака 
пропускают до 80% ультра-
фиолета!

Так что тут важно не толь-
ко посмотреть на погоду за 
окошком, но и на показатели 
УФ-индекса в прогнозе. Если 
они выше 2, то при выходе из 
дома необходимо использо-
вать солнцезащитный крем, 
подойдет с маркировкой SPF 
30. А если дело уже дошло до 
6 и выше, то тут нужны сан-
скрины с маркировкой SPF 
50+. Кстати, УФ-индекс в 
понедельник на этой неделе 
уже достигал уровня в 5 бал-

лов, то есть шел по верхней 
границе умеренно-высокого.

Особенно уязвимы к уль-
трафиолету люди с так назы-
ваемыми первым, вторым и 
третьим фототипами, то есть 
со светлой кожей, голубыми 
или зелеными глазами, русы-
ми, светло-каштановыми или 
рыжими волосами.

У таких людей меньше мела-
нина - природного пигмента, 
защитника для кожи от солн-
ца. Они плохо загорают, зато 
сгорают моментально. Поэ-
тому для них - кремы с мак-
симальной защитой. Но даже 
смуглым расслабляться не сто-
ит. Солнечные ожоги (в том 
числе и в детстве) увеличивают 
риск рака кожи в будущем. За-
щищаться от активного солн-
ца нужно с первых лет жизни, 
подчеркивает эксперт.

Детям до года и вовсе нужно 
находиться только в тени и по-
лутени, а тем, кто постарше, 
на солнышко можно только с 
детским кремом максималь-
ной защиты - SPF 50+.

ВАЖНО: под прямыми сол-
нечными лучами лучше не бы-
вать с 11.00 и до 16.00.

Нужна тень? 
Ищи сирень! 
Путеводитель по цветущим 
паркам - на сайте
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Пора 
вспомнить 
о правилах 

летней 
безопасности.

Чтобы избежать теплового удара, в жар-
кую погоду особенно важно соблюдать питье-

вой режим. Руководитель клиники предиктивной 
и интегративной медицины Елена Зятенкова 
и Роспотребнадзор напоминают: в жару лучше 
всего пить воду, часто и небольшими порциями, 
примерно по 150 - 200 мл зараз. Не пейте слиш-
ком охлажденные напитки - они усиливают по-
терю жидкости. Лучше комнатной температуры. 
В жару точно не стоит пить сладкую газировку, 
пакетированные соки, алкоголь и энергетики (до-
полнительная нагрузка на сердце). И поменьше 
кофе - он выводит жидкость из организма, в 
такую погоду усиливает обезвоживание.

! Если жажда не уходит, добавьте в воду не-
сколько кристаллов соли или прополощите 

рот подсоленной водой. При сохранении такого 
состояния - обратитесь к врачу. Пить слишком 
много воды тоже может быть вредно. Норма 
1,5 - 2 л воды в сутки в жару расширяется до 
2,5 - 3 литров. Но людям с болезнями почек и 
сердца нужно быть осторожными с обильным 
питьем, чтобы не спровоцировать ухудшение 
состояния.

А минералку можно?
По словам терапевта-диетолога Юлии Чехо-

ниной, к.м.н., старшего научного сотрудника 
клиники ФИЦ питания, биотехнологий и безопас-
ности пищи, минеральная вода - это прекрасный 
способ утолить жажду. Причем у минералки в 
жару есть свой секрет.

- На жаре организм теряет не только жид-
кость, но и важные микроэлементы, такие как 
магний и калий. Минеральная вода помогает 
восстановить их баланс и предотвращает не-
приятные последствия дефицита минеральных 
солей - судороги ног, - говорит врач.

При выборе минералки обращайте внимание 
на маркировку: берите с надписью «столовая» 
или «лечебно-столовая», не «лечебная». Ее толь-
ко по рекомендации врача.

Кефир, тан, айран тоже хорошо утоляют жаж-
ду и освежают. Плюс в них есть еще и белок, 
а значит, ими можно утолить легкий голод. Од-
нако натуральная соль в них тоже есть, так что 
гипертоникам не стоит ими увлекаться.

В нефильтрованном квасе содержатся полез-
ные для мышц электролиты и витамины группы В.

Хороши в жару и домашние лимонады - вода 
с лимоном, с клубникой, с мятой, с базиликом - 
они помогут утолить жажду тем, кто не завел 
еще полезную привычку пить чистую воду.

Солнце ЖАРит

Фактор риска

Облака лучам 
не помеха

Кому особенно 
нужна защита

Как одеться

ЧТО ПИТЬ

И ЧТО СЪЕСТЬ

Не парься 
над тарелкой!

Обычно в знойную погоду аппетит снижен. 
Нам не хочется жирных тяжелых блюд - и это 
тот случай, когда нужно послушать организм. 
Сейчас не время также для солений, консервов.

Как питаются в жарком Средиземноморье? 
Возьмем пример с них. Основу рациона там 
составляют овощи и травы. Белок - в виде ры-
бы и морепродуктов. Мясо изредка и постное. 
Овощи помогают сохранять водный баланс, 
считает ведущий эксперт Центра молекулярной 
диагностики CMD ЦНИИ эпидемиологии Рос-
потребнадзора Марина Вершинина. Эксперт 
советует: обратите внимание на сельдерей, 
томаты, огурцы, редис, салат айсберг, кабачки. 
Фрукты и ягоды тоже хороши. Их можно есть 
просто так, миксовать с овощами в салатах, 
добавлять в йогурты и каши. И вспомнить про 
прекрасные прохладные овощные супы: све-
кольники, окрошки и гаспачо.

В жаркую погоду одежду стоит выбирать 
свободную, лучше - светлых оттенков и на-
туральных тканей - хлопок и лен, не синтети-
ку. При этом ткань должна быть достаточно 
плотной, чтобы не просвечивать на солнце. 
Большое декольте, сарафан с тонюсеньки-
ми бретелями - не вариант для дневной одеж-
ды. Плечи, кисти рук, зона декольте очень 
уязвимы для солнечных лучей, так как они 
падают на них под максимально опасным 
углом.

Шляпа с большими полями защитит лицо и 
шею. Правда, хорошо бы, чтобы и она была, 
скажем, из натуральной соломы. Панама из 
хлопка точно будет «дышать», это плюс, но 
дополнительной тени для лица даст мало.

Глаза нужно обезопасить солнцезащитными 
очками с УФ-фильтрами.

Кстати, зонт от солнца - не панацея. Уль-
трафиолет отражается от асфальта, песка и 
воды, поэтому даже под зонтом используйте 
крем.

• Крем с маркировкой SPF 30 
подойдет для города 

при умеренном солнце.
• SPF 50+ точно нужен для детей, для взрослых - 

на пляже, в горах или при УФ-индексе выше 6.
• Гели или спреи без содержания масел - 

хороший выбор для жирной кожи 
и для людей с угревой сыпью - акне.
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ЗНАЙ

КАКОЙ 
САНСКРИН 
ВЫБРАТЬ

«Показатель SPF 50 блокирует 98% УФ-лучей, 
но стопроцентной защиты нет, - уточняет врач Алексей Силин. 
- И важно наносить крем на кожу заранее, примерно 
за 15 минут до выхода из дома, и возобновлять свою 
защиту каждые 2 часа. А на пляже - после каждого купания.

Большинство таких средств 
имеют SPF 15 - 20, что не спасает 
на активном солнышке.
Думаете, что вы не обгораете? 
Такого не случалось, а значит, 
и защита не нужна? На самом деле 
УФ-лучи повреждают кожу даже 
без ожогов, а накопительный эффект 
приводит к морщинам, 
пигментации и впоследствии 
даже раку, предупреждает 
дерматовенеролог Алексей Силин.
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НА ЗАМЕТКУ

ТОНАЛЬНАЯ 
ОСНОВА С SPF 
НЕ ЗАМЕНЯЕТ 
СОЛНЦЕЗАЩИТНЫЙ 
КРЕМ. 

В зной 
воды 
много 

не бывает!

� Если у вас есть аллергия на солнце (по-
краснение, зуд), то обязательно проконсульти-
руйтесь с дерматологом, он поможет подобрать 
средство защиты. Полностью вылечить такой 
тип аллергии сложно, но проявления можно 
снизить кремами.

� На депигментированных, осветленных 
участках кожа беззащитна перед УФ-лучами. 
Обязателен SPF 50+ и регулярные проверки 
у врача.

� Если у вас много родинок - открытое солнце 
не для вас. Есть риск перерождения родинок в 
рак - меланому. Закрывайте родинки одеждой 
или используйте цинковую пасту.

Россия
www.kp.ru
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Ка-
кой надписи можно удосто-
иться «только раз в жизни»? 
8. «Древо вечных знаний» у 
эзотериков. 9. «Цена» отцов-
ства. 10. Голливудский актер 
Деннис ... работал клоуном 
в парке аттракционов. 12. 
Пластмассовый колпачок на 
конце шнурка. 16. Зерна 
для приготовления суши. 17. 
«Ничто так не способствует 
успеху бизнеса, как поход во 
...». 20. Что когда-то отбыва-
ли на галерах? 21. Вариация 
на тему лосося. 23. Кого из 
секс-символов сыграл в кино 
Рудольф Нуреев? 24. Идео-
лог «естественного отбора». 
25. У кого руки загребущие? 
26. Какой плод в Индонезии 
перед съедением посыпают 
перцем?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Чем 
герой детективного трилле-
ра «Транс» приковывает к 
рулю Фрэнка? 2. Кто при-
думал метод лечения водой? 
4. Что не снимает Ипполит 
из комедии «Ирония судь-
бы...», принимая душ? 5. 
«Не зги не видно» одним 
словом. 6. Волк из мифов. 
7. Фетиш лингвиста. 11. 
Что сложнее всего соблю-
дать обжоре? 13. Аквари-
умная рыбка. 14. Какой 
плод традиционно входит в 
рецепт приготовления по-
ке? 15. Вяленая вырезка 
в специях. 18. Спусковой 
крючок. 19. Природа «воз-
награждает открытиями за 
... от смелости ума». 22. 
Ордынский правитель. 23. 
Что слышно от поросенка?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Эпитафия. 8. Сосна. 9. Алименты. 10. Куэйд. 12. Пи-
стончик. 16. Рис. 17. Власть. 20. Каторга. 21. Кета. 
23. Валентино. 24. Дарвин. 25. Шкурник. 26. Манго. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Хомут. 2. Кнейп. 4. Пальто. 5. Те-
мень. 6. Фенрир. 7. Язык. 11. Диета. 13. Кингинрин. 
14. Авокадо. 15. Бастурма. 18. Гашетка. 19. Восторг. 
22. Хан. 23. Визг.

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА

�  �  �
Уверен, что птицы, кото-

рые ищут, где бы нагадить, 
летят с фоткой моей ма-
шины.

� � �
Стук в дверь, откры-

ваю - стоит смерть с от-
верткой в руках.

- А ты чего это без ко-
сы?

- Да я за компьюте-
ром...

� � �
В детском саду воспита-

тельница нам говорила:

- Кто первым уснет во 
время тихого часа, тому я 
в сон поставлю пленку с 
новыми мультиками.

И каждый раз, просыпа-
ясь, я тихо недоумевал, что 
какая-то тварь опять засну-
ла раньше меня.

� � �
Спорить с женщиной 

надо так, как будто ты 
уже перевел все активы 
на свою маму.

� � �
Мой муж уже как 

4 года бросил курить, пока 

вроде неплохо держится, 
но по старой привычке по-
купает в ларьке сигареты 
и курит их.

� � �
Я никогда не буду под-

каблучником, потому 
что всегда в стель-
ку, а стелька - над 
каблуком!

 �  АНЕКДОТЫ В НОМЕР

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81
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Раньше серенады
Пели при луне.

А сейчас хватает
Лайка на стене.

На диване с «Комсомолкой»28.05.2025

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Это платье про ветер в волосах 
и воспоминания из детства, когда 
трава казалась выше, а счастье - 

проще. Азалия замерла, словно после изящного 
пируэта на зеленой сцене, где публика - это чайки, 
облака и случайный прохожий с разбитым сердцем. 
Горошек на белом фоне - как ноты мелодии, которую 

каждый раз слушаешь с замиранием сердца.

Азалия МАХИЯНОВА, 
25 лет, Магнитогорск:

- Окончила Сибайский 
институт Башкирского 

государственного 
университета. 

Работаю преподавателем 
физической культуры. 

Люблю все, что 
связано с красотой. 

Голосуйте за понравившуюся вам 
участницу на нашем сайте KP.RU 
в разделе «Будь стильной с «КП»!

Фото присылайте 
в «Комсомольскую 

правду», 
e-mail: miss@kp.ru

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU
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ночью днем
Калининград  +13… +14  +12… +14

Советск  +13… +14  +14… +15

Балтийск  +12… +14  +12… +13
Правдинск  +13… +14  +13… +15
Светлогорск  +12… +13  +12… +13

• Прогноз погоды на завтра,
29 мая.

Давление - 757 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 93 (норма 75)
Ветер - северо-западный,
слабый, 4 м/с

Восход - 4.11
Закат - 21.00

Луна
в первой
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350
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РЕДАКЦИЯ И ИЗДАТЕЛЬ РЕГИОНАЛЬНОГО ВЫПУСКА ООО «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА» - КАЛИНИНГРАД»

Россия
www.kp.ru
28.05.202516



30 мая - 5 июня / 2025 / № 23

Ал
ек

са
нд

р 
М

АК
АР

О
В/

РИ
А 

Но
во

ст
и

Ро
ма

н 
ИГ

НА
ТЬ

ЕВ
/k

pm
ed

ia
.r

u

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 М
О

 Р
Ф

Ал
ек

са
нд

р 
ИВ

АН
О

В

Ви
кт

ор
 Т

О
ЛО

ЧК
О

/Р
ИА

 Н
ов

ос
ти

В
 Н

О
М

Е
Р

Е

СТОЙКОСТИ ПРИМЕР
Депутат ПС Наталья 
Никонорова рассказала, 
как ДНР восстанавливает 
города и села

СТОЙКОСТИ ПРИМЕР
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На международной выставке вооружений MILEX 
в столице Беларуси представили новейшие модификации ракет

ТЫСЯЧА ПРИЧИН 
ДЛЯ РАДОСТИ 
Самый масштабный обмен 
пленными завершен, 
возвращены и угнанные 
террористами куряне

НА ГРЕБНЕ ВОЛНЫ
Абитуриентам настало 
время определиться 
с выбором вуза. Их ждут 
в РФ или РБ

ВСЯ НАША ЖИЗНЬ - 
БАЛЕТ
Ушел Юрий Григорович, 
чьи постановки остаются 
неповторимыми 
по замыслу и красоте

Распространяется бесплатно

НЕБЕСНЫЙ СКОРОХОД
11
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Александр СНЕГИРЕВ

 ■ Санкции не повод ахать-охать, 
а возможность для развития и мо-
дернизации собственной промыш-
ленности. Как всегда четко-ясно 
заявил Александр Лукашенко, по-
бывав на строительстве горно-
обогатительного комплекса в Лю-
банском районе под Минском.

ЗОЛОТОЙ СТАНДАРТ
Возводимый гигант - один из круп-

нейших инвестиционных проектов 
в стране. Новые рабочие места с хо-
рошей заработной платой. Новый 
уровень жизни людей - современное 
жилье и социальные объекты. И при-
вел в пример Островец, где с помощью 
России построена атомная станция:

- Что касается Островца, мы уже за-
дали определенный золотой, как мы 
говорим, стандарт развития даже не 
района, а той территории, где нахо-
дится наша атомная станция. Такой 
у нас должен быть и Любанский край. 
Очень интересный край, красивый. 
И в этом регионе комбинат - централь-
ное звено. Для людей будем делать 
все. Производство, жилье, вся соци-

альная инфраструктура. Тогда будет 
толк в стране.

И реализовывать подобные проекты, 
убежден белорусский лидер, нужно 
своими силами, при необходимости 
привлекая партнеров из дружествен-
ных стран:

- В силу определенных внешних усло-
вий мы затянули строительство этого 
предприятия. Будем теперь понимать, 
что нам надо делать своими руками, 
делать из своих материалов. Все долж-
но быть свое. Тогда мы будем зависеть 
только от самих себя.

КЛЮЮТ ПО ЗЕРНЫШКУ
А в планах уже строительство ново-

го крупного комплекса по добыче ка-
лийных удобрений, спрос на которые 
в мире только растет:

- Люди хотят кушать. Продуктов пи-
тания без минеральных удобрений 
и органики не бывает. Африку надо 
кормить. В Азии просто огромное на-
селение. И еще увеличивается.

Хотя в Европе, включая Беларусь, 
 демографическая ситуация, заме-
тил глава РБ, складывается в ином 
ключе:

- Девчонки рожать не хотят. Сейчас 

мы будем думать о новых мерах под-
держки многодетных и прочих семей. 
Не только жилье. Хотя я думал, жилье 
построим, так все побегут рожать. Ни-
чего подобного. Не надо жилье и все 
это. Ну, не все. Есть и нормальные жен-
щины, которые рожают. Да и мужики 
уже… «Стоптались» мужики. После 
нашего поколения мужиков нет. Там 
как зерно отыскиваем, - развел руками 
белорусский лидер

СЫРЬЯ - СЛОВНО ВОДЫ  
В ОКЕАНЕ
Насчет же удобрений Запад здорово 

просчитался, надеясь запретами пере-
крыть здесь белорусский экспорт:

- Ввели санкции - ну и что? Сегодня 
мне доложили, что продажи удобре-
ний уже вышли на досанкционный 
уровень. Невозможно санкциями сдер-
жать развитие любой страны, даже не-
большой. Невозможно. Те, кто вводит 
санкции, когда-то - помните - высту-
пали за глобализацию. За глобальные 
связи и прочее. Так все страны увяза-
ны в эту глобализацию, как сегодня 
можно вырвать какую-то цепь? Не-
возможно. Минеральные удобрения 
будут нужны всегда и всем. Поэтому на 
этом направлении будем действовать.

Еще одна перспективная вещь - про-
изводство отопительных пеллет, гра-
нул таких из древесных отходов. Бе-
ларусь - страна лесная. Сырья - как 
воды в океане:

- В свое время я поручил построить 
несколько заводов по производству 
пеллет. Хлама, мусора в лесу море. 
Измельчить все, переработать и сде-
лать гранулы для того, чтобы отапли-
вать помещение. Начали делать. По-
пали под санкции. Охают: «Некому 
продать!» Не надо продавать, давай-
те будем использовать у себя. Котлы 
сделали. Пеллеты вместо природного 
газа и нефти, нефтепродуктов. Пере-
работка этих древесных отходов. Их 
море в лесу. Людям какая разница, от-
куда тепло поступит. И имеем от этого 
эффект и пользу.

Развитие перспективных направле-
ний особенно важно, чтобы на деле по-
казать будущим поколениям ключевой 
вектор развития страны:

- Они должны видеть систему нашей 
работы. Захотят - пусть берут на воору-
жение в будущем. Не захотят - пусть 
предложат лучше. Но потом с них же 
народ белорусский спросит. Очень 
важно, чтобы они понимали, что это 
наш путь, - подчеркнул Александр Лу-
кашенко.

ЖЕНЩИНЫ НЕ РОЖАЮТ, 
МУЖИКИ «СТОПТАЛИСЬ»

Александр ЛУКАШЕНКО - о демографическом кризисе:

 ■ Беларусь шире откры-
вает двери для мигран-
тов.

Развитие экономики тре-
бует рабочих рук.

- Как и во всем мире, кроме 
стран Азии и Африки, у нас 
дефицит трудовых ресурсов. 
Не катастрофический, но мы 
не должны до катастрофы 
доводить,  - пояснил Алек-
сандр Лукашенко.

Вот почему решили актив-
нее привлекать мигрантов 
из стран бывшего СССР. 
Опыт России показывает, 
что это палка о двух концах. 

Помимо экономических вы-
год чревата «букетом» про-
блем. Но в Беларуси мигран-
там разгуляться не дадут. 
Александр Лукашенко под-
писал Указ «О повышении 
роли нанимателей в обла-
сти внешней трудовой ми-
грации». Требования жест- 
кие:

- посещение мигрантов на 
дому для изучения условий 
проживания с принятием при 
необходимости мер и инфор-
мированием компетентных 
госорганов,

- организация обязатель-
ного тестирования на знание 

русского или белорусского 
языков.

Заключать трудовой дого-
вор с мигрантом необходимо 
будет в 30-дневный срок с  да-
ты его въезда в Беларусь. При 
этом запрещается временный 
перевод такого работника 
к другому нанимателю, чтобы 
избежать нарушений установ-
ленных требований. 

Основную роль в подборе 
кадров должны играть пред-
приятия.

- Нанимайте, заключайте 
с ними договор, работайте. 
Нарушили договор - мгновен-
но информацию в милицию, 

они доводят информацию 
до центра, мы их отсюда де-
портируем. Они немедленно 
будут выселены из Белару-
си, - предупредил Александр 
Лукашенко.

- Но те, кто приехал к нам 
работать, заработать, потому 
что там тяжело, работы нет, 
откуда они приехали, с де-
тишками - мы должны к ним 
отнестись как к своим бело-
русам. По-хорошему будете 
к ним относиться, и они к нам 
по-хорошему. Это ваша за-
дача, руководителей. Дей-
ствуйте! - поставил задачу 
глава государства.

 ■ Президент дал совет агра-
риям, как преодолеть капризы 
погоды.

ГРЯЗНОЕ ДЕЛО
Климат на Земле, и правда, меня-

ется. Весна второй год подряд выки-
дывает зимние штучки. В прошлом 
мае снега навалило. Сейчас - в конце 
апреля, когда в полях самый сев, 
ударили совсем не весенние замо-
розки, вызвав у людей беспокойство 
за будущий урожай.

- Заморозки сделали, конечно, 
свое грязное дело. Однако ситуа-
ция на данный момент некритичная. 
Катастрофы нет, - оценил ситуацию 
Александр Лукашенко на совещании 
по кадровым вопросам, обращаясь 
к новым руководителям местной вер-
тикали. - Небольшое количество по 
отношению к трем миллионам, кото-
рые мы засеваем, небольшие пло-
щади нам придется пересеять. Уже 
фактически пересеяли.

Больше всего пострадали зер-
новые культуры, но эти площади 
займет кукуруза. Зато картофеля 
посеяли больше - хватит и на соб-
ственный стол, и увеличить постав-
ки в Россию, по которой заморозки 
также прогулялись:

- И даже те, кто не возделывал 
картофель, должны этим занимать-
ся, - дал совет белорусский лидер. - 
Еще время есть, семена есть. Спрос 
на картофель будет колоссальный, 
потому что на главном нашем рынке 
в России гибель большая по карто-
фелю. У них также были серьезные 
заморозки, еще сильнее, чем у нас.

ВЕРНОЕ 
ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ
К картошке добавить в достаточ-

ном количестве лук, морковь, другие 
овощи:

- И это надо посеять. Будет хоро-
шая цена и у наших соседей, и внутри 
страны, есть возможность зарабо-
тать какую-то копейку.

И продолжая тему продовольствия, 
потребовал более активно дивер-
сифицировать экспорт белорусских 
продуктов. Например, возникли труд-
ности с продажей масла. Но масло 
делают из молока:

- Ну, давайте избыток перерабо-
таем в сухое молоко. Хорошая цена. 
Отвезем в Африку. Детское питание 
сделаем, - предложил вариант глава 
государства.

- Консервированные продукты 
можно и дальше отвезти. Я год на-
зад вас предупреждал, - напомнил 
он присутствующим, - что у нас будут 
проблемы на основном рынке - на 
российском. Они уже появляются. 
Благо Китай есть, который все боль-
ше и больше потребляет наших про-
дуктов питания и так далее. Из про-
мышленных товаров китайцы у нас 
ничего не купят. Потому что это до-
бро у них все свое. А на российском 
рынке сейчас бешеная конкуренция. 
Все непросто. Поэтому везде надо 
напрягаться и работать. Двигаться 
вперед и ни в коем случае не оста-
навливаться. Это очень важно. Без 
этого никуда.

ЗАКРОМА

КАРТОШКА -  
СТОЛУ ГОЛОВА

ЗАРАБАТЫВАТЬ - ПОЖАЛУЙСТА. НАХУЛИГАНИЛ - СРАЗУ ВОН
ЖЕСТКИЙ 

КОНТРОЛЬ

Александр Лукашенко напомнил, что на Европе 
свет клином не сошелся. Минеральные 
удобрения нужны и в Африке, и в Азии.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Россия стала единой 
коман дой, и в этом залог 
достижения всех ее целей. 
Такое мнение высказал Вла-
димир Путин во время по-
ездки в Курскую область. Он 
впервые побывал в пригра-
ничном регионе после его 
полного освобождения от 
ВСУ.

ГЕРОИЗМ БОЙЦОВ  
И ЖИТЕЛЕЙ
О самых «горячих» пробле-

мах президенту рассказал 
врио губернатора Александр 
Хинштейн. Прежде всего о по-
мощи жителям, которые по-
теряли жилье и имущество во 
время нападения ВСУ. Кон-
кретно - продлить денежные 
выплаты людям. А еще усилить 
группировку саперов на раз-
минировании территории:

- Ежедневно огромное коли-
чество взрывоопасных пред-
метов обезвреживается, - уточ-
нил губернатор.

- Согласен. Выплаты, ко-
нечно, необходимо продлить. 
А группировку разминирова-
ния, безусловно, увеличить, 
чтобы люди как можно бы-
стрее могли вернуться к своим 
родным очагам, - без раздумий 
ответил президент.

В память о героизме бойцов 

и простых жителей губернатор 
предложил создать в Курске 
федеральный музей с филиа-
лом в Судже.

- Сделаем, хорошее предло-
жение, - поддержал Владимир 
Путин. -Знаю, что у вас и дру-
гих вопросов много. Собирай-
тесь и садитесь ко мне в маши-
ну. По дороге поговорим.

ПО ЗОВУ СЕРДЦА
Из Курска они отправились 

в город атомщиков Курчатов, 
где главу государства ждали 
волонтеры. Они приехали на 
Курщину со всей страны. При-
ехали по зову сердца и, рискуя 

собственными жизнями, спа-
сали мирных жителей, оказы-
вали им помощь. Владимир 
Путин общался с ними на рав-
ных, как с единомышленника-
ми и соратниками:

- Мы с вами - команда, - об-
ратился он к добровольцам. - 
И вся страна сегодня у нас одна 
команда. И в этом безуслов-
ный успех всех наших начина-
ний. Спасибо вам большое за 
то огромное дело, которое вы 
делаете в непростых, а порой 
и просто опасных условиях.

ВСУ продолжают обстрелы. 
Причем намеренно и подло.

- Только что-то сделаем, вос-

становим, туда прилетает бес-
пилотник, - рассказал Алек-
сандр Касауров, приехавший 
из Луганска. - Украинцы видят, 
что мы там работаем, и  по-
вторно начинают туда бить. 
Казалось бы, разрушать боль-
ше нечего. Так бьют даже по 
памятникам Великой Отече-
ственной.

НА БОЕВОМ ПОСТУ
- Понятно, с кем мы воюем. 

Если напрямую уничтожают 
памятники времен Великой 
Отечественной войны. Это лю-
ди с идеологией неонацизма. 
А как по-другому определить? 
Так и есть. И даже на конкурсе 
идиотов они заняли бы вто-
рое место. Почему? Потому что 
идиоты, - поставил жесткий, но 
объективный диагноз Влади-
мир Путин недоумкам из ВСУ.

Бойцам на фронте и людям 
в пострадавших районах по-
могают всем миром. В том 
числе и священники. Настоя-

тель храма Успения Пресвя-
той Богородицы в Курчатове 
отец Евгений рассказал, что 
во многих приходах Курщины 
открылись мануфактуры, где 
делают стерильный перевязоч-
ный материал.

- Помощь священнослужи-
телей всегда востребована, 
и в мирное время, и в час тя-
желых испытаний, всегда. Хочу 
отметить, что священнослужи-
тели практически всех наших 
традиционных конфессий 
в прямом смысле этого слова 
на боевом посту, - подчеркнул 
президент.

- Самое ценное для нас - бла-
годарность людей. Это самая 
большая мотивация, - признал-
ся активист курской «Моло-
дежки» Народного фронта 
Иван Гамов.

- Семья у вас какая? - поин-
тересовался президент.

- Я живу с мамой.
- Привет большой ей пере-

дайте. Нет, я серьезно говорю, 
без иронии. Семья от мамы 
идет, воспитание каждого из 
нас.

И обращаясь к участникам 
встречи, добавил очень важ-
ное, что наверняка запало в ду-
шу каждому из добровольцев:

- У вас жизнь, дай бог, боль-
шая будет, у каждого из вас, 
будете идти дальше, будете 
добиваться каких-то резуль-
татов в своей жизни. Но то, 
что вы делаете сейчас в этой 
непростой и для области, и для 
страны ситуации, это, может 
быть, останется с вами на всю 
жизнь, как, может быть, то са-
мое яркое, к чему вы имели 
прямое отношение, - к службе 
и стране, и людям, - подчерк-
нул  Владимир Путин.

Владимир ПУТИН - о боевиках ВСУ:

 ■ По вертолету пре-
зидента враг выпустил 
десятки беспилотни- 
ков.

ЗЕНИТЧИКИ, 
БРАВО!
Через несколько дней, 

когда Владимир Путин уже 
вернулся в Москву, стали 
известны просто шокирую-
щие подробности его по-
ездки в Курскую область. 
Оказывается, вертолет, 
на котором летел глава 
государства, попал в эпи-
центр атаки украинских 
дронов. Об этом расска-
зал командир дивизии 
ПВО генерал-майор Юрий 
Дашкин:

- Противник начал бес-
прецедентную атаку  БПЛА. 
Группировка ПВО уничто-
жила в этом районе 46 
беспилотников самолетно-
го типа. Особо отмечу, что 
интенсивность атаки зна-
чительно возросла имен-
но во время пролета борта 
с Верховным главнокоман-
дующим над территорией 
Курской области.

Зенитчики работали, как 
ювелиры, решая две задачи 
сразу: сбивали вражеские 
«птички» и обеспечивали 
безопасность в воздухе 
Верховного главнокоман-
дующего.

Курская область на са-
мой границе. Из-за ко-

роткой дистанции подлет-
ное время беспилотников 
сильно сокращается. Ре-
акция зенитчиков должна 
быть мгновенной. Но даже 
в сложнейшей ситуации 
расчеты ПВО сработали на 
пять балов. Сверхнадежно. 
Сбили все дроны врага.

ЗОНА 
БЕЗОПАСНОСТИ
То, о чем просили пре-

зидента Николай Волобу-
ев и другие куряне и о чем 
раньше не раз говорил сам 
президент, эта задача уже 
выполняется:

- Принято решение 
о  создании необходимой 
буферной зоны безопас-

ности вдоль границ. Наши 
Вооруженные силы сейчас 
эту задачу решают. Актив-
но подавляются огневые 
точки противника, работа 
идет, - проинформировал 
президент на совещании 
с правительством.

Он дал понять, что «бу-
ферная зона» будет созда-
на для приграничных райо-
нов не только Курской, но 
и Брянской, Белгородской 
областей. И дал задание 
профильным министрам 
оказать мирным жителям 
этих регионов всю необхо-
димую помощь:

- И сделать это в крат-
чайшие сроки, - подчеркнул 
Владимир Путин.

 ■ Президент позвонил в боль-
ницу раненому чиновнику-
патриоту.

Участник встречи с лидером страны 
глава Беловского района Николай 
Волобуев на следующий день по-
пал под атаку дронов. Он постоянно 
объезжает самые опасные терри-
тории, помогая местным жителям. 

Украинские отморозки вели за ним 
настоящую охоту. Беспилотник попал 
в его автомобиль, Волобуев успел 
выпрыгнуть из машины за секунду до 
взрыва, но получил травмы средней 
тяжести. Владимир Путин пожелал 
ему скорейшего выздоровления и 
пообещал, что Россия даст ответ на 
действия ВСУ:

- Николай Викторович, будем от-

вечать обязательно. Я помню все. 
Поправляйтесь. Обнимаю вас. Всего 
доброго. Всем-всем коллегам пере-
давайте самые наилучшие пожела-
ния.

Волобуев признался, что просил 
президента только об одном:

- Побыстрее и подальше ото- 
гнать врага от государственной гра-
ницы.

 ■ После общения с волонтерами - 
встреча с главами местных муници-
палитетов.

С теми, на чьи плечи легла огромная на-
грузка - и во время вторжения ВСУ, и те-
перь, когда область нужно восстанавливать.

- Вы ближе всего к людям. Когда глаза 
в глаза напрямую каждый день сталкива-
ешься с проблемами людей. И что очень 
важно: вы не ждали указаний. Не разбежа-
лись, работали, выполняли свой долг. Мы 
обязательно будем делать все, чтобы вам 
помочь в вашем служении людям, - заверил 
глава государства.

Разговор был прямой. Прозвучало в том 
числе предложение присоединить Сумы 
к  России.

- Мы не можем жить как на полуострове. 
Хотя бы Сумы. И с вами, как с главноко-
мандующим, мы победим, - заявил глава 
Глушковского района Павел Золотарев, 
говоря о том, чтобы отодвинуть противника 
от границы.

В ответ президент пошутил про назначе-
ние Александра Хинштейна руководителем 
области:

- Поэтому Александра Евсеевича и вы-
брали, он тоже так хочет всего побольше, 
побольше, - улыбнулся Владимир Путин.

ГЛАЗА В ГЛАЗА

«НЕ РАЗБЕЖАЛИСЬ, 
ВЫПОЛНЯЛИ ДОЛГ»

«ОТВЕТИМ ОБЯЗАТЕЛЬНО» КРЕМЛЬ НА СВЯЗИ

БОРТ №1 ПОД АТАКОЙ ШОКИРУЮЩИЕ ПОДРОБНОСТИ
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НА КОНКУРСЕ ИДИОТОВ 
ЗАНЯЛИ БЫ ВТОРОЕ МЕСТО

Владимир Путин признался, что давно хотел 
поговорить с добровольцами об их работе.
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Александр СНЕГИРЕВ

 ■ Санкции не повод ахать-охать, 
а возможность для развития и мо-
дернизации собственной промыш-
ленности. Как всегда четко-ясно 
заявил Александр Лукашенко, по-
бывав на строительстве горно-
обогатительного комплекса в Лю-
банском районе под Минском.

ЗОЛОТОЙ СТАНДАРТ
Возводимый гигант - один из круп-

нейших инвестиционных проектов 
в стране. Новые рабочие места с хо-
рошей заработной платой. Новый 
уровень жизни людей - современное 
жилье и социальные объекты. И при-
вел в пример Островец, где с помощью 
России построена атомная станция:

- Что касается Островца, мы уже за-
дали определенный золотой, как мы 
говорим, стандарт развития даже не 
района, а той территории, где нахо-
дится наша атомная станция. Такой 
у нас должен быть и Любанский край. 
Очень интересный край, красивый. 
И в этом регионе комбинат - централь-
ное звено. Для людей будем делать 
все. Производство, жилье, вся соци-

альная инфраструктура. Тогда будет 
толк в стране.

И реализовывать подобные проекты, 
убежден белорусский лидер, нужно 
своими силами, при необходимости 
привлекая партнеров из дружествен-
ных стран:

- В силу определенных внешних усло-
вий мы затянули строительство этого 
предприятия. Будем теперь понимать, 
что нам надо делать своими руками, 
делать из своих материалов. Все долж-
но быть свое. Тогда мы будем зависеть 
только от самих себя.

КЛЮЮТ ПО ЗЕРНЫШКУ
А в планах уже строительство ново-

го крупного комплекса по добыче ка-
лийных удобрений, спрос на которые 
в мире только растет:

- Люди хотят кушать. Продуктов пи-
тания без минеральных удобрений 
и органики не бывает. Африку надо 
кормить. В Азии просто огромное на-
селение. И еще увеличивается.

Хотя в Европе, включая Беларусь, 
 демографическая ситуация, заме-
тил глава РБ, складывается в ином 
ключе:

- Девчонки рожать не хотят. Сейчас 

мы будем думать о новых мерах под-
держки многодетных и прочих семей. 
Не только жилье. Хотя я думал, жилье 
построим, так все побегут рожать. Ни-
чего подобного. Не надо жилье и все 
это. Ну, не все. Есть и нормальные жен-
щины, которые рожают. Да и мужики 
уже… «Стоптались» мужики. После 
нашего поколения мужиков нет. Там 
как зерно отыскиваем, - развел руками 
белорусский лидер

СЫРЬЯ - СЛОВНО ВОДЫ  
В ОКЕАНЕ
Насчет же удобрений Запад здорово 

просчитался, надеясь запретами пере-
крыть здесь белорусский экспорт:

- Ввели санкции - ну и что? Сегодня 
мне доложили, что продажи удобре-
ний уже вышли на досанкционный 
уровень. Невозможно санкциями сдер-
жать развитие любой страны, даже не-
большой. Невозможно. Те, кто вводит 
санкции, когда-то - помните - высту-
пали за глобализацию. За глобальные 
связи и прочее. Так все страны увяза-
ны в эту глобализацию, как сегодня 
можно вырвать какую-то цепь? Не-
возможно. Минеральные удобрения 
будут нужны всегда и всем. Поэтому на 
этом направлении будем действовать.

Еще одна перспективная вещь - про-
изводство отопительных пеллет, гра-
нул таких из древесных отходов. Бе-
ларусь - страна лесная. Сырья - как 
воды в океане:

- В свое время я поручил построить 
несколько заводов по производству 
пеллет. Хлама, мусора в лесу море. 
Измельчить все, переработать и сде-
лать гранулы для того, чтобы отапли-
вать помещение. Начали делать. По-
пали под санкции. Охают: «Некому 
продать!» Не надо продавать, давай-
те будем использовать у себя. Котлы 
сделали. Пеллеты вместо природного 
газа и нефти, нефтепродуктов. Пере-
работка этих древесных отходов. Их 
море в лесу. Людям какая разница, от-
куда тепло поступит. И имеем от этого 
эффект и пользу.

Развитие перспективных направле-
ний особенно важно, чтобы на деле по-
казать будущим поколениям ключевой 
вектор развития страны:

- Они должны видеть систему нашей 
работы. Захотят - пусть берут на воору-
жение в будущем. Не захотят - пусть 
предложат лучше. Но потом с них же 
народ белорусский спросит. Очень 
важно, чтобы они понимали, что это 
наш путь, - подчеркнул Александр Лу-
кашенко.

ЖЕНЩИНЫ НЕ РОЖАЮТ, 
МУЖИКИ «СТОПТАЛИСЬ»

Александр ЛУКАШЕНКО - о демографическом кризисе:

 ■ Беларусь шире откры-
вает двери для мигран-
тов.

Развитие экономики тре-
бует рабочих рук.

- Как и во всем мире, кроме 
стран Азии и Африки, у нас 
дефицит трудовых ресурсов. 
Не катастрофический, но мы 
не должны до катастрофы 
доводить,  - пояснил Алек-
сандр Лукашенко.

Вот почему решили актив-
нее привлекать мигрантов 
из стран бывшего СССР. 
Опыт России показывает, 
что это палка о двух концах. 

Помимо экономических вы-
год чревата «букетом» про-
блем. Но в Беларуси мигран-
там разгуляться не дадут. 
Александр Лукашенко под-
писал Указ «О повышении 
роли нанимателей в обла-
сти внешней трудовой ми-
грации». Требования жест- 
кие:

- посещение мигрантов на 
дому для изучения условий 
проживания с принятием при 
необходимости мер и инфор-
мированием компетентных 
госорганов,

- организация обязатель-
ного тестирования на знание 

русского или белорусского 
языков.

Заключать трудовой дого-
вор с мигрантом необходимо 
будет в 30-дневный срок с  да-
ты его въезда в Беларусь. При 
этом запрещается временный 
перевод такого работника 
к другому нанимателю, чтобы 
избежать нарушений установ-
ленных требований. 

Основную роль в подборе 
кадров должны играть пред-
приятия.

- Нанимайте, заключайте 
с ними договор, работайте. 
Нарушили договор - мгновен-
но информацию в милицию, 

они доводят информацию 
до центра, мы их отсюда де-
портируем. Они немедленно 
будут выселены из Белару-
си, - предупредил Александр 
Лукашенко.

- Но те, кто приехал к нам 
работать, заработать, потому 
что там тяжело, работы нет, 
откуда они приехали, с де-
тишками - мы должны к ним 
отнестись как к своим бело-
русам. По-хорошему будете 
к ним относиться, и они к нам 
по-хорошему. Это ваша за-
дача, руководителей. Дей-
ствуйте! - поставил задачу 
глава государства.

 ■ Президент дал совет агра-
риям, как преодолеть капризы 
погоды.

ГРЯЗНОЕ ДЕЛО
Климат на Земле, и правда, меня-

ется. Весна второй год подряд выки-
дывает зимние штучки. В прошлом 
мае снега навалило. Сейчас - в конце 
апреля, когда в полях самый сев, 
ударили совсем не весенние замо-
розки, вызвав у людей беспокойство 
за будущий урожай.

- Заморозки сделали, конечно, 
свое грязное дело. Однако ситуа-
ция на данный момент некритичная. 
Катастрофы нет, - оценил ситуацию 
Александр Лукашенко на совещании 
по кадровым вопросам, обращаясь 
к новым руководителям местной вер-
тикали. - Небольшое количество по 
отношению к трем миллионам, кото-
рые мы засеваем, небольшие пло-
щади нам придется пересеять. Уже 
фактически пересеяли.

Больше всего пострадали зер-
новые культуры, но эти площади 
займет кукуруза. Зато картофеля 
посеяли больше - хватит и на соб-
ственный стол, и увеличить постав-
ки в Россию, по которой заморозки 
также прогулялись:

- И даже те, кто не возделывал 
картофель, должны этим занимать-
ся, - дал совет белорусский лидер. - 
Еще время есть, семена есть. Спрос 
на картофель будет колоссальный, 
потому что на главном нашем рынке 
в России гибель большая по карто-
фелю. У них также были серьезные 
заморозки, еще сильнее, чем у нас.

ВЕРНОЕ 
ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ
К картошке добавить в достаточ-

ном количестве лук, морковь, другие 
овощи:

- И это надо посеять. Будет хоро-
шая цена и у наших соседей, и внутри 
страны, есть возможность зарабо-
тать какую-то копейку.

И продолжая тему продовольствия, 
потребовал более активно дивер-
сифицировать экспорт белорусских 
продуктов. Например, возникли труд-
ности с продажей масла. Но масло 
делают из молока:

- Ну, давайте избыток перерабо-
таем в сухое молоко. Хорошая цена. 
Отвезем в Африку. Детское питание 
сделаем, - предложил вариант глава 
государства.

- Консервированные продукты 
можно и дальше отвезти. Я год на-
зад вас предупреждал, - напомнил 
он присутствующим, - что у нас будут 
проблемы на основном рынке - на 
российском. Они уже появляются. 
Благо Китай есть, который все боль-
ше и больше потребляет наших про-
дуктов питания и так далее. Из про-
мышленных товаров китайцы у нас 
ничего не купят. Потому что это до-
бро у них все свое. А на российском 
рынке сейчас бешеная конкуренция. 
Все непросто. Поэтому везде надо 
напрягаться и работать. Двигаться 
вперед и ни в коем случае не оста-
навливаться. Это очень важно. Без 
этого никуда.

ЗАКРОМА

КАРТОШКА -  
СТОЛУ ГОЛОВА

ЗАРАБАТЫВАТЬ - ПОЖАЛУЙСТА. НАХУЛИГАНИЛ - СРАЗУ ВОН
ЖЕСТКИЙ 

КОНТРОЛЬ

Александр Лукашенко напомнил, что на Европе 
свет клином не сошелся. Минеральные 
удобрения нужны и в Африке, и в Азии.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Россия стала единой 
коман дой, и в этом залог 
достижения всех ее целей. 
Такое мнение высказал Вла-
димир Путин во время по-
ездки в Курскую область. Он 
впервые побывал в пригра-
ничном регионе после его 
полного освобождения от 
ВСУ.

ГЕРОИЗМ БОЙЦОВ  
И ЖИТЕЛЕЙ
О самых «горячих» пробле-

мах президенту рассказал 
врио губернатора Александр 
Хинштейн. Прежде всего о по-
мощи жителям, которые по-
теряли жилье и имущество во 
время нападения ВСУ. Кон-
кретно - продлить денежные 
выплаты людям. А еще усилить 
группировку саперов на раз-
минировании территории:

- Ежедневно огромное коли-
чество взрывоопасных пред-
метов обезвреживается, - уточ-
нил губернатор.

- Согласен. Выплаты, ко-
нечно, необходимо продлить. 
А группировку разминирова-
ния, безусловно, увеличить, 
чтобы люди как можно бы-
стрее могли вернуться к своим 
родным очагам, - без раздумий 
ответил президент.

В память о героизме бойцов 

и простых жителей губернатор 
предложил создать в Курске 
федеральный музей с филиа-
лом в Судже.

- Сделаем, хорошее предло-
жение, - поддержал Владимир 
Путин. -Знаю, что у вас и дру-
гих вопросов много. Собирай-
тесь и садитесь ко мне в маши-
ну. По дороге поговорим.

ПО ЗОВУ СЕРДЦА
Из Курска они отправились 

в город атомщиков Курчатов, 
где главу государства ждали 
волонтеры. Они приехали на 
Курщину со всей страны. При-
ехали по зову сердца и, рискуя 

собственными жизнями, спа-
сали мирных жителей, оказы-
вали им помощь. Владимир 
Путин общался с ними на рав-
ных, как с единомышленника-
ми и соратниками:

- Мы с вами - команда, - об-
ратился он к добровольцам. - 
И вся страна сегодня у нас одна 
команда. И в этом безуслов-
ный успех всех наших начина-
ний. Спасибо вам большое за 
то огромное дело, которое вы 
делаете в непростых, а порой 
и просто опасных условиях.

ВСУ продолжают обстрелы. 
Причем намеренно и подло.

- Только что-то сделаем, вос-

становим, туда прилетает бес-
пилотник, - рассказал Алек-
сандр Касауров, приехавший 
из Луганска. - Украинцы видят, 
что мы там работаем, и  по-
вторно начинают туда бить. 
Казалось бы, разрушать боль-
ше нечего. Так бьют даже по 
памятникам Великой Отече-
ственной.

НА БОЕВОМ ПОСТУ
- Понятно, с кем мы воюем. 

Если напрямую уничтожают 
памятники времен Великой 
Отечественной войны. Это лю-
ди с идеологией неонацизма. 
А как по-другому определить? 
Так и есть. И даже на конкурсе 
идиотов они заняли бы вто-
рое место. Почему? Потому что 
идиоты, - поставил жесткий, но 
объективный диагноз Влади-
мир Путин недоумкам из ВСУ.

Бойцам на фронте и людям 
в пострадавших районах по-
могают всем миром. В том 
числе и священники. Настоя-

тель храма Успения Пресвя-
той Богородицы в Курчатове 
отец Евгений рассказал, что 
во многих приходах Курщины 
открылись мануфактуры, где 
делают стерильный перевязоч-
ный материал.

- Помощь священнослужи-
телей всегда востребована, 
и в мирное время, и в час тя-
желых испытаний, всегда. Хочу 
отметить, что священнослужи-
тели практически всех наших 
традиционных конфессий 
в прямом смысле этого слова 
на боевом посту, - подчеркнул 
президент.

- Самое ценное для нас - бла-
годарность людей. Это самая 
большая мотивация, - признал-
ся активист курской «Моло-
дежки» Народного фронта 
Иван Гамов.

- Семья у вас какая? - поин-
тересовался президент.

- Я живу с мамой.
- Привет большой ей пере-

дайте. Нет, я серьезно говорю, 
без иронии. Семья от мамы 
идет, воспитание каждого из 
нас.

И обращаясь к участникам 
встречи, добавил очень важ-
ное, что наверняка запало в ду-
шу каждому из добровольцев:

- У вас жизнь, дай бог, боль-
шая будет, у каждого из вас, 
будете идти дальше, будете 
добиваться каких-то резуль-
татов в своей жизни. Но то, 
что вы делаете сейчас в этой 
непростой и для области, и для 
страны ситуации, это, может 
быть, останется с вами на всю 
жизнь, как, может быть, то са-
мое яркое, к чему вы имели 
прямое отношение, - к службе 
и стране, и людям, - подчерк-
нул  Владимир Путин.

Владимир ПУТИН - о боевиках ВСУ:

 ■ По вертолету пре-
зидента враг выпустил 
десятки беспилотни- 
ков.

ЗЕНИТЧИКИ, 
БРАВО!
Через несколько дней, 

когда Владимир Путин уже 
вернулся в Москву, стали 
известны просто шокирую-
щие подробности его по-
ездки в Курскую область. 
Оказывается, вертолет, 
на котором летел глава 
государства, попал в эпи-
центр атаки украинских 
дронов. Об этом расска-
зал командир дивизии 
ПВО генерал-майор Юрий 
Дашкин:

- Противник начал бес-
прецедентную атаку  БПЛА. 
Группировка ПВО уничто-
жила в этом районе 46 
беспилотников самолетно-
го типа. Особо отмечу, что 
интенсивность атаки зна-
чительно возросла имен-
но во время пролета борта 
с Верховным главнокоман-
дующим над территорией 
Курской области.

Зенитчики работали, как 
ювелиры, решая две задачи 
сразу: сбивали вражеские 
«птички» и обеспечивали 
безопасность в воздухе 
Верховного главнокоман-
дующего.

Курская область на са-
мой границе. Из-за ко-

роткой дистанции подлет-
ное время беспилотников 
сильно сокращается. Ре-
акция зенитчиков должна 
быть мгновенной. Но даже 
в сложнейшей ситуации 
расчеты ПВО сработали на 
пять балов. Сверхнадежно. 
Сбили все дроны врага.

ЗОНА 
БЕЗОПАСНОСТИ
То, о чем просили пре-

зидента Николай Волобу-
ев и другие куряне и о чем 
раньше не раз говорил сам 
президент, эта задача уже 
выполняется:

- Принято решение 
о  создании необходимой 
буферной зоны безопас-

ности вдоль границ. Наши 
Вооруженные силы сейчас 
эту задачу решают. Актив-
но подавляются огневые 
точки противника, работа 
идет, - проинформировал 
президент на совещании 
с правительством.

Он дал понять, что «бу-
ферная зона» будет созда-
на для приграничных райо-
нов не только Курской, но 
и Брянской, Белгородской 
областей. И дал задание 
профильным министрам 
оказать мирным жителям 
этих регионов всю необхо-
димую помощь:

- И сделать это в крат-
чайшие сроки, - подчеркнул 
Владимир Путин.

 ■ Президент позвонил в боль-
ницу раненому чиновнику-
патриоту.

Участник встречи с лидером страны 
глава Беловского района Николай 
Волобуев на следующий день по-
пал под атаку дронов. Он постоянно 
объезжает самые опасные терри-
тории, помогая местным жителям. 

Украинские отморозки вели за ним 
настоящую охоту. Беспилотник попал 
в его автомобиль, Волобуев успел 
выпрыгнуть из машины за секунду до 
взрыва, но получил травмы средней 
тяжести. Владимир Путин пожелал 
ему скорейшего выздоровления и 
пообещал, что Россия даст ответ на 
действия ВСУ:

- Николай Викторович, будем от-

вечать обязательно. Я помню все. 
Поправляйтесь. Обнимаю вас. Всего 
доброго. Всем-всем коллегам пере-
давайте самые наилучшие пожела-
ния.

Волобуев признался, что просил 
президента только об одном:

- Побыстрее и подальше ото- 
гнать врага от государственной гра-
ницы.

 ■ После общения с волонтерами - 
встреча с главами местных муници-
палитетов.

С теми, на чьи плечи легла огромная на-
грузка - и во время вторжения ВСУ, и те-
перь, когда область нужно восстанавливать.

- Вы ближе всего к людям. Когда глаза 
в глаза напрямую каждый день сталкива-
ешься с проблемами людей. И что очень 
важно: вы не ждали указаний. Не разбежа-
лись, работали, выполняли свой долг. Мы 
обязательно будем делать все, чтобы вам 
помочь в вашем служении людям, - заверил 
глава государства.

Разговор был прямой. Прозвучало в том 
числе предложение присоединить Сумы 
к  России.

- Мы не можем жить как на полуострове. 
Хотя бы Сумы. И с вами, как с главноко-
мандующим, мы победим, - заявил глава 
Глушковского района Павел Золотарев, 
говоря о том, чтобы отодвинуть противника 
от границы.

В ответ президент пошутил про назначе-
ние Александра Хинштейна руководителем 
области:

- Поэтому Александра Евсеевича и вы-
брали, он тоже так хочет всего побольше, 
побольше, - улыбнулся Владимир Путин.

ГЛАЗА В ГЛАЗА

«НЕ РАЗБЕЖАЛИСЬ, 
ВЫПОЛНЯЛИ ДОЛГ»

«ОТВЕТИМ ОБЯЗАТЕЛЬНО» КРЕМЛЬ НА СВЯЗИ

БОРТ №1 ПОД АТАКОЙ ШОКИРУЮЩИЕ ПОДРОБНОСТИ
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НА КОНКУРСЕ ИДИОТОВ 
ЗАНЯЛИ БЫ ВТОРОЕ МЕСТО

Владимир Путин признался, что давно хотел 
поговорить с добровольцами об их работе.
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Несмотря на продол-
жение военных действий, 
здесь не только восстанав-
ливают нормальную жизнь, 
но и активно развивают со-
трудничество с другими ре-
гионами, в том числе с Бе-
ларусью.

ОТ ЗЕМЛИ 
НЕ ОТКАЖЕМСЯ
Чем живет сейчас много-

страдальная донецкая земля? 
Насколько быстро получается 
залечивать раны, нанесенные 
украинским нацизмом? Есть 
ли возможности налаживать 
конкурентоспособное про-
изводство? Об этом мы пого-
ворили с сенатором от ДНР, 
членом Комиссии ПС по ин-
формационной политике, 
информационным техноло-
гиям и связи Натальей Ни-
коноровой.

- Вы, как представитель 
ДНР, наверняка особенно 
пристально следите за по-
пытками переговоров меж-
ду Россией и Украиной. Как 
оцениваете встречу в Стам-
буле?

- Уверена, что весь мир сле-
дит. Вот недавно с 80-летием 
Победы поздравляла ветерана 
Великой Отечествен-
ной войны, мою подо-
печную - Анну Афа-
насьевну Антоненко. 
Ей исполнилось 102 
года. И  знаете что? 
Она тоже очень ин-
тересуется геополи-
тикой, темой пере-
говоров. А как же 
иначе? Мы все хотим 
мира, однако на конкретных 
условиях.

Что касается оценок, счи-
таю, что это хороший резуль-
тат для первой рамочной 
встречи. Мы помним, что эти 
переговоры на самом деле - 
возобновление того процесса, 
который прервала украинская 
сторона в 2022 году. Самое 
значимое в этом раунде, ко-
нечно - договоренность об об-
мене пленными. Самый круп-
ный обмен - тысяча на тысячу, 
раньше такого не было.

Это первые осторожные ша-

ги на пути к урегулированию 
конфликта. При этом перед 
встречей украинская сторона 
себя вела, так скажем, несу-
разно и хаотично. То выдвига-
ли какие-то предварительные 
условия, то никак не могли 
определиться со временем 
и составом. И спасибо про-
фессионализму участников 
с нашей стороны, которые 

все равно смогли 
достойно провести 
эту встречу. Любые 
переговоры - это ти-
танический труд.

- Практически 
каждый день гово-
рят об освобожде-
нии новых населен-
ных пунктов ДНР, 
вашей родины. Мо-

жет ли случиться такое, 
что мы пойдем на условия 
Украины и откажемся от 
какой-то части ДНР?

- Есть совершенно одно-
значный ответ, который со-
держится в российском зако-
нодательстве. Напомню, что 
Донецкая Народная Респуб-
лика была принята в состав 
РФ в соответствии с пятым 
федеральным конституцион-
ным законом от 4 октября 
2022 года. В законе сказано, 
что пределы территории ДНР 
определяются границами, 

установленными Конститу-
цией ДНР на день ее образо-
вания. А это границы бывшей 
Донецкой области. Поэтому 
здесь никаких разночтений 
быть не может. Соответствую-
щие законы приняты по всем 
четырем субъектам. Эти по-
ложения содержатся в Кон-
ституции РФ.

При этом наш лидер Влади-
мир Путин неоднократно за-
являл, что для России важны 
не территории, а люди, на них 
проживающие. Я абсолютно 
уверена, что подавляющее 
большинство жителей тер-
риторий, временно подкон-
трольных киевскому режиму, 
считают себя русскими. И наш 
язык, русский язык, для них 
является родным.

Почему я убеждена в этом? 
Потому что, например, рефе-
рендум 11 мая 2014 года про-
ходил на территории всей До-
нецкой области. 89 процентов 
проголосовали за отделение 
от Украины. Что тут еще мож-
но добавить?

РОДНОЙ ГОРОД
- Год назад вы говорили, 

что власти ДНР обсуждают 
вопрос о сотрудничестве 
с белорусским «Амкодором». 
Удалось ли договориться?

- Не только договорились, 

но и утвердили дорожную 
карту по развитию торгово-
экономического сотруд-
ничества. В прошлом го-
ду «Амкодор» предоставил 
технико-коммерческие пред-
ложения по поставке своей 
продукции для предприятий 
и организаций ДНР. Они от-
работаны соответствующи-
ми ведомствами. Сводная 
информация о потребностях 
появилась в начале этого го-
да. Согласовываем разные 
параметры. Есть некоторые 
бюрократические проволоч-
ки, но без них никуда, согла-
совать все нужно очень скру-
пулезно.

- Какие еще примеры со-
трудничества с Беларусью? 
Вы упоминали переговоры по 
лифтам.

- Самая свежая информа-
ция. Буквально месяц назад 
 представители «Могилевлифт-
маша» посетили ДНР и проя-
вили большой интерес. Необ-
ходима достаточно большая 
производственная площадка 
для организации производ-
ства и  монтажа лифтового 
оборудования - в районе двух 
тысяч квадратных метров. 
Сейчас подыскиваем.

В дальнейшем планирует-
ся локализация производ-
ства с привлечением наших 

региональных предприятий. 
Например, Харцызского 
сталепроволочно-канатного 
завода «Силур», макеевского 
завода «Лазер», «Донтехрези-
ны» и так далее. У нас действу-
ет свободная экономическая 
зона, поэтому условия доста-
точно интересные.

- А вы что-то туда по-
ставляете?

- Конечно. В 2024 году - на 
сумму около 9,5 миллиона 
руб лей. Это Ясиноватский 
машзавод, он производит  
проходческую технику. И «Эр-
лайт», производитель конвей-
ерной ленты. Собственно, та 
продукция, которой всегда 
славился Донбасс. Сотруд-
ничаем с удовольствием, не-
смотря на военные действия 
и прочие сложности. Увере-
на - это только начало.

- А сами часто ли посеща-
ете нашу дружественную 
республику?

- Там ведь регулярно 
 проводятся парламентские 
мероприятия, поэтому регу-
лярно посещаю. Очень люб лю 
туда ездить. А вообще, все те 
годы, в которые  действовали 
Минские  соглашения, я 
 фактически каждую неделю 
бывала в  Минске. Поэтому 
он теперь для меня еще один 
родной город.

ДНР - ПРЕДПРИИМЧИВОСТИ ПРИМЕР

 ■ Все государственные структуры 
начинают работать в населенных 
пунктах республики сразу после 
их освобождения.

- Как происходит восстановление 
освобожденных территорий?

- Мы создали оперативный штаб 
под руководством управления МЧС по 
ДНР. Туда входят все государствен-
ные органы республики и ответсвен-
ные муниципалитеты. Его представи-
тели максимально быстро выезжают 
на место, чтобы оказать все необходи-
мые услуги населению. Каждую неде-
лю глава  рес публики на оперативном 
совещании мониторит: сколько при-

няли обращений, как они отработаны.
- Есть конкретные примеры?
- Буквально на днях освобождены Ку-

рахово, Горняк и Селидово. Оттуда по-
ступило двести запросов на социальное 
пособие, уже выдано 148. И можете 
не сомневаться - все остальные тоже 
получат.

В селах Березовое и Степное Кура-
ховского округа оперативно восстанав-
ливают коммунальную инфраструктуру. 
Налаживают подвоз детей к учебным 
заведениям, производится медицинское 
обслуживание жителей.

Что касается полномасштабного вос-
становления промышленных объектов, 
то этим заниматься пока рано - слишком 
опасно. Но в глубоком тылу и эта работа 
уже началась.

 ■ Встречи с участниками СВО 
приносят обоюдную пользу.

- Регулярно общаюсь и с ветерана-
ми боевых действий, и с ребятами, 
которые приезжают с передовой, - 
рассказывает парламентарий. - На-
пример, с делегациями наших ге-
роев в стенах Совета Федерации, 
в рамках проекта «Привет, Россия». 
Его  курирует Администрация главы 
и Правительства ДНР. Наши бойцы 
выезжают по всем субъектам РФ, 
встречаются с коллегами, общают-
ся со школьниками, проводят уроки 
мужества.

Еще сотрудничаю с филиалом фон-

да «Защитники Отечества» в ДНР. 
В прошлом году провела пятнадцать 
приемов подопечных фонда, пробле-
мы которых не смогли решить силами 
филиала. Либо они носят индивиду-
альный  несистемный характер, либо 
есть некие пробелы в законодатель-
стве. У меня есть  возможность не 
только помочь кому-то, но и получить 
очень полезную информацию из пер-
вых уст. Как нужно изменить россий-
ское законодательство, да и просто 
узнать от наших героев, что происхо-
дит на передовой. Очень живые эмо-
ции! Хочу вас заверить, что для всех 
ветвей власти самые приоритетные 
задачи сейчас связаны с проблемами 
наших бойцов, их семей, ветеранов 
боевых действий.

ИСТОЧНИК 
НАСТОЯЩИХ ЭМОЦИЙ

ПРЯМОЕ ОБЩЕНИЕ МАКСИМАЛЬНО 
БЫСТРАЯ ПОМОЩЬ

ВОССТАНОВЛЕНИЕ

Ал
ек

са
нд

р 
СУ

ХО
В/

РИ
А 

Но
во

ст
и

В Мариуполе, вопреки лживой пропаганде 
укронацистов, налаживается мирная 
жизнь. Это, например, одна из школ.
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 ■ Сохранение исторической памя-
ти, укрепление безопасности, а так-
же гармонизацию национальных 
законодательств обсудили в сто-
лице Киргизии Бишкеке. Там под 
председательством Вячеслава Во-
лодина прошло заседание Совета 
Парламентской Ассамблеи ОДКБ.

АБСОЛЮТНАЯ 
ПОДДЕРЖКА
Будущее, по словам спикера ГД РФ, 

за многополярным и справедливым 
мироустройством. А для противо-
действия фальсификации истории 
важно продвигать в национальные 
программные документы те рекомен-
дации, которые принимает ассамблея:

- Одной из наших задач является за-
конодательное обеспечение решений, 
принятых на уровне глав государств, 
и, конечно, нам важен диалог на меж-
парламентском уровне, потому что 
это дает результат и принимаются за-
коны, которые позволяют нам форми-
ровать уже единое правовое поле. За 
прошедшее время принято 97 модель-
ных правовых актов, рекомендации. 
Это большой труд, если учесть, что 
у нас решения принимаются стопро-
центной поддержкой, а не обычным 
большинством.

Перед началом работы Совета главы 
делегаций возложили цветы к Вечно-
му огню на Площади Победы. И почти-
ли минутой молчания память солдат, 
погибших в Великой Отечественной 
войне.

- В очередной раз мы испытали 
чувство безграничного уважения к 
настоящим сыновьям своего Отече-
ства, проявившим силу духа, героизм, 
стойкость, сумевшим невероятными 
усилиями переломить ход истории, - 
заявил на заседании Первый зам-
председателя Парламентского Со-
брания Союза Беларуси и России, 
председатель Палаты представи-
телей Национального собрания РБ 
Игорь Сергеенко.

ПРИГЛАШЕНИЕ НА ФОРУМ
- У нас с вами общая история. Мил-

лионы советских граждан, люди раз-
ных национальностей плечом к плечу 
защищали Родину. Победа далась до-
рогой ценой - 27 миллионов жизней. 

Мы никогда этого не забудем, - под-
черкнул спикер Госдумы, Предсе-
датель Парламентского СОбрания 
союза Беларуси и России Вячеслав 
Володин.

Защите исторической памяти 
огромное внимание уделяется в Со-
юзном государстве. Недавно по ини-
циативе Парламентского Собрания СГ 
в Волгограде прошел Международный 
форум «Великое наследие - общее бу-
дущее». Вячеслав Володин предложил 
участникам ПА ОДКБ присоединиться 
к его проведению, напомнив о воз-
можности сделать такой формат еже-
годным.

- Мы планируем провести второй 
Международный патриотический фо-
рум в следующем году уже в Белару-
си, - уточнил Игорь Сергеенко, доба-
вив, что подробнее о порядке и сроках 
проинформирует на заседании Совета 
Ассамблеи в декабре.

ЗАПРЕТЫ -  
МЕТОДЫ СЛАБЫХ
Обсудили и ситуацию в мире. Кри-

зис международных отношений требу-
ет совместной реакции на новые вызо-
вы. В Бишкек приехал Председатель 
профильного комитета Народной 
скупщины Сербии Милован Дрецун. 
Приехал, несмотря на запреты и пре-
пятствия со стороны еврочиновников.

- Европарламент и Евросоюз, про-
водя такую политику, лишь подчер-
кивают свою слабость. Только сла-
бые будут так себя вести, запрещая 
общаться, строить диалог, тем самым 
они подчеркивают, что их политика 
воспринимается не всеми, - конста-
тировал Вячеслав Володин. И жестко 
добавил: - Когда в эту тюрьму наро-
дов - в Евросоюз - принимали, гово-
рили об одном. Сейчас там абсолютно 
другая атмосфера, другие решения, 
и политики, которые, измельчав, бо-
ятся потерять свою власть, делают 
все, чтобы ограничить общение своих 
коллег, депутатов и стран - участниц 
этой организации.

Тогда как Ассамблея ПА ОДКБ в этом 
плане кардинально отличается от дру-
гих международных институтов:

- Наша организация открыта для 
диалога. Мы делаем все, чтобы обсуж-
дать вопросы на принципах взаимно-
го уважения. В общих интересах, - под-
черкнул Вячеслав Володин.

ЕВРОСОЮЗ - ТЮРЬМА НАРОДОВ
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 ■ За продажу энер-
гетических напитков 
детям теперь можно 
попасть на огромные 
деньги. Как и за пре-
пятствия работе вра-
ча.

ОПАСНАЯ 
ШИПУЧКА
Штраф - до 500 тысяч 

рублей. Закон об этом 
сразу во втором и тре-
тьем чтениях приняла 
Госдума. В марте де-
путаты запретили про-
давать такие напитки 
несовершеннолетним, 
сейчас определились 
с наказанием за нару-
шения. Условия торгов-
ли энергетиками такие 
же, как и при реализа-
ции спиртного. Кассир 
обязан попросить у по-
купателя удостоверение 
личности. Если штра- 
фы не помогут, ответ-
ственность могут уже-
сточить:

- Мы формируем пра-

вовое поле, чтобы за-
щитить здоровье детей. 
Закон приняли о запре-
те продажи энергетиков, 
сейчас вводим штрафы, 
причем штрафы серьез-
ные. Для тех, кто хочет 
на здоровье детей за-
работать. Придется им 
отвечать. Поэтому сле-
дующий шаг - это уголов-
ная ответственность,  - 
предупредил Вячеслав 
Володин.

Вред юному организму 
от шипучих жидкостей 
очевиден:

- Риск раннего разви-
тия сердечно-сосудистых 
заболеваний, диабета, 
других осложнений. Есть 
случаи, когда дети после 
приема таких напитков 
попадали в  больницу 
в предынсультном состо-
янии. Наша задача - за-
щитить детей и уберечь 
их от потребления про-
дукции, опасно влияю-
щей на здоровье. И мы 
это делаем.

ПЕШКОМ  
И НА ОСЛИКЕ
Ужесточить наказа-

ние предлагается и во-
дителям, сознательно 
закрывающим проезд 
экипажам скорой помо-
щи, спешащим на вызов.

- На дороге таким 
товарищам не место. 
Пусть на самокате по-
ездит, пешком походит, 
на осликах, на лошадях 
пусть ездит - как угодно. 
Сегодня максимальный 
размер наказания за та-
кое нарушение - штраф 
до 7,5 тысячи рублей или 
лишение водительских 
прав на срок до года. 
Мы считаем, что этого 
в сегодняшних условиях 
уже недостаточно. Вне-
сенный в Госдуму за-
конопроект поднимает 
максимальный размер 
штрафа до 30 тысяч руб-
лей с лишением права 
управления транспорт-
ными средствами на 
срок от трех месяцев до 
двух лет, - пояснили де-
путаты.

 ■ Арктика - сказочная кладовая 
природных ресурсов. Чего там 
только нет - нефть, газ, никель, 
кобальт, редкоземельные и пла-
тиновые металлы. И все - в огром-
ных количествах.

РЕКОРДЫ С ПЛЮСОМ  
И МИНУСОМ
Больше половины всего арк-

тического побережья мира принадле-
жит России. Перспективы колоссаль-
ные. И  полярный регион развивается 
высокими темпами. Реализуются 
уникальные проекты. У нашей стра-
ны крупнейший в мире ледокольный 
флот, и объем перевозок по Север-
ному морскому пути в шесть раз уже 
превышает советские рекорды. Но 
наряду с очевидными достижениями 
есть серьезные проблемы, которые 
обсуждались на правительственном 
часе в Госдуме.

Самая острая - отток населения.
- В Арктике живет два процента от 

общей численности населения стра-
ны - 2,4 миллио на человек. И хотя это 
более половины мирового населения 
Арктики, его сокращение - это вызов 
для нас. За последние пять лет числен-
ность населения здесь уменьшилась 
на одиннадцать процентов, - привел 
тревожные цифры глава Комитета ГД 
по контролю Олег Морозов.

Какими бы уникальными ни были 
проекты, для их реализации нужны 
прежде всего люди. А людям - ком-
фортные условия жизни. И с этим тоже 
не все гладко. На чем особо заострил 
внимание профильных министров Вя-
чеслав Володин:

- У нас больше всего аварийного 
жилья относительно общероссийских 
показателей находится в Якутии - 2,4 
миллиона квадратных метров, прирост 

44,5 процента. В Архангельской обла-
сти - 1,8 миллиона, прирост 58,5 про-
цента. В ХМАО-Югре - 1,5 миллиона, 
прирост 42 процента. В Карелии - 1,5 
миллиона, прирост 22 процента.

НЕТ ШКОЛЫ -  
НЕТ ПОСЕЛКА
Нового жилья строится больше, од-

нако доступнее оно, в том числе с ис-
пользованием ипотеки, не стало:

- Давайте эту задачу решать. Мо-
жет быть, те средства, которые ино-
гда берут и используют в том числе 
на ипотечные кредиты, взять и исполь-
зовать на снос ветхого, аварийного 
жилья, - предложил спикер ГД. - Когда 
мы говорим об ипотеке, она стала до-
рогой, потому что банки за обслужива-
ние и оформление этой ипотеки стали 
брать больший процент, в том числе 
и со строительных организаций.

Еще одна «горячая тема» - нехватка 
на Севере школьных учителей, что пря-
мым образом влияет на освоенность 
полярных территорий:

- Дефицит педагогов в арктических 
регионах достигает 20 - 30 процентов, - 
констатировал спикер. - Нам надо, ви-
дя проблематику и динамику, сделать 
все, чтобы ситуация не ухудшилась. Мы 
должны найти кадры, которые поедут 
работать в Арктику в школу. Поэто-
му это очень важный вопрос. Если мы 
не сохраним там школы, оттуда и даль-
ше люди будут уезжать, потому что 
нет школы - нет поселка, нет села. Нет 
школы, нет районной больницы - нет 
райцентра, - обозначил логичную, но 
бесперспективную цепочку Вячеслав 
Володин.

И призвал министров совместно 
с  депутатами искать решение дан-
ной проблемы, чтобы реализовывать 
поставленные президентом страны 
стратегические задачи по развитию 
Арктики.

ДАЛЬШЕ - УГОЛОВНОЕ 
НАКАЗАНИЕ

ПОЛЯРНЫЙ КРУГ
СЕВЕРНЫЙ МЕРИДИАН

Вячеслава Володина, Игоря Сергеенко и других участников встречи на правах  
хозяина в зал заседаний проводил председатель Жогорку Кенеша Киргизской  
Республики Нурланбек Тургунбек уулу.

ЗАКОН СУРОВ
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 ■ Несмотря на продол-
жение военных действий, 
здесь не только восстанав-
ливают нормальную жизнь, 
но и активно развивают со-
трудничество с другими ре-
гионами, в том числе с Бе-
ларусью.

ОТ ЗЕМЛИ 
НЕ ОТКАЖЕМСЯ
Чем живет сейчас много-

страдальная донецкая земля? 
Насколько быстро получается 
залечивать раны, нанесенные 
украинским нацизмом? Есть 
ли возможности налаживать 
конкурентоспособное про-
изводство? Об этом мы пого-
ворили с сенатором от ДНР, 
членом Комиссии ПС по ин-
формационной политике, 
информационным техноло-
гиям и связи Натальей Ни-
коноровой.

- Вы, как представитель 
ДНР, наверняка особенно 
пристально следите за по-
пытками переговоров меж-
ду Россией и Украиной. Как 
оцениваете встречу в Стам-
буле?

- Уверена, что весь мир сле-
дит. Вот недавно с 80-летием 
Победы поздравляла ветерана 
Великой Отечествен-
ной войны, мою подо-
печную - Анну Афа-
насьевну Антоненко. 
Ей исполнилось 102 
года. И  знаете что? 
Она тоже очень ин-
тересуется геополи-
тикой, темой пере-
говоров. А как же 
иначе? Мы все хотим 
мира, однако на конкретных 
условиях.

Что касается оценок, счи-
таю, что это хороший резуль-
тат для первой рамочной 
встречи. Мы помним, что эти 
переговоры на самом деле - 
возобновление того процесса, 
который прервала украинская 
сторона в 2022 году. Самое 
значимое в этом раунде, ко-
нечно - договоренность об об-
мене пленными. Самый круп-
ный обмен - тысяча на тысячу, 
раньше такого не было.

Это первые осторожные ша-

ги на пути к урегулированию 
конфликта. При этом перед 
встречей украинская сторона 
себя вела, так скажем, несу-
разно и хаотично. То выдвига-
ли какие-то предварительные 
условия, то никак не могли 
определиться со временем 
и составом. И спасибо про-
фессионализму участников 
с нашей стороны, которые 

все равно смогли 
достойно провести 
эту встречу. Любые 
переговоры - это ти-
танический труд.

- Практически 
каждый день гово-
рят об освобожде-
нии новых населен-
ных пунктов ДНР, 
вашей родины. Мо-

жет ли случиться такое, 
что мы пойдем на условия 
Украины и откажемся от 
какой-то части ДНР?

- Есть совершенно одно-
значный ответ, который со-
держится в российском зако-
нодательстве. Напомню, что 
Донецкая Народная Респуб-
лика была принята в состав 
РФ в соответствии с пятым 
федеральным конституцион-
ным законом от 4 октября 
2022 года. В законе сказано, 
что пределы территории ДНР 
определяются границами, 

установленными Конститу-
цией ДНР на день ее образо-
вания. А это границы бывшей 
Донецкой области. Поэтому 
здесь никаких разночтений 
быть не может. Соответствую-
щие законы приняты по всем 
четырем субъектам. Эти по-
ложения содержатся в Кон-
ституции РФ.

При этом наш лидер Влади-
мир Путин неоднократно за-
являл, что для России важны 
не территории, а люди, на них 
проживающие. Я абсолютно 
уверена, что подавляющее 
большинство жителей тер-
риторий, временно подкон-
трольных киевскому режиму, 
считают себя русскими. И наш 
язык, русский язык, для них 
является родным.

Почему я убеждена в этом? 
Потому что, например, рефе-
рендум 11 мая 2014 года про-
ходил на территории всей До-
нецкой области. 89 процентов 
проголосовали за отделение 
от Украины. Что тут еще мож-
но добавить?

РОДНОЙ ГОРОД
- Год назад вы говорили, 

что власти ДНР обсуждают 
вопрос о сотрудничестве 
с белорусским «Амкодором». 
Удалось ли договориться?

- Не только договорились, 

но и утвердили дорожную 
карту по развитию торгово-
экономического сотруд-
ничества. В прошлом го-
ду «Амкодор» предоставил 
технико-коммерческие пред-
ложения по поставке своей 
продукции для предприятий 
и организаций ДНР. Они от-
работаны соответствующи-
ми ведомствами. Сводная 
информация о потребностях 
появилась в начале этого го-
да. Согласовываем разные 
параметры. Есть некоторые 
бюрократические проволоч-
ки, но без них никуда, согла-
совать все нужно очень скру-
пулезно.

- Какие еще примеры со-
трудничества с Беларусью? 
Вы упоминали переговоры по 
лифтам.

- Самая свежая информа-
ция. Буквально месяц назад 
 представители «Могилевлифт-
маша» посетили ДНР и проя-
вили большой интерес. Необ-
ходима достаточно большая 
производственная площадка 
для организации производ-
ства и  монтажа лифтового 
оборудования - в районе двух 
тысяч квадратных метров. 
Сейчас подыскиваем.

В дальнейшем планирует-
ся локализация производ-
ства с привлечением наших 

региональных предприятий. 
Например, Харцызского 
сталепроволочно-канатного 
завода «Силур», макеевского 
завода «Лазер», «Донтехрези-
ны» и так далее. У нас действу-
ет свободная экономическая 
зона, поэтому условия доста-
точно интересные.

- А вы что-то туда по-
ставляете?

- Конечно. В 2024 году - на 
сумму около 9,5 миллиона 
руб лей. Это Ясиноватский 
машзавод, он производит  
проходческую технику. И «Эр-
лайт», производитель конвей-
ерной ленты. Собственно, та 
продукция, которой всегда 
славился Донбасс. Сотруд-
ничаем с удовольствием, не-
смотря на военные действия 
и прочие сложности. Увере-
на - это только начало.

- А сами часто ли посеща-
ете нашу дружественную 
республику?

- Там ведь регулярно 
 проводятся парламентские 
мероприятия, поэтому регу-
лярно посещаю. Очень люб лю 
туда ездить. А вообще, все те 
годы, в которые  действовали 
Минские  соглашения, я 
 фактически каждую неделю 
бывала в  Минске. Поэтому 
он теперь для меня еще один 
родной город.

ДНР - ПРЕДПРИИМЧИВОСТИ ПРИМЕР

 ■ Все государственные структуры 
начинают работать в населенных 
пунктах республики сразу после 
их освобождения.

- Как происходит восстановление 
освобожденных территорий?

- Мы создали оперативный штаб 
под руководством управления МЧС по 
ДНР. Туда входят все государствен-
ные органы республики и ответсвен-
ные муниципалитеты. Его представи-
тели максимально быстро выезжают 
на место, чтобы оказать все необходи-
мые услуги населению. Каждую неде-
лю глава  рес публики на оперативном 
совещании мониторит: сколько при-

няли обращений, как они отработаны.
- Есть конкретные примеры?
- Буквально на днях освобождены Ку-

рахово, Горняк и Селидово. Оттуда по-
ступило двести запросов на социальное 
пособие, уже выдано 148. И можете 
не сомневаться - все остальные тоже 
получат.

В селах Березовое и Степное Кура-
ховского округа оперативно восстанав-
ливают коммунальную инфраструктуру. 
Налаживают подвоз детей к учебным 
заведениям, производится медицинское 
обслуживание жителей.

Что касается полномасштабного вос-
становления промышленных объектов, 
то этим заниматься пока рано - слишком 
опасно. Но в глубоком тылу и эта работа 
уже началась.

 ■ Встречи с участниками СВО 
приносят обоюдную пользу.

- Регулярно общаюсь и с ветерана-
ми боевых действий, и с ребятами, 
которые приезжают с передовой, - 
рассказывает парламентарий. - На-
пример, с делегациями наших ге-
роев в стенах Совета Федерации, 
в рамках проекта «Привет, Россия». 
Его  курирует Администрация главы 
и Правительства ДНР. Наши бойцы 
выезжают по всем субъектам РФ, 
встречаются с коллегами, общают-
ся со школьниками, проводят уроки 
мужества.

Еще сотрудничаю с филиалом фон-

да «Защитники Отечества» в ДНР. 
В прошлом году провела пятнадцать 
приемов подопечных фонда, пробле-
мы которых не смогли решить силами 
филиала. Либо они носят индивиду-
альный  несистемный характер, либо 
есть некие пробелы в законодатель-
стве. У меня есть  возможность не 
только помочь кому-то, но и получить 
очень полезную информацию из пер-
вых уст. Как нужно изменить россий-
ское законодательство, да и просто 
узнать от наших героев, что происхо-
дит на передовой. Очень живые эмо-
ции! Хочу вас заверить, что для всех 
ветвей власти самые приоритетные 
задачи сейчас связаны с проблемами 
наших бойцов, их семей, ветеранов 
боевых действий.

ИСТОЧНИК 
НАСТОЯЩИХ ЭМОЦИЙ

ПРЯМОЕ ОБЩЕНИЕ МАКСИМАЛЬНО 
БЫСТРАЯ ПОМОЩЬ

ВОССТАНОВЛЕНИЕ
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В Мариуполе, вопреки лживой пропаганде 
укронацистов, налаживается мирная 
жизнь. Это, например, одна из школ.
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 ■ Сохранение исторической памя-
ти, укрепление безопасности, а так-
же гармонизацию национальных 
законодательств обсудили в сто-
лице Киргизии Бишкеке. Там под 
председательством Вячеслава Во-
лодина прошло заседание Совета 
Парламентской Ассамблеи ОДКБ.

АБСОЛЮТНАЯ 
ПОДДЕРЖКА
Будущее, по словам спикера ГД РФ, 

за многополярным и справедливым 
мироустройством. А для противо-
действия фальсификации истории 
важно продвигать в национальные 
программные документы те рекомен-
дации, которые принимает ассамблея:

- Одной из наших задач является за-
конодательное обеспечение решений, 
принятых на уровне глав государств, 
и, конечно, нам важен диалог на меж-
парламентском уровне, потому что 
это дает результат и принимаются за-
коны, которые позволяют нам форми-
ровать уже единое правовое поле. За 
прошедшее время принято 97 модель-
ных правовых актов, рекомендации. 
Это большой труд, если учесть, что 
у нас решения принимаются стопро-
центной поддержкой, а не обычным 
большинством.

Перед началом работы Совета главы 
делегаций возложили цветы к Вечно-
му огню на Площади Победы. И почти-
ли минутой молчания память солдат, 
погибших в Великой Отечественной 
войне.

- В очередной раз мы испытали 
чувство безграничного уважения к 
настоящим сыновьям своего Отече-
ства, проявившим силу духа, героизм, 
стойкость, сумевшим невероятными 
усилиями переломить ход истории, - 
заявил на заседании Первый зам-
председателя Парламентского Со-
брания Союза Беларуси и России, 
председатель Палаты представи-
телей Национального собрания РБ 
Игорь Сергеенко.

ПРИГЛАШЕНИЕ НА ФОРУМ
- У нас с вами общая история. Мил-

лионы советских граждан, люди раз-
ных национальностей плечом к плечу 
защищали Родину. Победа далась до-
рогой ценой - 27 миллионов жизней. 

Мы никогда этого не забудем, - под-
черкнул спикер Госдумы, Предсе-
датель Парламентского СОбрания 
союза Беларуси и России Вячеслав 
Володин.

Защите исторической памяти 
огромное внимание уделяется в Со-
юзном государстве. Недавно по ини-
циативе Парламентского Собрания СГ 
в Волгограде прошел Международный 
форум «Великое наследие - общее бу-
дущее». Вячеслав Володин предложил 
участникам ПА ОДКБ присоединиться 
к его проведению, напомнив о воз-
можности сделать такой формат еже-
годным.

- Мы планируем провести второй 
Международный патриотический фо-
рум в следующем году уже в Белару-
си, - уточнил Игорь Сергеенко, доба-
вив, что подробнее о порядке и сроках 
проинформирует на заседании Совета 
Ассамблеи в декабре.

ЗАПРЕТЫ -  
МЕТОДЫ СЛАБЫХ
Обсудили и ситуацию в мире. Кри-

зис международных отношений требу-
ет совместной реакции на новые вызо-
вы. В Бишкек приехал Председатель 
профильного комитета Народной 
скупщины Сербии Милован Дрецун. 
Приехал, несмотря на запреты и пре-
пятствия со стороны еврочиновников.

- Европарламент и Евросоюз, про-
водя такую политику, лишь подчер-
кивают свою слабость. Только сла-
бые будут так себя вести, запрещая 
общаться, строить диалог, тем самым 
они подчеркивают, что их политика 
воспринимается не всеми, - конста-
тировал Вячеслав Володин. И жестко 
добавил: - Когда в эту тюрьму наро-
дов - в Евросоюз - принимали, гово-
рили об одном. Сейчас там абсолютно 
другая атмосфера, другие решения, 
и политики, которые, измельчав, бо-
ятся потерять свою власть, делают 
все, чтобы ограничить общение своих 
коллег, депутатов и стран - участниц 
этой организации.

Тогда как Ассамблея ПА ОДКБ в этом 
плане кардинально отличается от дру-
гих международных институтов:

- Наша организация открыта для 
диалога. Мы делаем все, чтобы обсуж-
дать вопросы на принципах взаимно-
го уважения. В общих интересах, - под-
черкнул Вячеслав Володин.

ЕВРОСОЮЗ - ТЮРЬМА НАРОДОВ
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 ■ За продажу энер-
гетических напитков 
детям теперь можно 
попасть на огромные 
деньги. Как и за пре-
пятствия работе вра-
ча.

ОПАСНАЯ 
ШИПУЧКА
Штраф - до 500 тысяч 

рублей. Закон об этом 
сразу во втором и тре-
тьем чтениях приняла 
Госдума. В марте де-
путаты запретили про-
давать такие напитки 
несовершеннолетним, 
сейчас определились 
с наказанием за нару-
шения. Условия торгов-
ли энергетиками такие 
же, как и при реализа-
ции спиртного. Кассир 
обязан попросить у по-
купателя удостоверение 
личности. Если штра- 
фы не помогут, ответ-
ственность могут уже-
сточить:

- Мы формируем пра-

вовое поле, чтобы за-
щитить здоровье детей. 
Закон приняли о запре-
те продажи энергетиков, 
сейчас вводим штрафы, 
причем штрафы серьез-
ные. Для тех, кто хочет 
на здоровье детей за-
работать. Придется им 
отвечать. Поэтому сле-
дующий шаг - это уголов-
ная ответственность,  - 
предупредил Вячеслав 
Володин.

Вред юному организму 
от шипучих жидкостей 
очевиден:

- Риск раннего разви-
тия сердечно-сосудистых 
заболеваний, диабета, 
других осложнений. Есть 
случаи, когда дети после 
приема таких напитков 
попадали в  больницу 
в предынсультном состо-
янии. Наша задача - за-
щитить детей и уберечь 
их от потребления про-
дукции, опасно влияю-
щей на здоровье. И мы 
это делаем.

ПЕШКОМ  
И НА ОСЛИКЕ
Ужесточить наказа-

ние предлагается и во-
дителям, сознательно 
закрывающим проезд 
экипажам скорой помо-
щи, спешащим на вызов.

- На дороге таким 
товарищам не место. 
Пусть на самокате по-
ездит, пешком походит, 
на осликах, на лошадях 
пусть ездит - как угодно. 
Сегодня максимальный 
размер наказания за та-
кое нарушение - штраф 
до 7,5 тысячи рублей или 
лишение водительских 
прав на срок до года. 
Мы считаем, что этого 
в сегодняшних условиях 
уже недостаточно. Вне-
сенный в Госдуму за-
конопроект поднимает 
максимальный размер 
штрафа до 30 тысяч руб-
лей с лишением права 
управления транспорт-
ными средствами на 
срок от трех месяцев до 
двух лет, - пояснили де-
путаты.

 ■ Арктика - сказочная кладовая 
природных ресурсов. Чего там 
только нет - нефть, газ, никель, 
кобальт, редкоземельные и пла-
тиновые металлы. И все - в огром-
ных количествах.

РЕКОРДЫ С ПЛЮСОМ  
И МИНУСОМ
Больше половины всего арк-

тического побережья мира принадле-
жит России. Перспективы колоссаль-
ные. И  полярный регион развивается 
высокими темпами. Реализуются 
уникальные проекты. У нашей стра-
ны крупнейший в мире ледокольный 
флот, и объем перевозок по Север-
ному морскому пути в шесть раз уже 
превышает советские рекорды. Но 
наряду с очевидными достижениями 
есть серьезные проблемы, которые 
обсуждались на правительственном 
часе в Госдуме.

Самая острая - отток населения.
- В Арктике живет два процента от 

общей численности населения стра-
ны - 2,4 миллио на человек. И хотя это 
более половины мирового населения 
Арктики, его сокращение - это вызов 
для нас. За последние пять лет числен-
ность населения здесь уменьшилась 
на одиннадцать процентов, - привел 
тревожные цифры глава Комитета ГД 
по контролю Олег Морозов.

Какими бы уникальными ни были 
проекты, для их реализации нужны 
прежде всего люди. А людям - ком-
фортные условия жизни. И с этим тоже 
не все гладко. На чем особо заострил 
внимание профильных министров Вя-
чеслав Володин:

- У нас больше всего аварийного 
жилья относительно общероссийских 
показателей находится в Якутии - 2,4 
миллиона квадратных метров, прирост 

44,5 процента. В Архангельской обла-
сти - 1,8 миллиона, прирост 58,5 про-
цента. В ХМАО-Югре - 1,5 миллиона, 
прирост 42 процента. В Карелии - 1,5 
миллиона, прирост 22 процента.

НЕТ ШКОЛЫ -  
НЕТ ПОСЕЛКА
Нового жилья строится больше, од-

нако доступнее оно, в том числе с ис-
пользованием ипотеки, не стало:

- Давайте эту задачу решать. Мо-
жет быть, те средства, которые ино-
гда берут и используют в том числе 
на ипотечные кредиты, взять и исполь-
зовать на снос ветхого, аварийного 
жилья, - предложил спикер ГД. - Когда 
мы говорим об ипотеке, она стала до-
рогой, потому что банки за обслужива-
ние и оформление этой ипотеки стали 
брать больший процент, в том числе 
и со строительных организаций.

Еще одна «горячая тема» - нехватка 
на Севере школьных учителей, что пря-
мым образом влияет на освоенность 
полярных территорий:

- Дефицит педагогов в арктических 
регионах достигает 20 - 30 процентов, - 
констатировал спикер. - Нам надо, ви-
дя проблематику и динамику, сделать 
все, чтобы ситуация не ухудшилась. Мы 
должны найти кадры, которые поедут 
работать в Арктику в школу. Поэто-
му это очень важный вопрос. Если мы 
не сохраним там школы, оттуда и даль-
ше люди будут уезжать, потому что 
нет школы - нет поселка, нет села. Нет 
школы, нет районной больницы - нет 
райцентра, - обозначил логичную, но 
бесперспективную цепочку Вячеслав 
Володин.

И призвал министров совместно 
с  депутатами искать решение дан-
ной проблемы, чтобы реализовывать 
поставленные президентом страны 
стратегические задачи по развитию 
Арктики.

ДАЛЬШЕ - УГОЛОВНОЕ 
НАКАЗАНИЕ

ПОЛЯРНЫЙ КРУГ
СЕВЕРНЫЙ МЕРИДИАН

Вячеслава Володина, Игоря Сергеенко и других участников встречи на правах  
хозяина в зал заседаний проводил председатель Жогорку Кенеша Киргизской  
Республики Нурланбек Тургунбек уулу.

ЗАКОН СУРОВ
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 ■ Произошел самый мас-
совый обмен пленными 
с начала СВО. Но если захва-
ченные украинцы распева-
ют песни в РФ, то россияне 
подвергались массовым из-
девательствам.

«ИЗБИВАЛИ 
ТЫЛОВЫЕ КРЫСЫ»
- Мам, меня поменяли. Я в 

России, в Москве сейчас на-
хожусь. Со мной все в поряд-
ке. Я очень сильно скучаю по 
вам, люблю вас.

Этого солдатика, воз-
вращенного из украинско-
го плена, показали многие 
телеканалы. Он поговорил 
с матерью по личному теле-
фону заместителя мини-
стра обороны РФ Алексан-
дра Фомина.

- Хотел бы поблагодарить 
власти Республики Беларусь 
за всестороннюю помощь 
и содействие, - сказал замми-
нистра. Ведь освобожденных 
сначала вывозили в братскую 
страну, где оказали им все-
стороннюю поддержку.

Самый масштабный обмен 
пленными - тысячу на тыся-
чу - единственный, но очень 
значимый результат стам-
бульских переговоров между 
Россией и Украиной. Два бор-
та - 270 военных в пятницу 
и 120 мирных жителей, два 
борта - 307 человек в субботу. 
И в воскресенье последняя 
партия - 303 бойца.

В плену никому не слад-
ко, но оказаться в руках 

нацистов-нелюдей - особое 
испытание. Все, кого вызво-
лили, сидели в спецлагерях, 
в  основном на Западной 
Украине, где ненависть к рус-
ским культивируется особен-
но сильно.

- Те, кто захватили меня 
во время боя, они не били, - 
рассказывает российский во-
енный средних лет. - А вот 
т ыловые крысы отрывались 
по полной. Думал, там и по-
мру. До последнего не верил, 
пока не сел в автобус на гра-
нице с Беларусью. Прям до 
слез…

Другой вернувшийся рас-
сказал, что попал в плен, бу-
дучи раненным.

- Нога у меня была сло-
мана, осколком от гранаты 
перебило, - поведал он. - Так 
прямо по ноге этой били.

Бойцу по имени Сергей со-
общили об обмене за два дня.

- И все это время не дава-
ли курить, - с усмешкой рас-
сказывает он. - Такая легкая 
пыточка.

А ополченец Андрей про-
вел в заключении два года.

- Девятнадцать раз прово-
жал других ребят на обмен, - 
поделился он. - А меня дер-
жали до последнего, может, 
потому, что я служил в раз-
ведке.

ФАШИСТОВ  
НЕ ОТДАЛИ
Возвращенные 120 граж-

данских, в том числе  жители 
Курской области, взяты 
Киевом фактически в за-
ложники. Такую тактику 

укрорежим придумал дав-
но  - хватать гражданских 
и пытаться обменять на сво-
их военных. Это могут быть 
малолетки, снимающие при-
леты или даже просто слу-
шающие российскую музы-
ку, а то и вовсе случайные 
люди, говорящие по-русски. 
И требовали за них не каких-
то рядовых солдат, попавших 
на фронт в результате так 
называемой бусификации, 
а идейных нацистов. Таких, 
которые служат в террори-
стическом и запрещенном 
в РФ «Айдаре». Но в этот раз 
номер у них не прокатил.

- Не отдали Украине ни 
одного фашиста,  - пишет 
политолог Сергей Марков. - 
Это вызвало огромную зло-
бу у командира фашистского 
«Азова» Прокопенко, кото-
рого ранее Россия, к сожа-
лению, обменяла и вернула. 
А он в нарушение соглаше-
ния оказался на Украине 
на фронте. Сейчас озлоб-
ленный Прокопенко пред-
лагает брать в заложники 
православных священни-
ков на Украине и обмени-
вать их потом на «азовцев» 
при посредничестве Вати-
кана. Ярость и досада тер-
рористов понятны. Сейчас  
в плену у Украины пример-
но 1300 россиян. Пленных 
же вэсэушников  - порядка 
десяти тысяч. И изменений  
в дисбалансе не предвидится. 
Скоро не на кого будет выме-
нивать. Хотя пленных укра-
инцев смело можно назвать 
счастливчиками - выжили.

Интересные подробности 
их содержания сообщают 
жители Новозыбкова Брян-
ской области, где содержатся 
боевики ВСУ. Оказывается, 
по утрам они хором поют 
«Катюшу». Перевоспитание 
проходит успешно!

ТЫСЯЧА ПРИЧИН 
ДЛЯ РАДОСТИ

 ■ Канцлер Германии Фри-
дрих Мерц заявил о снятии 
ограничений на дальнобой-
ность оружия для Киева.

Новый канцлер ФРГ, который 
был утвержден на пост со вто-
рого раза впервые в новейшей 
истории Германии, сделал сен-
сационное заявление. По его 
словам, Германия, Франция, 
США и Великобритания сняли 
ограничения на дальнобойность 
оружия, поставляемого Украине.

Но здесь важна именно по-
зиция немцев. Напомним, что 
при прежнем канцлере Олафе 
Шольце, который тоже высту-
пал против России, Германия 
тем не менее отказалась постав-
лять ВСУ дальнобойные раке-
ты Taurus. Дальность их полета 
может достигать пятисот кило-
метров.

Шольц в начале украинского 
конфликта говорил:

- Я скорее подам в отставку, 
чем буду провоцировать кон-
фликт России и Германии.

Мерца, видимо, этот вопрос 
вообще не волнует. Ну, что же - 
это его выбор.

Президент Владимир Пу-
тин в ответ на удары ATACMS 
и Storm Shadow по объектам 
в  России в ноябре прошлого 
года заявил, что Москва счита-
ет себя вправе применять ору-
жие против военных объектов 
тех стран, которые позволяют 
применять свое оружие против 
российских объектов. В случае 
эскалации «будем отвечать так 
же решительно и зеркально».

Готовы ли немцы воевать 
с  Россией после поражения в 
двух мировых войнах в прошлом 
веке? Абсолютное большин-
ство - нет, что подтверждают 
многочисленные опросы обще-
ственного мнения. К сожалению, 
немцы, как и все европейцы, 
стали заложниками своего без-
дарного и инфантильного русо-
фобского политического клас-
са. Если ситуация не изменится, 
участь Германии, как и всего ЕС, 
будет очень печальной.

 ■ Уничтожен самый дерзкий американский наемник.

В зоне СВО уничтожен американский наемник Джонатан Эндрю 
Пебли с позывным «Мэйхейм». Он был пулеметчиком в  подраз-
делении ГУР Украины Delta Knights. Известно, что Пебли был 
родом из Массачусетса, служил в морской пехоте, участвовал 
в Иракской войне. Видимо, посчитав себя бессмертным, он решил 
повоевать с Россией в зоне СВО. И это стало роковой его ошиб-
кой. В своих социальных сетях наглый янки пытался оскорблять 
российскую армию, называя ее «жалкой и слабой». Больше этот 
недоумок уже никого не оскорбит.

 ■ Штурмовик из 136-й бри-
гады почти месяц укрывал-
ся от врага под подбитым 
танком в Харьковской об-
ласти.

Старший сержант Рамазан За-
карьяев с позывным «Казбек» 
из Махачкалы пережил настоя-
щий ад на земле. Его группа из 
тридцати штурмовиков в апреле 
зашла на позиции у села Тихое 
и попала под огонь. Сначала Ра-
мазан прятался вместе с другим 
бойцом, но на десятый день то-
варища убили, он остался един-
ственным выжившим из группы. 

Он добывал воду, собирая дождь 
в бутылку. Учитывая, что в этом 
месте свирепствовали француз-
ские наемники, шансов на спа-
сение, если бы он попал к ним 
в руки, практически не было. 
Иностранные боевики отлича-
ются особой жестокостью. Рама-
зан выждал 29 дней  - без еды, 
воды и медпомощи. А потом стал 
выбираться. Его подобрал одно-
сельчанин в блиндаже, оказал 
первую помощь и вывел с по-
зиции. Сейчас он в госпитале, 
угрозы жизни нет. А после того 
как Рамазана подлатают, он на-
мерен вернуться в строй.

 ■ В районе Одессы ракетами «Искандер» атаковали 
украинский контейнеровоз.

На уничтоженном судне находилось около сотни контейнеров 
с грузом военного назначения. После попадания произошла 
вторичная детонация - шансов на спасение не было. На дно от-
правились безэкипажные катера, беспилотники и многочислен-
ные боеприпасы.

В то же время по украинским пабликам разгоняется информа-
ция о том, что в Тульской области нанесли удар по российскому 
химическому заводу «Азот». Официальных подтверждений этому 
нет. Однако сам факт, что враг метил в предприятие, разрушение 
которого может привести к техногенной катастрофе, опасной для 
мирного населения, наглядно говорит о террористической сути 
украинского режима.

МЕРЦАЮЩАЯ ГЛУПОСТЬ АВАНТЮРА

ЗЕМЛЯ СТЕКЛОВАТОЙ ВОЗМЕЗДИЕ

29 ДНЕЙ БЕЗ ЕДЫ И ВОДЫ ВЫДЕРЖКА

ТОЧНО В ЦЕЛЬ

БЕСПИЛОТНИКИ ОТПРАВИЛИ НА ДНО
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Как только бывших узников доставили в Беларусь, они поняли, что уже дома. Тут же им дали  
возможность позвонить родным. И все как один говорили, что ни на секунду не сомневались:  
Родина обязательно их вызволит из лап киевского режима.
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 ■ Владимир Путин по-
здравил «Комсомольскую 
правду» с юбилеем.

100 лет назад - 24 мая 1925 
года - вышел в свет первый 
номер «Комсомольской прав-
ды». С этой большой юбилей-
ной датой коллектив газеты 
и ее аудиторию поздравил 
Президент России Влади-
мир Путин.

Он признался, что, как и   
миллионы людей, любит «КП» 
за оптимизм и свежий взгляд, 
ценит патриотическую пози-
цию, стремление всегда быть 
со своей страной и народом.

- В репортажах «Комсомол-
ки» отразилось целое столетие 
истории России - с ее достиже-
ниями и триумфами, суровы-
ми испытаниями и невзгода-
ми. Материалы выдающихся 
пуб лицистов, знаменитых пи-
сателей и поэтов печатались 
на страницах газеты. Много 
раз она вела за собой энту-
зиастов, становилась движу-
щей силой больших начина-
ний, -  заявил Владимир Путин.

Президент России осо-
бо отметил, что корреспон-
денты «Комсомолки» были 
всегда на самом острие, на 
месте событий: рассказыва-
ли читателям, как развора-
чивалась индустриализация 
страны, возводились Днепро-
ГЭС и Магнитка, Московский 
и Горьковский автозаводы, 
БАМ, другие крупнейшие ин-
фраструктурные и промыш-
ленные гиганты.

- Мы чтим подвиг работ-
ников «Комсомолки» в годы 
Великой Отечественной, му-
жество и верность долгу тех, 
кто воевал на фронте и тру-
дился в тылу, кто с блокнотом 
и фотоаппаратом вел доку-
ментальную летопись Победы, 
разделил вместе с солдатами 
всю тяжесть фронтовых дорог. 
Закономерно, что за заслуги 
перед Родиной «Комсомоль-
ская правда» - как настоящая 
боевая газета - была награж-

дена орденом Отечественной 
войны I степени.

Владимир Путин напомнил, 
что и сейчас военные коррес-
понденты «Комсомольской 
правды» находятся на передо-
вой, рядом с нашими бойцами 
и командирами, рискуя своей 
жизнью, с первых дней спе-
циальной военной операции 
честно рассказывают о борьбе 
за будущее России, о том, как 
возрождаются к жизни города 
и поселки Донбасса и Ново-
россии.

- Благодарю вас за профес-
сионализм, за поддержку во-
лонтерского движения, за 
помощь фронту и мирным жи-
телям, за то, что героем ваших 
репортажей был и остается 
русский, российский солдат, 
его подвиг во имя Отчизны.

Такое внимание к судьбам 
людей, к их жизни, чувствам, 
устремлениям всегда от-
личало журналистов «Ком-
сомолки». В самые разные 
политические эпохи, порой 
драматичные времена они 
стремились добиться спра-
ведливости, отстоять правду. 
Поэтому публикации всегда 
носили острый общественный 
характер, с обсуждением акту-
альных, значимых тем, граж-
данских инициатив и идей.

Вы и сегодня развиваете 
свои лучшие традиции. Для 
этого много сделал Владимир 
Николаевич Сунгоркин, сто-
явший у руля «Комсомолки» 
25 лет.

Она по-прежнему в числе 
самых популярных массовых 
газет как в нашей стране, 
так и в республиках бывшего 
СССР, - констатировал Пре-
зидент России.

Главное, по словам Влади-
мира Путина, что несмотря 
на солидный возраст, «Ком-
сомольская правда» остается 
юной и деятельной, чувствует 
пульс времени. И наряду с пе-
чатными форматами успешно 
развивает проекты в социаль-
ных сетях, на радио и в ин-
тернете, осваивает цифровое 
пространство.

«ЮНАЯ 
И ДЕЯТЕЛЬНАЯ»

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Как и сто лет назад, газе-
та выполняет главную мис-
сию - отражает дух времени.

ЛУЧШИЕ 
СРЕДИ РАВНЫХ
Коллеги, с юбилеем вас! 

Этот праздник и наш, «Союз-
ного вече» тоже. Ведь каж-
дую неделю мы выходим как 
вкладка, как часть комсомоль-
ской «толстушки». 

Сто лет, согласитесь, это не 
шутка. Первый тираж газе-
ты составил 31 тысячу экзем-
пляров - совсем немного по 
нынешним временам. Сейчас 
еженедельный охват аудито-
рии «КП» (а это уже давно це-
лый медиахолдинг: десятки 
региональных редакций по 
всей стране, включая и но-
вые территории, сайт, соцсети 
и радио) - почти 54 миллиона 
человек во всем мире. Сто лет 
назад она должна была стать 
рупором комсомола - отра-
жать дух времени и полити-
ческие задачи, «воспитывать» 
новое поколение, которое 
построит социализм. Но бы-
стро выросла из «коротких 
штанишек»: благодаря про-
стому языку, яркому харак-
теру и смелым инициативам 
газета стала любимой у чи-
тателей самого разного воз-
раста. «Комсомолка» во все 
времена делила с ними и ра-
дости, и трудности, подхваты-
вала самые масштабные про-
екты - и придумывала свои.

И вместе со страной «Ком-
сомольская правда» перевы-
полняла пятилетки, осваивала 
целину, строила БАМ, рвалась 
к Северному полюсу, а еще - 
придумывала комплекс ГТО, 
Всесоюзное социалистиче-
ское соревнование, Суперку-
бок СССР по футболу.

Журналисты «КП» всегда 
и во всем старались обойти 
коллег. Когда Юрий Гагарин 
полетел в космос, первым 
сделал с ним интервью кор-
респондент «Комсомолки» 

 Василий Песков. Фотография, 
сделанная в день интервью, 
с автографом космонавта  - 
и сейчас на почетном месте 
в редакции.

ЛЕГЕНДЫ 
РЕДАКЦИИ
В течение четырех лет штат-

ным сотрудником «Комсо-
мольской правды» был Вла-
димир Маяковский (он носил 
удостоверение сотрудника 
«КП» № 387), который сочи-
нял подписи к карикатурам, 
придумывал аншлаги 
к газетным поло-
сам, а также пу-
бликовал свои 
стихотворе-
ния (в 1928 
году в газете 
появилось 46 
его произве-
дений). На вы-
ходившей раз 
в  неделю лите-
ратурной странице 
печатались Борис Па-
стернак, Осип Мандельштам, 
Эдуард Багрицкий. Именно 
в «Комсомолке» в 1935 году 
Константин Циолковский 
опубликовал свою последнюю 
статью «Фантазия ли заатмос-
ферные полеты?», где яростно 
критиковал скептиков поле-
тов космических кораблей.

В январе 1940 года Миха-
ил Шолохов начал печатать 
в «Комсомолке» последние 
главы своего романа «Тихий 
Дон». В марте 1942-го в «га-
зете вышло стихо творение 
Константина Симонова «Жди 
меня». В мае того же года по 
инициативе Шолохова на ее 
страницах опубликован «Фев-
ральский дневник» поэтессы 
Ольги Берггольц, а  вскоре 
и «Ленинградский дневник».

В газете публиковались во-
енные очерки Аркадия Гай-
дара с передовой, выходили 
главы из романа Александра 
Фадеева «Молодая гвардия».

100 лет «Комсомолки» - это 
великие Ярослав Голованов, 
Василий Песков, Инна Руден-

ко, Ольга Кучкина. Они всегда 
во всем были первыми и луч-
шими. «КП» - это и ее знаме-
нитые главные редактора, 
особое место среди которых 
занимает, конечно, Владимир 
Сунгоркин. Нынешняя «КП» - 
это его детище.

В ОГНЕ НЕ ГОРИТ
«Комсомолка» пережила 

все внешние и внутренние 
шторма и кризисы. Оправи-
лась и после пожара 2006 года 
на шестом этаже в историче-

ском здании на улице 
Правды. Огонь уни-

чтожил тогда ты-
сячи уникальных 
ф о т о г р а ф и й 
и исторических 
документов. 
Чтобы их вос-
становить, со-
трудники и  чи-

татели со всей 
страны из домаш-

них архивов прино-
сили и присылали кто 

что мог. Кстати, тот номер га-
зеты, несмотря на трагедию, 
в итоге вышел в срок.

За всю свою историю «Ком-
сомолка» не вышла по графи-
ку лишь однажды: во время 
августовского путча 19 ав-
густа 1991 года. Газета была 
запрещена Государственным 
комитетом по чрезвычайному 
положению. 19 и 20 августа ее 
номера не выходили, но уже 
21 августа «КП» напечатала 
подробную хронику событий 
августовского путча.

«Комсомолка» переезжала 
за последние двадцать лет 
трижды. Но неизменно со-
храняла две вещи: легендар-
ный дух шестого этажа и стелу 
за авторством Эрнста Неиз-
вестного, где выбиты имена 
шестнадцати погибших в Ве-
ликую Отечественную войну 
журналистов.

«Комсомолка» уже давно 
больше, чем просто газета. 
Это бренд с великой исто-
рией, богатыми традициями 
и любовью читателей.

 ■ Спикер Госдумы, Председатель Парламентского Со-
брания Вячеслав Володин отметил лучшие стандарты 
журналистики.

«Поздравляю коллектив «Комсомольской правды» со 100-ле-
тием со дня выхода первого номера.

За это время «Комсомольская правда» завоевала популяр-
ность и доверие миллионов читателей, став одним из ведущих 
периодических изданий нашей страны. 

Такой успех - результат слаженной работы коллектива газеты. 
Талантливых, профессиональных, увлеченных своим делом 
корреспондентов и редакторов. 

Важно, что «Комсомольская правда» поднимает актуальные 
для людей темы. Всесторонне освещает события, происходя-
щие в России и за ее пределами. Использует новые форматы 
и современные технологии, опираясь на лучшие стандарты 
журналистики. 

Желаю творческих успехов и всего самого доброго».

ДОВЕРИЕ МИЛЛИОНОВ
ОФИЦИАЛЬНО

КРАСАВИЦА, 
СПОРТСМЕНКА

КРЕПКИЕ ТРАДИЦИИ

ФАКТ
В 1990 году разо-

вый тираж газеты соста-
вил 21 миллион 900 тысяч 

экземпляров. Этот рекорд 
стал абсолютным мировым 
достижением ХХ века и во-
шел в Книгу рекордов 

Гиннесса.

И в зоне СВО «Комсомолка» 
вместе со своими читателями.
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 ■ Произошел самый мас-
совый обмен пленными 
с начала СВО. Но если захва-
ченные украинцы распева-
ют песни в РФ, то россияне 
подвергались массовым из-
девательствам.

«ИЗБИВАЛИ 
ТЫЛОВЫЕ КРЫСЫ»
- Мам, меня поменяли. Я в 

России, в Москве сейчас на-
хожусь. Со мной все в поряд-
ке. Я очень сильно скучаю по 
вам, люблю вас.

Этого солдатика, воз-
вращенного из украинско-
го плена, показали многие 
телеканалы. Он поговорил 
с матерью по личному теле-
фону заместителя мини-
стра обороны РФ Алексан-
дра Фомина.

- Хотел бы поблагодарить 
власти Республики Беларусь 
за всестороннюю помощь 
и содействие, - сказал замми-
нистра. Ведь освобожденных 
сначала вывозили в братскую 
страну, где оказали им все-
стороннюю поддержку.

Самый масштабный обмен 
пленными - тысячу на тыся-
чу - единственный, но очень 
значимый результат стам-
бульских переговоров между 
Россией и Украиной. Два бор-
та - 270 военных в пятницу 
и 120 мирных жителей, два 
борта - 307 человек в субботу. 
И в воскресенье последняя 
партия - 303 бойца.

В плену никому не слад-
ко, но оказаться в руках 

нацистов-нелюдей - особое 
испытание. Все, кого вызво-
лили, сидели в спецлагерях, 
в  основном на Западной 
Украине, где ненависть к рус-
ским культивируется особен-
но сильно.

- Те, кто захватили меня 
во время боя, они не били, - 
рассказывает российский во-
енный средних лет. - А вот 
т ыловые крысы отрывались 
по полной. Думал, там и по-
мру. До последнего не верил, 
пока не сел в автобус на гра-
нице с Беларусью. Прям до 
слез…

Другой вернувшийся рас-
сказал, что попал в плен, бу-
дучи раненным.

- Нога у меня была сло-
мана, осколком от гранаты 
перебило, - поведал он. - Так 
прямо по ноге этой били.

Бойцу по имени Сергей со-
общили об обмене за два дня.

- И все это время не дава-
ли курить, - с усмешкой рас-
сказывает он. - Такая легкая 
пыточка.

А ополченец Андрей про-
вел в заключении два года.

- Девятнадцать раз прово-
жал других ребят на обмен, - 
поделился он. - А меня дер-
жали до последнего, может, 
потому, что я служил в раз-
ведке.

ФАШИСТОВ  
НЕ ОТДАЛИ
Возвращенные 120 граж-

данских, в том числе  жители 
Курской области, взяты 
Киевом фактически в за-
ложники. Такую тактику 

укрорежим придумал дав-
но  - хватать гражданских 
и пытаться обменять на сво-
их военных. Это могут быть 
малолетки, снимающие при-
леты или даже просто слу-
шающие российскую музы-
ку, а то и вовсе случайные 
люди, говорящие по-русски. 
И требовали за них не каких-
то рядовых солдат, попавших 
на фронт в результате так 
называемой бусификации, 
а идейных нацистов. Таких, 
которые служат в террори-
стическом и запрещенном 
в РФ «Айдаре». Но в этот раз 
номер у них не прокатил.

- Не отдали Украине ни 
одного фашиста,  - пишет 
политолог Сергей Марков. - 
Это вызвало огромную зло-
бу у командира фашистского 
«Азова» Прокопенко, кото-
рого ранее Россия, к сожа-
лению, обменяла и вернула. 
А он в нарушение соглаше-
ния оказался на Украине 
на фронте. Сейчас озлоб-
ленный Прокопенко пред-
лагает брать в заложники 
православных священни-
ков на Украине и обмени-
вать их потом на «азовцев» 
при посредничестве Вати-
кана. Ярость и досада тер-
рористов понятны. Сейчас  
в плену у Украины пример-
но 1300 россиян. Пленных 
же вэсэушников  - порядка 
десяти тысяч. И изменений  
в дисбалансе не предвидится. 
Скоро не на кого будет выме-
нивать. Хотя пленных укра-
инцев смело можно назвать 
счастливчиками - выжили.

Интересные подробности 
их содержания сообщают 
жители Новозыбкова Брян-
ской области, где содержатся 
боевики ВСУ. Оказывается, 
по утрам они хором поют 
«Катюшу». Перевоспитание 
проходит успешно!

ТЫСЯЧА ПРИЧИН 
ДЛЯ РАДОСТИ

 ■ Канцлер Германии Фри-
дрих Мерц заявил о снятии 
ограничений на дальнобой-
ность оружия для Киева.

Новый канцлер ФРГ, который 
был утвержден на пост со вто-
рого раза впервые в новейшей 
истории Германии, сделал сен-
сационное заявление. По его 
словам, Германия, Франция, 
США и Великобритания сняли 
ограничения на дальнобойность 
оружия, поставляемого Украине.

Но здесь важна именно по-
зиция немцев. Напомним, что 
при прежнем канцлере Олафе 
Шольце, который тоже высту-
пал против России, Германия 
тем не менее отказалась постав-
лять ВСУ дальнобойные раке-
ты Taurus. Дальность их полета 
может достигать пятисот кило-
метров.

Шольц в начале украинского 
конфликта говорил:

- Я скорее подам в отставку, 
чем буду провоцировать кон-
фликт России и Германии.

Мерца, видимо, этот вопрос 
вообще не волнует. Ну, что же - 
это его выбор.

Президент Владимир Пу-
тин в ответ на удары ATACMS 
и Storm Shadow по объектам 
в  России в ноябре прошлого 
года заявил, что Москва счита-
ет себя вправе применять ору-
жие против военных объектов 
тех стран, которые позволяют 
применять свое оружие против 
российских объектов. В случае 
эскалации «будем отвечать так 
же решительно и зеркально».

Готовы ли немцы воевать 
с  Россией после поражения в 
двух мировых войнах в прошлом 
веке? Абсолютное большин-
ство - нет, что подтверждают 
многочисленные опросы обще-
ственного мнения. К сожалению, 
немцы, как и все европейцы, 
стали заложниками своего без-
дарного и инфантильного русо-
фобского политического клас-
са. Если ситуация не изменится, 
участь Германии, как и всего ЕС, 
будет очень печальной.

 ■ Уничтожен самый дерзкий американский наемник.

В зоне СВО уничтожен американский наемник Джонатан Эндрю 
Пебли с позывным «Мэйхейм». Он был пулеметчиком в  подраз-
делении ГУР Украины Delta Knights. Известно, что Пебли был 
родом из Массачусетса, служил в морской пехоте, участвовал 
в Иракской войне. Видимо, посчитав себя бессмертным, он решил 
повоевать с Россией в зоне СВО. И это стало роковой его ошиб-
кой. В своих социальных сетях наглый янки пытался оскорблять 
российскую армию, называя ее «жалкой и слабой». Больше этот 
недоумок уже никого не оскорбит.

 ■ Штурмовик из 136-й бри-
гады почти месяц укрывал-
ся от врага под подбитым 
танком в Харьковской об-
ласти.

Старший сержант Рамазан За-
карьяев с позывным «Казбек» 
из Махачкалы пережил настоя-
щий ад на земле. Его группа из 
тридцати штурмовиков в апреле 
зашла на позиции у села Тихое 
и попала под огонь. Сначала Ра-
мазан прятался вместе с другим 
бойцом, но на десятый день то-
варища убили, он остался един-
ственным выжившим из группы. 

Он добывал воду, собирая дождь 
в бутылку. Учитывая, что в этом 
месте свирепствовали француз-
ские наемники, шансов на спа-
сение, если бы он попал к ним 
в руки, практически не было. 
Иностранные боевики отлича-
ются особой жестокостью. Рама-
зан выждал 29 дней  - без еды, 
воды и медпомощи. А потом стал 
выбираться. Его подобрал одно-
сельчанин в блиндаже, оказал 
первую помощь и вывел с по-
зиции. Сейчас он в госпитале, 
угрозы жизни нет. А после того 
как Рамазана подлатают, он на-
мерен вернуться в строй.

 ■ В районе Одессы ракетами «Искандер» атаковали 
украинский контейнеровоз.

На уничтоженном судне находилось около сотни контейнеров 
с грузом военного назначения. После попадания произошла 
вторичная детонация - шансов на спасение не было. На дно от-
правились безэкипажные катера, беспилотники и многочислен-
ные боеприпасы.

В то же время по украинским пабликам разгоняется информа-
ция о том, что в Тульской области нанесли удар по российскому 
химическому заводу «Азот». Официальных подтверждений этому 
нет. Однако сам факт, что враг метил в предприятие, разрушение 
которого может привести к техногенной катастрофе, опасной для 
мирного населения, наглядно говорит о террористической сути 
украинского режима.

МЕРЦАЮЩАЯ ГЛУПОСТЬ АВАНТЮРА

ЗЕМЛЯ СТЕКЛОВАТОЙ ВОЗМЕЗДИЕ

29 ДНЕЙ БЕЗ ЕДЫ И ВОДЫ ВЫДЕРЖКА

ТОЧНО В ЦЕЛЬ

БЕСПИЛОТНИКИ ОТПРАВИЛИ НА ДНО

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 М
О

 Р
Ф

Как только бывших узников доставили в Беларусь, они поняли, что уже дома. Тут же им дали  
возможность позвонить родным. И все как один говорили, что ни на секунду не сомневались:  
Родина обязательно их вызволит из лап киевского режима.
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 ■ Владимир Путин по-
здравил «Комсомольскую 
правду» с юбилеем.

100 лет назад - 24 мая 1925 
года - вышел в свет первый 
номер «Комсомольской прав-
ды». С этой большой юбилей-
ной датой коллектив газеты 
и ее аудиторию поздравил 
Президент России Влади-
мир Путин.

Он признался, что, как и   
миллионы людей, любит «КП» 
за оптимизм и свежий взгляд, 
ценит патриотическую пози-
цию, стремление всегда быть 
со своей страной и народом.

- В репортажах «Комсомол-
ки» отразилось целое столетие 
истории России - с ее достиже-
ниями и триумфами, суровы-
ми испытаниями и невзгода-
ми. Материалы выдающихся 
пуб лицистов, знаменитых пи-
сателей и поэтов печатались 
на страницах газеты. Много 
раз она вела за собой энту-
зиастов, становилась движу-
щей силой больших начина-
ний, -  заявил Владимир Путин.

Президент России осо-
бо отметил, что корреспон-
денты «Комсомолки» были 
всегда на самом острие, на 
месте событий: рассказыва-
ли читателям, как развора-
чивалась индустриализация 
страны, возводились Днепро-
ГЭС и Магнитка, Московский 
и Горьковский автозаводы, 
БАМ, другие крупнейшие ин-
фраструктурные и промыш-
ленные гиганты.

- Мы чтим подвиг работ-
ников «Комсомолки» в годы 
Великой Отечественной, му-
жество и верность долгу тех, 
кто воевал на фронте и тру-
дился в тылу, кто с блокнотом 
и фотоаппаратом вел доку-
ментальную летопись Победы, 
разделил вместе с солдатами 
всю тяжесть фронтовых дорог. 
Закономерно, что за заслуги 
перед Родиной «Комсомоль-
ская правда» - как настоящая 
боевая газета - была награж-

дена орденом Отечественной 
войны I степени.

Владимир Путин напомнил, 
что и сейчас военные коррес-
понденты «Комсомольской 
правды» находятся на передо-
вой, рядом с нашими бойцами 
и командирами, рискуя своей 
жизнью, с первых дней спе-
циальной военной операции 
честно рассказывают о борьбе 
за будущее России, о том, как 
возрождаются к жизни города 
и поселки Донбасса и Ново-
россии.

- Благодарю вас за профес-
сионализм, за поддержку во-
лонтерского движения, за 
помощь фронту и мирным жи-
телям, за то, что героем ваших 
репортажей был и остается 
русский, российский солдат, 
его подвиг во имя Отчизны.

Такое внимание к судьбам 
людей, к их жизни, чувствам, 
устремлениям всегда от-
личало журналистов «Ком-
сомолки». В самые разные 
политические эпохи, порой 
драматичные времена они 
стремились добиться спра-
ведливости, отстоять правду. 
Поэтому публикации всегда 
носили острый общественный 
характер, с обсуждением акту-
альных, значимых тем, граж-
данских инициатив и идей.

Вы и сегодня развиваете 
свои лучшие традиции. Для 
этого много сделал Владимир 
Николаевич Сунгоркин, сто-
явший у руля «Комсомолки» 
25 лет.

Она по-прежнему в числе 
самых популярных массовых 
газет как в нашей стране, 
так и в республиках бывшего 
СССР, - констатировал Пре-
зидент России.

Главное, по словам Влади-
мира Путина, что несмотря 
на солидный возраст, «Ком-
сомольская правда» остается 
юной и деятельной, чувствует 
пульс времени. И наряду с пе-
чатными форматами успешно 
развивает проекты в социаль-
ных сетях, на радио и в ин-
тернете, осваивает цифровое 
пространство.

«ЮНАЯ 
И ДЕЯТЕЛЬНАЯ»

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Как и сто лет назад, газе-
та выполняет главную мис-
сию - отражает дух времени.

ЛУЧШИЕ 
СРЕДИ РАВНЫХ
Коллеги, с юбилеем вас! 

Этот праздник и наш, «Союз-
ного вече» тоже. Ведь каж-
дую неделю мы выходим как 
вкладка, как часть комсомоль-
ской «толстушки». 

Сто лет, согласитесь, это не 
шутка. Первый тираж газе-
ты составил 31 тысячу экзем-
пляров - совсем немного по 
нынешним временам. Сейчас 
еженедельный охват аудито-
рии «КП» (а это уже давно це-
лый медиахолдинг: десятки 
региональных редакций по 
всей стране, включая и но-
вые территории, сайт, соцсети 
и радио) - почти 54 миллиона 
человек во всем мире. Сто лет 
назад она должна была стать 
рупором комсомола - отра-
жать дух времени и полити-
ческие задачи, «воспитывать» 
новое поколение, которое 
построит социализм. Но бы-
стро выросла из «коротких 
штанишек»: благодаря про-
стому языку, яркому харак-
теру и смелым инициативам 
газета стала любимой у чи-
тателей самого разного воз-
раста. «Комсомолка» во все 
времена делила с ними и ра-
дости, и трудности, подхваты-
вала самые масштабные про-
екты - и придумывала свои.

И вместе со страной «Ком-
сомольская правда» перевы-
полняла пятилетки, осваивала 
целину, строила БАМ, рвалась 
к Северному полюсу, а еще - 
придумывала комплекс ГТО, 
Всесоюзное социалистиче-
ское соревнование, Суперку-
бок СССР по футболу.

Журналисты «КП» всегда 
и во всем старались обойти 
коллег. Когда Юрий Гагарин 
полетел в космос, первым 
сделал с ним интервью кор-
респондент «Комсомолки» 

 Василий Песков. Фотография, 
сделанная в день интервью, 
с автографом космонавта  - 
и сейчас на почетном месте 
в редакции.

ЛЕГЕНДЫ 
РЕДАКЦИИ
В течение четырех лет штат-

ным сотрудником «Комсо-
мольской правды» был Вла-
димир Маяковский (он носил 
удостоверение сотрудника 
«КП» № 387), который сочи-
нял подписи к карикатурам, 
придумывал аншлаги 
к газетным поло-
сам, а также пу-
бликовал свои 
стихотворе-
ния (в 1928 
году в газете 
появилось 46 
его произве-
дений). На вы-
ходившей раз 
в  неделю лите-
ратурной странице 
печатались Борис Па-
стернак, Осип Мандельштам, 
Эдуард Багрицкий. Именно 
в «Комсомолке» в 1935 году 
Константин Циолковский 
опубликовал свою последнюю 
статью «Фантазия ли заатмос-
ферные полеты?», где яростно 
критиковал скептиков поле-
тов космических кораблей.

В январе 1940 года Миха-
ил Шолохов начал печатать 
в «Комсомолке» последние 
главы своего романа «Тихий 
Дон». В марте 1942-го в «га-
зете вышло стихо творение 
Константина Симонова «Жди 
меня». В мае того же года по 
инициативе Шолохова на ее 
страницах опубликован «Фев-
ральский дневник» поэтессы 
Ольги Берггольц, а  вскоре 
и «Ленинградский дневник».

В газете публиковались во-
енные очерки Аркадия Гай-
дара с передовой, выходили 
главы из романа Александра 
Фадеева «Молодая гвардия».

100 лет «Комсомолки» - это 
великие Ярослав Голованов, 
Василий Песков, Инна Руден-

ко, Ольга Кучкина. Они всегда 
во всем были первыми и луч-
шими. «КП» - это и ее знаме-
нитые главные редактора, 
особое место среди которых 
занимает, конечно, Владимир 
Сунгоркин. Нынешняя «КП» - 
это его детище.

В ОГНЕ НЕ ГОРИТ
«Комсомолка» пережила 

все внешние и внутренние 
шторма и кризисы. Оправи-
лась и после пожара 2006 года 
на шестом этаже в историче-

ском здании на улице 
Правды. Огонь уни-

чтожил тогда ты-
сячи уникальных 
ф о т о г р а ф и й 
и исторических 
документов. 
Чтобы их вос-
становить, со-
трудники и  чи-

татели со всей 
страны из домаш-

них архивов прино-
сили и присылали кто 

что мог. Кстати, тот номер га-
зеты, несмотря на трагедию, 
в итоге вышел в срок.

За всю свою историю «Ком-
сомолка» не вышла по графи-
ку лишь однажды: во время 
августовского путча 19 ав-
густа 1991 года. Газета была 
запрещена Государственным 
комитетом по чрезвычайному 
положению. 19 и 20 августа ее 
номера не выходили, но уже 
21 августа «КП» напечатала 
подробную хронику событий 
августовского путча.

«Комсомолка» переезжала 
за последние двадцать лет 
трижды. Но неизменно со-
храняла две вещи: легендар-
ный дух шестого этажа и стелу 
за авторством Эрнста Неиз-
вестного, где выбиты имена 
шестнадцати погибших в Ве-
ликую Отечественную войну 
журналистов.

«Комсомолка» уже давно 
больше, чем просто газета. 
Это бренд с великой исто-
рией, богатыми традициями 
и любовью читателей.

 ■ Спикер Госдумы, Председатель Парламентского Со-
брания Вячеслав Володин отметил лучшие стандарты 
журналистики.

«Поздравляю коллектив «Комсомольской правды» со 100-ле-
тием со дня выхода первого номера.

За это время «Комсомольская правда» завоевала популяр-
ность и доверие миллионов читателей, став одним из ведущих 
периодических изданий нашей страны. 

Такой успех - результат слаженной работы коллектива газеты. 
Талантливых, профессиональных, увлеченных своим делом 
корреспондентов и редакторов. 

Важно, что «Комсомольская правда» поднимает актуальные 
для людей темы. Всесторонне освещает события, происходя-
щие в России и за ее пределами. Использует новые форматы 
и современные технологии, опираясь на лучшие стандарты 
журналистики. 

Желаю творческих успехов и всего самого доброго».

ДОВЕРИЕ МИЛЛИОНОВ
ОФИЦИАЛЬНО

КРАСАВИЦА, 
СПОРТСМЕНКА

КРЕПКИЕ ТРАДИЦИИ

ФАКТ
В 1990 году разо-

вый тираж газеты соста-
вил 21 миллион 900 тысяч 

экземпляров. Этот рекорд 
стал абсолютным мировым 
достижением ХХ века и во-
шел в Книгу рекордов 

Гиннесса.

И в зоне СВО «Комсомолка» 
вместе со своими читателями.
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Процедура поступления 
в высшие учебные заведе-
ния будет максимально про-
зрачной.

ПРАВИЛЬНЫЕ 
ПРАВИЛА
Если бы Айвазовский рисо-

вал картину вступительной 
кампании в Союзном госу-
дарстве в этом году, то она 
называлась бы «Штиль». Ни-
какого волнения при волнах 
поступления. Глобальная пере-
стройка высшего образования 
в России - отказ от бакалавриа-
та - начнется только с 2026 го-
да. Тогда и будет повсеместно 
введено разделение на высшее 
и высшее специализированное 
образование. Магистратура 
сохранится, но ее формат су-
щественно изменится. Кроме 
того, планируется увеличить 
стандартный срок обучения с 4 
до 5,5 года. Пилотные проекты 
в шести вузах показали свою 
эффективность.

Главное изменение - с 1 мар-
та заработали новые правила 
приема в вузы, которые будут 
действовать до 2029 года и 
касаются бакалавриата, спе-
циалитета и магистратуры. 
Прежние были утверждены 
в 2020-м, за это время они 
несколько раз дополнялись 
и уточнялись. Но никаких ра-
дикальных изменений в пра-
вилах не ждите: там много 
технических уточнений, разъ-
яснений, поменялись некото-
рые даты.

- Совершенствование 
правил поступления в ву-
зы  - не отъемлемая часть 
комплексной работы по со-
вершенствованию всей си-
стемы высшего образования. 
Для абитуриентов при посту-

плении созданы более понят-
ные и комфортные условия, у 
талантливых ребят появляет-
ся еще больше возможностей 
претендовать на бюджет. Вся 
высшая школа отстраивается 
таким образом, чтобы гото-
вить сильные кадры для ве-
дущих отраслей экономики, - 
заявил глава Минобрнауки 
РФ Валерий Фальков.

ОПЯТЬ 25
Одним из ключевых нов-

шеств стало возвращение со-
гласия поступающего на за-
числение.

В последние несколько лет 
абитуриентов принимали по 
оригиналу аттестата. Но те-
перь это правило отменили - 
чтобы поступить в вуз, нужно 
своевременно предоставить 
документы и подать согласие 
на зачисление. Делается это 
с помощью портала «Госус-
луг», на сайте университета 
или лично. Первые два вари-
анта - самые популярные. Они 
удобнее для абитуриентов: не 
надо бегать по вузам с атте-
статом.

Как и оригинал аттестата, 
согласие можно подать толь-
ко в одно учебное заведение. 
Не  обязательно писать его 
сразу при оформлении доку-
ментов. Лучше дождаться по-
явления конкурсных списков.

Абитуриентам также не мо-
гут ограничить число специ-
альностей: они имеют право 
подать заявки в пять вузов на 
пять специальностей.

Так можно было делать 
и раньше, но некоторые вузы 
по своему усмотрению уста-
навливали лимиты на выбор: 
из двадцати направлений под-
готовки можно было выбрать, 
скажем, только три или четы-
ре.

Теперь, если университет 
готовит студентов по  пяти 
и  больше специальностям, 
подобных ограничений 
не должно быть. Если же на-
правлений меньше, подать за-
явление можно на все.

В СПИСКАХ 
ЗНАЧАТСЯ
Не менее важное новшество 

затрагивает саму процедуру 
конкурса в университетах, ко-
торая теперь должна быть бо-
лее прозрачной. Так, на офи-
циальных ресурсах - сайтах 
вузов, «Госуслугах» - учебное 
заведение должно публико-
вать списки подающих доку-
менты абитуриентов и кон-
курсные списки.

Все вузы обязаны ранжиро-
вать поступающих по баллам 
ЕГЭ и индивидуальным дости-
жениям и отмечать в конкурс-
ных списках, кто уже подал 
согласие на зачисление.

Благодаря этому абитуриен-
ты смогут наблюдать за сво-
им местом в конкурсе, лучше 
оценить свои шансы и понять, 
куда отправлять согласие. Так 

было и раньше, но не все вузы 
это соблюдали.

ЗНАЧОК ГТО
Индивидуальные достиже-

ния теперь делятся на два ти-
па - общие и целевые.

В первых изменений не 
много. Абитуриенты могут 
максимально получить до де-
сяти дополнительных баллов 
(за что - смотрите в таблице).

Но с 2025 года вузы смогут 

сами решать, сколько баллов 
прибавлять за  значок ГТО 
(раньше можно было набрать 
не меньше двух).

Зато для поступающих по 
целевому направлению уве-
личено количество баллов за 
индивидуальные достиже-
ния: теперь можно получить 
до 15 баллов, включая допол-
нительную «пятерку» за уча-
стие в профориентационных 
мероприятиях.

 ■ В Беларуси ждут на бюджет сотни россиян.

В этом году не стоит ожидать каких-либо изменений 
в процедуре проведения вступительных испытаний 
и в белорусские учреждения образования. Об этом 
заявил министр образования РБ Андрей Иванец.

- Те решения, которые были приняты, себя оправ-
дали. Если говорить про вузы, то это и вынос за 
рамки основного приема ребят на условиях целевой 
подготовки, и зачисление выпускников профильных 
классов, которые тоже проходят прием документов 
в первые дни вступительной кампании. Зачисление 
ребят - победителей университетских олимпиад в ре-
гиональные вузы тоже вынесено за рамки основного 
приема, - отметил начальник главного управления 
профессионального образования Минобразова-
ния Беларуси Сергей Пищов.

Он также напомнил, что россияне могут поступить 
на бюджет в тридцати белорусских вузах на 131 
специальность. Для них выделено более 850 бес-
платных мест.

При этом по ЕГЭ эти абитуриенты должны полу-
чить не менее 70 баллов. Список специальностей и 
количество бюджетных мест на 2025 год утвержде-
ны постановлением Минобразования. Также по ре-
зультатам ЕГЭ можно поступить на платную форму 
обучения на все специальности.

 ■ Количество платных мест 
в вузах будет определять ры-
нок труда.

Госдума приняла сразу во вто-
ром и третьем чтении законо-
проект о регулировании платных 
мест в вузах, который дает прави-
тельству полномочия определять 
общий объем платных мест в за-
висимости от потребностей рын-
ка труда. Заработать он должен 
с 1 декабря 2025 года - то есть 
на эту вступительную кампанию 
влияния еще не окажет.

Займется распределением 
Комиссия по  научно-техноло-
гическому развитию при Совмине.

- Соответственно, предложения 
будут вырабатывать три ведом-
ства: Минтруд, Минэкономики 
и Минобрнауки по каждой специ-
альности и направлению отдель-
но, - пояснил Валерий Фальков.

После этого министерство через 
межведомственный совет распре-
делит количество мест между уни-

верситетами.
- Критерии для этого мы предла-

гаем взять довольно простые. Пер-
вый и самый главный - качество 
приема в университеты: средний 
балл ЕГЭ тех, кто поступил, и ко-
личество олимпиадников. Второй 
критерий - трудоустройство тех, 
кого подготовил вуз. Третий кри-
терий - размер заработной платы, - 
рассказал глава Минобрнауки.

Ограничить платные места, оче-
видно, планируют в первую оче-
редь на гуманитарных направле-
ниях, в их числе юриспруденция, 
политология и социология, и таким 
образом переключить спрос на ин-
женерные и технологические спе-
циальности. Правительство рас-
считывает и на то, что будущие 
абитуриенты, которые не смогут 
пройти на платные места, посту-
пят в колледжи, потому что там 
учитывается только средний балл 
аттестата.

Основной причиной изменений 
стал острый кадровый дисбаланс: 

российской промышленности не 
хватает около 600 тысяч инжене-
ров, предприятия ВПК испытывают 
дефицит в четыреста  тысяч спе-
циалистов, а система здравоох-
ранения нуждается в 23 тысячах 
врачей и 75 тысячах медработ-
ников среднего звена. Президент 
России Владимир Путин неодно-
кратно указывал на необходимость 
сокращения «чрезмерного» плат-
ного набора по непрофильным на-
правлениям.

- Надо финансировать те направ-
ления, которые востребованы. Се-
годня дефицит кадров в здравоох-
ранении, в системе образования, 
крайне важно готовить специали-
стов инженерных направлений.

Речи о сокращении количества 
обучающихся на платных отделе-
ниях высших учебных заведений 
не идет. Речь идет о повышении 
стандартов обучения. Без качества 
образования нет технологий, раз-
вития экономики и развития стра-
ны, - пояснил спикер Госдумы, 
Председатель Парламентского 
Собрания Вячеслав Володин.

 ✔ 27 июня  - на-
чало приема доку-
ментов у целевиков

 ✔ 4 -10 июля - 
экзамены у целе- 
виков

 ✔ 12 июля - зачис-
ление целевиков

 ✔ 12 июля  - на-
чало основного 
этапа приемной 
кампании

 ✔ 3 августа - окон-
чание приемной 
кампании.

 ✔ 20 июня - начало приема документов
 ✔ 15 июля - не ранее этой даты закан-

чивается прием документов в вузы, где 
есть вступительные испытания. Это, 
к  примеру, МГУ, МГИМО

 ✔ 25 июля - завершается прием доку-
ментов в остальные вузы

 ✔ 27 июля - публикация конкурсных 
списков

 ✔ 29 августа - до этого времени может 
идти прием в вуз, если в нем остались 
бюджетные места или были выделены 
дополнительные

 ✔ 30 сентября - заканчивается зачис-
ление на платные отделения.

СЛЕДИМ ЗА КАДРАМИ ФИНАНСЫ УСТУПИЛИ МЕСТО ПРИЕМ

ЗА ЭТО НАЧИСЛЯТ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ БАЛЛЫ

 ✚ Аттестат с отличием

 ✚  Участие в школьных 
олимпиадах и других 
интеллектуальных, 
творческих, спортивных 
конкурсах

 ✚  Победа или призовое 
место в чемпионате 
«Абилимпикс»

 ✚ Служба в армии

 ✚ Волонтерство

 ✚ Значки ГТО

 ✚ Итоговое сочинение

КАЛЕНДАРЬ АБИТУРИЕНТА
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НА ГРЕБНЕ ВОЛНЫ

Выбор будущей профессии -  
не менее ответственный 
шаг, чем сдача экзаменов.
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Андрей МОШКОВ

 ■ Он вредит своему на-
роду и у него нет козырей 
в разговоре с Россией.

ОШЕЛОМЛЕНЫ  
И ПОДАВЛЕНЫ
- Президент США отметил, 

что он глубоко впечатлен 
тем, какой ценой была за-
воевана Победа. Трамп по-
делился, что когда он говорит 
об этом, то в Америке ему 
многие просто не верят, но 
факт остается фактом: рус-
ские принесли в жертву свои 
жизни больше всех, - расска-
зал одну из подробностей 
разговора Трампа и Пути-
на помощник Президента 
РФ Юрий Ушаков. Речь шла 
о Великой Отечественной.

О том, какой ценой далась 
безопасность на мероприяти-
ях в честь 80-летия Великой 
Победы в Москве, куда съе-
хались лидеры 27 государств. 
Украинцы сначала угрожа-
ли зарубежным участникам, 
пытались не допустить их 
приезда в Москву. А потом 
пытались убить. ФСБ предот-
вратила теракты на Красной 
площади в преддверии 9 Мая.

«Президент США сооб-
щил, что сразу после разго-
вора с российским коллегой 
Владимиром Путиным он 
передал отчет о прошедшей 
беседе президенту Украи-
ны Владимиру Зеленскому, 
а также лидерам Великобри-
тании, Франции, Германии, 
Италии, Финляндии и Евро-
пейской комиссии. Осведом-
ленный о беседе источник 
отметил, что европейские 
лидеры, участвовавшие 
в  телефонном разговоре, 
были ошеломлены тем, как 
Трамп описал достигнутые 
с Путиным договоренности, - 
сообщает западная пресса. - 

Дональд Трамп оставляет 
Россию и Украину, подтал-
кивая их к урегулированию 
военного конфликта путем 
переговоров.

Более того, Трамп сказал 
европейцам: «Россия побе-
дит на Украине». 

ВАТИКАН  
НЕ ХОТИТЕ?
В европей-

ских столицах 
о п а с а ю т с я , 
что Трамп за-
ключит сделку 
с Путиным на 
наших услови-
ях. 

Он уже готов 
выбрать другого 
посредника вме-
сто США. В этом 
«очень заинтере-
сован Ватикан». 
Впрочем, от по-
мощи папы Рим-
ского российская 
сторона отказа-
лась. 

- Мы чувствуем, что за шли 
в тупик. Мы попытаемся по-
ложить этому конец, но если 
у нас не получится, мы в ко-
нечном итоге скажем, что 
должны были попробовать, 
но больше этим занимать-
ся не будем, - сказал вице-
президент США Вэнс. 

В этой истории Дональд 
теряет лицо  - завершить 
конфликт за 24 часа, как он 
обещал, не удалось. Проще 
сказать «я устал, я ухожу». 
Чтобы не остаться крайним 
в крушении Четвертого укра-
инского рейха. 

Конечно, Трамп нам не 
друг. От него в любой мо-
мент можно ждать поднож-
ки. После последних ударов 
ВС России по военным объек-
там Украины он уже наделал 
заявлений, что ему многое 

не нравит-
ся в  дей-
с т в и я х 
Путина. 

На это 
ответил пресс-секретарь 
Кремля Дмитрий Песков: 

- Мы видим, как украинцы 
бьют по нашим объектам со-
циальной инфраструктуры, 
мирной инфраструктуры. 
Это ответный удар. И удар 
как раз по военным объек-
там, по военным целям.

ВЫНОСИЛ ЧЕКИ  
НА МИЛЛИАРДЫ
Но кидаться угрозами 

Трамп в нашу сторону пока 
перестал. Переключился на 
Зеленского:

- Мне не очень нравилось 
смотреть, как Зеленский 
выносит чеки на десятки 
миллиардов долларов после 
поездок в Вашингтон при 
Байдене. У меня был очень 
тяжелый разговор с Зелен-
ским, потому что мне не по-
нравилось то, что он сказал. 

Я всегда говорил, что у него 
нет козырей - и правда, у не-
го их нет.

Каждое слово Зеленского 
оборачивается бедой:

- Зеленский не оказывает 
своей стране никакой услу-
ги, разговаривая так, как он 
это делает. Каждое его сло-
во создает проблемы. Мне 
это не нравится, и лучше бы 
это прекратилось. Я лишь 
помогаю тушить большие и 
уродливые пожары, которые 
были начаты из-за вопиющей 
некомпетентности и нена-
висти.

Дональд - в первую очередь 
делец. О чем и поспешил на-
помнить:

- Россия хочет вести круп-
номасштабную торговлю 
с США, когда эта катастро-
фическая кровавая баня 
закончится, и я согласен. 
У России есть колоссальная 
возможность создать огром-
ное количество рабочих мест 
и богатств. Ее потенциал не-
ограничен.

Дональд ТРАМП:

 ■ Решения и подписи Нелегитим-
ного и неадекватного главаря хун-
ты может оспорить сменщик.

Почему Киев так рьяно кричит про 
тридцать дней немедленного пере-
мирия?

- Да потому что, по большому счету, 
по моим оценкам, Украине вот как раз 
на месяц осталось ресурсов для того, 
чтобы вести активные боевые дей-
ствия, - рассказал Председатель ко-
митета по обороне Госдумы Андрей 
Картаполов. - Навстречу им не пойдем.
Об этом же сказал глава МИД РФ 
 Сергей Лавров:

- Когда нам говорят: «Давайте пере-
мирие, а там посмотрим». Нет, ре-
бята, мы уже были в этих историях, 
мы так больше не хотим. И макроны, 

стармеры, фон дер ляйены и прочие 
деятели Европы, которые сейчас ис-
терично требуют от США присоеди-
ниться к антироссийским действиям 
и нарастить количество санкций, это 
просто их выдает с головой.

РФ активно работает над проектом 
документа с изложением условий до-
стижения устойчивой договоренности 
об урегулировании с Украиной. 

- Россия будет готова передать его 
Украине, как только завершится обмен 
пленными, заявил Лавров. (Об обмене 
подробнее - на стр. 7.)

И тут вопрос: с кем вопросы решать? 
Зеленский нелегитимен. 

- Если сравнить все доводы, кото-
рые звучат с Украины, ну очевидно, 
что это неадекватный руководитель. 
Они заявляли, что Зеленский говорил, 

что вообще никогда рядом не сядет с 
Путиным, указ подписал, запрещаю-
щий вести переговоры с Путиным и, 
значит, с его правительством. Сей-
час они пытаются его обыгрывать, что 
это не так на самом деле, что вот это 
лично с  Путиным нельзя встречать-
ся. А если нельзя с Путиным встре-
чаться, зачем тогда ты кричал, что 
«вот я поехал в Стамбул, а Путин не 
хочет туда приезжать»? - задал ре-
зонный вопрос Сергей Лавров.  - Но 
президент очень четко изложил нашу 
оценку степени легитимности Зелен-
ского и его режима. Он подчеркнул, 
что при этом мы все равно не отка-
зываемся от контактов с ним, с его 
администрацией для того, чтобы со-
гласовать  устраивающий всех принцип 
урегулирования.

Другое дело, когда дойдет до под-
писания. 

- Вот там вопрос легитимности будет 
иметь решающее значение, потому 
что если подпишут те, чья легитим-
ность, мягко говоря, никого уже не 
убеждает, то сменщики могут поста-
вить под  сомнение достигнутую до-
говоренность.

В октябре 2022 года «гнида» под-
писал указ, который запрещает вести 
переговоры с Путиным и действующей 
российской властью.

- Было много теневых политических 
процессов, вовлечены и наш депутат-
ский корпус, и евродепутаты, и Сое-
диненные Штаты. Я это остановил. 
Запретил кому угодно проводить пере-
говоры, - объяснил он тогда неумное 
решение.

 ■ У европейцев тактика не 
изменилась.

По сообщениям Bloomberg, ев-
рочиновники в ужасе от посто-
янной смены риторики Трампа 
и находятся в шоке, что не могут 
предугадать, как Трамп поведет 
себя в очередной раз. С Байде-
ном они просто хором ненавидели 
и запрещали, но сейчас амери-
канский конь вырвался из общей 
антироссийской упряжки. 

Тем не менее после перегово-
ров России и Украины традицион-
но пообещали больше ультимату-
мов и усиление военной помощи. 
И срочно утвердили семнадца-
тый пакет санкций. В них вошли 
двести судов «теневого флота», 
а  также некие «гибридные угро-
зы» и «права человека» - сообща-
ла глава евродипломатии Каллас.

- Чем дольше Россия ведет вой-
ну, тем жестче будет наш ответ. 

Ударили в первую очередь по 
себе. Пустые газовые хранилища 
в той же Германии сами не напол-
нятся. Европа не перестала заку-
пать газ и нефть у России. Иначе 
зачем нам «теневой флот»?

Дальше  - больше. В готовя-
щемся восемнадцатом пакете 
санкций Урсула фон дер Ляйен 
предложила запретить не только 
эксплуатацию, но и ремонт тру-
бопроводов «Северный поток», 
а  также отказаться от российских 
и белорусских удобрений...

Премьер Польши Дональд Туск 
горько вздохнул, что их ждут тя-
желые времена.

ЗАПРЕТИЛ СЕБЕ С ПУТИНЫМ ВСТРЕЧАТЬСЯ. ЗАЧЕМ МОТАЛСЯ В СТАМБУЛ? РЕЗОННЫЙ ВОПРОС

В САДУ БОРРЕЛЯ

УГРОЗЫ, 
УЛЬТИМАТУМЫ, 
САНКЦИИ

КОГДА 
ВЕРСТАЛСЯ 

НОМЕР
Канцлер Мерц объявил, что 

Британия, Франция, Германия 
и США сняли ограничения по 
дальнобойности оружия, по-
ставляемого Киеву. Конфликт 
выходит на новый уровень. 

В США выпустили комикс «Невероятный 
Путин - медведь». По сюжету, российский 
президент Путин превращается в медведя, 
когда захочет. Зеленский - в лемура, животное, 
предпочитающее матриархат, когда общается - 
хрюкает, хорошо поддается дрессировке, 
при стрессе впадает в спячку. Похож!

КАЖДОЕ СЛОВО ЗЕЛЕНСКОГО 
СОЗДАЕТ ПРОБЛЕМЫ

28 мая - 3 июня / 2025 / № 23
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Процедура поступления 
в высшие учебные заведе-
ния будет максимально про-
зрачной.

ПРАВИЛЬНЫЕ 
ПРАВИЛА
Если бы Айвазовский рисо-

вал картину вступительной 
кампании в Союзном госу-
дарстве в этом году, то она 
называлась бы «Штиль». Ни-
какого волнения при волнах 
поступления. Глобальная пере-
стройка высшего образования 
в России - отказ от бакалавриа-
та - начнется только с 2026 го-
да. Тогда и будет повсеместно 
введено разделение на высшее 
и высшее специализированное 
образование. Магистратура 
сохранится, но ее формат су-
щественно изменится. Кроме 
того, планируется увеличить 
стандартный срок обучения с 4 
до 5,5 года. Пилотные проекты 
в шести вузах показали свою 
эффективность.

Главное изменение - с 1 мар-
та заработали новые правила 
приема в вузы, которые будут 
действовать до 2029 года и 
касаются бакалавриата, спе-
циалитета и магистратуры. 
Прежние были утверждены 
в 2020-м, за это время они 
несколько раз дополнялись 
и уточнялись. Но никаких ра-
дикальных изменений в пра-
вилах не ждите: там много 
технических уточнений, разъ-
яснений, поменялись некото-
рые даты.

- Совершенствование 
правил поступления в ву-
зы  - не отъемлемая часть 
комплексной работы по со-
вершенствованию всей си-
стемы высшего образования. 
Для абитуриентов при посту-

плении созданы более понят-
ные и комфортные условия, у 
талантливых ребят появляет-
ся еще больше возможностей 
претендовать на бюджет. Вся 
высшая школа отстраивается 
таким образом, чтобы гото-
вить сильные кадры для ве-
дущих отраслей экономики, - 
заявил глава Минобрнауки 
РФ Валерий Фальков.

ОПЯТЬ 25
Одним из ключевых нов-

шеств стало возвращение со-
гласия поступающего на за-
числение.

В последние несколько лет 
абитуриентов принимали по 
оригиналу аттестата. Но те-
перь это правило отменили - 
чтобы поступить в вуз, нужно 
своевременно предоставить 
документы и подать согласие 
на зачисление. Делается это 
с помощью портала «Госус-
луг», на сайте университета 
или лично. Первые два вари-
анта - самые популярные. Они 
удобнее для абитуриентов: не 
надо бегать по вузам с атте-
статом.

Как и оригинал аттестата, 
согласие можно подать толь-
ко в одно учебное заведение. 
Не  обязательно писать его 
сразу при оформлении доку-
ментов. Лучше дождаться по-
явления конкурсных списков.

Абитуриентам также не мо-
гут ограничить число специ-
альностей: они имеют право 
подать заявки в пять вузов на 
пять специальностей.

Так можно было делать 
и раньше, но некоторые вузы 
по своему усмотрению уста-
навливали лимиты на выбор: 
из двадцати направлений под-
готовки можно было выбрать, 
скажем, только три или четы-
ре.

Теперь, если университет 
готовит студентов по  пяти 
и  больше специальностям, 
подобных ограничений 
не должно быть. Если же на-
правлений меньше, подать за-
явление можно на все.

В СПИСКАХ 
ЗНАЧАТСЯ
Не менее важное новшество 

затрагивает саму процедуру 
конкурса в университетах, ко-
торая теперь должна быть бо-
лее прозрачной. Так, на офи-
циальных ресурсах - сайтах 
вузов, «Госуслугах» - учебное 
заведение должно публико-
вать списки подающих доку-
менты абитуриентов и кон-
курсные списки.

Все вузы обязаны ранжиро-
вать поступающих по баллам 
ЕГЭ и индивидуальным дости-
жениям и отмечать в конкурс-
ных списках, кто уже подал 
согласие на зачисление.

Благодаря этому абитуриен-
ты смогут наблюдать за сво-
им местом в конкурсе, лучше 
оценить свои шансы и понять, 
куда отправлять согласие. Так 

было и раньше, но не все вузы 
это соблюдали.

ЗНАЧОК ГТО
Индивидуальные достиже-

ния теперь делятся на два ти-
па - общие и целевые.

В первых изменений не 
много. Абитуриенты могут 
максимально получить до де-
сяти дополнительных баллов 
(за что - смотрите в таблице).

Но с 2025 года вузы смогут 

сами решать, сколько баллов 
прибавлять за  значок ГТО 
(раньше можно было набрать 
не меньше двух).

Зато для поступающих по 
целевому направлению уве-
личено количество баллов за 
индивидуальные достиже-
ния: теперь можно получить 
до 15 баллов, включая допол-
нительную «пятерку» за уча-
стие в профориентационных 
мероприятиях.

 ■ В Беларуси ждут на бюджет сотни россиян.

В этом году не стоит ожидать каких-либо изменений 
в процедуре проведения вступительных испытаний 
и в белорусские учреждения образования. Об этом 
заявил министр образования РБ Андрей Иванец.

- Те решения, которые были приняты, себя оправ-
дали. Если говорить про вузы, то это и вынос за 
рамки основного приема ребят на условиях целевой 
подготовки, и зачисление выпускников профильных 
классов, которые тоже проходят прием документов 
в первые дни вступительной кампании. Зачисление 
ребят - победителей университетских олимпиад в ре-
гиональные вузы тоже вынесено за рамки основного 
приема, - отметил начальник главного управления 
профессионального образования Минобразова-
ния Беларуси Сергей Пищов.

Он также напомнил, что россияне могут поступить 
на бюджет в тридцати белорусских вузах на 131 
специальность. Для них выделено более 850 бес-
платных мест.

При этом по ЕГЭ эти абитуриенты должны полу-
чить не менее 70 баллов. Список специальностей и 
количество бюджетных мест на 2025 год утвержде-
ны постановлением Минобразования. Также по ре-
зультатам ЕГЭ можно поступить на платную форму 
обучения на все специальности.

 ■ Количество платных мест 
в вузах будет определять ры-
нок труда.

Госдума приняла сразу во вто-
ром и третьем чтении законо-
проект о регулировании платных 
мест в вузах, который дает прави-
тельству полномочия определять 
общий объем платных мест в за-
висимости от потребностей рын-
ка труда. Заработать он должен 
с 1 декабря 2025 года - то есть 
на эту вступительную кампанию 
влияния еще не окажет.

Займется распределением 
Комиссия по  научно-техноло-
гическому развитию при Совмине.

- Соответственно, предложения 
будут вырабатывать три ведом-
ства: Минтруд, Минэкономики 
и Минобрнауки по каждой специ-
альности и направлению отдель-
но, - пояснил Валерий Фальков.

После этого министерство через 
межведомственный совет распре-
делит количество мест между уни-

верситетами.
- Критерии для этого мы предла-

гаем взять довольно простые. Пер-
вый и самый главный - качество 
приема в университеты: средний 
балл ЕГЭ тех, кто поступил, и ко-
личество олимпиадников. Второй 
критерий - трудоустройство тех, 
кого подготовил вуз. Третий кри-
терий - размер заработной платы, - 
рассказал глава Минобрнауки.

Ограничить платные места, оче-
видно, планируют в первую оче-
редь на гуманитарных направле-
ниях, в их числе юриспруденция, 
политология и социология, и таким 
образом переключить спрос на ин-
женерные и технологические спе-
циальности. Правительство рас-
считывает и на то, что будущие 
абитуриенты, которые не смогут 
пройти на платные места, посту-
пят в колледжи, потому что там 
учитывается только средний балл 
аттестата.

Основной причиной изменений 
стал острый кадровый дисбаланс: 

российской промышленности не 
хватает около 600 тысяч инжене-
ров, предприятия ВПК испытывают 
дефицит в четыреста  тысяч спе-
циалистов, а система здравоох-
ранения нуждается в 23 тысячах 
врачей и 75 тысячах медработ-
ников среднего звена. Президент 
России Владимир Путин неодно-
кратно указывал на необходимость 
сокращения «чрезмерного» плат-
ного набора по непрофильным на-
правлениям.

- Надо финансировать те направ-
ления, которые востребованы. Се-
годня дефицит кадров в здравоох-
ранении, в системе образования, 
крайне важно готовить специали-
стов инженерных направлений.

Речи о сокращении количества 
обучающихся на платных отделе-
ниях высших учебных заведений 
не идет. Речь идет о повышении 
стандартов обучения. Без качества 
образования нет технологий, раз-
вития экономики и развития стра-
ны, - пояснил спикер Госдумы, 
Председатель Парламентского 
Собрания Вячеслав Володин.

 ✔ 27 июня  - на-
чало приема доку-
ментов у целевиков

 ✔ 4 -10 июля - 
экзамены у целе- 
виков

 ✔ 12 июля - зачис-
ление целевиков

 ✔ 12 июля  - на-
чало основного 
этапа приемной 
кампании

 ✔ 3 августа - окон-
чание приемной 
кампании.

 ✔ 20 июня - начало приема документов
 ✔ 15 июля - не ранее этой даты закан-

чивается прием документов в вузы, где 
есть вступительные испытания. Это, 
к  примеру, МГУ, МГИМО

 ✔ 25 июля - завершается прием доку-
ментов в остальные вузы

 ✔ 27 июля - публикация конкурсных 
списков

 ✔ 29 августа - до этого времени может 
идти прием в вуз, если в нем остались 
бюджетные места или были выделены 
дополнительные

 ✔ 30 сентября - заканчивается зачис-
ление на платные отделения.

СЛЕДИМ ЗА КАДРАМИ ФИНАНСЫ УСТУПИЛИ МЕСТО ПРИЕМ

ЗА ЭТО НАЧИСЛЯТ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ БАЛЛЫ

 ✚ Аттестат с отличием

 ✚  Участие в школьных 
олимпиадах и других 
интеллектуальных, 
творческих, спортивных 
конкурсах

 ✚  Победа или призовое 
место в чемпионате 
«Абилимпикс»

 ✚ Служба в армии

 ✚ Волонтерство

 ✚ Значки ГТО

 ✚ Итоговое сочинение

КАЛЕНДАРЬ АБИТУРИЕНТА
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НА ГРЕБНЕ ВОЛНЫ

Выбор будущей профессии -  
не менее ответственный 
шаг, чем сдача экзаменов.
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Андрей МОШКОВ

 ■ Он вредит своему на-
роду и у него нет козырей 
в разговоре с Россией.

ОШЕЛОМЛЕНЫ  
И ПОДАВЛЕНЫ
- Президент США отметил, 

что он глубоко впечатлен 
тем, какой ценой была за-
воевана Победа. Трамп по-
делился, что когда он говорит 
об этом, то в Америке ему 
многие просто не верят, но 
факт остается фактом: рус-
ские принесли в жертву свои 
жизни больше всех, - расска-
зал одну из подробностей 
разговора Трампа и Пути-
на помощник Президента 
РФ Юрий Ушаков. Речь шла 
о Великой Отечественной.

О том, какой ценой далась 
безопасность на мероприяти-
ях в честь 80-летия Великой 
Победы в Москве, куда съе-
хались лидеры 27 государств. 
Украинцы сначала угрожа-
ли зарубежным участникам, 
пытались не допустить их 
приезда в Москву. А потом 
пытались убить. ФСБ предот-
вратила теракты на Красной 
площади в преддверии 9 Мая.

«Президент США сооб-
щил, что сразу после разго-
вора с российским коллегой 
Владимиром Путиным он 
передал отчет о прошедшей 
беседе президенту Украи-
ны Владимиру Зеленскому, 
а также лидерам Великобри-
тании, Франции, Германии, 
Италии, Финляндии и Евро-
пейской комиссии. Осведом-
ленный о беседе источник 
отметил, что европейские 
лидеры, участвовавшие 
в  телефонном разговоре, 
были ошеломлены тем, как 
Трамп описал достигнутые 
с Путиным договоренности, - 
сообщает западная пресса. - 

Дональд Трамп оставляет 
Россию и Украину, подтал-
кивая их к урегулированию 
военного конфликта путем 
переговоров.

Более того, Трамп сказал 
европейцам: «Россия побе-
дит на Украине». 

ВАТИКАН  
НЕ ХОТИТЕ?
В европей-

ских столицах 
о п а с а ю т с я , 
что Трамп за-
ключит сделку 
с Путиным на 
наших услови-
ях. 

Он уже готов 
выбрать другого 
посредника вме-
сто США. В этом 
«очень заинтере-
сован Ватикан». 
Впрочем, от по-
мощи папы Рим-
ского российская 
сторона отказа-
лась. 

- Мы чувствуем, что за шли 
в тупик. Мы попытаемся по-
ложить этому конец, но если 
у нас не получится, мы в ко-
нечном итоге скажем, что 
должны были попробовать, 
но больше этим занимать-
ся не будем, - сказал вице-
президент США Вэнс. 

В этой истории Дональд 
теряет лицо  - завершить 
конфликт за 24 часа, как он 
обещал, не удалось. Проще 
сказать «я устал, я ухожу». 
Чтобы не остаться крайним 
в крушении Четвертого укра-
инского рейха. 

Конечно, Трамп нам не 
друг. От него в любой мо-
мент можно ждать поднож-
ки. После последних ударов 
ВС России по военным объек-
там Украины он уже наделал 
заявлений, что ему многое 

не нравит-
ся в  дей-
с т в и я х 
Путина. 

На это 
ответил пресс-секретарь 
Кремля Дмитрий Песков: 

- Мы видим, как украинцы 
бьют по нашим объектам со-
циальной инфраструктуры, 
мирной инфраструктуры. 
Это ответный удар. И удар 
как раз по военным объек-
там, по военным целям.

ВЫНОСИЛ ЧЕКИ  
НА МИЛЛИАРДЫ
Но кидаться угрозами 

Трамп в нашу сторону пока 
перестал. Переключился на 
Зеленского:

- Мне не очень нравилось 
смотреть, как Зеленский 
выносит чеки на десятки 
миллиардов долларов после 
поездок в Вашингтон при 
Байдене. У меня был очень 
тяжелый разговор с Зелен-
ским, потому что мне не по-
нравилось то, что он сказал. 

Я всегда говорил, что у него 
нет козырей - и правда, у не-
го их нет.

Каждое слово Зеленского 
оборачивается бедой:

- Зеленский не оказывает 
своей стране никакой услу-
ги, разговаривая так, как он 
это делает. Каждое его сло-
во создает проблемы. Мне 
это не нравится, и лучше бы 
это прекратилось. Я лишь 
помогаю тушить большие и 
уродливые пожары, которые 
были начаты из-за вопиющей 
некомпетентности и нена-
висти.

Дональд - в первую очередь 
делец. О чем и поспешил на-
помнить:

- Россия хочет вести круп-
номасштабную торговлю 
с США, когда эта катастро-
фическая кровавая баня 
закончится, и я согласен. 
У России есть колоссальная 
возможность создать огром-
ное количество рабочих мест 
и богатств. Ее потенциал не-
ограничен.

Дональд ТРАМП:

 ■ Решения и подписи Нелегитим-
ного и неадекватного главаря хун-
ты может оспорить сменщик.

Почему Киев так рьяно кричит про 
тридцать дней немедленного пере-
мирия?

- Да потому что, по большому счету, 
по моим оценкам, Украине вот как раз 
на месяц осталось ресурсов для того, 
чтобы вести активные боевые дей-
ствия, - рассказал Председатель ко-
митета по обороне Госдумы Андрей 
Картаполов. - Навстречу им не пойдем.
Об этом же сказал глава МИД РФ 
 Сергей Лавров:

- Когда нам говорят: «Давайте пере-
мирие, а там посмотрим». Нет, ре-
бята, мы уже были в этих историях, 
мы так больше не хотим. И макроны, 

стармеры, фон дер ляйены и прочие 
деятели Европы, которые сейчас ис-
терично требуют от США присоеди-
ниться к антироссийским действиям 
и нарастить количество санкций, это 
просто их выдает с головой.

РФ активно работает над проектом 
документа с изложением условий до-
стижения устойчивой договоренности 
об урегулировании с Украиной. 

- Россия будет готова передать его 
Украине, как только завершится обмен 
пленными, заявил Лавров. (Об обмене 
подробнее - на стр. 7.)

И тут вопрос: с кем вопросы решать? 
Зеленский нелегитимен. 

- Если сравнить все доводы, кото-
рые звучат с Украины, ну очевидно, 
что это неадекватный руководитель. 
Они заявляли, что Зеленский говорил, 

что вообще никогда рядом не сядет с 
Путиным, указ подписал, запрещаю-
щий вести переговоры с Путиным и, 
значит, с его правительством. Сей-
час они пытаются его обыгрывать, что 
это не так на самом деле, что вот это 
лично с  Путиным нельзя встречать-
ся. А если нельзя с Путиным встре-
чаться, зачем тогда ты кричал, что 
«вот я поехал в Стамбул, а Путин не 
хочет туда приезжать»? - задал ре-
зонный вопрос Сергей Лавров.  - Но 
президент очень четко изложил нашу 
оценку степени легитимности Зелен-
ского и его режима. Он подчеркнул, 
что при этом мы все равно не отка-
зываемся от контактов с ним, с его 
администрацией для того, чтобы со-
гласовать  устраивающий всех принцип 
урегулирования.

Другое дело, когда дойдет до под-
писания. 

- Вот там вопрос легитимности будет 
иметь решающее значение, потому 
что если подпишут те, чья легитим-
ность, мягко говоря, никого уже не 
убеждает, то сменщики могут поста-
вить под  сомнение достигнутую до-
говоренность.

В октябре 2022 года «гнида» под-
писал указ, который запрещает вести 
переговоры с Путиным и действующей 
российской властью.

- Было много теневых политических 
процессов, вовлечены и наш депутат-
ский корпус, и евродепутаты, и Сое-
диненные Штаты. Я это остановил. 
Запретил кому угодно проводить пере-
говоры, - объяснил он тогда неумное 
решение.

 ■ У европейцев тактика не 
изменилась.

По сообщениям Bloomberg, ев-
рочиновники в ужасе от посто-
янной смены риторики Трампа 
и находятся в шоке, что не могут 
предугадать, как Трамп поведет 
себя в очередной раз. С Байде-
ном они просто хором ненавидели 
и запрещали, но сейчас амери-
канский конь вырвался из общей 
антироссийской упряжки. 

Тем не менее после перегово-
ров России и Украины традицион-
но пообещали больше ультимату-
мов и усиление военной помощи. 
И срочно утвердили семнадца-
тый пакет санкций. В них вошли 
двести судов «теневого флота», 
а  также некие «гибридные угро-
зы» и «права человека» - сообща-
ла глава евродипломатии Каллас.

- Чем дольше Россия ведет вой-
ну, тем жестче будет наш ответ. 

Ударили в первую очередь по 
себе. Пустые газовые хранилища 
в той же Германии сами не напол-
нятся. Европа не перестала заку-
пать газ и нефть у России. Иначе 
зачем нам «теневой флот»?

Дальше  - больше. В готовя-
щемся восемнадцатом пакете 
санкций Урсула фон дер Ляйен 
предложила запретить не только 
эксплуатацию, но и ремонт тру-
бопроводов «Северный поток», 
а  также отказаться от российских 
и белорусских удобрений...

Премьер Польши Дональд Туск 
горько вздохнул, что их ждут тя-
желые времена.

ЗАПРЕТИЛ СЕБЕ С ПУТИНЫМ ВСТРЕЧАТЬСЯ. ЗАЧЕМ МОТАЛСЯ В СТАМБУЛ? РЕЗОННЫЙ ВОПРОС

В САДУ БОРРЕЛЯ

УГРОЗЫ, 
УЛЬТИМАТУМЫ, 
САНКЦИИ

КОГДА 
ВЕРСТАЛСЯ 

НОМЕР
Канцлер Мерц объявил, что 

Британия, Франция, Германия 
и США сняли ограничения по 
дальнобойности оружия, по-
ставляемого Киеву. Конфликт 
выходит на новый уровень. 

В США выпустили комикс «Невероятный 
Путин - медведь». По сюжету, российский 
президент Путин превращается в медведя, 
когда захочет. Зеленский - в лемура, животное, 
предпочитающее матриархат, когда общается - 
хрюкает, хорошо поддается дрессировке, 
при стрессе впадает в спячку. Похож!

КАЖДОЕ СЛОВО ЗЕЛЕНСКОГО 
СОЗДАЕТ ПРОБЛЕМЫ

28 мая - 3 июня / 2025 / № 23
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 ■ На XII Международной вы-
ставке вооружения и военной 
техники MILEX в Минске сдела-
ли ставку на практичное и вос-
требованное оружие.

ДЖУЛЬЕТТА ЖДЕТ 
РОМЕО
СВО показала: на поле боя 

беспилотники - незаменимые 
«пташки». Они наносят удары 
по позициям противника, про-
водят разведку, корректируют 
огонь артиллерии. Их развитие 
не стоит на месте.

Крупнейшая выставка воо-
ружения и военной техники 
MILEX-2025 в этом году про-
водится на новой площадке  - 
в  Минском международном 
выставочном центре BELEXPO. 
Организаторы зашли с козырей. 
В первый день презентовали го-
стям белорусскую новинку - бес-
пилотный разведывательный 
авиакомплекс «Джульетта». Кры-
латой «даме» под силу различные 
задания: выполнение спецзадач 
по мониторингу, поиску, обнару-
жению стационарных и подвиж-
ных объектов. Шустрый беспи-
лотник может разгоняться до 120 
километров в час и подниматься 
на высоту 4,5 километра. Плохая 
погода полету не помеха - рабо-
тать «птичка» может круглосу-
точно при температуре от -20°С 
до +50°С. Белорусские разра-
ботчики обещают в ближайшее 
время создать для «Джульетты» 
пару - ударный БПЛА «Ромео».

Впервые на столичной площад-
ке «вышел в свет» беспилотный 
вертолет SKY-TRUCK. Назначе-
ние ноу-хау - транспортировка 
грузов, которые размещаются 
в контейнерах AIRBOX. Масса 
перевозимого багажа - 600 кг. 
Продолжительность полета - до 
пяти часов. Может преодолевать 
расстояние практически как от 
Минска до Бреста - до 360 км. 
Такие помощники пригодятся 
для доставки грузов в местах, где 
наземные коммуникации под-

водят или когда нужна быстрая 
доставка «здесь и сейчас».

ЗОРКИЙ «КЛЕН»
Радиолокационную станцию 

ближней разведки «Клен» от бе-
лорусского предприятия «АЛЕВ-
КУРП» называют глазами совре-
менного поля боя. Устройство 
выручает в любое время суток 
и даже при отсутствии оптиче-
ской видимости: в туман, дождь, 
метель, пыль станция способна 
обнаружить человека на рас-
стоянии до километра, гру-
зовик - до трех километров, 
вертолет - до четырех ки-
лометров.

Мал да удал - это про 
реактивный гранатомет-
ный комплекс «Сапфир». 
Преимущества гранато-
мета  - небольшой вес, 
многофункциональ-
ная боевая часть, про-
граммируемое взрывное 
устройство, с использовани-
ем которого реализуется как 
контактный, так и траекторный 
режим работы. Еще одна фишка 
«Сапфира» - возможность вести 
залповый огонь. Сейчас ведется 
работа по адаптации изделия на 
различные носители - боевые мо-
дули, БПЛА.

«Тяжелую артиллерию» на вы-
ставке разместили под открытым 
небом. Один из самых «фотоге-
ничных» экспонатов - зенитный 

ракетный комплекс «Бук-МБ-
2К». У модернизированного ги-
ганта зона поражения ЗРК уве-
личена до 70 км. Ракета может 
ловко поражать скоростные ма-
невренные цели: от крылатых и 
баллистических до самолетов и 
вертолетов.

 ■Следуя народной мудрости, дружно за мир 
стоять - войне не бывать.

Агрессия и милитаризация западных соседей вынуж-
дают Беларусь и Россию действовать сообща, уверен 
госсекретарь Совета Безопасности РБ Александр 
Вольфович:

- Беларусь проводит много различных мероприятий 
с Россией, которые демонстрируют и нашу миролю-
бивую политику, и готовность защитить наши терри-
тории. Основное крупное мероприятие, которое прой-
дет в этом году, - это белорусско-российские учения 
«Запад-2025», которые направлены прежде всего на 
защиту нашего оборонного пространства. Решения 
на проведение учений доложены главам наших госу-
дарств. И сегодня министерства обороны Беларуси 
и России готовятся, прорабатывают замысел и, со-
ответственно, комплекс мероприятий, которые будут 
отработаны в ходе этих учений. Учения крупные, бу-
дет отработан широкий спектр вопросов. Но еще раз 
подчеркну - эти учения направлены прежде всего на 
защиту нашего пространства.

Лично оценив экспозицию, Александр Вольфович за-
верил, выставка - не просто смотр новинок оборонных 
предприятий различных стран:

- Такие форумы, как MILEX, направлены прежде 
всего на поддержание и расширение взаимовыгодного 
сотрудничества и подписание контрактов, на защиту 
вопросов национальной безопасности ряда государств. 
Сегодня однополярный мир ушел в небытие. Все, кто 
принимает участие в выставке, высказываются за мно-
гополярный мир, за взаимное уважение ко всем стра-
нам и учет развития интересов государств, выработку 
вопросов обеспечения, защиты и поддержания мира.

 ■ Наши страны создают совместный самолет.

- Россия - наш стратегический партнер и для Вооружен-
ных сил, и для оборонно-промышленного комплекса, - ак-
центировал внимание председатель Госкомвоенпрома 
Дмитрий Пантус. - Мы широко используем номенклатуру 
деталей и узлов.

Укрепит технологический суверенитет наших стран  
и совместный самолет из отечественных деталей и узлов, 
произведенных на профильных предприятиях Беларуси  
и России. По словам Дмитрия Пантуса, проект многоцеле-
вого самолета «Освей» находится в стадии реализации - 
специалисты ведут опытно-конструкторскую работу.

Председатель Госкомвоенпрома также отметил, что на 
фоне санкций развитие военно-технического сотрудни-
чества успешно выстраивается с нашими союзниками,  
в первую очередь Россией и Китаем:

- Этот тренд определен давно. Мы также углубляем со-
трудничество со странами СНГ. Серьезно работаем в Афри-
канском регионе, на Юго-Востоке Азии, в Южной Америке.

 ■ За четыре дня минчане и гости столицы 
увидели более 750 образцов военной тех-
ники из России, Китая, Ирана, Пакистана, 
Индии.

У «Уралвагонзавода», «Алмаз-Антея», «Ка-
лашникова» и группы компаний «Беспилотные 
системы» - самые интересные новинки.

«Охотник» - один из самых современных 
дистанционно управляемых боевых моду-
лей российской разработки. Его основное 
вооружение стабилизировано в 
двух плоскостях, что дает 
возможность поражать 
цели буквально на хо-
ду с расстояния более 
тысячи метров. В со-
став модуля входят ТВ-
камера, тепловизор и ла-
зерный дальномер.

- Ведется адаптация изде-
лия на сухопутные средства - 
на колесные и гусеничные. Моду-

ли уже размещены на ряде объектов, - поделился 
подробностями гендиректор НПО «Электрома-
шина» Игорь Афанасьев.

По его словам, специа-
листы работают над вне-

дрением в боевые модули 
технологий ИИ, которые помогут 

более точно распознавать и информи-
ровать оператора о различной технике.

Многолюдно и на стенде «Уралва-
гонзавода». Гигант ТОС-1А 

«Солнцепек»  - одно из 
самых мощных видов 
вооружения с темпера-
турой объемного взры-
ва до 2000 градусов. За 
последние годы систе-
ма прошла модерниза-
цию, включая защиту 

от дронов. Техника уже 
показала эффек-
тивность во время 
СВО.

Бе
лТ
А
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А

ОТ ЕВРОБАНД АНТИТЕЛА - БПЛА

ЗАПАД�2025

ПОД ПРИЦЕЛОМ ВНИМАНИЯ

ЦИФРЫ
 ✔ На выставке представле-

но более 750 образцов различ-
ных видов вооружения и техники, 

около двухсот изделий впервые.
 ✔ На открытой площадке экспозиция 

занимает больше шести тысяч квадрат-
ных метров, на закрытой - больше пяти 
тысяч.

 ✔ Участие в форуме приняли больше 
сорока официальных делегаций из 

почти тридцати стран.
 ✔ Свои изделия представи-

ли больше 150 компа-
ний.

РАСПРАВИТЬ КРЫЛЬЯ

РАЗБЕГ «ОСВЕЯ»
ЧТО ПРИВЕЗЛИСОЛНЦЕПЕК ВРАГОВ ОБРЕК

Бе
лТ
А

«Охотник» готов уничтожать 
врага дистанционно.

Беспилотники особенно интересовали 
посетителей выставки.

Это белорусские автоматы и пулеметы.
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 ■ В Челябинской области 
хотят организовать побра-
тимство между малышами 
двух стран.

ПЕДАГОГИЧЕСКАЯ 
БРОНЯ
1 июня - Международный 

день защиты детей. И на пе-
реднем крае в этом благород-
ном деле, конечно же, педаго-
ги. Именно они вкладывают 
в головы ребят необходимые 
навыки и знания, которые по-
могают избежать многих оши-
бок в жизни. Это ли не самая 
важная броня для человека?

В России на сегодняшний 
день 620 тысяч воспитателей 
детсадов и больше 1,2 миллио-
на школьных учителей. Суще-
ствует традиция - к професси-
ональным праздникам брать 
интервью с «генералами» от 
отрасли. Но иной раз общение 
с обычными тружениками, на 
которых, собственно, и дер-
жится страна, получается го-
раздо более информативным 
и показательным.

Накануне 1 июня мы реши-
ли побеседовать с педагогом 
высшей категории, у которого 
28-летний стаж и универсаль-
ный опыт. Татьяна Вуккерт 
работала и учителем (в том 
числе в интернате для глухих 
и слабослышащих), и воспи-
тателем. А еще, проживая 
в городе Миасс Челябинской 
области, что примерно в по-
лутора тысячах километров от 
Минска, Татьяна Вуккерт на-
лаживает связи своего детско-
го учреждения с белорусским 
детским садиком.

ЗАЩИТА УЧИТЕЛЯ
- 28 лет - стаж очень при-

личный. Сильно ли изменил-
ся за это время подход к вос-
питанию детей?

- Грандиозное отличие 
между временами - как было 
тогда, и как сейчас. Я начи-
нала работать в 90-е годы. По 
стране шатались толпы по-
прошаек, бродили беспризор-
ные дети. Такого сейчас нет. К 
детям стали относиться более 
ответственно - не как раньше.

- А материальная база?
- Я была молодая, мне каза-

лось, что доски и мела вполне 
достаточно для того, чтобы 
дать детям знания. И тетрадки 
в клеточку, и учебники были. 
Не замечала какой-то особой 
нужды.

Сейчас, конечно, финанси-
рование выросло. Но знаете 
что? Нагрузка на учеников 
больше, а знаний, к сожале-
нию, не прибавляется. По 
разным причинам. Личные 
гаджеты - показатель благосо-
стояния, совсем не мотивиру-
ют глубоко изучать предмет. 
Зачем, если всегда есть под 
рукой устройство, где можно 
подсмотреть? Так что от лич-
ных качеств педагога многое 
зависит.

- Чего сейчас не хватает 
по сравнению с прошлым?

- Раньше больше уважали 
профессию учителя. В обще-
стве в отношении к педагогам 
стало меньше толерантности 
и больше требований. Неко-
торые воспринимают сотруд-
ников школы не как настав-
ников, а как обслуживающий 
персонал. Отсюда все эти ди-
кие случаи агрессии родите-
лей и даже учеников.

- Что нужно сделать, что-
бы это изменить?

- Если мы говорим о защите 
детей, то необходимо гаран-
тировать защиту и учителям. 
И не только физическую, но 
и психологическую. Государ-
ство должно поддерживать их 
своим авторитетом. Вседоз-
воленность по отношению к 
преподавателю недопустима. 
Необходимы эффективные 
рычаги воздействия на детей 
и родителей, которые ведут 
себя неадекватно. Чтобы была 
возможность цивилизован-
но решать любые конфликты. 
Разумеется, и в том случае, 
если педагог неправ.

ПАТРИОТЫ-
ФИЗКУЛЬТУРНИКИ
- Сейчас вы воспитатель-

ница детсада. Каков он  - 
детский садик XXI века? Го-
ворят, у вас даже бассейн 
есть.

- Есть, хотя сейчас он на ре-

монте. Имеются у нас и инте-
рактивные доски, с помощью 
которых мы можем интересно 
доносить материал до детей. 
Тридцать лет назад такое, 
конечно, невозможно было 
представить.

Но и здесь разница в подхо-
де по сравнению с прошлыми 
временами. Раньше, когда ро-
дители приводили детей, они 
прежде всего спрашивали, че-
му их будут учить. Теперь же 
мам с папами больше интере-
суют вопросы удобства - на-
сколько их отпрыскам будет 
комфортно в детском саду.

Хорошая примета време-
ни - очень много спортивных 
детей. Все в пять лет идут на 
гимнастику, футбол, хоккей. 
Ну и кружки всякие - по ри-
сованию, актерскому искус-
ству и так далее. И это очень 
радует.

- За тридцать лет изме-
нилось многое. В СССР счи-
тали: даже самые малень-
кие должны знать, что 
«Ленин всегда живой». По-
том говорили - идеология 
детям вообще не нужна. И 
вот теперь опять большое 
значение придают патрио-
тическому воспитанию.

- Считаю, это правильно. 
Историю своего народа на-
до знать. Представлять, как 
выглядят государственные 
символы - герб, флаг. Только 
давать эту информацию детям 
нужно без давления, чтобы не 
случилось отторжения.

ИГРОВОЕ 
ОБРАЗОВАНИЕ
- В этом году мы участвовали 

в муниципальном конкурсе - 
«Города-герои», - рассказала 
Татьяна Валерьевна.  - До-
школьники собирали из Ле-
го композиции, посвященные 
80-летию Победы. Мы с ре-
бятами выбрали город-герой 
Брест и его главную святыню - 
Брестскую крепость. Получи-
лась такая панорама времени. 
Сначала мирная жизнь: наши 
человечки ездили на велоси-
педе, играли в мяч. А потом 
война - разрушенная стена, 
перевернутые танки, разби-
тые самолеты. Жюри наша 
работа понравилась, мы побе-
дили в одной из номинаций.

- Но дети точно понима-
ли, о чем речь? 

- Конечно! Для этого мы 

вместе с ними читали расска-
зы о брестской эпопее, смо-
трели отрывки из военных 
фильмов. Теперь дети знают, 
что первый удар приняла на 
себя Беларусь. И как она геро-
ически оборонялась. Сейчас 
я пытаюсь реализовать еще 
один тематический проект.

- Какой же?
- Возникла идея - органи-

зовать дружбу между дет-
скими садами Беларуси и 
России. Конкретных дого-
воренностей пока нет, все 
только на начальной стадии. 
А суть очень простая - чтобы 
дети общались между собой 
с помощью видеосвязи, а по-
том, может, и лично. Также 
появится возможность де-
литься с педагогами опытом, 
какими-то наработками, ма-
териалами. В любом случае 
должно быть интересно. Если 
у нас с Беларусью есть города-
побратимы, почему бы не сде-
лать побратимами и детские 
сады? Если белорусы с рус-
скими будут дружить с тако-
го возраста, то двум странам 
это пойдет только на пользу.

 ■ Защитник Брестской крепости препо-
давал детям в концлагере.

Уроженец Смоленщины Николай Кюнг из-
вестен как один из организаторов успешного 
восстания в Бухенвальде. Бывший директор 
школы храбро сражался в Брестской крепо-
сти, сумел с боями вырваться оттуда, получив 
штыковое и пулевое ранение. Третья рана его 
настигла под Бобруйском, а после четвертой, 

осенью 1941 года, офицер попал в плен.
Но даже оказавшись в концлагере, не за-

был свой педагогический долг. 1 сентября он 
начал преподавать детям по памяти все, чему 
научился в пединституте. Они так и слушали 
его, сидя на нарах, в полосатой арестантской 
одежде. А при входе дежурили взрослые аре-
станты, чтобы фашисты об этом не прознали. 
И так было вплоть до легендарного восстания 
и освобождения из Бухенвальда в 1945 году.

БУДЕМ ДРУЖИТЬ САДАМИ
 ■ Тихий подвиг воспи-

тателей в годы Великой 
Отечественной трудно 
переоценить.

Даже если грохочет война, 
детей все равно надо сбере-
гать, развлекать, воспиты-
вать. После вторжения фаши-
стов в СССР проблема стала 
очень острой. Взрослые сра-
жались на фронте либо рабо-
тали до изнеможения. И кто-
то должен был следить за их 
младшими членами семьи.

В начале зимы 1941 года 
в  Москве стало ясно, что 
оставлять детей в зданиях 
детских садов опасно - город 
подвергался атакам с возду-
ха. Дошкольные учреждения 
перевели в бомбоубежища. 
Но там было темно, и детишки 
постоянно плакали. В хронике 
тех дней есть упоминание об 
обыкновенной нянечке Пра-
сковье Федоровне из детса-
да № 12. Она на последние 
деньги купила свечи. Но не 
только развеяла тьму, но и 
научила малышей играть в те-
атр теней. После этого они 
перестали бояться и плакать.

СМЕКАЛКА

ТЕАТР ТЕНЕЙ  
В БОМБОУБЕЖИЩЕ

УРОКИ В БУХЕНВАЛЬДЕ МУЖЕСТВО

Воспитанники Татьяны Вуккерт собрали из конструктора фрагмент  
обороны Брестской крепости.
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 ■ На XII Международной вы-
ставке вооружения и военной 
техники MILEX в Минске сдела-
ли ставку на практичное и вос-
требованное оружие.

ДЖУЛЬЕТТА ЖДЕТ 
РОМЕО
СВО показала: на поле боя 

беспилотники - незаменимые 
«пташки». Они наносят удары 
по позициям противника, про-
водят разведку, корректируют 
огонь артиллерии. Их развитие 
не стоит на месте.

Крупнейшая выставка воо-
ружения и военной техники 
MILEX-2025 в этом году про-
водится на новой площадке  - 
в  Минском международном 
выставочном центре BELEXPO. 
Организаторы зашли с козырей. 
В первый день презентовали го-
стям белорусскую новинку - бес-
пилотный разведывательный 
авиакомплекс «Джульетта». Кры-
латой «даме» под силу различные 
задания: выполнение спецзадач 
по мониторингу, поиску, обнару-
жению стационарных и подвиж-
ных объектов. Шустрый беспи-
лотник может разгоняться до 120 
километров в час и подниматься 
на высоту 4,5 километра. Плохая 
погода полету не помеха - рабо-
тать «птичка» может круглосу-
точно при температуре от -20°С 
до +50°С. Белорусские разра-
ботчики обещают в ближайшее 
время создать для «Джульетты» 
пару - ударный БПЛА «Ромео».

Впервые на столичной площад-
ке «вышел в свет» беспилотный 
вертолет SKY-TRUCK. Назначе-
ние ноу-хау - транспортировка 
грузов, которые размещаются 
в контейнерах AIRBOX. Масса 
перевозимого багажа - 600 кг. 
Продолжительность полета - до 
пяти часов. Может преодолевать 
расстояние практически как от 
Минска до Бреста - до 360 км. 
Такие помощники пригодятся 
для доставки грузов в местах, где 
наземные коммуникации под-

водят или когда нужна быстрая 
доставка «здесь и сейчас».

ЗОРКИЙ «КЛЕН»
Радиолокационную станцию 

ближней разведки «Клен» от бе-
лорусского предприятия «АЛЕВ-
КУРП» называют глазами совре-
менного поля боя. Устройство 
выручает в любое время суток 
и даже при отсутствии оптиче-
ской видимости: в туман, дождь, 
метель, пыль станция способна 
обнаружить человека на рас-
стоянии до километра, гру-
зовик - до трех километров, 
вертолет - до четырех ки-
лометров.

Мал да удал - это про 
реактивный гранатомет-
ный комплекс «Сапфир». 
Преимущества гранато-
мета  - небольшой вес, 
многофункциональ-
ная боевая часть, про-
граммируемое взрывное 
устройство, с использовани-
ем которого реализуется как 
контактный, так и траекторный 
режим работы. Еще одна фишка 
«Сапфира» - возможность вести 
залповый огонь. Сейчас ведется 
работа по адаптации изделия на 
различные носители - боевые мо-
дули, БПЛА.

«Тяжелую артиллерию» на вы-
ставке разместили под открытым 
небом. Один из самых «фотоге-
ничных» экспонатов - зенитный 

ракетный комплекс «Бук-МБ-
2К». У модернизированного ги-
ганта зона поражения ЗРК уве-
личена до 70 км. Ракета может 
ловко поражать скоростные ма-
невренные цели: от крылатых и 
баллистических до самолетов и 
вертолетов.

 ■Следуя народной мудрости, дружно за мир 
стоять - войне не бывать.

Агрессия и милитаризация западных соседей вынуж-
дают Беларусь и Россию действовать сообща, уверен 
госсекретарь Совета Безопасности РБ Александр 
Вольфович:

- Беларусь проводит много различных мероприятий 
с Россией, которые демонстрируют и нашу миролю-
бивую политику, и готовность защитить наши терри-
тории. Основное крупное мероприятие, которое прой-
дет в этом году, - это белорусско-российские учения 
«Запад-2025», которые направлены прежде всего на 
защиту нашего оборонного пространства. Решения 
на проведение учений доложены главам наших госу-
дарств. И сегодня министерства обороны Беларуси 
и России готовятся, прорабатывают замысел и, со-
ответственно, комплекс мероприятий, которые будут 
отработаны в ходе этих учений. Учения крупные, бу-
дет отработан широкий спектр вопросов. Но еще раз 
подчеркну - эти учения направлены прежде всего на 
защиту нашего пространства.

Лично оценив экспозицию, Александр Вольфович за-
верил, выставка - не просто смотр новинок оборонных 
предприятий различных стран:

- Такие форумы, как MILEX, направлены прежде 
всего на поддержание и расширение взаимовыгодного 
сотрудничества и подписание контрактов, на защиту 
вопросов национальной безопасности ряда государств. 
Сегодня однополярный мир ушел в небытие. Все, кто 
принимает участие в выставке, высказываются за мно-
гополярный мир, за взаимное уважение ко всем стра-
нам и учет развития интересов государств, выработку 
вопросов обеспечения, защиты и поддержания мира.

 ■ Наши страны создают совместный самолет.

- Россия - наш стратегический партнер и для Вооружен-
ных сил, и для оборонно-промышленного комплекса, - ак-
центировал внимание председатель Госкомвоенпрома 
Дмитрий Пантус. - Мы широко используем номенклатуру 
деталей и узлов.

Укрепит технологический суверенитет наших стран  
и совместный самолет из отечественных деталей и узлов, 
произведенных на профильных предприятиях Беларуси  
и России. По словам Дмитрия Пантуса, проект многоцеле-
вого самолета «Освей» находится в стадии реализации - 
специалисты ведут опытно-конструкторскую работу.

Председатель Госкомвоенпрома также отметил, что на 
фоне санкций развитие военно-технического сотрудни-
чества успешно выстраивается с нашими союзниками,  
в первую очередь Россией и Китаем:

- Этот тренд определен давно. Мы также углубляем со-
трудничество со странами СНГ. Серьезно работаем в Афри-
канском регионе, на Юго-Востоке Азии, в Южной Америке.

 ■ За четыре дня минчане и гости столицы 
увидели более 750 образцов военной тех-
ники из России, Китая, Ирана, Пакистана, 
Индии.

У «Уралвагонзавода», «Алмаз-Антея», «Ка-
лашникова» и группы компаний «Беспилотные 
системы» - самые интересные новинки.

«Охотник» - один из самых современных 
дистанционно управляемых боевых моду-
лей российской разработки. Его основное 
вооружение стабилизировано в 
двух плоскостях, что дает 
возможность поражать 
цели буквально на хо-
ду с расстояния более 
тысячи метров. В со-
став модуля входят ТВ-
камера, тепловизор и ла-
зерный дальномер.

- Ведется адаптация изде-
лия на сухопутные средства - 
на колесные и гусеничные. Моду-

ли уже размещены на ряде объектов, - поделился 
подробностями гендиректор НПО «Электрома-
шина» Игорь Афанасьев.

По его словам, специа-
листы работают над вне-

дрением в боевые модули 
технологий ИИ, которые помогут 

более точно распознавать и информи-
ровать оператора о различной технике.

Многолюдно и на стенде «Уралва-
гонзавода». Гигант ТОС-1А 

«Солнцепек»  - одно из 
самых мощных видов 
вооружения с темпера-
турой объемного взры-
ва до 2000 градусов. За 
последние годы систе-
ма прошла модерниза-
цию, включая защиту 

от дронов. Техника уже 
показала эффек-
тивность во время 
СВО.

Бе
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А
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А

ОТ ЕВРОБАНД АНТИТЕЛА - БПЛА

ЗАПАД�2025

ПОД ПРИЦЕЛОМ ВНИМАНИЯ

ЦИФРЫ
 ✔ На выставке представле-

но более 750 образцов различ-
ных видов вооружения и техники, 

около двухсот изделий впервые.
 ✔ На открытой площадке экспозиция 

занимает больше шести тысяч квадрат-
ных метров, на закрытой - больше пяти 
тысяч.

 ✔ Участие в форуме приняли больше 
сорока официальных делегаций из 

почти тридцати стран.
 ✔ Свои изделия представи-

ли больше 150 компа-
ний.

РАСПРАВИТЬ КРЫЛЬЯ

РАЗБЕГ «ОСВЕЯ»
ЧТО ПРИВЕЗЛИСОЛНЦЕПЕК ВРАГОВ ОБРЕК

Бе
лТ
А

«Охотник» готов уничтожать 
врага дистанционно.

Беспилотники особенно интересовали 
посетителей выставки.

Это белорусские автоматы и пулеметы.
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 ■ В Челябинской области 
хотят организовать побра-
тимство между малышами 
двух стран.

ПЕДАГОГИЧЕСКАЯ 
БРОНЯ
1 июня - Международный 

день защиты детей. И на пе-
реднем крае в этом благород-
ном деле, конечно же, педаго-
ги. Именно они вкладывают 
в головы ребят необходимые 
навыки и знания, которые по-
могают избежать многих оши-
бок в жизни. Это ли не самая 
важная броня для человека?

В России на сегодняшний 
день 620 тысяч воспитателей 
детсадов и больше 1,2 миллио-
на школьных учителей. Суще-
ствует традиция - к професси-
ональным праздникам брать 
интервью с «генералами» от 
отрасли. Но иной раз общение 
с обычными тружениками, на 
которых, собственно, и дер-
жится страна, получается го-
раздо более информативным 
и показательным.

Накануне 1 июня мы реши-
ли побеседовать с педагогом 
высшей категории, у которого 
28-летний стаж и универсаль-
ный опыт. Татьяна Вуккерт 
работала и учителем (в том 
числе в интернате для глухих 
и слабослышащих), и воспи-
тателем. А еще, проживая 
в городе Миасс Челябинской 
области, что примерно в по-
лутора тысячах километров от 
Минска, Татьяна Вуккерт на-
лаживает связи своего детско-
го учреждения с белорусским 
детским садиком.

ЗАЩИТА УЧИТЕЛЯ
- 28 лет - стаж очень при-

личный. Сильно ли изменил-
ся за это время подход к вос-
питанию детей?

- Грандиозное отличие 
между временами - как было 
тогда, и как сейчас. Я начи-
нала работать в 90-е годы. По 
стране шатались толпы по-
прошаек, бродили беспризор-
ные дети. Такого сейчас нет. К 
детям стали относиться более 
ответственно - не как раньше.

- А материальная база?
- Я была молодая, мне каза-

лось, что доски и мела вполне 
достаточно для того, чтобы 
дать детям знания. И тетрадки 
в клеточку, и учебники были. 
Не замечала какой-то особой 
нужды.

Сейчас, конечно, финанси-
рование выросло. Но знаете 
что? Нагрузка на учеников 
больше, а знаний, к сожале-
нию, не прибавляется. По 
разным причинам. Личные 
гаджеты - показатель благосо-
стояния, совсем не мотивиру-
ют глубоко изучать предмет. 
Зачем, если всегда есть под 
рукой устройство, где можно 
подсмотреть? Так что от лич-
ных качеств педагога многое 
зависит.

- Чего сейчас не хватает 
по сравнению с прошлым?

- Раньше больше уважали 
профессию учителя. В обще-
стве в отношении к педагогам 
стало меньше толерантности 
и больше требований. Неко-
торые воспринимают сотруд-
ников школы не как настав-
ников, а как обслуживающий 
персонал. Отсюда все эти ди-
кие случаи агрессии родите-
лей и даже учеников.

- Что нужно сделать, что-
бы это изменить?

- Если мы говорим о защите 
детей, то необходимо гаран-
тировать защиту и учителям. 
И не только физическую, но 
и психологическую. Государ-
ство должно поддерживать их 
своим авторитетом. Вседоз-
воленность по отношению к 
преподавателю недопустима. 
Необходимы эффективные 
рычаги воздействия на детей 
и родителей, которые ведут 
себя неадекватно. Чтобы была 
возможность цивилизован-
но решать любые конфликты. 
Разумеется, и в том случае, 
если педагог неправ.

ПАТРИОТЫ-
ФИЗКУЛЬТУРНИКИ
- Сейчас вы воспитатель-

ница детсада. Каков он  - 
детский садик XXI века? Го-
ворят, у вас даже бассейн 
есть.

- Есть, хотя сейчас он на ре-

монте. Имеются у нас и инте-
рактивные доски, с помощью 
которых мы можем интересно 
доносить материал до детей. 
Тридцать лет назад такое, 
конечно, невозможно было 
представить.

Но и здесь разница в подхо-
де по сравнению с прошлыми 
временами. Раньше, когда ро-
дители приводили детей, они 
прежде всего спрашивали, че-
му их будут учить. Теперь же 
мам с папами больше интере-
суют вопросы удобства - на-
сколько их отпрыскам будет 
комфортно в детском саду.

Хорошая примета време-
ни - очень много спортивных 
детей. Все в пять лет идут на 
гимнастику, футбол, хоккей. 
Ну и кружки всякие - по ри-
сованию, актерскому искус-
ству и так далее. И это очень 
радует.

- За тридцать лет изме-
нилось многое. В СССР счи-
тали: даже самые малень-
кие должны знать, что 
«Ленин всегда живой». По-
том говорили - идеология 
детям вообще не нужна. И 
вот теперь опять большое 
значение придают патрио-
тическому воспитанию.

- Считаю, это правильно. 
Историю своего народа на-
до знать. Представлять, как 
выглядят государственные 
символы - герб, флаг. Только 
давать эту информацию детям 
нужно без давления, чтобы не 
случилось отторжения.

ИГРОВОЕ 
ОБРАЗОВАНИЕ
- В этом году мы участвовали 

в муниципальном конкурсе - 
«Города-герои», - рассказала 
Татьяна Валерьевна.  - До-
школьники собирали из Ле-
го композиции, посвященные 
80-летию Победы. Мы с ре-
бятами выбрали город-герой 
Брест и его главную святыню - 
Брестскую крепость. Получи-
лась такая панорама времени. 
Сначала мирная жизнь: наши 
человечки ездили на велоси-
педе, играли в мяч. А потом 
война - разрушенная стена, 
перевернутые танки, разби-
тые самолеты. Жюри наша 
работа понравилась, мы побе-
дили в одной из номинаций.

- Но дети точно понима-
ли, о чем речь? 

- Конечно! Для этого мы 

вместе с ними читали расска-
зы о брестской эпопее, смо-
трели отрывки из военных 
фильмов. Теперь дети знают, 
что первый удар приняла на 
себя Беларусь. И как она геро-
ически оборонялась. Сейчас 
я пытаюсь реализовать еще 
один тематический проект.

- Какой же?
- Возникла идея - органи-

зовать дружбу между дет-
скими садами Беларуси и 
России. Конкретных дого-
воренностей пока нет, все 
только на начальной стадии. 
А суть очень простая - чтобы 
дети общались между собой 
с помощью видеосвязи, а по-
том, может, и лично. Также 
появится возможность де-
литься с педагогами опытом, 
какими-то наработками, ма-
териалами. В любом случае 
должно быть интересно. Если 
у нас с Беларусью есть города-
побратимы, почему бы не сде-
лать побратимами и детские 
сады? Если белорусы с рус-
скими будут дружить с тако-
го возраста, то двум странам 
это пойдет только на пользу.

 ■ Защитник Брестской крепости препо-
давал детям в концлагере.

Уроженец Смоленщины Николай Кюнг из-
вестен как один из организаторов успешного 
восстания в Бухенвальде. Бывший директор 
школы храбро сражался в Брестской крепо-
сти, сумел с боями вырваться оттуда, получив 
штыковое и пулевое ранение. Третья рана его 
настигла под Бобруйском, а после четвертой, 

осенью 1941 года, офицер попал в плен.
Но даже оказавшись в концлагере, не за-

был свой педагогический долг. 1 сентября он 
начал преподавать детям по памяти все, чему 
научился в пединституте. Они так и слушали 
его, сидя на нарах, в полосатой арестантской 
одежде. А при входе дежурили взрослые аре-
станты, чтобы фашисты об этом не прознали. 
И так было вплоть до легендарного восстания 
и освобождения из Бухенвальда в 1945 году.

БУДЕМ ДРУЖИТЬ САДАМИ
 ■ Тихий подвиг воспи-

тателей в годы Великой 
Отечественной трудно 
переоценить.

Даже если грохочет война, 
детей все равно надо сбере-
гать, развлекать, воспиты-
вать. После вторжения фаши-
стов в СССР проблема стала 
очень острой. Взрослые сра-
жались на фронте либо рабо-
тали до изнеможения. И кто-
то должен был следить за их 
младшими членами семьи.

В начале зимы 1941 года 
в  Москве стало ясно, что 
оставлять детей в зданиях 
детских садов опасно - город 
подвергался атакам с возду-
ха. Дошкольные учреждения 
перевели в бомбоубежища. 
Но там было темно, и детишки 
постоянно плакали. В хронике 
тех дней есть упоминание об 
обыкновенной нянечке Пра-
сковье Федоровне из детса-
да № 12. Она на последние 
деньги купила свечи. Но не 
только развеяла тьму, но и 
научила малышей играть в те-
атр теней. После этого они 
перестали бояться и плакать.

СМЕКАЛКА

ТЕАТР ТЕНЕЙ  
В БОМБОУБЕЖИЩЕ

УРОКИ В БУХЕНВАЛЬДЕ МУЖЕСТВО

Воспитанники Татьяны Вуккерт собрали из конструктора фрагмент  
обороны Брестской крепости.
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Валерий ЧУМАКОВ

 ■ Имя Юрия Григоровича 
навсегда вписано в золотые 
страницы мировой культу-
ры.

ВЫЛИТЫЙ ДЯДЯ
Хореограф, балетмейстер, 

педагог, он был не просто 
постановщиком, а настоя-
щим архитектором сцены, 
чьи работы стали символом 
русской балетной школы. 
Его жизнь - пример того, как 
страсть и дисциплина могут 
изменить мир искусства.

Юрий Григорович родился 
2 января 1927 года в Ленин-
граде, в семье, где искусство 
было не просто увлечением, 
а частью жизни. Его отец, Ни-
колай Евгеньевич, был скром-
ным служащим, а вот мать, 
Клавдия Альфредовна (в де-
вичестве Розай), приходилась 
сестрой Георгию Розаю - зна-
менитому танцовщику Мари-
инского театра и участнику ле-
гендарных «Русских сезонов» 
Сергея Дягилева в Париже.

Дядя Юрия, увы, умер за де-
сять лет до рождения племян-
ника, но его слава и талант 
словно передались мальчику. 

Маленький Юра букваль-
но жил в мире балета. Пер-
вые шаги в танце он сделал 
еще до того, как осознал, что 
балет станет его судьбой. 
Когда ему только исполни-
лось десять лет, мама отдала 
мальчика в Ленинградское 
хореографическое училище. 
С началом войны юных тан-
цоров эвакуировали в Костро-
му, затем в Молотов (так в те 
годы называли Пермь). Здесь 
в 1942 году Юра впервые вы-
ступил на сцене Молотовского 
театра оперы и балета в пре-
мьерной постановке балета 
Арама Хачатуряна «Гаянэ». 
В Ленинград юные танцоры 
вернулись в июне 1944 года.

В 1946-м Юра окончил учи-
лище и был принят в труппу 
Ленинградского театра оперы 
и балета имени Кирова (ны-
не Мариинский), где начал 
карьеру солиста. Здесь он ис-
полнял характерные и гро-
тесковые партии, такие как 
Половчанин в «Князе Игоре» 
или Нурали в «Бахчисарай-
ском фонтане». Но сцена была 
лишь началом - его душа стре-
милась не столько танцевать 
балет, сколько ставить его, 
создавать.

СОЗДАНИЕ 
ШЕДЕВРОВ
Настоящий триумф пришел 

к Григоровичу в 1957 году, 
когда он поставил в Киров-
ском театре балет «Каменный 
цветок» на музыку Сергея 
Прокофьева. Этот спектакль 
стал настоящей сенсацией. 
Григорович не просто пере-
сказал произведение Павла 
Бажова, но создал хореогра-
фическую поэму, где каждый 
жест был наполнен смыслом. 
В 1959 году «Каменный цве-
ток», ставший визитной кар-
точкой молодого хореографа, 
перенесли в Большой театр. 

Следом в 1961 году появи-
лась «Легенда о любви» на 
музыку Арифа Меликова  - 
еще один шедевр, который 
покорил зрителей глубиной 
драматургии и новаторским 
подходом.

«Каменный цветок» Гри-
горович ставил не только 
в Ленинграде и Москве, но 
и в Новосибирске, Таллине, 
Стокгольме, Софии. Его по-
становки стали экспортным 
продуктом советского бале-
та, показав миру, что русская 
школа способна на невероят-
ные инновации.

ЭТАЛОННЫЙ 
ОБРАЗЕЦ
В 1964 году Юрий 

Григорович стал 
главным балетмей-
стером Большого 
театра. Под его ру-
ководством он пере-
жил настоящий рас-
цвет, став мировым 
эталоном балетного 
искусства. За трид-
цать лет Григорович 
создал такие шедев-
ры, как «Щелкун-
чик» (1966), «Спар-
так» (1968), «Иван 

Грозный» (1975) и 
«Ангара» (1976). 
Его постановки 
отличались мощ-

ной драматургией, психоло-
гической глубиной и неве-
роятной хореографической 
изобретательностью. Гри-
горович возродил забытые 
формы классики, но при этом 
смело экспериментировал, 

обогащая балет новыми 
средствами выразитель-
ности.

Постановка «Спар-
така» стала насто-
ящим культурным 
феноменом. Гри-

горович создал не 
просто балет, а 

эпическое по-
лотно, где 

героизм 
и тра-
г е д и я 
п е р е -

п л е т а л и с ь 
в каждом дви-
жении. Спек-

такль получил междуна-
родное признание, а его 
хореография до сих пор счита-
ется одной из самых сложных 
и выразительных в истории.

ВЛАСТЬ БЕЗ ПРАВА 
ПЕРЕДАЧИ
Стиль управления Григоро-

вича в Большом театре был 
явно авторитарным. Его на-
зывали «диктатором сцены», 
и это не было преувеличени-
ем. Он требовал абсолютной 
дисциплины, что приводило 
к конфликтам с такими звез-
дами, как Майя Плисецкая 
и  Владимир Васильев.

Наиболее острым стал его 
конфликт с Марисом Лиепой. 
Выдающийся танцовщик ис-
полнял главные роли в по-

становках Григоровича. 
Однако их отноше-

ния ухудшились 
из-за творческих 
р а з н о г л а с и й : 
Лиепа стремил-
ся к большей са-
мостоятельно-

сти, в том числе 
как хореограф, что 

противоречило уста-
новкам Григоровича. 

Кульминацией стало уволь-

нение Мариса Лиепы в 1982 
году, когда Григорович, бу-
дучи главным балетмейсте-
ром, исключил его из труппы, 
ссылаясь на возраст (46 лет) 
и «профнепригодность». Лие-
па воспринял это как личное 
оскорбление, что омрачило 
его последние семь лет жиз- 
ни.

ВЕРТИКАЛЬ 
СТРАСТИ
Его первой большой лю-

бовью стала балерина Алла 
Шелест, которую за грацию 
и хрупкость сравнивали с 
Анной Павловой. Их роман 
был страстным, но недолго-
вечным.

Позже Григорович женился 
на Наталье Бессмертновой, 
приме Большого театра и 
одной из самых ярких звезд 
его постановок. Но даже лю-
бимая жена на сцене не была 
его «любимчиком», и ее он 
не щадил в своей жесткой си-
стеме руководства. Наталья, 
вместе со всей труппой, тоже 
постоянно попадала под его 
жесткий пресс. При этом она 
оставалась его личной музой 
и поддерживала супруга до 
конца своих дней.

ВСЯ НАША ЖИЗНЬ - БАЛЕТ
В каких театрах шли его 

спектакли (до СВО):

1.  Ла Скала (Милан, Ита-
лия): «Спартак», «Ле-
бединое озеро», «Рай-
монда»

2.  Королевский театр 
Ковент-Гарден (Лон-
дон, Великобрита-
ния): «Лебединое озе-
ро», «Спартак»

3.  Венская Государ-
ственная опера (Ве-
на, Австрия): «Щел-
кунчик», «Лебединое 
озеро», «Спартак»

4.  Опера Гарнье (Париж, 
Франция): «Иван Гроз-
ный», «Ромео и Джу-
льетта»

5.  Королевский театр 
(Копенгаген, Дания): 
«Спартак», «Лебеди-
ное озеро»

 ■ Он был не только хореогра-
фом, но и педагогом, возглав-
лявшим жюри международных 
балетных конкурсов.

Его зоркий взгляд открывал миру но-
вые таланты, а советы становились пу-
теводной звездой для молодых танцов-
щиков. А еще он снялся в нескольких 
документальных фильмах, где делил-
ся размышлениями о балете и жизни, 
показывая, что за суровым фасадом 
скрывался глубокий и чуткий человек.

Юрий Григорович ушел из жизни 19 
мая 2025-го, не дожив всего два года 
до столетнего юбилея. Но его насле-
дие продолжает жить.

Его балеты - это истории о любви, 
борьбе и человеческом духе, расска-
занные языком танца. Он был гением 
и тираном, мечтателем и новатором. 
И даже после ухода его «Щелкунчик», 
«Спартак» и «Лебединое озеро» про-
должают завораживать зрителей, на-
поминая, что настоящий талант бес-
смертен.

 ■ Третья балетная столица.

В 1995 году Григорович покинул Боль-
шой театр, заявив, что лучше уйти са-
мому, чем стать жертвой интриг. Это 
был громкий уход: многие видели в нем 
протест против новых веяний в театре.

Но Григорович не остановился. Он 
основал собственную труппу «Боль-
шой театр - студия Юрия Григорови-
ча» на сцене Краснодарского театра 
балета. Где поставил почти все свои 
знаменитые спектакли. Здесь Григо-

рович сотрудничал с замечательным 
дирижером Александром Лавренюком. 
Балетмейстер говорил, что Краснодар 
стал для него «вторым домом», где он 
мог работать без давления и столич-
ных интриг. Неудивительно, что этот 
город стал фактически третьей балет-
ной столицей России после Москвы и  
Петербурга.

В 2001 году Григорович вернулся 
в Большой, а с 2008 года стал его штат-
ным хореографом, продолжая творить 
до последних дней.

ЮЖНЫЙ ПЕРИОД ГРОМКИЙ УХОД ПОЧТИ СТО ЛЕТ НАСТАВНИК
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Валерий МЕЛЬНИКОВ/РИА Новости

Хореограф был требователен ко всем, включая и свою жену -  
народную артистку СССР Наталью Бессмертнову.

Сцена из балета 
«Спящая красавица».
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Электросамокатов, гиро-
скутеров, моноколес и дру-
гой чудо-техники на улицах 
наших городов становится 
все больше. Как не превра-
тить тротуары в скоростные 
трассы?

ЛИХАЧАМ 
ПРОЕЗД ЗАКРЫТ
С приходом весеннего тепла 

на улицы Минска из спячки 
выкатили более 14,5 тысячи 
прокатных электросамока-
тов.

А с ними вернулась и зада-
ча: примирить самокатчиков 
и велосипедистов с пешехода-
ми. Один из примеров: на Го-
родской улице Бреста дорогу 
не поделили водитель легко-
вушки и мужчина на электро-
самокате. Таксист обгонял 
грузовик, выехал на встречку, 
где и сбил управлявшего де-
вайсом 45-летнего белоруса. 
Он получил тяжелые травмы. 
Можно продолжить подборку 
подобных происшествий. 

Страдают и дети. В Лиде 
пятнадцатилетний школьник 
на электросамокате пересе-
кал дорогу по нерегулируе-
мому пешеходному переходу. 
Водитель BMW не успел во-
время остановиться. Старше-
классник погиб.

Начальник УГАИ Мингор-
исполкома Денис Ливано-
вич подтверждает: коли-
чество аварий с участием 
средств персональной мо-
бильности, если говорить 
официальным языком, растет 
из года в год. В 2024 году толь-
ко в Минске зафиксировано 
пятьдесят таких несчастных 
случаев, 27 из них - с арендо-
ванными «двухколесниками».

По ПДД сейчас тех, кто 
управляет новомодными де-
вайсами, приравняли к пеше-
ходам. Кроме скорости и мест 
для езды появилось еще одно 
ограничение для «тротуарных 
шумахеров» - возраст. Ездить 
разрешается только с четыр-
надцати лет. Передвигаться 
на средствах персональной 
мобильности необходимо по 
велосипедной дорожке, а при 
ее отсутствии - по тротуару, 
пешеходной дорожке либо 
обочине со скоростью не вы-
ше 25 километров в час.

В этом сезоне в Минске по-
явилось большое количество 
«тихих» зон, где разогнаться 
не получится, - вблизи школ, 
в парках, скверах. Специали-
сты также проанализирова-
ли точки «притяжения» ДТП 
и ограничили там скорость 
практически до пешего хо-
да - семь километров в час. 
Если таких участков в конце 
прошлого сезона было 47, то 
в этом году уже двести. Это не 
только опасные перекрестки, 
оживленные проспекты, но и 
спальные микрорайоны круп-
ных ЖК. Есть и стоп-зоны, 
полностью закрытые для 
движения прокатных само-
катов.

- Скорость в пределах пер-
вого транспортного кольца 
ограничена до пятнадцати 
километров в час, в преде-
лах второго транспортного 
кольца - до семнадцати. На 
остальной территории Мин-
ска в пределах Кольцевой ав-
тодороги - до двадцати, - при-
вел цифры Денис Ливанович.

СБРОСИЛИ 
СКОРОСТЬ
Все больше пользователей 

в Беларуси рассматривают 
гироскутеры, электросамо-
каты, моноколеса не просто 
как новомодное развлечение, 
а как удобный и экологичный 
вид передвижения. Самокаты 
и велосипеды можно взять в 
краткосрочную аренду - ше-
ринг. Схема простая и в Рос-
сии широко распростра-
ненная: регистрируешься 
в специальном приложении, 
ищешь через него ближай-
шее устройство  - и в путь. 
Деньги спишутся с банков-
ской карты. Не нужно стоять 
в пробках, подолгу ждать ав-
тобус.

Только порой скорость элек-
тросамокатчики набирали 
нешуточную: пару лет на-
зад в Минске камера засняла 
«шумахера», ехавшего со ско-
ростью 75 километров в час! 
И хотя мобильный электро-
транспорт интегрирован в си-
стему дорожного движения, 
многие еще относятся к нему 
с недоверием. Основные пре-
тензии - из-за хулиганского 
поведения любителей острых 
ощущений, создающих хаос 
на улицах города.

Пока конфликтная ситуация 
между пешеходами и владель-
цами новомодных средств не 
обострилась, участники до-
рожного движения ищут ком-
промисс. С введением боль-
шого числа зон, где нельзя 
передвигаться на самокатах, 
бизнес-компании согласны.

- В чем-то это даже была 
наша инициатива. Мы под-
держиваем запрет движе-
ния в парках, у школ. Также 
важно ограничивать ско-
рость в зонах, где много пе-
шеходов, - уверен директор 
компании «Илевн Шеринг» 
Игорь Лемешевский.  - Не 
скажу, что с радостью приня-
ли ограничение скорости до 
двадцати километров в час на 
остальных территориях. Речь 
не о том, что это не нравится 
нам как операторам. Мы пе-
реживаем за пользователей.

Простая арифметика пока-
зывает: поездка станет доль-
ше, соответственно, увели-
чится ее стоимость. Кроме 
того, может «поломаться» 
скорость транспортного по-
тока.

- Например, наш самокат 
будет ехать со скоростью пят-
надцать километров в час, 
а рядом велосипед со ско-
ростью и двадцать, и сорок 
километров в час, - обратил 
внимание представитель ше-
ринговой компании.

По его словам, около со-
рока процентов минчан 
в прошлом году хоть раз 
прокатились на прокатной 
«электричке»:

- Электросамокаты стано-
вятся альтернативой транс-
порту, и большинство по-
ездок - это не развлечение, 
а продуманные маршруты.

ПОЛОСА ВЕЗЕНИЯ

Михаил МИРОНЧИК, заместитель председателя 
Комиссии ПС по науке и образованию:

- Ограничение скорости для средств персональной 
мобильности крайне важно. Несоблюдение скорост-
ного режима увеличивает риск аварий и создает опас-
ность для пешеходов. Улучшить взаимодействие всех 
участников движения помогут только взаимопонима-
ние и соблюдение норм безопасности и требований 
ПДД. Культура поведения - еще один ключ к безопас-
ности. Пешеходы и пользователи СПМ должны уважать 
друг друга. Выстраивание городского дружественного 
пространства - дорога с двусторонним движением. Пе-

шеходы должны быть внимательны, а электросамокатчики - соблюдать 
установленные правила и скорость. Только вместе мы сможем создать 
безопасную и комфортную среду.

 ■ У безопасности два слагаемых: 
культура вождения и инфраструк-
тура.

- Травмы, полученные при столкно-
вении с электросамокатом или элек-
тровелосипедом, намного серьезнее, 
чем  при столкновении пешехода с му-
скульным транспортом, - заверил врач 
травматолог-ортопед приемного от-
деления РНПЦ травматологии и орто-
педии Андрей Ярошевич.

На скорости налетев на яму или не спра-

вившись с управлением на спуске, мож-
но получить ушибы, переломы, черепно-
мозговые травмы разной степени тяжести.

- К нам поступают не только с травмами 
после столкновений, но и при падениях 
с СПМ. Они возникают из-за переоценки 
своих возможностей и неосторожности. 
В общей структуре травматизма тридцать 
процентов увечий люди получают в со-
стоянии алкогольного опьянения. Чаще 
всего пациенты в таких случаях посту-
пают в травмпункты поздно вечером или 
ночью, - уточнил врач.

 ■ Пешеходам пора смириться с тем, что 
на тротуаре они теперь не одни, а вело-
дорожка нарисована не для красоты.

Ольга Леошко, заместитель председа-
теля Комитета экономики Мингорисполко-
ма, рассказала, что в среднем передвижение на 
электросамокате по городу составляет менее 
десяти минут, а число поездок в прошлом году 
выросло почти в два раза и превысило шесть 
миллионов за сезон:

- Операторы переживают за каждый 
 случай аварий. Они понимают, что дети до 
 восемнадцати лет не должны пользовать-
ся  прокатом, а также пресекают тандем-

ные  поездки. В этом сезоне почти пять-
сот  пользователей  были  заблокированы. 
 Операторы создали  чат-бот, куда мож-
но  сообщать о нарушениях правил пользо-
вания.

Эксперт отметила, что бизнес по сдаче 
средств персональной мобильности в аренду 
прозрачный - оплата производится в пару кли-
ков банковской картой.

В этом сезоне в Минске электросамокаты 
российской компании «Яндекс Go» можно арен-
довать с 18 лет.

Еще одно любопытное новаторство: техно-
логия «Антитандем», выявляющая поездки 
вдвоем. Делается все, чтобы свести к нулю 
количество нарушений, создающих небезопас-
ные ситуации.

ЛЕГКО ПОТЕРЯТЬ РАВНОВЕСИЕ СНЯЛИ С КОЛЕС СКАЗАНО
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СТОПТАНДЕМ 
ИЗБАВИТ ОТ ПРОБЛЕМ

В ПРАВИЛЬНОМ НАПРАВЛЕНИИ

Самокатчикам, что в Беларуси, 
что в России, прежде чем 
отправиться в поездку, надо хорошо 
оценить свои умения и знания.

28 мая - 3 июня / 2025 / № 23
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Валерий ЧУМАКОВ

 ■ Имя Юрия Григоровича 
навсегда вписано в золотые 
страницы мировой культу-
ры.

ВЫЛИТЫЙ ДЯДЯ
Хореограф, балетмейстер, 

педагог, он был не просто 
постановщиком, а настоя-
щим архитектором сцены, 
чьи работы стали символом 
русской балетной школы. 
Его жизнь - пример того, как 
страсть и дисциплина могут 
изменить мир искусства.

Юрий Григорович родился 
2 января 1927 года в Ленин-
граде, в семье, где искусство 
было не просто увлечением, 
а частью жизни. Его отец, Ни-
колай Евгеньевич, был скром-
ным служащим, а вот мать, 
Клавдия Альфредовна (в де-
вичестве Розай), приходилась 
сестрой Георгию Розаю - зна-
менитому танцовщику Мари-
инского театра и участнику ле-
гендарных «Русских сезонов» 
Сергея Дягилева в Париже.

Дядя Юрия, увы, умер за де-
сять лет до рождения племян-
ника, но его слава и талант 
словно передались мальчику. 

Маленький Юра букваль-
но жил в мире балета. Пер-
вые шаги в танце он сделал 
еще до того, как осознал, что 
балет станет его судьбой. 
Когда ему только исполни-
лось десять лет, мама отдала 
мальчика в Ленинградское 
хореографическое училище. 
С началом войны юных тан-
цоров эвакуировали в Костро-
му, затем в Молотов (так в те 
годы называли Пермь). Здесь 
в 1942 году Юра впервые вы-
ступил на сцене Молотовского 
театра оперы и балета в пре-
мьерной постановке балета 
Арама Хачатуряна «Гаянэ». 
В Ленинград юные танцоры 
вернулись в июне 1944 года.

В 1946-м Юра окончил учи-
лище и был принят в труппу 
Ленинградского театра оперы 
и балета имени Кирова (ны-
не Мариинский), где начал 
карьеру солиста. Здесь он ис-
полнял характерные и гро-
тесковые партии, такие как 
Половчанин в «Князе Игоре» 
или Нурали в «Бахчисарай-
ском фонтане». Но сцена была 
лишь началом - его душа стре-
милась не столько танцевать 
балет, сколько ставить его, 
создавать.

СОЗДАНИЕ 
ШЕДЕВРОВ
Настоящий триумф пришел 

к Григоровичу в 1957 году, 
когда он поставил в Киров-
ском театре балет «Каменный 
цветок» на музыку Сергея 
Прокофьева. Этот спектакль 
стал настоящей сенсацией. 
Григорович не просто пере-
сказал произведение Павла 
Бажова, но создал хореогра-
фическую поэму, где каждый 
жест был наполнен смыслом. 
В 1959 году «Каменный цве-
ток», ставший визитной кар-
точкой молодого хореографа, 
перенесли в Большой театр. 

Следом в 1961 году появи-
лась «Легенда о любви» на 
музыку Арифа Меликова  - 
еще один шедевр, который 
покорил зрителей глубиной 
драматургии и новаторским 
подходом.

«Каменный цветок» Гри-
горович ставил не только 
в Ленинграде и Москве, но 
и в Новосибирске, Таллине, 
Стокгольме, Софии. Его по-
становки стали экспортным 
продуктом советского бале-
та, показав миру, что русская 
школа способна на невероят-
ные инновации.

ЭТАЛОННЫЙ 
ОБРАЗЕЦ
В 1964 году Юрий 

Григорович стал 
главным балетмей-
стером Большого 
театра. Под его ру-
ководством он пере-
жил настоящий рас-
цвет, став мировым 
эталоном балетного 
искусства. За трид-
цать лет Григорович 
создал такие шедев-
ры, как «Щелкун-
чик» (1966), «Спар-
так» (1968), «Иван 

Грозный» (1975) и 
«Ангара» (1976). 
Его постановки 
отличались мощ-

ной драматургией, психоло-
гической глубиной и неве-
роятной хореографической 
изобретательностью. Гри-
горович возродил забытые 
формы классики, но при этом 
смело экспериментировал, 

обогащая балет новыми 
средствами выразитель-
ности.

Постановка «Спар-
така» стала насто-
ящим культурным 
феноменом. Гри-

горович создал не 
просто балет, а 

эпическое по-
лотно, где 

героизм 
и тра-
г е д и я 
п е р е -

п л е т а л и с ь 
в каждом дви-
жении. Спек-

такль получил междуна-
родное признание, а его 
хореография до сих пор счита-
ется одной из самых сложных 
и выразительных в истории.

ВЛАСТЬ БЕЗ ПРАВА 
ПЕРЕДАЧИ
Стиль управления Григоро-

вича в Большом театре был 
явно авторитарным. Его на-
зывали «диктатором сцены», 
и это не было преувеличени-
ем. Он требовал абсолютной 
дисциплины, что приводило 
к конфликтам с такими звез-
дами, как Майя Плисецкая 
и  Владимир Васильев.

Наиболее острым стал его 
конфликт с Марисом Лиепой. 
Выдающийся танцовщик ис-
полнял главные роли в по-

становках Григоровича. 
Однако их отноше-

ния ухудшились 
из-за творческих 
р а з н о г л а с и й : 
Лиепа стремил-
ся к большей са-
мостоятельно-

сти, в том числе 
как хореограф, что 

противоречило уста-
новкам Григоровича. 

Кульминацией стало уволь-

нение Мариса Лиепы в 1982 
году, когда Григорович, бу-
дучи главным балетмейсте-
ром, исключил его из труппы, 
ссылаясь на возраст (46 лет) 
и «профнепригодность». Лие-
па воспринял это как личное 
оскорбление, что омрачило 
его последние семь лет жиз- 
ни.

ВЕРТИКАЛЬ 
СТРАСТИ
Его первой большой лю-

бовью стала балерина Алла 
Шелест, которую за грацию 
и хрупкость сравнивали с 
Анной Павловой. Их роман 
был страстным, но недолго-
вечным.

Позже Григорович женился 
на Наталье Бессмертновой, 
приме Большого театра и 
одной из самых ярких звезд 
его постановок. Но даже лю-
бимая жена на сцене не была 
его «любимчиком», и ее он 
не щадил в своей жесткой си-
стеме руководства. Наталья, 
вместе со всей труппой, тоже 
постоянно попадала под его 
жесткий пресс. При этом она 
оставалась его личной музой 
и поддерживала супруга до 
конца своих дней.

ВСЯ НАША ЖИЗНЬ - БАЛЕТ
В каких театрах шли его 

спектакли (до СВО):

1.  Ла Скала (Милан, Ита-
лия): «Спартак», «Ле-
бединое озеро», «Рай-
монда»

2.  Королевский театр 
Ковент-Гарден (Лон-
дон, Великобрита-
ния): «Лебединое озе-
ро», «Спартак»

3.  Венская Государ-
ственная опера (Ве-
на, Австрия): «Щел-
кунчик», «Лебединое 
озеро», «Спартак»

4.  Опера Гарнье (Париж, 
Франция): «Иван Гроз-
ный», «Ромео и Джу-
льетта»

5.  Королевский театр 
(Копенгаген, Дания): 
«Спартак», «Лебеди-
ное озеро»

 ■ Он был не только хореогра-
фом, но и педагогом, возглав-
лявшим жюри международных 
балетных конкурсов.

Его зоркий взгляд открывал миру но-
вые таланты, а советы становились пу-
теводной звездой для молодых танцов-
щиков. А еще он снялся в нескольких 
документальных фильмах, где делил-
ся размышлениями о балете и жизни, 
показывая, что за суровым фасадом 
скрывался глубокий и чуткий человек.

Юрий Григорович ушел из жизни 19 
мая 2025-го, не дожив всего два года 
до столетнего юбилея. Но его насле-
дие продолжает жить.

Его балеты - это истории о любви, 
борьбе и человеческом духе, расска-
занные языком танца. Он был гением 
и тираном, мечтателем и новатором. 
И даже после ухода его «Щелкунчик», 
«Спартак» и «Лебединое озеро» про-
должают завораживать зрителей, на-
поминая, что настоящий талант бес-
смертен.

 ■ Третья балетная столица.

В 1995 году Григорович покинул Боль-
шой театр, заявив, что лучше уйти са-
мому, чем стать жертвой интриг. Это 
был громкий уход: многие видели в нем 
протест против новых веяний в театре.

Но Григорович не остановился. Он 
основал собственную труппу «Боль-
шой театр - студия Юрия Григорови-
ча» на сцене Краснодарского театра 
балета. Где поставил почти все свои 
знаменитые спектакли. Здесь Григо-

рович сотрудничал с замечательным 
дирижером Александром Лавренюком. 
Балетмейстер говорил, что Краснодар 
стал для него «вторым домом», где он 
мог работать без давления и столич-
ных интриг. Неудивительно, что этот 
город стал фактически третьей балет-
ной столицей России после Москвы и  
Петербурга.

В 2001 году Григорович вернулся 
в Большой, а с 2008 года стал его штат-
ным хореографом, продолжая творить 
до последних дней.

ЮЖНЫЙ ПЕРИОД ГРОМКИЙ УХОД ПОЧТИ СТО ЛЕТ НАСТАВНИК
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Валерий МЕЛЬНИКОВ/РИА Новости

Хореограф был требователен ко всем, включая и свою жену -  
народную артистку СССР Наталью Бессмертнову.

Сцена из балета 
«Спящая красавица».
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Электросамокатов, гиро-
скутеров, моноколес и дру-
гой чудо-техники на улицах 
наших городов становится 
все больше. Как не превра-
тить тротуары в скоростные 
трассы?

ЛИХАЧАМ 
ПРОЕЗД ЗАКРЫТ
С приходом весеннего тепла 

на улицы Минска из спячки 
выкатили более 14,5 тысячи 
прокатных электросамока-
тов.

А с ними вернулась и зада-
ча: примирить самокатчиков 
и велосипедистов с пешехода-
ми. Один из примеров: на Го-
родской улице Бреста дорогу 
не поделили водитель легко-
вушки и мужчина на электро-
самокате. Таксист обгонял 
грузовик, выехал на встречку, 
где и сбил управлявшего де-
вайсом 45-летнего белоруса. 
Он получил тяжелые травмы. 
Можно продолжить подборку 
подобных происшествий. 

Страдают и дети. В Лиде 
пятнадцатилетний школьник 
на электросамокате пересе-
кал дорогу по нерегулируе-
мому пешеходному переходу. 
Водитель BMW не успел во-
время остановиться. Старше-
классник погиб.

Начальник УГАИ Мингор-
исполкома Денис Ливано-
вич подтверждает: коли-
чество аварий с участием 
средств персональной мо-
бильности, если говорить 
официальным языком, растет 
из года в год. В 2024 году толь-
ко в Минске зафиксировано 
пятьдесят таких несчастных 
случаев, 27 из них - с арендо-
ванными «двухколесниками».

По ПДД сейчас тех, кто 
управляет новомодными де-
вайсами, приравняли к пеше-
ходам. Кроме скорости и мест 
для езды появилось еще одно 
ограничение для «тротуарных 
шумахеров» - возраст. Ездить 
разрешается только с четыр-
надцати лет. Передвигаться 
на средствах персональной 
мобильности необходимо по 
велосипедной дорожке, а при 
ее отсутствии - по тротуару, 
пешеходной дорожке либо 
обочине со скоростью не вы-
ше 25 километров в час.

В этом сезоне в Минске по-
явилось большое количество 
«тихих» зон, где разогнаться 
не получится, - вблизи школ, 
в парках, скверах. Специали-
сты также проанализирова-
ли точки «притяжения» ДТП 
и ограничили там скорость 
практически до пешего хо-
да - семь километров в час. 
Если таких участков в конце 
прошлого сезона было 47, то 
в этом году уже двести. Это не 
только опасные перекрестки, 
оживленные проспекты, но и 
спальные микрорайоны круп-
ных ЖК. Есть и стоп-зоны, 
полностью закрытые для 
движения прокатных само-
катов.

- Скорость в пределах пер-
вого транспортного кольца 
ограничена до пятнадцати 
километров в час, в преде-
лах второго транспортного 
кольца - до семнадцати. На 
остальной территории Мин-
ска в пределах Кольцевой ав-
тодороги - до двадцати, - при-
вел цифры Денис Ливанович.

СБРОСИЛИ 
СКОРОСТЬ
Все больше пользователей 

в Беларуси рассматривают 
гироскутеры, электросамо-
каты, моноколеса не просто 
как новомодное развлечение, 
а как удобный и экологичный 
вид передвижения. Самокаты 
и велосипеды можно взять в 
краткосрочную аренду - ше-
ринг. Схема простая и в Рос-
сии широко распростра-
ненная: регистрируешься 
в специальном приложении, 
ищешь через него ближай-
шее устройство  - и в путь. 
Деньги спишутся с банков-
ской карты. Не нужно стоять 
в пробках, подолгу ждать ав-
тобус.

Только порой скорость элек-
тросамокатчики набирали 
нешуточную: пару лет на-
зад в Минске камера засняла 
«шумахера», ехавшего со ско-
ростью 75 километров в час! 
И хотя мобильный электро-
транспорт интегрирован в си-
стему дорожного движения, 
многие еще относятся к нему 
с недоверием. Основные пре-
тензии - из-за хулиганского 
поведения любителей острых 
ощущений, создающих хаос 
на улицах города.

Пока конфликтная ситуация 
между пешеходами и владель-
цами новомодных средств не 
обострилась, участники до-
рожного движения ищут ком-
промисс. С введением боль-
шого числа зон, где нельзя 
передвигаться на самокатах, 
бизнес-компании согласны.

- В чем-то это даже была 
наша инициатива. Мы под-
держиваем запрет движе-
ния в парках, у школ. Также 
важно ограничивать ско-
рость в зонах, где много пе-
шеходов, - уверен директор 
компании «Илевн Шеринг» 
Игорь Лемешевский.  - Не 
скажу, что с радостью приня-
ли ограничение скорости до 
двадцати километров в час на 
остальных территориях. Речь 
не о том, что это не нравится 
нам как операторам. Мы пе-
реживаем за пользователей.

Простая арифметика пока-
зывает: поездка станет доль-
ше, соответственно, увели-
чится ее стоимость. Кроме 
того, может «поломаться» 
скорость транспортного по-
тока.

- Например, наш самокат 
будет ехать со скоростью пят-
надцать километров в час, 
а рядом велосипед со ско-
ростью и двадцать, и сорок 
километров в час, - обратил 
внимание представитель ше-
ринговой компании.

По его словам, около со-
рока процентов минчан 
в прошлом году хоть раз 
прокатились на прокатной 
«электричке»:

- Электросамокаты стано-
вятся альтернативой транс-
порту, и большинство по-
ездок - это не развлечение, 
а продуманные маршруты.

ПОЛОСА ВЕЗЕНИЯ

Михаил МИРОНЧИК, заместитель председателя 
Комиссии ПС по науке и образованию:

- Ограничение скорости для средств персональной 
мобильности крайне важно. Несоблюдение скорост-
ного режима увеличивает риск аварий и создает опас-
ность для пешеходов. Улучшить взаимодействие всех 
участников движения помогут только взаимопонима-
ние и соблюдение норм безопасности и требований 
ПДД. Культура поведения - еще один ключ к безопас-
ности. Пешеходы и пользователи СПМ должны уважать 
друг друга. Выстраивание городского дружественного 
пространства - дорога с двусторонним движением. Пе-

шеходы должны быть внимательны, а электросамокатчики - соблюдать 
установленные правила и скорость. Только вместе мы сможем создать 
безопасную и комфортную среду.

 ■ У безопасности два слагаемых: 
культура вождения и инфраструк-
тура.

- Травмы, полученные при столкно-
вении с электросамокатом или элек-
тровелосипедом, намного серьезнее, 
чем  при столкновении пешехода с му-
скульным транспортом, - заверил врач 
травматолог-ортопед приемного от-
деления РНПЦ травматологии и орто-
педии Андрей Ярошевич.

На скорости налетев на яму или не спра-

вившись с управлением на спуске, мож-
но получить ушибы, переломы, черепно-
мозговые травмы разной степени тяжести.

- К нам поступают не только с травмами 
после столкновений, но и при падениях 
с СПМ. Они возникают из-за переоценки 
своих возможностей и неосторожности. 
В общей структуре травматизма тридцать 
процентов увечий люди получают в со-
стоянии алкогольного опьянения. Чаще 
всего пациенты в таких случаях посту-
пают в травмпункты поздно вечером или 
ночью, - уточнил врач.

 ■ Пешеходам пора смириться с тем, что 
на тротуаре они теперь не одни, а вело-
дорожка нарисована не для красоты.

Ольга Леошко, заместитель председа-
теля Комитета экономики Мингорисполко-
ма, рассказала, что в среднем передвижение на 
электросамокате по городу составляет менее 
десяти минут, а число поездок в прошлом году 
выросло почти в два раза и превысило шесть 
миллионов за сезон:

- Операторы переживают за каждый 
 случай аварий. Они понимают, что дети до 
 восемнадцати лет не должны пользовать-
ся  прокатом, а также пресекают тандем-

ные  поездки. В этом сезоне почти пять-
сот  пользователей  были  заблокированы. 
 Операторы создали  чат-бот, куда мож-
но  сообщать о нарушениях правил пользо-
вания.

Эксперт отметила, что бизнес по сдаче 
средств персональной мобильности в аренду 
прозрачный - оплата производится в пару кли-
ков банковской картой.

В этом сезоне в Минске электросамокаты 
российской компании «Яндекс Go» можно арен-
довать с 18 лет.

Еще одно любопытное новаторство: техно-
логия «Антитандем», выявляющая поездки 
вдвоем. Делается все, чтобы свести к нулю 
количество нарушений, создающих небезопас-
ные ситуации.

ЛЕГКО ПОТЕРЯТЬ РАВНОВЕСИЕ СНЯЛИ С КОЛЕС СКАЗАНО
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СТОПТАНДЕМ 
ИЗБАВИТ ОТ ПРОБЛЕМ

В ПРАВИЛЬНОМ НАПРАВЛЕНИИ

Самокатчикам, что в Беларуси, 
что в России, прежде чем 
отправиться в поездку, надо хорошо 
оценить свои умения и знания.

28 мая - 3 июня / 2025 / № 23
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Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

Я собираюсь приоб-
рести жилье в Минске, 
но хозяин квартиры 
сделал в ней перепла-
нировку. Помешает ли это 
покупке?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- При покупке квартиры 
необходимо в первую оче-
редь сравнить ее с техниче-
ским паспортом. Если есть 
различия, то планировка 
не узаконена. Конечно, та-
кую квартиру можно купить, 
но  существуют серьезные 
риски.

В Беларуси некоторые пере-
планировки или переустрой-
ства запрещены. Например, 
заглушка дымовых каналов 
либо коробов вентиляции, 
увеличение площади санузла 
за счет жилой площади более 
чем на 25 процентов, объе-
динение газифицированной 
кухни с жилой комнатой без 
двери, выполнение проема 
в несущей стене без усиления 
конструкции, демонтаж звуко-
изоляции со смежными квар-
тирами, объединение балкона 
с комнатой, устройство жилых 
комнат без окон и, наоборот, 
увеличение оконного проема 
или пристройка балкона.

Полный перечень запре-
тов перечислен в Постанов-
лении Совета Министров РБ 
от 16 мая 2013 года № 384.

Если такая перепланировка 
будет обнаружена, собствен-
ника обяжут устранить недо-
статки - привести помещение 
в первоначальный вид.

Если перепланировка и 
переустройство в принципе 
возможны, нужно подать за-
явление в Агентство по гос-
регистрации и земельному 
кадастру (БТИ), получить акт 
приемки, а затем новый тех-
нический паспорт квартиры, 
в котором будут отражены все 
изменения.

За самовольное переу-
стройство и перепланиров-
ку помещений без измене-
ния несущей способности 
конструкций предусмотрен 
штраф  в размере до 20 базо-
вых величин (840 белорусских 
рублей). А с изменением не-
сущей способности конструк-
ций - от 10 до 30 базовых ве-
личин (420 - 1260 белорусских 
рублей).

Поэтому, приобретая квар-
тиру с перепланировкой, 
предложите прежнему соб-
ственнику узаконить изме-
нения. Либо будьте готовы 
оплатить самовольную пере-
планировку из своего карма-
на, включая штрафы и воз-
вращение прежнего вида 
квартиры. 

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10 
«Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.15, 18.15, 00.15, 03.15 
«Горячая точка» (16+)

06.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (16+)
08.30, 05.15 «Факты на стол с 

Аббасом Джума» (16+)
09.00 «Наши люди. Максим Рассоха» 

(12+)
10.30 «Минск - Москва» (12+)
11.30 «Беларусь. Главное» (12+)
12.15, 21.15 «Запрос на правду. Дети 

войны. Ужас концлагерей» 
(16+)

13.15 «ЛЮБОВНИК» (16+)
15.40, 18.40, 20.45 «Специальный 

репортаж» (12+)
16.00 «МАРШ ТУРЕЦКОГО» (12+)
19.00 «ЛЮДМИЛА ГУРЧЕНКО» (12+)
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» (12+)
22.00, 03.25 «ГЛАВНЫЙ КАЛИБР» 

(16+)
00.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
01.30 «Новое PROчтение» (12+)
02.00 «Березинский биосферный» 

(12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
00.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.15, 18.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30 «Беларусь. Главное» (12+)
07.30, 17.30 Мультфильмы (16+)
08.30 «Минск - Москва» (12+)
09.00, 00.30 «Наши люди. Константин 

Адаев» (12+)
10.30, 01.30 «Факты на стол с 

Аббасом Джума» (16+)
11.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
12.15 «Карта Родины. Ивановская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.30 «ИГРА В ДЖИН» (16+)
15.40, 18.40, 20.45 «Специальный 

репортаж» (12+)
16.00 «МАРШ ТУРЕЦКОГО» (12+)
19.00 «ЛЮДМИЛА ГУРЧЕНКО» (12+)
21.10 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.10, 03.30 «Я, ФРАНЦИСК 

СКОРИНА» (12+)
02.00 «Будет долгим прощание. 

Михаил Пташук» (12+)
05.15 «Новое PROчтение» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. «Это 

здорово». Музыкальная 
программа (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 15.10, 18.10, 21.10, 
00.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.15, 18.15, 21.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30 «Новое PROчтение» (12+)
09.00, 00.30 «Наши люди. Екатерина 

Шугаева» (12+)
10.30 «Минск - Москва» (12+)
11.30 «Беларусь. Главное» (12+)
12.15 «Карта Родины. Москва 

(с субтитрами)» (12+)
13.10 «ГЛАВНЫЙ КАЛИБР» (16+)
15.40, 18.40, 20.45, 23.45 

«Специальный репортаж» (12+)
16.00 «МАРШ ТУРЕЦКОГО» (12+)
19.00 «ЛЮДМИЛА ГУРЧЕНКО» (12+)
21.30, 01.30 «Минск - Москва» (12+)
22.00, 03.30 «ХОРОШИЙ ДЕНЬ» 

(16+)
02.00 «Страна спасенного великана» 

(12+)
05.15 «Факты на стол с Аббасом 

Джума» (16+)
05.50 «Хит-привет из СССР. «Мама». 

Музыкальная программа (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.15, 18.15, 21.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30 «Минск - Москва» (12+)
07.30, 17.30 Мультфильмы (6+)
08.30 «Факты на стол с Аббасом 

Джума» (16+)
09.00, 00.30 «Наши люди. Александр 

Храмой» (12+)
10.30, 21.30, 05.15 «Новое 

PROчтение» (12+)
11.30, 01.30 «Минск - Москва» (12+)
12.15 «Карта Родины. Гомельская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.15 «Я, ФРАНЦИСК СКОРИНА» 

(12+)
15.40, 18.40, 20.45, 23.45 

«Специальный репортаж» (12+)
16.00 «МАРШ ТУРЕЦКОГО» (12+)
19.00 «ЛЮДМИЛА ГУРЧЕНКО» (12+)
22.00, 03.30 «ВОСЬМОЕ МАРТА» 

(12+)
02.00 «Перезвон» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. «Клен». 

Музыкальная программа (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.15, 18.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.30, 10.30 «Факты на стол 
с Аббасом Джума» (16+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (6+)
08.30, 05.15 «Минск - Москва» (12+)
09.00, 00.30 «Наши люди. Александр 

Яцко» (12+)
11.30 «Новое PROчтение» (12+)
12.15 «Карта Родины. Гродненская 

область. Августовский канал 
(с субтитрами)» (12+)

13.15 «ХОРОШИЙ ДЕНЬ» (16+)
15.40, 18.40, 20.45, 23.45 

«Специальный репортаж» (12+)
16.00 «МАРШ ТУРЕЦКОГО» (12+)
19.00 «ЛЮДМИЛА ГУРЧЕНКО» (12+)
21.15, 00.15, 03.15 «Горячая точка» 

(16+)
21.30, 01.30 «Факты на стол с 

Аббасом Джума» (16+)
22.00, 03.30 «РУССКАЯ ИГРА» (16+)
02.00 «Уновис» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. «Как 

молоды мы были» (12+)

06.00 «Оранжевое горлышко». 
Мультфильм (0+)

06.15 «Чудесный колокольчик». 
Мультфильм (0+)

06.35 «Царевна-лягушка». Мультфильм 
(0+)

07.15 «Три мешка хитрости». 
Мультфильм (0+)

07.25 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
07.40 «Веселые охотники - карандаш 

и клякса». Мультфильм (0+)
08.00 «Карта Родины. Ивановская 

область (с субтитрами)» (12+)
08.45 «Наши люди. Максим Рассоха» 

(12+)
09.45 «Миссия» (12+)
11.40 «МАРШ ТУРЕЦКОГО» (12+)
15.45 «Карта Родины. Ивановская 

область (с субтитрами)» (12+)
16.20 «Миссия» (12+)
18.15 «ВОСЬМОЕ МАРТА» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Какой идеологии нам 
не хватает?» (12+)

21.30 «РАСПУТИН» (16+)
23.00 «ЛЮДМИЛА ГУРЧЕНКО» (12+)
03.05 «РАСПУТИН» (16+)
04.35 «Березинский биосферный» 

(12+)
05.30 «Новое PROчтение» (12+)

06.00 «Аленький цветочек». 
Мультфильм (0+)

06.35 «Когда зажигаются елки». 
Мультфильм (0+)

06.55 «Сказка о рыбаке и рыбке». 
Мультфильм (0+)

07.25 «Когда зажигаются елки». 
Мультфильм (0+)

07.45 «Полкан и шавка». Мультфильм 
(0+)

08.00, 15.45 «Карта Родины. Москва 
(с субтитрами)» (12+)

08.45 «Наши люди. Константин 
Адаев» (12+)

09.45, 16.40 «Перевал Дятлова. 
Конец истории» (16+)

11.20, 16.20 «Специальный 
репортаж. Верные Родине. 
Позывной «Веселый»  (12+)

11.40 «МАРШ ТУРЕЦКОГО» (12+)
18.15 «РУССКАЯ ИГРА» (16+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.30 «Наши люди. Лариса 

Вербицкая» (12+)
21.30, 03.20 «ПОСЛЕДНИЙ ПРИКАЗ 

ГЕНЕРАЛА» (16+)
23.10 «ЛЮДМИЛА ГУРЧЕНКО» (12+)
05.00 «Страна спасенного великана» 

(12+)

6 июня 7 июня 8 июня

2 июня 3 июня 4 июня 5 июня

Историк Евгений Спицын продолжает рассказы-
вать настоящую историю Беларуси. В этот раз - 
все о роли Беларуси в наполеоновских войнах, 
восстаниях XIX века, о трагедии Чернобыля и за-
малчиваемых фактах.

Эксперт Сергей Луконин - о том, как переговоры 
России и Китая укрепляют позицию против За-
пада. Обсуждаем развитие «Силы Сибири - 2», 
китайскую экспансию и роль Москвы как ключе-
вого союзника в противостоянии с США и ЕС. 

 ✒  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 ✒  О Союзном государстве 
из первых рук.

 ✒  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

Частоты 
для Москвы

КОНСУЛЬТИРУЕТ

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО 
         ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!

      За неделю наши 
видео посмотрели

616 200
раз

30 мая - 5 июня / 2025 / № 2314 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Ярославскому «Локомотиву» 
наконец покорился Кубок Гага-
рина.

Неужто - впервые? Поначалу в это 
даже не поверилось. Стабильно одна из 
сильнейших команд КХЛ, неизменный 
фаворит в борьбе за все, что только 
можно, - и ни разу еще не брала косми-
ческий трофей? Не может быть. Специ-
ально полез в справочники проверить.

И что получается? Кубок Гагарина 
разыгрывается с 2008 года. «Локомо-
тив» до этого дважды выигрывал «зо-
лото» чемпионов страны. Но и правда 
кубок не брал еще ни разу. Дважды 
выходил в финал и оба раза уступал, 
в том числе в прошлом году - магнито-
горскому «Металлургу», причем с су-
хим счетом в серии 0:4.

И вот наконец свершилось. По сетке 
плей-офф «Локомотив» прошел, счи-
тай, как по проспекту - лихим, задор-
ным шагом, почти не спотыкаясь. По-
нервничать болельщикам пришлось, 
пожалуй, только в четвертьфинале про-
тив «Авангарда». Омичи, начавшие се-
зон ни шатко ни валко, к плей-офф рас-
катились и дали волжанам отчаянный 
бой, едва не совершив ледовый подвиг. 
Безнадежно, казалось, проигрывая се-
рию 1:3, смогли выровнять ситуацию. 
И все решилось только в седьмом мат-
че в Ярославле практически за пол-
ночь. Основное время - 2:2. Победную, 
третью шайбу ярославцы забросили 
лишь во втором дополнительном овер-
тайме на 86-й минуте. Этот матч стал 
рекордным - самым длительным за всю 

историю плей-офф Кубка Гагарина.
А вот финал, если судить только по 

сухим итоговым цифрам, дался вол-
жанам неожиданно легко. Хотя афиша 
решающего противостояния была как 
по заказу: «Локомотив» - «Трактор». 
Сильнейшая команда западной кон-
ференции против сильнейшей коман-
ды «Востока». Но битвы, когда каждая 
игра вытаскивается, что называется, 
на зубах, в принципе не получилось. 
«Локомотиву» хватило всего пяти мат-
чей, чтобы выиграть серию с общим 
счетом - 4:1. По разнице шайб преиму-
щество их также оказалось убедитель-
ным -15:7.

Анализируя триумф «Локомотива», 
эксперты называют прежде всего двух 

человек, чей вклад в победы стал ре-
шающим. Тренера Игоря Никитина, 
создавшего стабильный, мощный кол-
лектив. И нападающего Александра 
Радулова: мастерюга, безусловный 
лидер «Локомотива», он вел за собой 
всю команду, своей жаждой победы 
и энергией заряжая партнеров. Неспро-
ста именно он в итоге был признан са-
мым ценным игроком плей-офф КХЛ.

Когда празднование победы со льда 
перекочевало в раздевалку, Игорь Ни-
китин объявил, что только что позвонил 
Владимир Путин и поздравил весь тре-
нерский состав и команду с победой 
в Кубке Гагарина. Последние слова 
утонули в одобрительных возгласах.

Если отбросить чисто спортивные 

вводные и рассуждать по-человечески,  
то «Локомотив», однажды как Феникс 
восставший из пепла в самом прямом 
смысле этого выражения, как никто за-
служил наконец этот Кубок. В лиге нет 
другой команды с такой же драматич-
ной судьбой. 7 сентября 2011 года на-
всегда останется самым черным днем 
в биографии «Локомотива». В тот день 
команды просто не стало - она погибла 
в авиакатастрофе. Тридцать семь че-
ловек - игроки и весь тренерский штаб. 
Зловредный человеческий фактор. Из-
за ошибки пилотов самолет Як-42 рух-
нул на землю, едва оторвавшись от 
взлетной полосы аэропорта Туношна 
под Ярославлем. Трагедия болью ото-
звалась и в Беларуси. В катастрофе 
погиб лучший белорусский хоккеист по-
следних десятилетий, защитник Руслан 
Салей. Воспитанник минской хоккейной 
школы СДЮШОР 12, он отыграл шест-
надцать сезонов в НХЛ, а завершить 
карьеру решил в КХЛ. Только-только 
подписал контракт с «Локомотивом». 
Команда направлялась как раз в сто-
лицу Беларуси, где в первом матче се-
зона должна была сыграть с минским 
«Динамо», за который Салей выступал 
до отъезда за океан. Такая вот судьба.

Свою победу в Кубке Гагарина игроки 
нынешнего «Локомотива» посвятили 
погибшим предшественникам:

- Тем ребятам, кого сейчас с нами 
нет. Я так верю в то, что они сверху 
наблюдают и дают какую-то энергию. 
Спасибо им большое. Мы наконец-то 
это сделали, - произнес сразу после 
финала Александр Радулов.

И, конечно, он прав. Лучшая память - 
это победа.

АРЕНА

ПАРОВОЗ ВПЕРЕД ЛЕТИТ ХОККЕЙ
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Впервые чемпионом Рос-
сии по футболу стала коман-
да бизнесмена Сергея Галиц-
кого.

ПОВТОРЕНИЕ 
ПРОЙДЕННОГО
Все-таки как же здорово, что 

чудеса случаются. А как иначе, 
если не чудом, можно назвать 
итоги этого чемпионата Рос-
сии по футболу. Его победите-
лем впервые стал «Краснодар». 
«Быки», как еще называют 
 команду, смогли прервать ге-
гемонию «Зенита».

Все решилось, как и про-
шлом году, в последнем туре. 
И снова в главных ролях прак-
тически те же лица: сидящий 
в засаде с минимальным оч-
ковым отставанием «Зенит» 
и игравшие опять, как и в мае 
2024-го, друг с другом «Крас-
нодар» и московское «Дина-
мо». И снова в Краснодаре. Но 
тогда «бело-голубым» было 
достаточно набрать в гостях 
всего одно очко, чтобы стать 
чемпионами почти после по-
лувекового перерыва, а крас-
нодарцам нужна была только 
победа при неудаче «Зенита». 
Они ее и одержали, но чемпи-
онство  в тот момент отпра-
вилось в Санкт-Петербург. 
«Зенит» с трудом, с ошибкой 
вратаря соперника, но переи-
грал «Ростов» - 2:1.

На этот раз «динамовцы» 
претендовать могли максимум 
только на «бронзу», но горели 

взять реванш за прошлогод-
нее поражение. Исполняющий 
обязанности главного тренера 
столичной команды Ролан Гу-
сев по крайней мере только об 
этом и говорил. И даже заявил, 
что те, кто не захочет биться, 
могут не ехать в Краснодар. 
Он поймет. В итоге из того 
 состава, кто обыграл в преды-
дущем туре «Акрон», не поехал 
только лучший распасовщик 
команды и всего чемпиона-
та - бразилец Бителло. Якобы 
из-за травмы.

ОХОТА  
НА «БЫКОВ»
«Краснодар», впрочем, эта 

свистопляска, уверен, мало 
волновала. Надо было выхо-
дить и побеждать, как в про-
шлом году. Но после первого 
тайма на табло были неуте-
шительные 0:0. Ведь «Зенит» 
дома обыгрывал «Ахмат» уже 
2:0, благодаря двум голам  
с пенальти.

Похоже, в перерыве разго-
вор в раздевалке был серьез-
ным. И практически сразу 
после того, как начался вто-
рой тайм, гол забил лучший 
бомбардир краснодарцев 
колумбиец Джон Кордоба. 
И сразу же бросился на три-
буну, чтобы обнять жену 
и дочку. Хозяева не закры-
лись после первого успеха, 
а побежали забивать еще. 

В итоге  - чемпионские 3:0.
А потом на великолепном 

стадионе «Краснодара» был 
праздник, были слезы радо-
сти. Капитан команды Эдуард 
Сперцян, воспитанник клуба, 
получив чемпионский кубок, 
тут же отдал его владельцу 
команды Сергею Галицкому. 
В этом чемпионстве его за-
слуга - огромна.

Краснодар не только пре-
рвал серию «Зенита» из шести 
побед подряд в чемпионатах, 
но и испортил питерскому 
клубу столетний юбилей, 
который команда с берегов 
Невы отмечает в этом году. 
В  итоге она осталась в празд-
ник совсем без подарков, из 
Кубка России они тоже недав-
но вылетели. Плюс для них 
только один: зато никто не 
обвинит, что для юбилея «Зе-
нит» все купил...

КРАСНЫЙ ДАР

 ■ Команда за 17 лет про-
шла путь от второй лиги 
до победы в РПЛ.

«Краснодар» - один из не-
многих частных клубов в рос-
сийском футболе. Его создал 
с нуля в 2008 году бизнесмен 
Сергей Галицкий, на тот мо-
мент владелец сети «Магнит». 
За эти 17 лет они прошли 

путь от второй лиги до по-
беды РПЛ, играли в еврокуб-
ках, в частности и на группо-
вом этапе Лиги чемпионов. 
Галицкий построил команде 
потрясающий стадион, раз-
бил вокруг него уникальный 
парк, основал академию. Од-
нажды он признался, мечтает, 
что когда-нибудь за «Красно-
дар» выйдут играть одиннад-

цать ее воспитанников. Три 
года назад игру с ЦСКА за-
канчивал полностью «мест-
ный» состав. Не было только 
трофеев. В 2021-м Галицкий 
рассуждал: «Мы хотим быть 
в футболе и добиваться ре-
зультата через игру. Но может 
так случиться, что мы никогда 
ничего не выиграем». Как же 
хорошо, что он ошибся.

ЧАСТНАЯ ИСТОРИЯ СЕКРЕТ УСПЕХА
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Чемпионское «золото» 
команде досталось по праву.

Александр Радулов (под номером ) второй раз становится обладателем трофея,  
но бился так, словно это первый в его жизни приз.

28 мая - 3 июня / 2025 / № 23
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Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

Я собираюсь приоб-
рести жилье в Минске, 
но хозяин квартиры 
сделал в ней перепла-
нировку. Помешает ли это 
покупке?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- При покупке квартиры 
необходимо в первую оче-
редь сравнить ее с техниче-
ским паспортом. Если есть 
различия, то планировка 
не узаконена. Конечно, та-
кую квартиру можно купить, 
но  существуют серьезные 
риски.

В Беларуси некоторые пере-
планировки или переустрой-
ства запрещены. Например, 
заглушка дымовых каналов 
либо коробов вентиляции, 
увеличение площади санузла 
за счет жилой площади более 
чем на 25 процентов, объе-
динение газифицированной 
кухни с жилой комнатой без 
двери, выполнение проема 
в несущей стене без усиления 
конструкции, демонтаж звуко-
изоляции со смежными квар-
тирами, объединение балкона 
с комнатой, устройство жилых 
комнат без окон и, наоборот, 
увеличение оконного проема 
или пристройка балкона.

Полный перечень запре-
тов перечислен в Постанов-
лении Совета Министров РБ 
от 16 мая 2013 года № 384.

Если такая перепланировка 
будет обнаружена, собствен-
ника обяжут устранить недо-
статки - привести помещение 
в первоначальный вид.

Если перепланировка и 
переустройство в принципе 
возможны, нужно подать за-
явление в Агентство по гос-
регистрации и земельному 
кадастру (БТИ), получить акт 
приемки, а затем новый тех-
нический паспорт квартиры, 
в котором будут отражены все 
изменения.

За самовольное переу-
стройство и перепланиров-
ку помещений без измене-
ния несущей способности 
конструкций предусмотрен 
штраф  в размере до 20 базо-
вых величин (840 белорусских 
рублей). А с изменением не-
сущей способности конструк-
ций - от 10 до 30 базовых ве-
личин (420 - 1260 белорусских 
рублей).

Поэтому, приобретая квар-
тиру с перепланировкой, 
предложите прежнему соб-
ственнику узаконить изме-
нения. Либо будьте готовы 
оплатить самовольную пере-
планировку из своего карма-
на, включая штрафы и воз-
вращение прежнего вида 
квартиры. 

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10 
«Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.15, 18.15, 00.15, 03.15 
«Горячая точка» (16+)

06.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (16+)
08.30, 05.15 «Факты на стол с 

Аббасом Джума» (16+)
09.00 «Наши люди. Максим Рассоха» 

(12+)
10.30 «Минск - Москва» (12+)
11.30 «Беларусь. Главное» (12+)
12.15, 21.15 «Запрос на правду. Дети 

войны. Ужас концлагерей» 
(16+)

13.15 «ЛЮБОВНИК» (16+)
15.40, 18.40, 20.45 «Специальный 

репортаж» (12+)
16.00 «МАРШ ТУРЕЦКОГО» (12+)
19.00 «ЛЮДМИЛА ГУРЧЕНКО» (12+)
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» (12+)
22.00, 03.25 «ГЛАВНЫЙ КАЛИБР» 

(16+)
00.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
01.30 «Новое PROчтение» (12+)
02.00 «Березинский биосферный» 

(12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
00.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.15, 18.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30 «Беларусь. Главное» (12+)
07.30, 17.30 Мультфильмы (16+)
08.30 «Минск - Москва» (12+)
09.00, 00.30 «Наши люди. Константин 

Адаев» (12+)
10.30, 01.30 «Факты на стол с 

Аббасом Джума» (16+)
11.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
12.15 «Карта Родины. Ивановская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.30 «ИГРА В ДЖИН» (16+)
15.40, 18.40, 20.45 «Специальный 

репортаж» (12+)
16.00 «МАРШ ТУРЕЦКОГО» (12+)
19.00 «ЛЮДМИЛА ГУРЧЕНКО» (12+)
21.10 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.10, 03.30 «Я, ФРАНЦИСК 

СКОРИНА» (12+)
02.00 «Будет долгим прощание. 

Михаил Пташук» (12+)
05.15 «Новое PROчтение» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. «Это 

здорово». Музыкальная 
программа (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 15.10, 18.10, 21.10, 
00.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.15, 18.15, 21.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30 «Новое PROчтение» (12+)
09.00, 00.30 «Наши люди. Екатерина 

Шугаева» (12+)
10.30 «Минск - Москва» (12+)
11.30 «Беларусь. Главное» (12+)
12.15 «Карта Родины. Москва 

(с субтитрами)» (12+)
13.10 «ГЛАВНЫЙ КАЛИБР» (16+)
15.40, 18.40, 20.45, 23.45 

«Специальный репортаж» (12+)
16.00 «МАРШ ТУРЕЦКОГО» (12+)
19.00 «ЛЮДМИЛА ГУРЧЕНКО» (12+)
21.30, 01.30 «Минск - Москва» (12+)
22.00, 03.30 «ХОРОШИЙ ДЕНЬ» 

(16+)
02.00 «Страна спасенного великана» 

(12+)
05.15 «Факты на стол с Аббасом 

Джума» (16+)
05.50 «Хит-привет из СССР. «Мама». 

Музыкальная программа (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.15, 18.15, 21.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30 «Минск - Москва» (12+)
07.30, 17.30 Мультфильмы (6+)
08.30 «Факты на стол с Аббасом 

Джума» (16+)
09.00, 00.30 «Наши люди. Александр 

Храмой» (12+)
10.30, 21.30, 05.15 «Новое 

PROчтение» (12+)
11.30, 01.30 «Минск - Москва» (12+)
12.15 «Карта Родины. Гомельская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.15 «Я, ФРАНЦИСК СКОРИНА» 

(12+)
15.40, 18.40, 20.45, 23.45 

«Специальный репортаж» (12+)
16.00 «МАРШ ТУРЕЦКОГО» (12+)
19.00 «ЛЮДМИЛА ГУРЧЕНКО» (12+)
22.00, 03.30 «ВОСЬМОЕ МАРТА» 

(12+)
02.00 «Перезвон» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. «Клен». 

Музыкальная программа (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.15, 18.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.30, 10.30 «Факты на стол 
с Аббасом Джума» (16+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (6+)
08.30, 05.15 «Минск - Москва» (12+)
09.00, 00.30 «Наши люди. Александр 

Яцко» (12+)
11.30 «Новое PROчтение» (12+)
12.15 «Карта Родины. Гродненская 

область. Августовский канал 
(с субтитрами)» (12+)

13.15 «ХОРОШИЙ ДЕНЬ» (16+)
15.40, 18.40, 20.45, 23.45 

«Специальный репортаж» (12+)
16.00 «МАРШ ТУРЕЦКОГО» (12+)
19.00 «ЛЮДМИЛА ГУРЧЕНКО» (12+)
21.15, 00.15, 03.15 «Горячая точка» 

(16+)
21.30, 01.30 «Факты на стол с 

Аббасом Джума» (16+)
22.00, 03.30 «РУССКАЯ ИГРА» (16+)
02.00 «Уновис» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. «Как 

молоды мы были» (12+)

06.00 «Оранжевое горлышко». 
Мультфильм (0+)

06.15 «Чудесный колокольчик». 
Мультфильм (0+)

06.35 «Царевна-лягушка». Мультфильм 
(0+)

07.15 «Три мешка хитрости». 
Мультфильм (0+)

07.25 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
07.40 «Веселые охотники - карандаш 

и клякса». Мультфильм (0+)
08.00 «Карта Родины. Ивановская 

область (с субтитрами)» (12+)
08.45 «Наши люди. Максим Рассоха» 

(12+)
09.45 «Миссия» (12+)
11.40 «МАРШ ТУРЕЦКОГО» (12+)
15.45 «Карта Родины. Ивановская 

область (с субтитрами)» (12+)
16.20 «Миссия» (12+)
18.15 «ВОСЬМОЕ МАРТА» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Какой идеологии нам 
не хватает?» (12+)

21.30 «РАСПУТИН» (16+)
23.00 «ЛЮДМИЛА ГУРЧЕНКО» (12+)
03.05 «РАСПУТИН» (16+)
04.35 «Березинский биосферный» 

(12+)
05.30 «Новое PROчтение» (12+)

06.00 «Аленький цветочек». 
Мультфильм (0+)

06.35 «Когда зажигаются елки». 
Мультфильм (0+)

06.55 «Сказка о рыбаке и рыбке». 
Мультфильм (0+)

07.25 «Когда зажигаются елки». 
Мультфильм (0+)

07.45 «Полкан и шавка». Мультфильм 
(0+)

08.00, 15.45 «Карта Родины. Москва 
(с субтитрами)» (12+)

08.45 «Наши люди. Константин 
Адаев» (12+)

09.45, 16.40 «Перевал Дятлова. 
Конец истории» (16+)

11.20, 16.20 «Специальный 
репортаж. Верные Родине. 
Позывной «Веселый»  (12+)

11.40 «МАРШ ТУРЕЦКОГО» (12+)
18.15 «РУССКАЯ ИГРА» (16+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.30 «Наши люди. Лариса 

Вербицкая» (12+)
21.30, 03.20 «ПОСЛЕДНИЙ ПРИКАЗ 

ГЕНЕРАЛА» (16+)
23.10 «ЛЮДМИЛА ГУРЧЕНКО» (12+)
05.00 «Страна спасенного великана» 

(12+)

6 июня 7 июня 8 июня

2 июня 3 июня 4 июня 5 июня

Историк Евгений Спицын продолжает рассказы-
вать настоящую историю Беларуси. В этот раз - 
все о роли Беларуси в наполеоновских войнах, 
восстаниях XIX века, о трагедии Чернобыля и за-
малчиваемых фактах.

Эксперт Сергей Луконин - о том, как переговоры 
России и Китая укрепляют позицию против За-
пада. Обсуждаем развитие «Силы Сибири - 2», 
китайскую экспансию и роль Москвы как ключе-
вого союзника в противостоянии с США и ЕС. 

 ✒  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 ✒  О Союзном государстве 
из первых рук.

 ✒  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

Частоты 
для Москвы

КОНСУЛЬТИРУЕТ

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО 
         ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!

      За неделю наши 
видео посмотрели

616 200
раз
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Ярославскому «Локомотиву» 
наконец покорился Кубок Гага-
рина.

Неужто - впервые? Поначалу в это 
даже не поверилось. Стабильно одна из 
сильнейших команд КХЛ, неизменный 
фаворит в борьбе за все, что только 
можно, - и ни разу еще не брала косми-
ческий трофей? Не может быть. Специ-
ально полез в справочники проверить.

И что получается? Кубок Гагарина 
разыгрывается с 2008 года. «Локомо-
тив» до этого дважды выигрывал «зо-
лото» чемпионов страны. Но и правда 
кубок не брал еще ни разу. Дважды 
выходил в финал и оба раза уступал, 
в том числе в прошлом году - магнито-
горскому «Металлургу», причем с су-
хим счетом в серии 0:4.

И вот наконец свершилось. По сетке 
плей-офф «Локомотив» прошел, счи-
тай, как по проспекту - лихим, задор-
ным шагом, почти не спотыкаясь. По-
нервничать болельщикам пришлось, 
пожалуй, только в четвертьфинале про-
тив «Авангарда». Омичи, начавшие се-
зон ни шатко ни валко, к плей-офф рас-
катились и дали волжанам отчаянный 
бой, едва не совершив ледовый подвиг. 
Безнадежно, казалось, проигрывая се-
рию 1:3, смогли выровнять ситуацию. 
И все решилось только в седьмом мат-
че в Ярославле практически за пол-
ночь. Основное время - 2:2. Победную, 
третью шайбу ярославцы забросили 
лишь во втором дополнительном овер-
тайме на 86-й минуте. Этот матч стал 
рекордным - самым длительным за всю 

историю плей-офф Кубка Гагарина.
А вот финал, если судить только по 

сухим итоговым цифрам, дался вол-
жанам неожиданно легко. Хотя афиша 
решающего противостояния была как 
по заказу: «Локомотив» - «Трактор». 
Сильнейшая команда западной кон-
ференции против сильнейшей коман-
ды «Востока». Но битвы, когда каждая 
игра вытаскивается, что называется, 
на зубах, в принципе не получилось. 
«Локомотиву» хватило всего пяти мат-
чей, чтобы выиграть серию с общим 
счетом - 4:1. По разнице шайб преиму-
щество их также оказалось убедитель-
ным -15:7.

Анализируя триумф «Локомотива», 
эксперты называют прежде всего двух 

человек, чей вклад в победы стал ре-
шающим. Тренера Игоря Никитина, 
создавшего стабильный, мощный кол-
лектив. И нападающего Александра 
Радулова: мастерюга, безусловный 
лидер «Локомотива», он вел за собой 
всю команду, своей жаждой победы 
и энергией заряжая партнеров. Неспро-
ста именно он в итоге был признан са-
мым ценным игроком плей-офф КХЛ.

Когда празднование победы со льда 
перекочевало в раздевалку, Игорь Ни-
китин объявил, что только что позвонил 
Владимир Путин и поздравил весь тре-
нерский состав и команду с победой 
в Кубке Гагарина. Последние слова 
утонули в одобрительных возгласах.

Если отбросить чисто спортивные 

вводные и рассуждать по-человечески,  
то «Локомотив», однажды как Феникс 
восставший из пепла в самом прямом 
смысле этого выражения, как никто за-
служил наконец этот Кубок. В лиге нет 
другой команды с такой же драматич-
ной судьбой. 7 сентября 2011 года на-
всегда останется самым черным днем 
в биографии «Локомотива». В тот день 
команды просто не стало - она погибла 
в авиакатастрофе. Тридцать семь че-
ловек - игроки и весь тренерский штаб. 
Зловредный человеческий фактор. Из-
за ошибки пилотов самолет Як-42 рух-
нул на землю, едва оторвавшись от 
взлетной полосы аэропорта Туношна 
под Ярославлем. Трагедия болью ото-
звалась и в Беларуси. В катастрофе 
погиб лучший белорусский хоккеист по-
следних десятилетий, защитник Руслан 
Салей. Воспитанник минской хоккейной 
школы СДЮШОР 12, он отыграл шест-
надцать сезонов в НХЛ, а завершить 
карьеру решил в КХЛ. Только-только 
подписал контракт с «Локомотивом». 
Команда направлялась как раз в сто-
лицу Беларуси, где в первом матче се-
зона должна была сыграть с минским 
«Динамо», за который Салей выступал 
до отъезда за океан. Такая вот судьба.

Свою победу в Кубке Гагарина игроки 
нынешнего «Локомотива» посвятили 
погибшим предшественникам:

- Тем ребятам, кого сейчас с нами 
нет. Я так верю в то, что они сверху 
наблюдают и дают какую-то энергию. 
Спасибо им большое. Мы наконец-то 
это сделали, - произнес сразу после 
финала Александр Радулов.

И, конечно, он прав. Лучшая память - 
это победа.

АРЕНА

ПАРОВОЗ ВПЕРЕД ЛЕТИТ ХОККЕЙ
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Впервые чемпионом Рос-
сии по футболу стала коман-
да бизнесмена Сергея Галиц-
кого.

ПОВТОРЕНИЕ 
ПРОЙДЕННОГО
Все-таки как же здорово, что 

чудеса случаются. А как иначе, 
если не чудом, можно назвать 
итоги этого чемпионата Рос-
сии по футболу. Его победите-
лем впервые стал «Краснодар». 
«Быки», как еще называют 
 команду, смогли прервать ге-
гемонию «Зенита».

Все решилось, как и про-
шлом году, в последнем туре. 
И снова в главных ролях прак-
тически те же лица: сидящий 
в засаде с минимальным оч-
ковым отставанием «Зенит» 
и игравшие опять, как и в мае 
2024-го, друг с другом «Крас-
нодар» и московское «Дина-
мо». И снова в Краснодаре. Но 
тогда «бело-голубым» было 
достаточно набрать в гостях 
всего одно очко, чтобы стать 
чемпионами почти после по-
лувекового перерыва, а крас-
нодарцам нужна была только 
победа при неудаче «Зенита». 
Они ее и одержали, но чемпи-
онство  в тот момент отпра-
вилось в Санкт-Петербург. 
«Зенит» с трудом, с ошибкой 
вратаря соперника, но переи-
грал «Ростов» - 2:1.

На этот раз «динамовцы» 
претендовать могли максимум 
только на «бронзу», но горели 

взять реванш за прошлогод-
нее поражение. Исполняющий 
обязанности главного тренера 
столичной команды Ролан Гу-
сев по крайней мере только об 
этом и говорил. И даже заявил, 
что те, кто не захочет биться, 
могут не ехать в Краснодар. 
Он поймет. В итоге из того 
 состава, кто обыграл в преды-
дущем туре «Акрон», не поехал 
только лучший распасовщик 
команды и всего чемпиона-
та - бразилец Бителло. Якобы 
из-за травмы.

ОХОТА  
НА «БЫКОВ»
«Краснодар», впрочем, эта 

свистопляска, уверен, мало 
волновала. Надо было выхо-
дить и побеждать, как в про-
шлом году. Но после первого 
тайма на табло были неуте-
шительные 0:0. Ведь «Зенит» 
дома обыгрывал «Ахмат» уже 
2:0, благодаря двум голам  
с пенальти.

Похоже, в перерыве разго-
вор в раздевалке был серьез-
ным. И практически сразу 
после того, как начался вто-
рой тайм, гол забил лучший 
бомбардир краснодарцев 
колумбиец Джон Кордоба. 
И сразу же бросился на три-
буну, чтобы обнять жену 
и дочку. Хозяева не закры-
лись после первого успеха, 
а побежали забивать еще. 

В итоге  - чемпионские 3:0.
А потом на великолепном 

стадионе «Краснодара» был 
праздник, были слезы радо-
сти. Капитан команды Эдуард 
Сперцян, воспитанник клуба, 
получив чемпионский кубок, 
тут же отдал его владельцу 
команды Сергею Галицкому. 
В этом чемпионстве его за-
слуга - огромна.

Краснодар не только пре-
рвал серию «Зенита» из шести 
побед подряд в чемпионатах, 
но и испортил питерскому 
клубу столетний юбилей, 
который команда с берегов 
Невы отмечает в этом году. 
В  итоге она осталась в празд-
ник совсем без подарков, из 
Кубка России они тоже недав-
но вылетели. Плюс для них 
только один: зато никто не 
обвинит, что для юбилея «Зе-
нит» все купил...

КРАСНЫЙ ДАР

 ■ Команда за 17 лет про-
шла путь от второй лиги 
до победы в РПЛ.

«Краснодар» - один из не-
многих частных клубов в рос-
сийском футболе. Его создал 
с нуля в 2008 году бизнесмен 
Сергей Галицкий, на тот мо-
мент владелец сети «Магнит». 
За эти 17 лет они прошли 

путь от второй лиги до по-
беды РПЛ, играли в еврокуб-
ках, в частности и на группо-
вом этапе Лиги чемпионов. 
Галицкий построил команде 
потрясающий стадион, раз-
бил вокруг него уникальный 
парк, основал академию. Од-
нажды он признался, мечтает, 
что когда-нибудь за «Красно-
дар» выйдут играть одиннад-

цать ее воспитанников. Три 
года назад игру с ЦСКА за-
канчивал полностью «мест-
ный» состав. Не было только 
трофеев. В 2021-м Галицкий 
рассуждал: «Мы хотим быть 
в футболе и добиваться ре-
зультата через игру. Но может 
так случиться, что мы никогда 
ничего не выиграем». Как же 
хорошо, что он ошибся.

ЧАСТНАЯ ИСТОРИЯ СЕКРЕТ УСПЕХА
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Чемпионское «золото» 
команде досталось по праву.

Александр Радулов (под номером ) второй раз становится обладателем трофея,  
но бился так, словно это первый в его жизни приз.
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НАШ САЙТ

Перед вами первая статья 
Аркадия Гайдара с линии 
фронта. Номер «Комсомоль-
ской правды» от 8 августа 
1941 года. Тяжелое сраже-
ние за Киев перешло в ста-
дию успешной контратаки 
наших войск. Через неделю 
гитлеровцы оставят села Та-
расовка, Новоселки, Чаба-
ны и Пирогово. Но, как вы 
знаете, немецко-фашистские 
войска к концу августа 1941 
года перешли в наступле-
ние, которое для Красной 
армии обернулось сдачей 
Киева, крупными потерями 
и окружением. В это окруже-
ние попал и Аркадий Гайдар.

В статье обращаешь вни-
мание на обилие деталей, ко-
торые выказывают опытного 
воина. Гайдар смотрит на по-
ле боя не как гражданский 
человек, а как боец, вкусив-
ший войны сполна. Ведь в го-
ды Гражданской войны он 
командовал и батальонами, 
и полком.

Через два с половиной ме-
сяца после этой публикации, 
26 октября 1941 года, автор 
любимых книг всех советских 
детей, да и их родителей, - 
«Тимур и его команда», «Чук 
и  Гек», «Р.В.С», «Голубая 
чашка» - погиб, будучи пу-
леметчиком партизанского 
отряда. 

Но лишь в 1964 году были 
окончательно установлены 
обстоятельства гибели пи-
сателя. И 1 января 1965 года 
его наградили орденом Оте-
чественной войны I степени 
посмертно. 

Подготовили 
Олег ЗИНЧЕНКО, 

Наталья САЙКИНА.
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